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 स्कूलों  की  थू  खला

 la
 श्री  स०  चे  ०  सामन्त :

 श्री  Ho  ला०  त्रिवेदी  :

 श्री  सुबोध  :

 कपक

 |

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 दिक्षा  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  इस  श्राइवासन  पर
 कि

 हिन्दी
 a

 wae  के

 माध्यम  से  दिक्षा  देने  वाले  स्कूलों  की  श्रृंखला शव  स्थापना  क  योजना  तैयार  की  जा  रही

 प्रगति हुई  है  ;

 केन्द्रीय  माध्यमिक  शिक्षा  ate  के  द्वारा  तीन  भाषा ग्र ों  वाले  कितने  स्कूलों  को

 मान्यता  प्रदान  करने  का  आरम्भ  में  विचार  है  श्र  वे  कहां-कहां  हैं  ;  AK

 इस  दिक्षा  ate  द्वारा  हिन्दी  शर  wast  के  माध्यम  से  प्रथम  परीक्षा यें  किस

 वर्ष  में  होंगी  ak  किन  राज्यों  के  छत्र  इन  परिवारों  में  बैठेंगे
 ?

 शिक्षा  मंत्री  (  डा०  का ०  ato  श्रीमाली )
 :

 से  एक  विवरण सभा  पटल  पर

 विवरण

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  कौर  अस्थायी  लोगों  के  बच्चों  के  लिए  स्कूल

 खोलने  की  योजना  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ;

 केन्द्रीय  बोर्ड  द्वारा  मान्यता  प्राप्त  संस्थानों  में  दिल्ली  में  tok  उच्चतर  माध्यमिक

 स्कूल  कौर  अहमदाबाद  में  एक  स्कूल  शामिल  इनमें  से  १०  संस्थाएं  भ्रनिवायं  श्रीवास

 मूल  में
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 पर  भाषाएं  पढ़ाती  हैं  कौर  शेष  संस्थाएं  ats  का  afar  भारतीय  पाठ्यक्रम  चालू  होने  पर

 त्रयभाषीय सूत्र  को  अपना  लेंगी  ।

 केन्द्रीय  ats  इस  समय  अखिल  भारतीय  परीक्षा  के  लिए  विस्तृत

 क्रम  तैयार  कर  रहा
 जो

 इस  ज  के  तक  तैयार  हो  जायेगा  ।  पाठ्यक्रम

 के  स्कूलों  में  चालू  हो  जाने  के  तीन  वर्ष  बाद  उस  कैटरीना  पर  पहली  परीक्षा

 ली  जायेगी  ।  श्रन्तरावधि  में  बोर्ड  वर्तमान  पाठ्यक्रमों  के  आधार  पर  परीक्षाएं  लेगा  ।

 fait  स०  सामन्त
 :

 क्या  जिस  प्रकार  प्राजक  दिल्ली  कौर  श्रह्टमदाबाद में  स्कूल

 हैं  उसी  तरह  सरकार  प्रादेशिक  आधार  पर  स्कूलों  को  मान्यता  देगी
 ?

 का०
 ना०

 श्रीमाली
 :

 स्कूलों  को  सरकार  द्वारा  मान्यता  देने  का  परन  उत्पन्न  नहीं

 परीक्षा  से  सम्बन्धित होंगें  ।

 होता
 ।

 ये  स्कूल  स्थापित  किये  जा  रहे  हैं  we  ये  माध्यमिक  शिक्षा  के  केन्द्रीय  बोर्ड  से  सम्बद्ध

 श्री  स०  चे  सामन्त
 :

 विवरण  में  बतलाया  गया है  कि  इन  केन्द्रीय  बोर्ड  द्वारा  मान्यता

 प्राप्त  में  से  दिल्ली  के  Fok  उच्चतर  माध्यमिक  स्कूल  एक  अहमदाबाद  का

 स्कूल  है
 ।

 में  जानना  चाहता  था  कि  क्या  ये  संस्थायें  प्रादेशिक  आघार  पर  देश  के  विभिन्न

 भागों  में  स्थापित  की  जायेंगी  ।

 डा०  क्या  ला०  श्रीमाली  :  |  मैंने  पहले  ही  कहा  है  कि  यदि  स्कूल  ats

 द्वारा  निर्धारित  शर्तों  को  पुरा  करें  तो  वे  उच्चतर  दिक्षा  के  केन्द्रीय  बोड़े  से  समृद्ध

 हो  सकते  एक  शर्त  यह  है  कि  राज्य  सरकार  की  सहमति  होनी  चाहिये  |

 दी०  च  ०
 बोर्ड  अखिल  भारतीय  परीक्षा  स्थापित  करना  चाहता  है  ।  यह

 भ्रमित  भारतीय  परीक्षा  आजकल  aa  राज्यों  में  उच्चतर  माध्यमिक  दिक्षा  cea  बो  ों

 द्वारा  की  जा  रहीं  से  कहां  तक  भिन्न  है  ?

 क्ञाण०  ला०  श्रीमाली
 :

 इस  ats  की  विशेष  बातें  हैं  ;  हम  परीक्षा के  माध्यम  के

 रूप  में  केवल  भाषाओं  की  अनुमति  दे  रहे  जहां  तक  अन्य  स्कूलों  का  सम्बन्ध  है  वे  विभिन्न

 प्रादेशिक  wert  में  परीक्षा  लेते  जितने  स्कूल  इस  बो  के  सामूहिक  पाठ्यक्रम  को

 अपनायेंगे  उन्हें  बोर्ड  से  सम्बद्ध  कर  दिया  जायेगा  ;  यदि  राज्य  सरकारों  ने  सहमति  दे

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 :

 क्या  neat  के  उच्चतर  माध्यमिक  स्कूल  को  इस  बोर्ड

 द्वारा  मान्यता  दी  जायेगी  erat  नहीं  कौर  क्या  यह  पता  लगाने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  कि

 क्या  इन  नये  स्कूलों  में  उपयुक्त  संख्या  में  gears  नियुक्त  किये  गये  हैं
 ?

 का०  लाए  श्रीमाली
 :

 यह  भिन्न  wet  है  ।  माननीय  सदस्य  पृथक  प्रश्न  पूछे ं।

 fait  दाजी
 :

 कितनी  भाषाएं  तीसरी  भाषा  के  रूप  में  पढ़ाई  जाती  हैं  कौर  क्या  स्कूलों

 में  तीसरी  भाषा  पढ़ाने  के  लिए  पर्याप्त  प्रबन्ध  है  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली :  माननीय  सदस्य  को  विदित  हैकि  छात्र  को अंग्रेजी

 हिन्दी  दो  भाषाएं  पढ़नी  हैं  कौर  जिन  राज्यों  में  हिन्दी  मातृभाषा  waar  प्रादेशिक  भाषा  है

 होगी  |

 मूल  अंग्रेजी  में



 ३  भा  १८८४  मौखिक  उत्तर  १८८४

 शी  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  विभिन्न  राज्यों  की  कौर  से  शिक्षा

 मंत्रालय  को  कुछ  ऐसे  ज्ञापन  मिले  हैं  कि  इस  श्रंखला में  कुछ  क  इयों भी  जायेंगी  ?

 यदि  तो  उन  का  समाधान  करने  का  क्या  प्रकार  सोचा  गया  है
 ?

 जब  कठिनाइयां  सामने  आयेंगी  तो  उन  का  मुकाबला किया डा०  का०  Alo  श्रीमाली

 जायगा  |

 माथुर  :  केन्द्रीय  बोर्ड  से  सम्बद्ध  होने  वाले  स्कूलों  की  विद्वेष  बात  यह

 होगी  कि  वे  केवल  हिन्दी  ate  waist  क्या  इस  का  यह  अभियान  है  कि
 उस

 बड़े

 क्षेत्र  में  जहां  की  क्षेत्रीय  भाषा  हिन्दी  है  इन  स्कूलों  काप्कोई  उपयोग  नहीं  क्योंकि वे

 पहले ही  हिन्दी  कौर  प्रंग्रेजी  पढ़ा  रहे  हैं
 ?

 क्या  उस  क्षेत्र  के  २०  करोड़  लोगों  को  इस  का

 कोई  लाभ  नहीं  होगा
 ?

 का०  Ato  श्रीमाली
 :  मुझे  खेद  है  कि  माननीय  सदस्य  केन्द्रीय  बोर्ड  की  स्थापना

 के

 प्रयोजन  को  नहीं  समझ  पाये  ।  पहले तो  यह  ats  दिल्ल  क्षेत्र  के  सभी  स्कूलों  के  लिए  है  ।  फिर

 ऐसे  स्कूल  भी  इससे  सम्बद्ध  होंग  जो  सामूहिक  पाठ्यक्रम  को  अपनायेंगे  ।  एक  दात  यह  भी  है  कि  इन

 में  माध्यम  के  रूप  में  केवल  हिन्दी  भ्रौर  धन  भाषाएं  होंगी  ।  इसलिए यदि  राज्य  सरकार

 सहमत  हो  तो  कोई  भी  स्कूल  जिसमें  हिन्दी  कौर  ग्रेजी  भाषाओं  का  माध्यम  हो  इस  बोड़ें  से  सम्बद्ध

 हो  सकती है  ।

 माननीय सदस्य  को  विदित  है  कि  अन्य  राज्यों में  दिक्षा  या  परीक्षा  का  माध्यम  प्रादेशिक

 भाषाएं हैं  ।

 इस  बोर्डे  का  सम्बन्ध  केवल  उन  स्कूलों  से  होगा  जहां  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों के  बच्चे

 पढ़ते  जिनका  स्थान  स्थान  पर  स्थानान्तरण  होता  रहता  है  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  जो  बच्चा  तामिल

 भाषा  के  माध्यम  से  शिक्षा  पा  रहा  यदि  उसका  स्थानान्तरण  उड़िया  में  हो  जाता  है  जहां  शिक्षा

 का
 माध्यम  उड़िया  है  तो  उस  बच्चे  को  कठिनाई  होगी

 ।
 हमारा  यह  विचार  है  कि  हर  राज्य  में  कुछ

 स्कूल  हों  जहां  भ्रंग्रेजी  या  हिन्दी  शिक्षा  का  माध्यम  हो  ताकि  इससे
 न

 केवल  बच्चों  के  स्थानान्तरण

 में  सुविधा  प्राप्त  हो  बल्कि  वे  एक  समान  परीक्षा  में  बैठ  सकें  ।

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  का

 श्री  रामेश्वर  टांटिया

 थी  बिशन चन्द्र  सेठ  3

 श्री  प्र०  न

 कया  वाम  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  उच्च  प्रशासनिक  ढांचे

 के  पुनर्गठन  के  बारे  में  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ;

 मदि  ef,  तो  इसके  कया  कारण  हैं

 !

 मूल  waist में
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 शौर  इंधन  मंत्री  (  श्री  के०  मालवीय  )
 ।  तथा  राष्ट्रीय को

 विकास
 निगम  ने  स्वायत्तशासी  विकास  होते  हुए  oe  ढंग  से  कौर  खान  तथा  de  मंत्रालय  cme

 से
 निगम  के  पुनर्गठन  की  योजना  aren  की  है  ।  प्रयोजन  यह  है  कि  विभिन्न  स्तरों  पर  वित्तीय  ak

 प्रशासनिक  अधिकार  दिये  जायें  ताकि  प्राधिकारी  परियोजनाओं  को  शीघ्र  कार्यान्वित  करन  के  लिये

 निर्णय कर  सकें

 pat  रामेदवर  टांटिया  :  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  aaa  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम

 तीन  या  चार  प्रादेशिक  निगमों  में  बांटने  का  विचार  कर  रही  यदि  तो  उनकी  राशियां कौर

 कृत्य क्या  होंगे  ?

 fat  ईਂ  दे०  मालवीय  :  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  प्रबन्ध

 निदेशक  को  सुझाव  दिया  था  जो  व्यक्तिगत  रूप  में  इससे  सहमत  हो  गया  था  ate  अब  निगम  की

 महा-सभा में  सुझाव  रख  संस्था  के  भ्रनुच्छेदों  को  संशोधित  करने  के  लिए  प्रयत्नशील  है  ।

 यह
 भी

 सच  है  कि  मंत्रालय  ने  प्रबन्ध  निदेशक  को  यह  सुझाव  दिया  था  कि  जहां  तक  निगम

 के  लिए  यह  करना  संभव  है  कोयला  पैदा  करने  वाले  क्षेत्रों को  छः  क्षेत्रों  में  बांट  देना  चाहिये  कौर  उन्हें

 इतना  अधिकार  दे  देना  चाहिए  जितना  वे  कार्यान्वित  कर  सकते  हैं  ।

 tat  रामेश्वर  टोंटियाँ  :  क्या यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  लक्ष्य  के  अनसार

 कोयले  का  उत्पादन नहीं  कर  सका  कौर  यदि  ऐसा  है  तो  क्या  सरकार  को  पता  लगा  है  कि  यह

 केन्द्रीय  नियंत्रण  के  कारण  था  प्रभावी  नियंत्रण  के  कारण  या  किसी  अन्य  कारणवश

 fat
 न्र

 दे०  मालवीय :  नहीं  श्रीमान
 ।

 मैं  इसे  सर्वथा  भ्र स्वीकार  करता  हुं  ।  राष्ट्रीय

 कोयला  विकास  निगम  अपने  कार्यक्रम  को  बढ़ा  रही  है  ।  ।  मेरे  मित्र  को  जो  कि  कोयले  के

 उत्पादन में  रुचि  रखता  यह  विदित  है  कि  कोयले  के  खान  को  पूर्ण  रूप  से  विकसित होने  में  पांच

 से  सात  तक  लग  जाते  हैं  ।  वह  खान  इतना  कोयला  नहीं  पैदा  कर  सकती  जितनी  कि  योजना  होती

 यदि  उसका  कार्य  नियमित  ढंग  से  हो  ak  यदि  खान  को  विनष्ट  न  किया  जाये  ।  उचित

 समय  पर  योजना  के  अनुसार  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  अपने  कार्यक्रम  को  पुरा  कर  रहा  है  ।

 fat  भागवत झा  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  ने  स्वीकार  किया  है  कि  वह  wat

 विमान  क्षमता  से  कम  उत्पादन कर  रहा  है  निगम  के  कम  उत्पादन  के  लिए  परिवहन  सम्बन्धी

 रुकावटों  के  भ्र ति रिक्त  wea  कारण  से  भी  वर्तमान  प्रशासन  उत्तरदायी  है
 ?

 खेदे  मालवीय  :  कम  उत्पादन  के  कुछ  मामले  ऐसे  हुए  हैं  जिनमें  जान  बूझ  कर  दुर्घटनाओं

 से  बचने  के  लिए  ara  कोयला  बाहर  न  जा  सकने  के  कारण  कम  उत्पादन  ्  है  ।  यह  विशेष

 रूप  से  कहने  का  कोई  उपयोग  नहीं  कि  रेलवे  परिवहन  की  रूकावटों  के  कारण  कोयला  नहीं  ले  जाया

 जा  सका  ।

 कुछ  ऐसे  भी  मामले  हैं  जिनमें  उत्पादन  में  कमी  इस  कारण  हुई  है
 कि  कर्मचारियों

 अथवा  संगठन  सम्बन्धी  कठिनाइयों का  राष्टीय  कोयला  विकास  निगम  को  सामना  करना  पड़ा  है  |

 किन्तु  मुझे  ऐसे  किसी  मामले  का  पता  नहीं  जिसमें  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  क्षमता  या  श्रसर्थता

 के  कारण  उत्पादन  नहीं  कर  सका  ।
 नवाना

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 श्री  इन्द्रजीत गीत  :  क्या  afr  के  विकेन्द्रीकरण  के  प्रस्ताव में  यह  भी  विचार  किया

 गया  है  कि  खानों  के  स्थानीय  प्रबन्धों  को
 जो

 कि  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  अधीन  हूँ  भ्रमित

 अधिकार दिये  जायें  ?

 fat  के
 ०

 दे०  मालवीय  बिल्कुल ऐसा  ही  विचार  है
 ।

 श्री  में  बैंक  सुनाया  :  क्या  सरकार  का  विचार  सिंगरेनी  कोयला
 क्षेत्र

 को  भी  राष्ट्रीय

 कोयला  विकास  के  mitt  लाने का  है  ?

 क  ०  दे०  मालवीय  श्रीमान  ।  मंत्रालय  का  यह  विचार  है  कि  fast  कोयला  क्षेत्र

 भी  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  सहयोग  से  काम  करे
 ।  उस  सहयोग  सहकारिता का

 स्वरूप  होगा  उस  पर  Wire  प्रदेश  सरकार  केन्द्रीय  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।

 बचत  बढ़त  हुये  मूल्य

 +

 [
 are  gate  हंसवा

 1५७७.
 थ  AL AT Bt Ac  सम सॉस सार

 (  श्री  रा०  zen
 :

 क्या  वित  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 कया  यह  सच  है  कि
 भारत

 का
 रक्षित  बैंक  बैंक  श्राफ  इस  सम्बन्ध में

 जांच

 कर  रहा  है

 कि

 अर्य वस् यक  वस्तु

 े

 मृत्य  की  वृद्धि  को  लोगों

 की  बचत-क्षमता  पर  कया  प्रभाव

 पड़  रहा  है

 i  ar  कब  तक  भ्र पना काय कार्य  पुरा

 कर  लेगा
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकदवरी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 गंदी  सुबोध  हँसना
 :

 क्या  यह  रक्षित  बैंक  को  बताना  होता  है  कि  लोगों  की  राय  भ्रमणा  लोगों

 की  बचत  की  क्षमता बढ़  गई  क्या  सरकार  यह  जानने  के  लिए  कि  क्या  लोगों  की  बचत  की  क्षमता

 बढ़  रही  है  प्रिया  कोई  विशेष  व्यवस्था  स्थापित  करने  का  विचार  रखती  है  ?

 1  श्रीमती  तार कश् वरी  सिन्हा  :.  सरकार  के  लिये  विशेष  व्यवस्था  स्थापित  करने  की

 दयकता  नहीं  है
 ।

 जैसा  कि  माननीय  सदस्य  को  विदित  है  महालनोविस समिति  देश  में  बढ़ी  हुई

 राष्ट्रीय  प्राय  के  पुनर्वितरण  का  ध्यान  रखती  है  ।

 श्री  सुबोध  हंसना  :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  महालनोविस  समिति  ने  इस  बात  पर  विचार

 किया है  ।  क्या  यह  सर्वेक्षण  गांवों  में  किया  गया  है  अथवा  Heal  शर  नगरों  में  भी  किया  गया  है
 ?

 fated  तारक इव री  सिन्हा  :  महालनोविस  समिति  राष्ट्रीय  श्र  प्रति  व्यक्ति  ora  की

 वृद्धि  के  प्रश्न  पर  विचार  करती  रही  है  ate  यह  विचार  करती  रही  है  कि  इसका  किस  प्रकार
 ee

 मूल  wast  में
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 वितरण  किया  गया  है  ।  वें  जिस  साधन  को  अपना  रहे  हैं  वह  इस  सम्बन्ध  में  निश्चित  निष्कर्ष  तक

 पहुंचने  के  लिए  सामान्य  साधन  हैं  किन्तु  इस  सम्बन्ध  में  उपयुक्त  तथ्य  एकत्र  करने  में  बहुत  कठिनाइयों

 का  सामना  करना  पड़ता  है  ।

 गंदी  स०  चं०  सामन्त  :  चूंकि  बचत  का  झावश्यक  वस् तुझ ों के  मूल्यों  पर  है  अत

 क्या  दन  चीजों  का  सर्वेक्षण  करने  के  लिए  किसी  गैर  सरकारी  झ्र भि करण  को  काम  सौंपा  गया  है
 ?

 1  श्रीमती तारक  ओवरी  सिन्हा  :  यह  इस  बात  पर  निभा  करता  है  कि  मूल्यों  में  वृद्धि  कहां  होर्त

 है  क्योंकि  कभी  कभी  होता  है  कि  व्यक्तिगत  बचत  में  कमी  होने  से  व्यापार गत बचत  बढ़  जार्ज

 है  या  व्यापारगत  बचत  की  कमी  व्यक्तिगत  बचत  में  वद्धि  हो  जाती  है  ।  इस  पहल  पर  भी  विचार

 करना  है  किन्तु  इसी  पहलू  से  बचत  की  मात्रा  नियंत्रित  नहीं  है  ।

 श्री  area  लाल  सर्राफ  :  मूल्यों  को  उचित  स्तर  पर  रखने  के  लिए  क्या  कोई  प्रभावी  प्रयत्न

 किया  गया  है
 ?

 तारक  सिन्हा  :  सरकार  को  इस  गम्भीर  समस्या  का  सदा  ध्यान  है  कौर  वह

 मूल्यों  में  समानता  कौर  स्थिरता  लाने  के  लिए  सभी  प्रकार  की  कार्यवाही  कर  रही  है  |

 श्री  महिला  :  क्या  बहुत  साधारण  are  वाला  व्यक्ति  इन  दिनों  में  जब  वस्तुओं के  मुल्य

 बहुत  alas  हैं  कुछ  बचा  सकता  है
 ?

 श्रीमती  तारक इव री  सिन्हा  :  जैसा  कि  मैंने  मूल  उत्तर  में  बताया  है  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया

 इस  सम्बन्ध  में  निश्चित  उत्तर  देना  संभव  नहीं  |

 श्री  हरिचन्द माथुर  :  भ्रत्यावश्यक  ae  के  बढ़ते  हुए  मूल्यों  से  यह  प्रदान  उत्पन्न  है  ।

 क्या  में  यह  समझूं  कि  सरकार  यह  मानती  है  कि  अत्यावश्यक  वस्तु झ्र ों  के  मूल्य  निरन्तर  बढ़  रहे  हैं

 क्योंकि  वित्त  मंत्री  ने  राय-व्यस्क  भाषण  में  यह  कहा  था  कि  उनकी  एक  सफलता  यह  है  कि  उन्होंने

 मूल्यों  को  बढ़ने  नहीं  दिया
 ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  वे  मानते  हैं  कि  मूल्य  बढ़  रहे  हैं  ?

 महोदय  :  सदस्य  TH  कर  रहा  है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  में  तक॑  नहीं  कर  रहा  ।  में  तो  जानना  चाहता  हं  कि  क्या  वे  मानते

 हैं  बढ़ते  हुए  मूल्यों  को  रोकने  के  लिए  कायंवाही  की  आवश्यकता  है
 ?

 श्रीमती  तारक इव री  सिन्हा  :  यह  set  प्रासंगिक है  ।  बचत  का  मूल्यों के  साथ  सम्बन्ध

 है  ।  सदस्य  के  प्रशन  का  सम्बन्ध  इस  yet  से  नहीं  है  कि  इस  तथ्य  को  स्वीकार नहीं  किया  जा

 सकता  कि  सरकार
 को

 यह  समस्या  विदित  है  कि  मूल्य  बढ़  रहे  हैं  ।

 कोयले  के  संभरण  की  स्थिति

 pa
 स०  Alo  बनर्जी

 Tyga
 प्रकाशावोर  शास्त्री

 :

 क्या  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मुगलसराय से  चरागे  कोयले  के  संभरण  की  स्थिति  में  सुध।र  gars

 दा  चह  अन  हें

 फि

 गेयर  का  सेहर
 झप  भी

 RTT  ne  जिला

 faa  wat  में
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 यदि  तो  सरकार  ने  कोयला  खानों  से  कोयला  ले  जाने  के  लिपे  क्या  कदम  उठाये  हैं
 ?

 इंधन  मंत्री  (  थी
 के

 ०  दे०  श्रीमान ।

 हां  क्योंकि  मांग  उपलब्ध  कोयले  से  कहीं  प्रतीक  बढ़  गई  है  ।

 सारे  देख  के  भागों  कौर  मुगलसराय से  उपर  के  भागों  में  कोयले
 की

 बढ़ती  हुई  मांग

 को

 परा  करने  के  लिए  उपयुक्त  संभरण  करने  के  हेतु  निम्नलिखित

 ए  मुख्य

 काम  किये जा  रहे

 (१)  बंगाल  बिहार  कोयला  क्षेत्रों  से  मुगलसराय  क्षेत्र  से  उपरਂ  १००  डिब्बा  अतिरिक्त

 प्रतिदिन के  हिसाब  से  १९६२  से  रेल  यातायात  की  क्षमता  बढ़ा  दी  गई  है  |

 (२)  कोयले  के  बड़े  बड़े  खण्डों  का  भारी  प्रकार  के  डिब्बों  में  यातायात  ।

 (३)  यह  अनुरोध  किया  जा  रहा  है  कि  कोयला  खानों  में  रविवार  ak  छुट्टियों  के  दिन  भी

 कोयले  के  डिब्बे  भरे  जायें  ।

 (४)  सिंगरौली
 कोयला  क्षेत्र  को  विकसित  करने  के  लिए  योजना  तैयार  की  गई  है

 यह  सारा  कोयला  से  ऊपरਂ  के  प्रदेश  में  उद्योगों  के  लिए  होगा  ।

 (५)  कुछ  कोयला  पश्चिम  बंगाल/बिहार  कोयले  की  खानों  से  उत्तर  प्रदेश  के  कुछ  जिलों

 में  थोड़े  फासले  के  लिए  नदी  भ्र ौर  सड़क  द्वारा  भेजने  के  लिए  योजनाएं  बनाई  जा  रही  हैं  ।

 fata Mo  बनर्जी  :  क्या  यह  सच  है
 कि

 मार्च  १९६२  में
 केवल  ५०  प्रतिश्त  मांग  पूरी

 की  गई  थी  ।  यदि  भ्रंश  बढ़ाने  के  लिए  क्या  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्री  क  ०
 दे०  मालवीय  :  में  अभी  यह  नहीं  कह  सकता  कि  ५०  प्रतिशत  श्रीयंत्र  की

 पूति  की  गई  थी  ।  किन्तु  यह  सच  है  कि  न  केवल  उत्तर  प्रदेश  राज्य  के  लिए  प्रत्युत  सारे  देश  के  लिए

 श्रध्दा  में  कोयले  की  उपलब्ध  मात्रा  के  अ्रनुसार  काट  छांट  कर  दी  गई  थी  ।  ऐसा  प्रतीत  होता

 है  कि  जसे  कुछ  कमी  कर  दी  गई  थी  ।  कोयलें का  संभरण  बढ़ें  गया  है  कौर  हम  कदम  उठा

 रह  हैं  जिससे  निश्चय  ही  स्थिति  में  अधिक  सुधार  होगा  ।

 श्री स०  पो०  बनर्जी
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  कोयला  जमा  करने  के  जो  भंडार

 बनाये  गये  थे  वे  पर्याप्त  संभरण  न  होने  के  कारण  खाली  पड़े  हैं  ।  यदि  हां  तो  उन  में  कोयला
 ~  ७.

 पहुंचाने  के  लिए  क्या  कदम  जा  रहे

 fat न  दे०  मालवीय  :  उन  भंडारों  में  काफी  कोयला  रखने  के  लिए  हम  उपयुक्त  कार्यवाही

 हैं  |  कभी  कभी  भंडार  पुरे  होते  हैं  प्रौढ़  कोयला  श्रमिक  शीघ्रता  के  साथ  वहां  से  ले  जाया

 जाता  है  उन्हें  फिर  से  भरने  में  कुछ  अधिक  समय  लग  जाता  है  ।

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :  सरकार ने  कोयले  सम्बन्धी  नीति  की  समय  समय  पर

 घोषणा की  है  |  एक  बार  यह  कहा  था  कि  रेल  के  अतिरिक्त  सड़कों  से  कोयला  ले  जाया

 फिर  कहा  कि  पानी  के  माग  से  भेजा  जाएगा  |  क्या  सरकार  a  यह  बताने  की  स्थिति  मे ंहै  कि  यह

 कब  तक  समाप्त  हो  जाएगा  ?

 श्री क०  दे०  मालवीय  मैंने  प्रदान  के  उत्तर  में  यह  निवेदन  किया  है  कि  सड़क  शौर  नदी

 से  कुछ  कोयला  ऊपर  उत्तर  प्रदेश  के  लिए  भेजा  गया  है  ।  इसका  प्रभाव  कब  समाप्त

 मूल  अंग्रेज़ी में
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 ae  बताना कठिन  है  क्योंकि  मांग  बहुत  बढ़  रही  है
 ।  फिर  भी

 इससे  बहुत  सहायता  मिल  जाएगी

 कौर  सितम्बर  के  प्राचीन  में  या  झ्र तु बर  के  शुरू  में  ऐसा  हो  सकता  सरकार ने  इसको

 मंजर  कर  कि  कोयला  नदी  से  ले  जाया  जाए

 jet  todo
 गुह

 :
 कोयले  के  भ्रन्त्देशीय  जलमार्ग  से  ले  जाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये

 हैं  ?  यदि  कोई  योजना  है  तो  कितना  कोयला  अन्तर्देशीय  जलमार्ग  द्वारा  ले  जाया  जायेगा ?

 के
 ०

 दे०  मालवीय  :
 सम्बंधित  राज्य  र  भारत  सरकार के  सम्बंधित  मंत्रालय  इस

 विषय  पर  विचार  कर  रहे  हैं
 ।

 मैँ  योजना  का  संकेत  पहले  ही  कर  चुका  हूं  ।  मैं  समझता हूं  कि

 सम्बंधित  राज्य  द्वारा  योजना  स्वीकृत  होने  पर  उसकी  घोषणा  करना  अधिक  अच्छा  होगा  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  मं  जानना  चाहता  हूं  कि  मंत्री  जी  ने  कोई  ऐसा  कायदा  लागू  किय

 है  कि  जहां  कोयला  निकाला  जाता  है  वहां  से  २००  या  ३००  मील  तक  कोयला  रेल  से  नहीं

 बल्कि  ट्रक  से  जाएगा
 ?

 थी  क०  दे०  सालवीय  :  ऐसा  कोई  कायदा  तो  नहीं  बनाया  है  लेकिन  यह  हमारे  मंत्रालय

 की  ख्वाहिश  जरूर  है  कि  जहां  कोयला  पैदा  होता  है  वहां  से  तीस  चालीस  मील  के  भ्रमर  तक  यदि

 सम्भव हो  गौर  झगर  हमारी  बात  मान  ली  तो  रेल  को  बचाया  जाए  शर  सड़क  से  या

 किसी  तरीके  से  कोयला  पहुंचाया  जाए

 शी  बड़े  :  क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  प्रदेश  के  इंडस्ट्रीज़  डिपार्टमेंट  ने  यह  शिकायत की  है

 कि  मध्य  प्रदेश  की  जिन  खदानों  से  कोयला  निकलता  है  उसको  ट्रकों  से  ले  जाना  सेंटर  ने

 बन्द  कर  दिया  है  ?

 श्री के०  दे०  मालवीय :
 यह  बहुत  बड़ा  सवाल  है

 ।
 ara  सब  स्थानों  के  बारे  में  बतलाना

 कि

 कोयला  सड़क  से  जाता  है
 सा

 नहीं  मुश्किल  है  लेकिन  जहां  कहीं  सड़कों  से  कोयला
 जाता

 है  वहां

 हमें  कोई  एतराज़  नहीं  है  ।  मध्य  प्रदेश  गवर्नमेंट  सड़क  से  कोयला  ले  जाना  चाहती  है  तो  ह्म

 क्यों  एतराज  करेंगे  ?

 रूरकला म उवरक संयत्र म  उर्वरक  संयत्र

 +

 sit  (०  | /चूँ ५ चक  दास  श

 |  भी  सुबोध  सदा

 श्री  स०  चे  सामन्त

 PRR
 श्री  म०  ला०  देवी

 श्री  fasta चन्द्र  सेठ

 श्री  ना०  विद्याशंकर

 क्या  इस्पात  प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 रूरकेला  में  स्थापित  किये  जाने  वाले  उर्वरक  संयंत्र  के  बारे  में  क्या
 प्रगति  हुई  है

 ;

 क्या  अमोनिया  बनाने  वाला  शौर  अमोनिया  साफ  करने  वाला  विभाग
 ए  क

 साथ  काम

 करन  लगा
 ae

 re  ein,  =  क  See  me

 मूल  में
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 इन  दोनों  विभागों  की  उत्पादन-क्षमता क्या  होगी  ;

 इस  संयंत्र  की  कुल  लागत  कितनी  है
 ?

 संयंत्र  प्राय
 कौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०

 चे
 ०  सेठी )

 तैयार  हो  चका  है  ।  एक  धारा  के  १९६२  में  चालू  होने  की  भ्राशा है  |

 अमोनिया  का  उत्पादन  करने  वाले  भ्र  अमोनिया  को  तैयार  करने  वाले  विभागों  के

 एक  के  सप्ताह  बाद  दूसरे  के  चालू  हो  जाने  की  संभावना  है  ।

 अमोनिया  उत्पादन  संयंत्र  की  स्थापित  क्षमता
 ४६३

 टन  प्रति  दिन  है
 ।

 जब
 यह  संयंत्र

 पूरा  उत्पादन  करेगा  तो  प्रतिदिन  १८००  टन  कैलशियम  भ्र मोनि यम  नाइट्रेट  तैयार  करेगा  |

 उपनगर  कौर  तत्संबंधी  भ्रमण  निर्माण  कार्यों  पर  २३  करोड़  रुपया
 |

 tat  do  कु०  दास  :  इस  संयंत्र  से  जो  नाइट्रोजन  निकलेंगी  कया  वह  उस  उर्वरक  कारखाने

 द्वारा  प्रयोग  की  जायेगी  जो  कि  स्थापित  किया  जा  रहा  है
 ?

 fat to
 चं०  सेठी

 :
 श्रीमान्  ।

 पची  gata  इस  संयंत्र  में  किस  प्रकार  के  रासायनिक  उर्वरक  तैयार  किये  जायेंगे
 ।

 क्या  यह  भ्र मोनि यम सल्फेट  दोहरा  नमक  या  यूरिया ?

 fat प्र०  सेठी  :  यह  कैलशियम  अमोनियम  नाइट्रेट  होगा
 |

 teh  विभूति  मिश्र  :  रूरकेला  में  जो  फर्टिलाइजर  प्लांट  लगा  है  उस  का  उस  के  साथ

 ही  साथ  हिन्दुस्तान  में  कौर  जगहों  के  भी  जितने  फर्टिलाइजर प्लांट्स  हैं  उन  का  एक  पुल  बना  कर

 फर्टिलाइजर  का  सारे  हिन्दुस्तान में  वितरण  होगा या  रूरकेला  प्लांट का  फर्टिलाइजर  केवल

 वहीं  उड़ीसा  के  लिए  होगा
 ?

 पत्नी प्र०  पिच  सेठी  :  इसका  वितरण  देश  भर  में  किया  जाता है
 |

 —L
 प्रोत्साहन  ला भांग  योजना

 ब
 शी  प्र०  ०  चक्रवर्ती

 भी  जीत  गुप्त
 :

 क्यां  इस्पात  sake  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कंपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  खानों  सहित  भिलाई  इस्पात  कारखाने  के  कर्मचारियों  को  प्रोत्साहन

 लाभांश  योजना  के  लागू  होने  के  बाद  पहले  महीनों में  १७,  ३४,०००  रुपये  से  ज्यादा  बोनस  मिला

 यह  योजना  कब  लागू  की  गई
 थी

 कितने  कर्मचारियों  को  उससे  फायदा  gar  है  ;

 क्या  भिलाई  में  प्राप्त  कार्यकुशलता  परिणामों  के  अनुभव  से  यह  योजना  इसी  प्रकार
 के

 उद्यमों  में  लागू  करना  उचित  है  ;  कौर

 a
 (7)  यदि  तो  क्या  इस  योजना  को  जगह  लागू  करने  का  सरकार  का  विचार  है

 ?

 कांग्रेसी  में
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 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 प्र०  |. ह ०  श्रीमान्  ।

 यह  योजना  १  १९६१  से  चालू  की  गई  है  इससे  १३०००  श्रमिकों  को

 लाभ  हुमा  है  ।

 तथा  (=) .  यह  योजना  सरकारी उद्योग  के  क्षेत्र  तीनों  संयंत्रों  के  सम्बंध  में  है  ।

 fat  है" हूँ ५ र०
 चक्रवर्ती

 :
 योजना  के  चालू  करने  से  किस  सीमा  तक  उत्पादन  में  वृद्धि  हुई  है

 और  काम  का  कितना  हिस्सा  श्रमिकों  ate  उद्योग  में  बांटा  जाता  है  ?

 प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्री  चि
 ०

 सुब्रह्मण्यम  )  :
 इसे  क्रमिक  पर  चलाया  जाता

 है  ।  न्यूनतम  उत्पादन  निर्धारित  किया  गया  है  कौर  उससे  उत्पादन  का  बोनस  के  लिए  ध्यान

 में  रखा  जाता  है  ।  १००  प्रतिशत  उत्पादन  प्रारम्भ  होने  पर  उन्हें  ५०  प्रतिशत  बोनस  मिलेगा  ।

 fat  Nolo
 चक्रवातों

 :
 प्रबंध  में  भत्ता  लेने  के  लिए  श्रमिकों  को  देने  की  योजना  के

 रूप  में  दूसरा  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम  :
 यह  aaa  भिन्न  प्रदान  है  किन्तु  उस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ॥

 इन्द्रजीत गुप्त
 :

 क्योंकि  तीनों  संयंत्रों  प्रोत्साहन  बोनस  योजना  श्रारम्भ  कर  दी  गई  है

 क्या  हम  यह  समझें
 कि

 तीनों  संयंत्रों  के  परिणाम  एक  समान  न  होने  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 दो  संयंत्रों  की  तुलना  में  भिलाई  की  अधिक  क्षमता  क्या  अन्य  कारणों  से  है  ।

 tat  चि०  सुब्रह्मण्यम :  हां  श्रीमान्  उसके  भिन्न  कारण  हैं  ।

 पच्ची  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  यह  उत्पादन  बोनस  काम  के  लिए  स्थायी  रूप  से  रखे  गये

 qoo00  कर्मचारियों  को  नहीं  दिया  जाता  यदि  तो  FAT  उन्हें  भी  बोनस  देने  की  योजना  है  ?

 चि० सुब्रह्मण्यम :  संयंत्र  में  काम  करने  वाले  विभिन्न  वर्गों  को  बोनस  जाता है

 वे  वर्ग  हैं  उत्पादन  संघा  रण  सेवा  सामान्य  वर्ग  ।  यदि  वे  इन  वर्गों  के  अन्तर्गत  og  हैं  तो

 बोनस के  पात्र  हैं  ।

 |  ना०  श्रीकान्तन  नायर
 :

 योजना  चालू  करने  से  पूर्व  मासिक  औसत  उत्पादन  कम
 का  कौर

 योजना  चालू  करने  के  बाद  उत्पादन  में  कितने  प्रतिशत वृद्धि  हुई
 ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम
 :

 ये  आंकड़े  प्रभी  उपलब्ध  नहीं  हैं  किन्तु  कर्मचारी  के  बोनस
 का

 पात्र

 बनने  से  पूर्व  उत्पादन  की  कतिपय  प्रतिशतता  निर्धारित  की  जाती  है
 ।

 पंथी  भागवत झा  श्राजाद  :  क्या  कुछ  प्रतिशत  बोनस  अच्छी  सुविधाओं  के  रुप  में  दिया  गया

 था  या  सारा  बोनस  नगद  दिया  गया  था  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम
 :

 सारी  राशि  नगद
 दी

 गई  थी
 ।

 श्री  पर्  प्र०  क्या  यह  केवल  उत्पादन  बोनस  है  या
 इस

 का  सम्बन्ध  प्राप्त  लाभ  से  है
 ?

 गधी  च ०  सुब्रह्मण्यम
 :

 लाभ  को  ध्यान  में  नहीं  लिया  गया  क्योंकि  वर्तमान  काम  पूरा  उत्पादन

 करने के  लिये  है  ।

 श्री  त्यागी
 :

 क्या  यह  बोनस  प्राप्त  लाभ  पर  दिया  जाता  या  प्रोत्साहन  के  लिये  दिया

 जाता है  ?

 मूल
 क ग्र ग्रेजी  में
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 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  मेंने  अभी  श्री  जैन  के  प्रदान  का  उत्तर  दिया
 जाके  Ta

 ही  था
 !

 pat  ata  fag  महोबा  :  कया  संसद्  में  नियमित  रूप  से  ara  के  लिये  संसद्
 सदस्यों

 के
 लिये

 कोई  बोनस  की  कोई  योजना  है
 ?

 महोदय  :  अगला  प्रदान
 ।

 व्यक्तित्व  परोक्षण

 1५८१.  श्री  हरिचन्द  माथुर  :  कया  गृह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  किये  जाने  वाले  व्यक्तित्व  परीक्षण  तथा  सेवा  में  अपना

 उत्तरदायित्व  निभाने  में  पदाधिकारियों  की  art  कविता  के  सम्बन्ध  में  गृह-कार्य  मंत्रालय  द्वारा  किये

 गये  भ्रध्ययन के  निष्कर्ष  क्या  हैं  ;

 उस  अध्ययन  को  देखते  हुए  क्या  परिवर्तन  करने  का  सरकार  का  विचार  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 तथा  यह  झ्रध्ययन  अभी

 अन्तिम  रुप  में  पूरा  नहीं  हुआ  कौर  सारे  मामले  पर  संघ  सेवा
 आयोग

 के
 साथ

 ्  सहित

 विचार  किया  जा  रहा  है

 fat  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  यह  भ्रध्ययन  करने  से  पूर्व  कुछ  प्रारम्भिक  चर्चा  की  गई

 होगी  कौर  निष्कर्ष  निकाले  गयें  होंगे  जिन  के  पर  यह  प्रयत्न  झ्रावस्यक  समझा  गया  होगा

 कौर  आरम्भ  किया  गया  होगा  ।  संसदीय  चर्चा  में  किन  बातों  का  पता  लगाया  गया  था  जिन  के

 श्राघार  पर  प्रत्यय  प्रारम्भ  किया  गया
 ?

 मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  इस  मामले  पर  संघ  लोक  सेवा  ग्रा योग  से  चर्चा

 की  गई  थी  wea  भी  की  जा  रही  है  ।  हमारा  दृष्टिकोण  यह  है  कि  जहां  तक  भारतीय

 प्रशासनिक  सेवा  का  सम्बन्ध  है  हम  व्यक्तित्व  परीक्षा  को  अधिक  महत्व  नहीं  देते  ।  भारतीय  पुलिस

 सेवा  के  सम्बन्ध  में  भिन्न  दृष्टिकोण  अपनाया  जा  सकता  किन्तु  में  समझता  हुं  कि  शीघ्र  हीं  अन्तिम

 निर्णय  किया  जा  सकेगा  क्योंकि  हम  ने  हाल  ही  में  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  को  लिखा  है  उन

 के  साथ  चर्चा  समाप्त  करते  ही  प्रति  निर्णय  कर  के  आगे  बढ़ा  जा  सकेगा  |

 fat  हरी  माथुर  :  इस  निर्णय  पर  पहुंचने  के  लिये  कि  जहां  तक  भारतीय  प्रशासनिक

 सेवा  का  सम्बन्ध  है  व्यक्तित्व  परीक्षा  को  अधिक  महत्व  न  दिया  सरकार  ने  किन  बातों  को

 महत्व  दिया  क्योंकि  इस  के  बारे  में  विरोधी  विचार  सभा  में  प्रकट  किये  गये  हैं
 ?

 उन्होंने  किन

 तथ्यों  की  ध्यान  दिया  है
 ?

 pat  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  में  उन  तथ्यों  की  बात  नहीं  कहना  चाहता  |  बहुत  से  कारण  हैं

 भर  हमें  इस  सम्बन्ध  में  कई  पत्र  ग्राही  भी  मिले  हैं  ।  किन्तु  हम  प्रनभर भ्छ्  करते  हैं  कि  उन

 भ्र धि कारियों  को  जिस  प्रकार  के  काम  करने  पड़ते  हैं  उन  से  व्यक्तित्व  परीक्षा  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 है  ।

 यशपाल  क्या  यह  सच  है  कि  जो  लड़के  यूनिवर्सिटी  का  रेकार्ड बीट  करते  टौप

 करते  गेम्स  मौरेल  कंडक्ट  में  |...  जाते  हैं  वे  भी  इंटरव्य  बोर्ड  में  पर्सनालिटी  टैस्ट  के  नाम  पर

 फेल  किये  जाते  हैं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  फेल  हो  जाते  फेल  किये  नहीं  जाते
 a  ee  ——e  some

 मल  अंग्रेजी  में
 tPersonaliiy  Test



 १८६४  मौखिक  उत्तर  २५  ERR

 श्री  लाल  बहादुर  श्ञास्त्री  :  इस  में  तो  सवाल  यह  है  कि  पार्सनालिटी  टैस्ट  पर  बहुत  जोर  न

 दिया  जाय
 ।

 हम  इस  टैस्ट  को  बहुत  जरूरी  नहीं  समझते  कौर  इस  समय  इस  पर्सनालिटी  टैस्ट  को

 जितने  नम्बर  दिये  जाते  हैं  उतने  नम्बर  देना  उचित  नहीं  है  ।  गवर्नमेंट  भी  इस  सवाल  पर  विचार

 कर  के  यह  समझती  है  कि  पर्सनालिटी  टैस्ट  पर  इतना  जोर  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।

 part भक्त  दर्शन  :  जहां  तक  मुझे  याद  भूतपूर्व  गृह  स्वर्गीय  पन्त  ने  यह

 झ्राइवासन  दिया  था
 कि

 इस  चीज  को  हटा  दिया  जायगा  ।  कौर  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  फिर  इस

 में  देरी  इतनी  क्यों  हो  रही  है
 ?

 लाल  बहादुर  शास्त्री  :  जी  यह  हटाने
 की

 बात  लेकिन  बगैर  यूनियन पब्लिक

 सर्विस  कमीशन  के  इस  पर  नहीं  हो  सकता  था  |  यूनियन  पब्लिक  सर्विस  कमीशन  ने  उस  समय

 यह  राय  दी  कि  एक  कमेटी  मुक़र्रर  की  जिस  के  चेयरमेन  उन  के  ही  कोई  साहब  हों  कौर  वह

 कमेटी  उस  पर  ग़ौर  करे
 ।

 इन  सब  बातों
 में

 बहुत  देर  इसलिये  हम  ने  यूनियन  पब्लिक  सर्विस

 कमीशन  से  कहा  है  कि  गवर्नमेंट  ने  इस  बारे  में  अपनी  राय  बनाई  है  भ्र ौर  उस  पर  आगे  विचार  कर  के

 कोई  आखिरी  फैसला  किया  जायगा  |

 सरोजिनी  महिषी  :  क्या  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  द्वारा  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा

 ौर  केन्द्रीय  पेवाझे  के  लिये  किये  जाने  वाली  परिवारों  में  व्यक्तित्व  परीक्षा  के  sal  की  संख्या  भिन्न

 भिन्न  है  ate  यदि  हां  तो  इस  का  कारण  या  है
 ?

 दातार  :  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  र  भारतीय  वैदेशिक  सेवा  के  लिये
 ४००

 अंक  श्र

 भारतीय पुलिस  सेवा  के  लिये  ३००  अंक
 |

 बिजली  के  भारी  सामान  का  निर्माण

 प  ५८२.  श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  सरकार  ने  गैर-सरकारी  क्षेत्र  से  बिजली  का  भारी  सामान  तैयार  करने  के  लिये

 कहने  का  फैसला  किया  है

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  कया  है

 क्या  किसी  विदेशी  साथ  को  ऐसा  सामान  तेयार  करने  के  लिये  एक  कारखाना  चालू

 करने  की  देने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  वह  संस्था  किन  शर्तों  के  अधीन  काम  करेगी
 ?

 भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 प्र०  चे०  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 तथा  )«
 भारत  सरकार  ने  उद्योग

 तथा  PEUL

 के  oe  कुछ  गैर  सरकारी

 |
 को  बिजली  का  भारी  स सामान  के  निर्माण  के  लाइसेंस

 दिये  हैं  ।  ब्योरा  निम्नलिखित है

 बड़े

 ee
 (१)  सर्वश्री  करलोस्कर  इलेक्ट्रिक  कम्पनी

 बंगलौर

 मूल  मं
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 (2)  सर्वेक्षण  हेकब्रिज  afer  एंड  झासन  प्राइवेट  लिमिटेड
 ।

 (३)  सर्वश्री  हिन्दुस्तान  इलेक्ट्रिक  बम्बई  ।

 (¥)  सर्वेक्षण  ट्रांसफामंर  एंड  स्विचगियर  मद्रास
 ।

 (५)  सर्वेश्वर  इलेक्ट्रिक  कंस्ट्रक्शन एंड  इक्विपमेंट  कम्पनी  कलकत्ता  ।

 (६)  सर्वेक्षण  गांधी  इलेक्ट्रिक  बम्बई
 |

 (७)  सर्वश्री  हिताची  ट्रांसफार्मर  एंड  इलेक्ट्रिकल्स

 त्रिवेन्द्रम ।

 (&)  एच०  टी०  स्विच  गियर

 (१)  इंगलिश  इलेक्ट्रिक  कम्पनी  मद्रास

 (२)  सर्वश्री  ज्योति  लिमिटेड बड़ौदा

 (3)  सर्वश्री  मैसूर  इलेक्ट्रिकल्स  इंडस्ट्रीज़
 लिमिटेड  बंगलौर

 (¥)  सर्वश्री  इलेक्ट्रिकल  कंस्ट्रक्शन  एंड  इक्विपमेंट कम्पनी  कलकत्ता  ।

 (x)  सर्वश्री  हिन्दुस्तान  इलेक्ट्रिक  कम्पनी  बम्बई  ।

 श्रीमान  |

 उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  सरकार  a त  ॥  7: ध्न ्टु  नीति  नहीं  कि  बिजली  के  भारी  सामान  का

 निर्माण  केवल  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  यदि  हां  तो  गैर-सरकारी  समवायों  को  यह  काम  करने

 के  लिये  कयों  कहा  जा  हा  है
 ?

 क्या  इस  का  यह  कारण  है  कि  इस  सामान  की  मांग  सरकार  पुरा

 नहीं कर  सकती  ?

 1  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  थि०  सुब्रह्मण्यम )
 :  प्रौद्योगिक  नीति  द्वारा  गैर-सरकारी

 समवायों  का  विस्तार  करने  का  भी  विचार  है  ।  इस  भ्राता  पर  गैर-सरकारी  समवायों  को  विस्तार

 की  गुंजाइश  दी  गई  है  इस  कारण
 कि  यह  पता  लगा  था

 कि  मांग  झर  उत्पादन  में  बहुत

 अन्तर  रहेगा  ।

 श्री  रामेश्वर  टाटिया
 :

 क्या  सर्वश्री  हिताची  ट्रांसफार्मर  शर  इलेक्ट्रिकल्स  ae  दी  इंगलिश

 इलेक्ट्रिक  कम्पनी  विदेशी  समवाय  हैं  जिन  में  ५१  प्रतिशत  पू  जी  भारत  की  है  अथवा  वे  भारतीय

 कम्पनियां हैं  ?

 श्री चि०  सुब्रह्मण्यम  :  वे  विदेशी  समवाय  नहीं  भारतीय  समवाय  हैं  ।

 fat  दी०  त०  वक्तव्य सें  यह  जान  कर  मुझे  प्रसन्नता  हुई  है  कि

 जीवें  बड़ौदा  शादी  के  सार्थों  को  लाइसेंस  दिये  गये  हैं
 ।  इस  सूची  में  उत्तर  भारत  का  नाम  क्यों

 नहीं है  ?  क्या  इस  प्रकार  का  सामान  तैयार  करने  के  लिये  उत्तर  भारत  में  कोई  साथ  नहीं  है  ?

 शी
 चि०

 सुब्रहमण्यम
 :

 सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  की  सभी  परियोजनायें  उत्तर  में  हैं
 ।

 जी
 मूल

 भ
 द ैदह  में



 मौखिक  उत्तर १८६६  २५  १९६२

 श्री  भगवत  झा
 आजाद

 :  इस  सूची  में  उल्लिखित  समवाय  कितने  मूल्य  की  वस्तुएं  तैयार

 करेंगे  यदि  व  निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनसार  काम  करें
 ?

 पं श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  गर  सरकारी  क्षमता  के  सम्बन्ध  में  मेरे  पास  aes नहीं  हैं  किन्तु

 कारी  उद्योग  क्षत्र  में  प्रतिवर्ष  €  ०
 करोड़  रूपये  का  सामान  तैयार  होगा  |

 नी०  श्रीकान्तन नायर  :  सेवायों  की  इस  सूची  में  से  कितने  समवायों  ने  उत्पादन  आरम्भ

 कर  दिया  है  शर  कितने  इस  कायें  से  बच  रहे  हैं  कौर  अन्य  लोगों  को  भी  इस  क्षेत्र में  पदार्पण  नहीं

 करा  देते
 ?

 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  जसा  कि  में  पहले  बता  चुका  हूं  इनमें  से  अ्रधिकांश  विस्तार  योजनाएं

 इस  लिये  वे  उत्पादन  कर  रहे  हैं  |  उनमें  से  केवल  दो  को  हाल  में  लाइसेंस  दिये  गये  हैं  जिनमें  से

 एक  केरल  में  है  जिसके  बारे  में  माननीय  सदस्य  को  मेरी  भ्र पे क्षा  अधिक  ज्ञात  होगा  |

 श्री  इज़्ज़त  गुप्त
 :

 प्रौद्योगिक  नीति  संकल्प  का  उपबन्ध  है  कि  यदि  गैर  सरकारी  सेवायों

 को  बिजली  के  भारी  सामान  के  क्षेत्र  में  दाखिल  होने  की  ante  दी  जाय  तो  सरकार

 या  तो  उसमें  मुख्य  रूप  से  भाग  लेगी  या  नीति  का  पथ  प्रदर्शन  या  उपक्रम  का  नियन्त्रण  करेगी  ॥

 इन  समवायों  के  सम्बन्ध  में  ऐसा  ही  किया  जा  रहा  है  प्रौर  यदि  ?

 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  हां  यह  देखते  हुए  कि  क्या  योजना  के  अनुसार  उत्पादन  हो  रहा  है

 यह  काम  किया  जा  रहा  है  कौर  यह  भी  ध्यान  रखते  हुए  कि  वे  किस  मलय  पर  सामान

 देते  हैं  ।

 महोदय  :  उन्होंने  पूछा  है  कि  कया  मंद  पूंजी  में  सरकार  का  मुख्य  भाग  है
 ?

 pen  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  नहीं  हमने  अंशों  का  अधिक  भाग  नहीं  लिया  किन्तु  एक  प्रमुख  समवाय

 सर्वश्री  हिताची  लिमिटेड  में  केरल  सरकार  ने  २४  प्रतिशत  भ्रंश  दिये  हैं  ।

 fart  इमाम  लाल  सर्राफ  :  क्या  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  तैयार  की  जाने  वाली  कुछ  मशीनें
 गर

 सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  तैयार  होंगी  या  कुछ  उत्पादन  उन्हें  हस्तांतरित  किया  गया  है
 ?

 fat
 चि०  सुब्रह्मण्यम  :  हमने  बिजली

 की
 कई  seal  के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  है  कि

 कारी  उद्योग  क्षेत्र  में  क्या  उत्पादन  किया  जाये  ate  कितना  उत्पादन  किया  जाय  ।  जहां  कहीं

 है  वहां  गर  सरकारी  उद्योग  द्वारा  उत्पादन  की  कमी  पुरा  करने  की  है
 ।

 कुछ  चीजें  सरकारी

 भ्र  गैर  सरकारी  दोनों  उद्योग  क्षत्रों  में  तैयार  की  जायगी  ।

 स्कूलों  में  राष्ट्रगीत का  गायन

 1*  ४८२.  श्री  श्रीनारायण दास  :  कया  दिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  विभिन्न  राज्य-सरकारों  ने  यह  प्रस्ताव  मान  लिया  है  कि  स्कूल  का  काम
 राष्ट्रगीत

 के  गायन  से  भ्र  राष्ट्रीय  झण्डा  फहरा  कर  आरम्भ  किया  जाना  चाहिये  ;
 अर

 यदि  at,  तो  इसे  कब  तक  लाग  किया  जा  रहा  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री
 काम  ला०  :  तथा तथा  राष्ट्रीय एकता  सम्मेलन  ने

 यह  सिफारिश

 की

 है  कि  सभी  स्कूलों  में  दिन  का  कार्य  राष्ट्रगीत  के  साथ  श्र

 आरम्भ होना  चाहिये  ।  इस

 मूल  wait  में
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 सिफारिश  को  सब  राज्य  सरकारों  भर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  ने  स्वीकार  कर  लिया है  राष्ट्रीय  झण्डा

 फहराने के  लिये  कोई  सिफारिश नहीं  है  ।  Pax  में  राज्य  सरकारों  परिपत्र को  भेजा  गया  था  कि

 छात्रों  को  राष्ट्रीय  क  का  महत्व  समझाया  जाय  |

 fat  श्रीनारायण दास  :  चंकी  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  यह  कब  श्रारम्भ

 किया  जायगा
 ?

 डा०  क्षा०  लाभ  :  ग्यारह  राज्यों  वन्दा
 जम्मू  झर

 मध्य  राजस्थान  कौर  परिचित  बंगाल  ने  हमें  लिखा  है

 कि  उन्होंने  इस  सिफारिश  को  कार्यान्वित  कर  दिया  है  ।  wer  राज्यों  ने  ai  उत्तर  गु

 महाराष्ट्र  कौर  पंजाब  ने  सिफारिश  स्वीकार  कर  ली  है  कौर  ora  है  कि  वें  इसे  कार्यान्वित  करने  के

 लिये  कदम  उठा  रहे  हैं  ।  संघ  राज्य  क्षेत्रों  ने  पहले  ही  कार्यान्विति  की  सिफारिश  की  है  ।

 श्री नारायणदास  :  कभी  माननीय  सदस्य  ने  बताया  है  कि  १९४५४  में  राज्य  सरकारों को

 परिपत्र  जारी  किया  गया  था  कि  छात्रों  को  राष्ट्रीय  झण्डे  का  महत्व  बताया  जाये  ।  क्या  यह  पता  लगाया

 गया  है  कि  कि  इस  हिदायत  को  विभिन्न  राज्यों  ने  कहां  तक  कार्यान्वित  किया  है  ।

 पंडा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  इस  योजना  को  कार्यावित  करने  के  लिये  उन  स्कूलों  को  विशेष
 ि  Shed

 ट्राफियां  देने  की  योजना  बनाई  गई  है  जो  सबसे  प्रति  ढंग  में  झण्डे  लहरायेंगे ये  पुरस्कार  कई  संस्थानों

 को  दिये  जा  रहे  हैं  हमारी  जानकारी  के  भ्रनुसार  इन  हिदायतों  को  सन्तोषजनक रूप  में  कार्यान्वित

 किया जा  रहा  है  ।

 श्री  प्रकाश गर  शास्त्री  :  इस  प्रश्न  में  राष्ट्रीय  गान  के  साथ  साथ  राष्ट्रीय  झण्डा  फहराने

 के  बारे  में  भी  पूछा  गया  है  ।  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  कया  राष्ट्रीय  एकता  परिषद्  ने  यह  भी  निश्चय

 किया  था  ate  कया  प्रतिदिन  राष्ट्रीय  गान  कौर  राष्ट्रीय  झण्डा  फहराने  से  उनका  महत्व  कम  नहीं  हो

 खाय े?

 डा०
 का०  ला०  श्रीमाली  :  जी  जहां  तक  राष्ट्रीय  झण्डे  का  सवाल  उस  को  तो  रोज़

 फहराने  की  कोई  सिफारिश  नहीं  की  गई  जैसा  कि  मेंने  प्रभी  बताया  है  ।  राष्ट्रीय  गान  के  बारे  में

 ह्वदय  नेशनल  इन्टेग्रेंशन  कान्फ्रेंस  की  एक  सिफारिश  थी  उसके  मुताबिक  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 जहां  TH  फ्लग  का  ताल्लुक  उसके  बारे  में  योजना  डिसके  सम्बन्ध  में  मेंने  निवेदन  कर  दिया  है  ।

 श्री  किशन  पटनायक  गुनाह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इसके  औचित्य  के  बारे  में  शिक्षा  के

 विशषज्ञों  का  भी  परामर्श  लिया  गया  क्योंकि  इससे  यह  ख़तरा  हो  सकता  है  कि  शिक्षा  की  संस्था

 राजकीय संस्था  बन  जाये  ।

 डा०  काज  ना०  श्रीमाली  :  नेपाल  इंटीग्रेशन  कान्फ्रेंस  में  सभी  प्रकार  के  लोग  थे  उनमें

 दिक्षा  विशेषज्ञ  भी  थे  ।

 श्री  कछवाय  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  मातरमਂ  राष्ट्रीय  गीत  को  स्कूलों  में  चलाने

 के  बारे  में  सरकार  का  क्या  मत  है  ।

 अन्य  महोदय  :  वह  तो  दूसरा  सवाल  है  ।

 श्री  सरजू  पाण्डेय  :  क्या  माननीय  मन्त्री  जी  के  पास  धार्मिक  संस्थाओं  ने  स्कूलों  में  राष्ट्रीय

 चलाने  के  सम्बन्ध  में  विरोध  भेजा  है  कौर  नगर  भेजा  है  तो  कौन  सी  संस्थाओं  मे
 ?

 अंग्रेजी  में
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 डा०
 का

 ०
 ला०

 श्रीमाली
 :  हमारे  पास  इस  सम्बन्ध  में

 न
 कोई  विरोध  aa  है  न  सरकार

 इस  विरोध  को  स्वीकार करेगी  ।

 श्री  बैरवा  कोटा  :
 में  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  सरकार  समझती  है  कि  स्कूलों  में  राष्ट्रीय

 झण्डा  फहराने  के  पर  झंडे  का  पुरा  सम्मान  किया  जायेगा  :

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 इसका  जवाब  तो  मिनिस्टर  साहब  ने  दे  दिया  है  |

 श्री  बड़े
 :

 में  यह  जानना चाहता  हूं  कि  राष्ट्रीय  गीत  गाना  कौर  राष्ट्रीय  झण्डा  फहराना
 कारी

 स्कूलों  में  होगा
 या

 sq  स्कूलों  कौर  क्रिस्टियन  स्कूलों  में  भी
 जो  कि  गवरमेंट  एडिड  स्कूल

 होते हैं  ।

 ०  का०  ला०  श्रीमाली  :  सभी  पाठशालाओं में  होगा  ।

 श्रीमती  जावेद  शाह
 :

 आजकल  पाठशाला  में  दक्षिण  शुरू  होने  से  पहले  प्रेयर  होती  है  ।

 में  जानना  चाहती  हूं  कि  कया  प्रेयर  को  रिप्लेस  कर  के  उसके  बदले  में  राष्ट्रीय गान  होगा  या
 राष्ट्रीय

 गान  शाम  को  होगा  ।

 डा०  का०  ला०
 श्रीमाली

 :  नगर  कहीं  प्रार्थना होती  तो  प्रार्थना भी  लेकिन यह  ara

 यक  है  कि  हर  एक  स्कुल  में  राष्ट्रीय  गान  हो  ।

 fatal  की  प्रतिमायें

 1४५८४.  श्री  प्रकाशवोर  शास्त्री
 :  क्या  गृह-किये  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विदेशियों

 की  प्रतिमाएं  राजधानी  से  हटाने  के  सम्बन्ध  में  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 शी  गृह-कार्य  मंत्रालय  म  राज्य  मंत्री  दातार  )  :  जनरल  जार  निकलसन  तथा  एलेक्जेंडर

 टेलर  की  दो  प्रतिमाएं  राजधानी  में  अ्रपने  स्थानों  से  पहले  ही  हटाई  जा  चुकी  हैं  ।  किंग  जाज  पंचम् तथा

 क्वीन  मेरी  की  प्रतिमाओं  को  राष्ट्रपति  भवन  से  हटा  कर  विक्टोरिया  मैमोरियल  कलकत्ता  में

 रखने का  विचार  है  ।

 श्री  प्रकादाचीर  शास्त्री  यदि  में  भूल  नहीं  करता  हूं  तो  श्राज  से  दो  वर्ष  पहले  भूतपूर्व  गृह  मंत्री

 श्री पंत  ने  इसी  प्रकार  के  एक  प्रइन  का  उत्तर  देते  हुए  यह  बताया  था  कि  जब  अजायबघरों में  स्थान

 खाली  हो  जायगा  तो  ये  जितनी  भी  at  प्रतिमायें  ये  सब  हटा  कर  वहां  रख  दी  जायेंगी
 ।

 राज  दो  वर्ष  के  बाद  भी  गृह  मंत्री  जी  ने  बताया  है  कि  wat  दो  को  हटा  कर  विक्टोरिया  मैमोरियल

 हाल  में  रखने  का  विचार  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इन  दो  वर्षों  में  इतनी  प्रगति  भी  नहीं  हो

 सकी  है  कि  जो  भारत  के  माथे  के  ये  कलंक  हटा  दिये  जाते
 ?

 श्री  दातार  :  म  यह  बता दू  कि  दिल्ली  के  संग्रहालय  में  मूर्तियां  रखने  का  प्रस्ताव  था  किन्तु

 उन
 के

 लिये  पर्याप्त  स्थान  नहीं  था
 ।  इस  कारण  इसे  कलकत्ता  भेजा  जा  रहा  है

 ।

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  क्या  माननीय  गह  मंत्री  इस  सम्बन्ध  में  कोई  एसी  नीति

 की  घोषणा  करेंगे  कि  अमर  अवधि  तक  ये  जितनी  भी  विदेशियों  की  प्रतिमायें  वे  हटा

 दी  जायेंगी ?

 प्रिय  महोदय
 :

 प्राकार  समाप्त  होने  पर  छाया  भी  समाप्त
 हो

 जायेगी
 ।

 was  में



 डे  १८८४  )  विजना  1९ rea ir  a
 yas

 श्री  बैरवा  कोटा
 :  में  जानना  चाहता हूं  कि  दिल्ली  में  हमारे  पालियामेंट  हाउस  के  इधर  उधर

 विदेशी  महानुभावों  की  कितनी  मूतियां  खड़ी
 ४  ale

 क्या  ary  इन
 को  तो

 यहां  से
 कम  से  कम

 हटाने

 शका  प्रयत्न  करेंगे  ?

 महोदय
 :

 यह  तो  कार्य  के  लिये  सुझाव  है  ।

 पति  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  विक्टोरिया  मेमोरियल  हाल  ब्रिटेन

 के  कई  सेनापतियों  wile  जनरलों  की  मूर्तियों  से  भरा  पड़ा  है  क्या  सरकार  राज्य  सरकारों  से  इस

 सामूहिक  राष्ट्रीय  नीति  को  भ्र पना ने  के  लिये  अनुरोध  करेगी
 ?

 para  महोदय
 :

 यह  भी  सुझाव है  |

 शी  भक्त  दर्शन
 :

 दिल्ली  में  राष्ट्रपति  भवन  में  जो  प्रतिमायें  उन  से  भी  अधिक  आपत्तिजनक

 प्रतिमायें  इस  संसद्  भवन  के  चारों  भोर  हैं  ।  इन  के  बारे  में  यह  बताया  गया  था  कि  दिल्ली  का  संग्रहालय

 बनने  पर  उन्हें  हटा  दिया  जायेगा
 ।

 दिल्ली  का  संग्रहालय  बने  करीब  एक  हो  चुका  है  ।  में  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्यों  नहीं  इन  को  हटाया  जा  रहा  है  कब  तक  इन  के  हटाये  जाने  की

 सम्भावना है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  बात  यहाँ  कि  इन  को  हटाने  की  बराबर  हम

 कोशिश  कर  रहे  हें  शौर  लिखापढ़ी  के  अलावा  मेंने  खुद  मिनिस्टर  श्री  ८  कबीर  से

 बातचीत की  थो  शौर  कोशिश  की  थी  बातचीत  की  थी  कि  वह  इन  को  वहां  ले  जायें  ।  लेकिन  वे  कहते

 है  कि  म्यूजियम  में  हमारे  यहां  ब्रित्कुल  गुंजाइश  नहीं  है  शौर  हम  किसी  तरह  से  इन
 को  वहां  रख

 नहीं  सकते  हैं
 ।

 बात  यह  है  कि  ये  भारी  भारी  मूर्तियां  इन  को  ड्राप  कहीं  इस  जगह  या  उस

 ज़गह  ऐसे  ही  नहीं  डाल  सकते  हें  कौर  श्राप  इन  को  रख  कहीं  कोने  में  रख  दें  या

 में  मगर  जगह  नहीं  है  ।  हम  विचार  कर  रहे  है  कि  कहां  इन  को  रखा  जाय  ।  डब्ल्यू एच  ०

 शस
 ०

 से  कह  रखा  है  कि  करे  कहीं  इन  को  रखे  ।  इस  तरह  बराबर हम  इस  की  कोशिश

 क़र  रहे  हें  कि  इन  को  हटा  दें  ॥

 कन्ट्रोल  माध्यमिक  दिक्षा  are

 ्  म  pn
 भागवत झा

 Tt ee TTT भरत  दरशन  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  माध्यमिक  दिक्षा  बोर्ड  में  कोई  ग्रसित  भारतीय  उच्च  माध्यमिक  परीक्षा

 क्या  ये  परीक्षा यें  विभिन्न  राज्यों  में  होने  बाली  विद्यमान  परीक्षाओं  के  स्थान  पर

 परीक्षा  मंत्री  (  डा०  का०  Ato  :  हां  श्रीमान्  ।  बोर्डे  सामूहिक  पाठ्यक्रम  में

 शौर  इस
 से

 सम्बद्ध  स्कूलों  की
 apm  क  न  नााााणणणाण  कराम

 के
 माहम में

 फरोश  ।

 मूल  प्रंग्रेजी
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 नहीं  ।

 भागवत  झा  श्राजाद :  इस  का  स्वरूप  कया  होगा
 ?

 क्या  कुछ  सरकारों ने  इस

 से  सहमति  प्रकट  की  है  दौर  वे  स्कूलों  को  इस  से  सम्बद्ध  होने  की  भ्र नुम ति  देंगे
 ?

 डा०  काठ  ला०  श्रीमाली  म  समझता  हूं  कि  इस  प्रइन  का  उत्तर  पहले  दे

 चुका  हुं
 ।

 किन्तु  में  यह  समझा  देना  चाहता  हूं  कि  यह  ate  की  स्थापना  दिल्ली

 संघ  राज्य  at  इस  बोड़  से  सम्बद्ध  होने  वाले  स्कूलों  की  श्रावश्यकताशओओं  की  पूर्ति  के

 लिये  की  जा  रही  है  ।  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  करने  का  नहीं  हमने

 यह  wd  रखी  हुई  है  कि  जो  स्कूल  इस  बोड़े  से  सम्बद्ध  होना  चाहे  वह  राज्य  सरकार

 की  सहमति  से  हो  सकता  है  ।  राज्य  सरकारें  इस  योजना  से  सम्बद्ध  हो

 जायेंगी

 fait  भागवत  झा  आजाद
 :

 क्या  यह  निश्चय  कर  लिया  गया  है  कि  परीक्षा  का  माध्यम  क्या

 हो  शौर  क्या  यह  परोक्ष  के  किसी  विशेष  साइमन  को  झ्र निवार्य  बनायेगा  |

 का०  ना०  श्रीमाली
 :

 हां  श्रीमान्  यह  हिन्दी  प्रौढ़  ७, भ प्रग्रज़॒  होगा
 |

 श्री  भक्त  ददन  :  यह  बोर्ड  जो  है  यह  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  के  लिये

 इसलिये  इस  की  स्थापना  की  जा  रही  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  का  पता  गया

 है  कि  किन  किन  स्थानों  में  कितने  विद्यार्थी  हूं  ताकि  उतने  विद्यालयों  की  स्थापना  स्वयं  केन्द्रीय  सरकार

 की  wie  से  की  जा  सके  ?

 डा०  का ०  ला०  श्रीमाली  उस  का  सर्वे  किया  जा  रहा  है  और  योजना  बन  रही  है  स्कूलों

 की  स्थापना करने  की  ।

 श्रीमती  साबित्री  निगम
 :

 मेरे  पहले  एक  set  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा

 था
 कि  बोर्ड  बन  जाने  पर  अन्दमान  के  स्कूल  इससे  सम्बद्ध हो  जायेंगे  ।  उस  पर

 क्या

 निर्णय किया  गया  है

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वे  बार  बार  अन्दमान  की  बात  FAT  कर  रही  हैं
 ?

 सावित्री  निगम
 :

 क्योंकि  उस  की  उपेक्षा  की  जा  रही  है
 ।

 काठ  ला०  श्रीमाली  :  इस  मामले  की  भी  जांच  की  जायेगी  ।

 श्रीमती  सरोजिनी  महिषी
 :

 यह  दृष्टिगत  रखते  हुए  कि  पहले
 भी

 कुछ  स्कूलों  में  हिन्दी

 माध्यम  है  ate  विशष  प्रोत्साहन  दिया  जा  रहा  है  उन  स्कूलों  को  केन्द्रीय  माध्यमिक  दिक्षा
 बोर्ड

 के

 साथ  सम्बद्ध  करने  का  विचार  क्यों  किया  गया  है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली
 :

 बोड़े  इस  के  लिये  उत्सुक  नहीं  है
 ।

 किन्तु  कुछ  ऐसी  संस्थायें हैं

 जिन  की  शिक्षा  का  माध्यम  राज्य  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  नहीं  है  ।  ऐसी  ae  at  सुविधायें  पहुंचाने

 के  लिये  उन्हें  राज्य
 सरकार  की  सहमति  से  सम्बद्ध

 किया
 जायेगा

 |
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 टेलीफोन  =  के  लिये  विषव  बेक  से  ऋण

 (at
 प०

 Te
 |  श्री  सुबोध

 श्री  स०  न  साबित : Tyas.
 |

 थी  मे०  क०  कुमारन

 श्री  नाथ  पाई  :

 [sit  विभूति मिश्र

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  टेलीफोन  व्यवस्था  का  विस्तार  करने  के  लिये  विश्व

 भक  से  ऋण  देने  की  प्रार्थना  की  है

 यदि  तो  कितनी  राशि  की  प्रार्थना  की  है  ;

 क्या  विश्व  बेक  ने  कोई  निर्णय  कर  लिया  है  ;  शौर

 यदि  तो  उस  का  क्या  ब्योरा  है
 ?

 मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  (sttactt  तारकेश्वर सिन्हा
 से

 भारत  सरकार  ते

 तीसरी  योजना  के  झ्रनुसार  देश  में  तार  संचार  सेवायों  के  विस्तार  की  वित्त  व्यवस्था
 के

 लिये  विश्व

 बक  से  सम्बद्ध  भ्रन्तर्राष्ट्रीय विकास  संस्था  से  २१  करोड़  रुपये  का  ऋण  मांगा  है  ।  इस  ऋण  का  ब्योरा

 इस  समय  नहीं  दिया  जा  सकता  क्योंकि  ऋण  की  बातचीत  संस्था  के  साथ  अभी  चल  रही  है
 ।

 श्राप  कुन्दन
 :

 ऋण
 की

 बातचीत  किन  दातों  के  राडार  पर  की  जा  रही  है
 ?

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा
 :

 सभी  मामलों  पर  बातचीत  हो  रही  है
 ।

 बातचीत  पूरी  होने  से

 qa  में  दावत  कसे  बता  सकती  हूं  ।

 fat  प०  कुन्दन
 :

 यह  ऋण  मांगने  का  प्रयोजन  कया  है  ?  क्या  यह  ्रान्तरिक उत्पादन बढाने उत्पादन  बढ़ाने

 के  लिये  है  या  सामान  ara  करने  के  लिये  ?

 श्रीमती  तारकशइ्वरी  सिन्हा
 :

 मेंने  मूल  उत्तर  में  पहले  बता  दिया  है  कि  इसे  देश  में  तार

 संचार  के  विस्तार  के  लिये  प्रयोग  किया  जायेगा  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  यह  ऋण  विदेशी  मुद्रा  से  प्राप्त

 होने  वाले  सामान  पर  खर्चे  किया  जायगा  ।

 fat  सुबोध  इसका  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  ऋण  विदेशी  मुंद्रा  से  प्राप्त  होने  वाले  पुर्जों

 आदि  के  लिय  ae  किया  जायगा
 ।

 कया  वर्तमान  टेलीफोन  कारखाना  विस्तृत  किया  जायेगा  या  इस

 ऋण  की  सहायता  से  कोई  नई  परियोजना  श्रारम्भ  की  जायेगी  ?

 तारकेश्वर  सिन्हा
 :

 ऋण  मिल  लेने  दीजिये  फिर  हम  निर्णय  करेंगे  कि  इस

 केा  सर्वोत्तम  प्रयोग  कैसे  हो  सकता  है  |

 श्री  सुबोध  हंसना
 :  सरकार  ने  पहले  ही  योजना  बना  ली  है  और  इसी  कारण  ऋण

 मँगाया

 रहा  है
 ।

 महोदय  :  अगला  ।
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 तल  aw  कारखाने

 +*uss,
 Soft  हैन  wom:

 Lett  विद्याचरण  शक्ल

 क्या  खासतौर इंधन  मंत्री  ३१  १९६२  के  तारांकित  रन  संख्या  PeEE  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झायात  होने  वाले  शोधित  तेल  का  शोधन  करने  वाले  गैर-सरकारी

 क्षेत्र  के  तेल-शोधक  कारखानों  की  उपलब्ध  अतिरिक्त  क्षमता  के  उपयोग  के  लिये  उक्त  कम्पनियों

 द्वारा  दिये  गये  प्रस्तावों  की  जांच  हो  गई  है  ;  श्र

 यदि  तो  क्या  निश्चय  किया  गया  है  ?

 fart  कौर  इंधन  मंत्री  (  श्री  ao  दे०  मालवीय )  att  संबंधित  कम्पनियों

 के  साथ
 इन

 पर  कभी  चर्चा  हो  रही  है  कौर
 प्रभी

 तक  कोई  निश्चय  नहीं  किया  गया  है
 ।

 हेम  बरुआ
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इन  विदेशी  शोधक  कारखानों  की  क्षमता  गुप्त  रखी

 गई  थी  जब  REX?  श्र  PEXR  के  करारों  पर  हस्ताक्षर  किये  गये  उस  समय  सरकार  को  उन

 की  इस  गुप्त  क्षमता  के  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  थी
 ?

 यदि  तो  इस  अनियमितता  की  जांच

 करने  के  लिये  क्या  कार्रवाई  करने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 pa के०  दे०  मालवीय :  शोधक  कारखाने  १९४१ में  स्थापित  किये गये  थे  ।  दोनों  पार्टियों

 श्रद्धा  सरकार  प्रौढ़  शोधक  कारखानों  के  बीच  एक  निश्चित  मात्रा  में  प्रशासित  तेल  साफ  करने

 की  बात  तय  हुई  थी  ।  बाद  संचालन  सम्बन्धी  कार्यक्षमता  wie  अन्य  दिल्ली  कारणों  से  भी

 उन्होंने  कुछ  वृद्धि  कर  ली  थी  जिसकी  सूचना  कभी  कभी  सरकार  को  दी  गयी  कभी  वह  सूचना  देना

 जरूरी  नहीं  समझा  गया  |  हमने  ३०  सितम्बर  जब  कि  कम्पनियों  कौर  सरकार  के  बीच

 किसी  न  किसी  रूप  में  भ्रान्ति  रूप  से  समझौते  हो  अ्रशोधित  तेल  साफ  करने  की  क्षमता  में  कुछ

 वृद्धि  देना  मंजूर  कर  लिया  है  ।

 श्री हेम  बुरा  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इन  विदेशी  शोधक  कारखानों  को  अ्रपनी  क्षमता

 का  पूरा  पूरा  उपयोग  करने  की  प्र नम तिष्  खास  कर  इस  दावते  पर  दी  गई  थी
 कि

 विदेशी  कम्पनियां  अपनी

 इच्छा  से  LEYLA  ENR  के  करार  रह  कर  देंगे  श्र  यदि  तो  उस  दिशा  में  क्या  प्रगति  हुई

 fait  क०  दे०  मालवीय  :  जहां  तक  कि  जस्सो  बर्मा शेल  का  सम्बन्ध  है  २८  लाख  टन

 २४५  लाख  टन  की  क्षमता  का  उपयोग  करने  की  अनुमति  देने  की  व्यवस्था  इस  बात  पर  आधारित
 थी

 कि  शोधन  व्यवस्था  में  परिवर्तन  करने  का  अन्तिम  करार  ३०  सितम्बर  तक  हो  जाये  ।

 उसके  सरकार  को  कोई  भी  व्यवस्था  करने  की  छुट  होगी
 ।

 fat  हरिचन्द  माथुर
 :

 इन  में  से  प्रत्येक  शोधक  कारखाना  कितनी  after  क्षमता  रखने

 का  दावा  करता  है  झर  यह  मंजूरी  देने  में  कौन  कौन  सी  विशिष्ट  बातें  हैं
 ?

 tat के०  दे०  मालवीय  :  शोधित  तेन  की  क्षमता में  विधि  के  सम्बन्ध  में  कोई  विशिष्ट बातें

 नहीं  हैं
 |

 जस्सो  ae  बर्मा शल  शोधक  कारखानों  ने  वर्तमान  करारों  को  रह  कर  देने  की  ATA
 इच्छा

 मूल  अंग्रेजी  में



 मौखिक  उत्तर ३  १८८४  RoR

 व्यक्त की  है  ।  उस  सम्बन्ध  उन्होंने  कुछ  प्रस्ताव रखे  हैं  ।  हमने  उन  प्रस्तावों  पर  राय  उन्हें

 बता दी  है  ।  अरब  हम  उन  पर  उनकी  राय  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  उन्हें

 सुचित  किया  है  कि  २०  FER  के  बाद  जब  कि  बातचीत  का  परिणाम  मालूम  हो

 दोधक  कारखानों  की  क्षमता  के  मामले  में  वर्तमान  व्यवस्था  में  उसे  रहो बदल  करने  भ्र ौर  यथा  स्थिति

 बनाये  रखने  की  छूट  होगी  |  इसलिए हमें  ३०  FER  तक  प्रतीक्षा करनी  होगी  ताकि यह

 मालूम  हो  सके  कि  करार  में  परिवहन  किया  गया  है  या  नहीं
 ।

 ton  हरिश्चद्र  माथुर  :  मेरा  एक  निवेदन है  ।  जब  हम  कोई  विशिष्ट  seq  पूछते  हैं  तो  यह

 ara  की  जाती  है  कि  उन्हीं  बातों  का  उत्तर  दिया  जायेंगी  ।  मैंने  जो  प्रदान  पुछा  वह  यह  था  कि

 प्रत्येक  शोधक  कारखाना  कितनी  अतिरिक्त  क्षमता  का  दावा  करता  है  कौर  उसमें  कौन  कौन  सी  बातें

 सम्बद्ध हैं  ?

 महोदय  :  मुझे  याद  है  कि  उन्होंने  बताया  कि  उसमें  कोई  विशिष्ट  बातें  सम्बद्ध  नहीं
 >  |

 शी  हरिश्चन्द्र माथुर  :  उन्होंने  कुछ  नहीं  कहा  है
 ।

 उन्होंने  बताया
 कि

 वही  बात  पूछी
 गयी

 कि  वे  करार  में  परिवर्तन  करना  चाहते  हैं  ।

 fat  दे०  मालवीय  :  माननीय  श्री  हेम  के  प्रश्न  के  उत्तर  में  मैंने  बताया  है  कि

 जस्सो  के  लिये  प्रतीक  से  अघिक  २८  लाख  टन  ait  बर्मा शल  के  लिये  ३५  लाख  टन  तक  क्षमता बढ़ाने

 के  लिये  भारत  सरकार ने  मंजरी दी  है  ।  पिछले  ६  वर्षों  में  जस्सो  को  १२  लाख  बर्मा  शल  को

 २०  या  eg  लाख  टन  की  विधि  करने  के  लिए  समय  समय  पर  प्रकृति  दी  गई  यह  किसी  एक  कारण

 से  नहीं  बल्कि  तेल  साफ  करने  के  विभिन्न  कारखानों  में  संचालन  क्षमता  बढ़ाये  जाने  शर  प्रौद्योगिक

 सुधारों के  कारण  है  ।

 चाइना z  डे

 भी  मंत  मदान

 श्री  भगवत  आजाद
 द

 ८९

 |  ait  हरि  fae  कामत

 कया  गृह-कार्य मंत्री  २१  १९६२  के  तारांकित संख्या  १६०१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  F

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  टु
 डेਂ

 ate  | ह  का  चीनਂ  के  खिलाफ  ak  कार्यवाही

 करने  का  जो  aaa  विचाराधीन थां  उसके  बारे  में  क्या  निश्चय  किया  गया  है

 ?
 f

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  जेसा  कि  पिछले  seq के  उत्तर में  कहा  जा

 चुका

 '

 विधिनियम  में  ऐसा  कोई  उपबन्ध  नहीं  जिस  के  TTF  किसी  पत्रिका  के  प्रकाशन को

 रोका
 जा

 सके
 ।  परन्तु  न्यूज  प्रिटिंग  प्रेस  जहां

 कि
 टु  तथा  का  चीनਂ  कि

 बाद  में  free  घोषित  किय गय  छपते  श्रब  इन  पत्रकारों का  छापना बन्द  कर  दिया  है  ।

 शी  भक्त
 दर्शन

 :  tig,  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  पिछले  प्रदान  के  बाद  भी  इस  पत्र

 के
 अंकों

 में  इस  प्रकार  की  सामग्री  निकली  है  कि  उन्हें  आपत्तिजनक  घोषित  किया  गया  है  बौर

 जब्त  किया  गया  है  ।  क्या  इस  पर  प्रकाश  डाला  जायेगा
 ?

 मूल  श्रंप्रेजी  में
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 गृह-कार्य  मंत्रो  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :
 जहां  मुझे  मालूम  उस  के  बाद  तो  कोई

 आपत्तिजनक बातें  नहीं  निकली  हैं  ।  लेकिन  पक्की  तौर  से  नहीं  कह  सकता  ।

 भक्त  मदान  क्या  यह  सत्य  है  कि  जो  महाशय  इस  पत्र  का  सम्पादन  करते  थे

 जब  उन्हें  पता  लगा
 कि

 सरकार  दृढ़ता  से  कार्यवाही  करना  चाहती  है  इस  देश  से  चीन  को

 पलायन कर  हैं  ?

 श्री  लाल  बहादुर शास्त्रो  :  मुझे  इस  की  जानकारी नहीं  है  ।

 श्र  भागवत  झा  आजाद  :  क्या  ऐसी  पत्रिकाओं  पर  मुकदमा  चलाने  उनके  प्रकाशन

 पर  रोक  लगाने  के  जो  देशद्रोह  राष्ट्रविरोधी कार्य  करते  भ्र घि नियम बनाने  या  पिछले

 कानून  में  कोई  करने  का  सरकार  का  विचार  है
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  मुद्रकों  भ्र ौर  प्रकाशकों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जा  सकती  है

 कौर  में  समझता  हूं  कि  उस  सम्बन्ध  में  हमारे  पास  पर्याप्त  शक्तियां  हैं  ।  खास  कर  इस  मामले  में  हमने

 मुद्रक  प्रकाशक  का  ध्यान  आकृष्ट  किया  है  श्र  उन्होंने  इन  पत्रिकाओं  का  प्रकाशन बन्द  कर

 दिया  हैं  ।  इसलिए  यह  देखेंगे कि  हमारे  पास  शक्ति  है  भ्र  हम  ऐसी  स्थिति  का

 मुकाबला कर  सकते  हैं  ।  हम  किसी  पत्र  का  प्रकाशन  बन्द  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  कानून  के  प्रकार

 वह  सम्भव नहीं  है  ।

 श्री हेम  बरुआ  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  आरम्भ  में  इस  पत्र  टु  डेਂ  के  विरुद्ध इस

 कारण  की  गयी  थी  कि  उसने  चीनी  अधिकारियों की  रिपोर्ट  को  तोड़  मरोड  कर  छापा  था

 जिसमें  हमारी  प्रादेशिक  अखंडता  पर  आक्षेप  किया  गया  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  प्रकार

 के  प्रकाशन  के  इस  देश  की  grease  प्रचंडता  पर  अ्राक्षेप करने के लिए करने  के  लिए  १९६१  के  दंड  विधि

 संशोधन  afta  के  कार्यवाही  क्यों  नहीं  की  जा  सकी
 ?

 pat  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  हमें  बहुत  सी  बातों  पर  विचार  करना  था  ।  मुझे  खेद  है  कि  में  यहां

 हर  चीज  नहीं  बता  सकता  ।  लेकिन  हमने  यह  सोचा  कि  हम  पहले  यह  बात  मुद्रक  और  प्रकाशक

 की  नजरों  में  लायें  कि  वे  एक  तरह  से  कानून  के  खिलाफ  काम  कर  रहे  हैं  में  समझता  हूं  कि  यदि  हमने

 पहले  यह  कदम  उठाने  की  बात  सोची  तो  माननीय  सदस्य  इससे  भ्र सहमत  नहीं  होंगे  ।  यदि  उन्होंने

 हमारी  राय
 न

 मानी  तब  कानूनी  कार्रवाई  करनी  पड़ती
 |

 Tato Fo Iq प्र०  रिछ  देव  :  कया  न्यू  एज  प्रिटिंग  प्रेस  भारत  के  साम्यवादी  दल  का  है  प्रौढ़  यदि  कानून

 वास्तविक  उल्लिखित  नहीं  तो  क्या  साधारण  चेतावनी  दी  जा  सकती  थी
 ?

 fat  ae.  बहादुर  म  समझता  हुं  कि  परिणाम  चेतावनी  के  परिणाम  से  कहीं  अधिक

 है  ।  उन्होंने  यह  अखबार  छापता  बन्द  कर  दिया  है  जहां  प्रेस  का  सम्बन्ध  मेरे  माननीय मित्र

 अपने  पड़ोसी  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  से  पूछे ं।

 fora  महोदय  :  मैं  इस  बात  की  ata  नहीं  दूंगा  कि  माननीय  सदस्य  भ्र पने  पड़ोसियों

 प्रदान  पूछें
 ।

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  गह  मंत्री  ने  रंभी  अभी  बताया  कि  चूंकि  यह  sea  संसद्  में  उठाया

 गया  था  इसलिए  उन्हें  यह  मालम  नहीं  क्या  ऐसा  कोई  आपत्तिजनक विषय  चाइना  टु  डे  में  प्रकाशित

 किया  गया  या  नहीं
 ।

 मैं  यह  जानना  चाहती  हूं  कि  कया  ऐसे  अख़बार  पर  कोई  निगरानी री

 गात

 i

 का  कोर  ती  सुरी  हैं

 जा

 हुसे  अचारों  गर

 ए  !

 अंग्रेजी  में
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 fol  लाल  बहादुर  area
 :

 में  नहीं  समझता
 कि

 माननीय  सदस्य  की  यह  धारणा है  कि  हम

 हू  न  मामलों  में  मुझे  यह  बताने  की  जरूरत  नहीं  कि  यह  गृह  मंत्री  का  काम  नहीं  बल्कि

 इसके  लिए  एक  बहुत  बड़ा  मंत्रालय  है  जो  इन  चीजों  की  भ्रोर  ध्यान  देता  है  मुझे  विशवास  है  कि

 वह  झपना  काम  कर  रहा  है  |

 श्री  विभूति  मिश्र
 :  अभी  हमें  बतलाया  गया

 कि  यह  पत्र
 मेज

 के  छापेखाने में  छपता

 था  ।  जब  हम  आजादी  की  लड़ाई  चलाते  थे  उस  समय  यदि  हमें  कोई  खाना  भी  खिलाता  था  तो

 उसको  क्रिमिनल बना  कर  सजा  दी  जाती  थी  ।  तो  जब  एजਂ  छापेखाने  में  देश  विरोधी  चीजें

 हैं  तो  क्या  सरकार  ने  उस  छापेखाने  के  खिलाफ  कोई  कारवाई  की  है
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 जवाब  तो  मैंने  दे  लेकिन  एक  बात  मैं  भूल  गया  था  वह  मैं

 कह  कि  न्यू  एज  में  यह  छपना  बन्द  हो  गया  लेकिन  एक  दूसरे  प्रेस  में  वह  छपने  लगा
 ।

 इसलिए  हमें

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखना  पड़ेगा  ।  उस  दूसरे  प्रेस  में  भी  कोई  ऐसा  मैटीरियल छपा  जो  कि

 आपत्तिजनक  हो  तो  हमें  उस  प्रेस  के  खिलाफ  कार्रवाई  करनी  पड़ेगी  ।

 रुत  माननीय  मंत्री  ने  अभी  अभी  एक  विशिष्ट  जानकारी  इस  आधार  पर  नहीं

 बतायी
 कि

 उसमें  दूसरी  बातें  सम्बद्ध  हैं
 ।

 क्या  इस  तरह  किया  जा  सकता  है
 ?  लोकहित के

 कारणों

 से  जानकारी  रोकी  जा  सकती  है  लेकिन  जब  वह  कहते  हैं  कि  उसमें  दूसरे  कारण  सम्बन्धित  तो

 वे  इसके  लिए  भ्र नुम ति  दे  सकते  हैं
 ?

 महोदय
 :

 तब  क्या  उन्होंने  यह  पूछा  था  कि  वे  कौन  से  कारण  हैं  ?

 कब
 श्री  हेम  बरुआ

 :
 मेँ  पुछना  चाहता  था  लेकिन  मुझे  अवसर  नहीं  मिला  ।  क्या  में  निवेदन  कर

 हुं  कि  आपकी  व्यवस्था  में  आपकी  नजर  पकड़ना  बहुत  मुश्किल  है
 ?

 गश्रध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  कमी  मैं  नहीं  पूरी  कर  सकता  ।  वह  प्रश्न  कोई  दूसरे  माननीय  सदस्य

 सकते  थे  श्र  तब  मैं  प्रयुक्ति  देता  लेकिन  वह  ser  ही  नहीं  पुछा  गया  ।

 महाराष्ट्र-म  सुर  सीमा  विवाद

 +
 ~

 |  श्री  पृ०  बेंकटासुब्बेया

 |  श्री  ato  विद्यालंकार

 श्री  शिवमणि  स्वामी

 Fy&o  <
 श्री प०  Alo

 |  त्री
 |

 श्री  मोहसिन

 |  श्री  दीनन  भट्टाचार्य

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  पौर  मैसुर  राज्यों  के  बीच  सीमा  विवाद  के  प्रश्न  की  जांच  करने  के

 लिय  नियुक्त  की  गई  समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  ;  ak

 यदि  तो  समिति

 की

 सिफारिशें  और  उप पत्तियां  क्या  हैं

 !

 मल  भ्रंग्रेज़ी में में



 Tok  लिखित  उत्तर

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  शौर  दोनों  राज्यों के

 निधियों  की  रिपोर्टे  उनके  मुख्य  मंत्रियों  को  पृथक  पृथक  पेश  की  गई  हैं  ।

 श्री  पें०  बेंकटासुब्बया  :  क्या  यह  सही  है  कि  दो  भिन्न  २  मतों  वालीं  रिपोर्टे  पेश  की  गई

 एक  में  सुझाव  दिया  गया  है  कि  पाटनकर  सूत्र  भ्र पना या  दूसरे  में  इसका  विरोध  किया  गया

 यदि  ऐसी  बात  है  तो  क्या  सरकार  हस्तक्षेप  करके  दोनों  राज्य  सरकारों के  बीच  मध्यस्थता  करने

 का  विचार  करती  है  ताकि  उनके  बीच  दीर्घकाल  से  चला  ara  यह  विवाद  समाप्त  हो  जाए  ?

 श्री  दातार
 :

 मैसूर  के  प्रतिनिधि
 की

 रिपोर्ट  अभी  प्राप्त  नहीं  हुई  ।  जब  तक  वह

 न  झरा  तब  तक  यह  कहना  संभव  नहीं  है  कि  इस  मामले  में  क्या  कार्रवाई  की  जा  सकती  है  ॥

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 सरकारी  उपक्रमों  में  भर्ती  के  लिये  लोक  सेवा

 ५८६  डा०
 लक्ष्मी  मल्ल

 सिंधवी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :'

 क्या
 प्राक्कलन  समिति की  सिफारिश  के  अनुसार  सरकारी  उपक्रमों  में  विभिन्न  पदों

 के

 लिए  एक  प्लग  लोक  सेवा  झ्रायोग  स्थापित  करने  की  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पगाह-कार्य  मंत्री
 लाल  बहादुर

 और  जी  नहीं  सरकार

 उपक्रमों  के  पदों  की  भरती  के  लिय  एक  लोक  सेवा  ae  स्थापित  करने  के  पक्ष  में  नहीं है  ।'

 कोयला  खानों  के  विस्तार के  लिये
 विदेशी

 मुद्रा
 ऋण

 श्री  कोहली  वैकेया  :  क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६१-६२  भर  १९६२-६३  में  कोयला  खानों  के  मालिकों  को  अपनी  कोयला

 खानों में  उत्पादन  बढ़ाने के  लिये  खानों का  विस्तार  करने  के  लिये  कितनी  विदेशी  मुद्रा  का

 ऋण  दिया  गया  ;  शौर

 कितनी  विदेशी  मुद्रा  ऋण  का  उपयोग  किया
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  क०  |: ड ू  :
 विश्व  बैंक  ने  भारत  सरकार

 तीसरी  योजना  में  गैर  सरकारी  कोयला  खानों
 की

 विदेशी  मुद्दा  सम्बन्धी  आवश्यकताओं को  पूरा

 करने
 के  ३५०  लाख  डालर  प्रात  १७  करोड़  रुपये  के  लगभग  ऋण  देने  की  पेशकश

 की

 इस
 राशि

 में  से
 ३००

 लाख  डालर
 ३१  १९६३  तक  लिये  जा  सकते  हैं

 दास  ५०

 डालर  ३०  284 aH I तक

 ait तक  लगभग  १२.७  करोड़  रुपये  की  लागत  कें  ४२८८  भ्रायात  लाइसेंसों  की

 श्रेणियां  प्राप्त  हुई  हैं  ।  इन  में  से  लगभग  २.  ६  करोड़  रुपयें  की  लागत  तक  की  १७७३  भ्र जि यां
 के

 लिये  लाइसेंस  जारी  किये  जा  यूके  हैं
 ।

 wafer  अर्जियां  की  छानबीन  की  जा  रही  है
 ।

 ऋण  की  राशि  में  से  धन  निकालना  तभी  आरम्भ  होगा  जब  मशीनरी पौर  उपकरण का  आयात  हों

 चुकेगा
 |

 ह te  ne

 मूल  sae  न
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 जागता  कोयला  खान  में  भाग

 इन्द्रजीत गुप्त  :

 |  श्री  स०  मो०  बनर्जी :

 ५९६२  डा०  उ०  मिश्र

 |
 श्री

 रघुनाथ
 सिंह  :

 श्री  प्र०  के०  देव

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झरिया  कोयला  क्षेत्रों  में  जोगता  कोयला  खान  में  भूमिगत  ऊपर  तल

 न  गई

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  कार्रवाई  की  है  ;  कौर

 क्या  इस  के  कारण  कोयले  का  भेजा  जाना  रुक  गया  है
 ?

 fara शौर  इं  धन  मंत्री  (  श्री के  ०
 दे०  ):  जी  हां  |  जोगता  कोयला खान  की

 १३वीं  और  १४वीं  सीवनों  में  पुरानी  ATT  %VX-9-VERR  को  भूतल  पर  भरा  जबकि  उस  को  रोकने

 के  उपाय  किये  जा  रहे  थे  ।

 श्राग  को  बढ़ने  से  रोकने  के  लिये  उस  पर  रेत  ate  मिट्टी  डालने  का  काम  किया  जा

 रहा है  ।

 कोयले  का  उत्पादन  शौर  खान  के  मुंह  के  गड्ढों  से  इस  का  उठाया  जाना  पूर्णतया  बन्द

 नहीं  gar  है  क्योंकि  काम  अन्य  सीवनों  में  walt  १०  ११  नम्बर  की  सीवनों  में  जारी  है  जिन  पर

 का  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  ।

 गोशों में  में  गलीज  वयस्क की  खानें

 T*RRR.  श्री  ताथ  पाई
 :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गोवा  में  मैंगनीज़  वयस्क  की  खानों  को  बिजली  की  कमी  अनुभव

 दो  रही है  ;

 क्या  सरकार  ने  इस  बात  पर  भी  ध्यान  दिया  है  कि  खानों  के  कौर

 बोर्ड कायें  के  लिये  मैंगनीज़  खान  मालिकों  द्वारा  बहुत  शरीक धन  व्यय  किया  जाता  है  ;

 कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  बारे  में  मैंगनीज़  खान  मालिकों  की  सहायता  करने

 की  कई  योजनायें बनाई  हैं  ?

 खान  पैरों  इंधन  मंत्रालय स  उपमंत्री  हज़र नवीस  )  :  क्योंकि  मैंगनीज़  खानों  को

 चलाने  के  लिये  किसी  विद्युत्  शक्ति  का  प्रयोग  नहीं  किया  कमी  का  प्रशन  पैदा  नहीं  होता  ।

 सरकार  को  नहीं  मालूम  कि  खानों  के  अधिग्रहण  के  लिये  तथा  प्रारम्भिक  खोज  कार्य

 के  लिये  निजी  खान  मालिकों  ने  पू  जी  लगाई  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  तथापि  यदि  सहायता  के  लिये  निश्चित  प्रार्थना  प्राप्त  तो

 उस
 पर

 गुण  दोष  के  प्राकार  पर  विचार  किया  जा  सकता  है  ।

 मूल
 sah  में
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 हंगरी  द्वारा  प्रस्तावित  ऋण

 1५६४.  श्री
 प्र ०  ना०  विद्याशंकर  :  क्या  वित्त  मंत्री  य  ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हंगरी  सरकार ने  भारत  को  ८  करोड़  रुपये  का  ऋण  देने  का  प्रस्ताव
 -

 यदि  तो  क्या  करार  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  चुका  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  म  उपमंत्री  तारकेश्वर  सिन्हा )  :  श्र  हंगरी  के

 प्राधिकारियों  के  साथ  विचारों  का  प्रारम्भिक  विनिमय  ही  gar  है  ate  ऋण  के  लिय  कोई  करार

 wat  तक  रूप  में  ते  नहीं  ear हैं

 डाक  द्वारा  शिक्षा

 |  श्री  बसु मता री :

 श्री  कृष्ण  देव
 1६०८

 श्री  दी०  चू ०

 श्री  रामेश्वर  टाटिया
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विश्वविद्यालय  झ्रनुदान  आयोग  संघीय  शिक्षा  मंत्रालय  की

 समिति  ने  सुझाव  दिया  कि  डाक  द्वारा  शिक्षा  के  लिये  सभी  पात्र
 झावेदन-कर्ताश्रों

 को

 दिल्ली  विश्वविद्यालय प्रवेश  दे  दे  ;

 यदि  तो  क्या  विश्वविद्यालय  का  उत्तर  इस  के  पक्ष  में  है  ;

 यदि  तो  क्या
 अधिक  संख्या

 में
 विद्यार्थियों  को

 डाक  द्वारा
 शिक्षा  देने

 की
 व्यवस्था

 कर

 ली गई  है  ;

 उस  का  क्या  ब्यौरा  है
 कौर

 यदि
 तो

 उस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्री  (  डा०  का०  ला०  सोमाली  से  विवरण
 सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 से  भारत  सरकार  द्वारा  निरुक्त  विशेषज्ञ  समिति  ने  यह  सुझाव  नहीं  दिया  कि

 qa  व्यवहार  द्वारा  दिक्षा  के  लिये  ग्रह  सभी  प्राणियों  को  दिल्ली  विश्वविद्यालय
 era

 दाखिल  कर

 लेना  चाहिये  ।  तथापि  विश्वविद्यालय  ने  यह  फैसला  किया  है  कि  सब  अभ्यर्थियों  जो  निर्धारित

 योग्यतायें पूरी  करते  बी०  ए०  पत्र  व्यवहार  द्वारा  शिक्षा  में  प्रवेश  के  लिये  चुन  लिया

 जाय  |  विद्यार्थियों  के  प्रवेश  की  पुष्टि  विश्वविद्यालय  शुल्क
 की

 पहली  free  दिये  जाने  तथा

 मूल  प्रमाणपत्रों  के  सत्यापन  की  जायेगी
 ।

 कडलਂ
 (  सवाल  पैदा  नहीं  होता

 ।

 मूल
 में
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 नवेली  तापीय  केन्द्र

 प्र०  चल  बरुआ

 1१५९६, 4  डा०  लक्ष् मीम लल  सिंधवी
 :

 श्रीजी  ao
 बिष्ट

 ह

 खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 नवेली  तापीय  केन्द्र  के  पहले  एकक  का  उद्घाटन  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  के  पूरा  होने  में  कितना  धन  व्यय  हुमा  है  तथा  कितनी  रूसी  सहायता

 मिली है  ?

 fara  कौर  इंधन  मंत्री  (  श्री
 तक  दे०

 जी  इस  का  उद्घाटन  ५

 +€६२  को  किया गया  था  ।

 पहली  इकाई  की  लागत  को  अलग  करना  संभव  नहीं  है  ;  जो  पूरी  हो  चुकी  बिजली

 at  की  पांचों  इकाइयों  में  सिविल  तथा  निर्माण  कार्य  साझे  हैं  साथ  साथ  हो  रहे  हें  ।  इन  पांचों

 इकाइयों  पर  लगभग  २८  करोड़  रुपये  लागत  जिस  में  से  ars  १९६२  के  oa  तक  निगम

 द्वारा  २२  .  30.0  करोड़  रुपये  व्यय  किया  जा  चुका  है  ।  सब  तक  सभी  सहायता का  १३  .  ७०  करोड़

 रुपया  उपयोग  में  लाया  गया  जबकि  कुल  व्यवस्था  लगभग  १३.  €२  करोड़  रुपये  की  जो  नवंबर

 LEY  के  ११२५  लाख  रुबल  रूसी  ऋण  में  से  दिये  जाने  हें  ।

 पाकिस्तान  से  प्राकृतिक

 |  श्री दी०  चे  ०  दार्मा :

 |  श्री  प्र०  क०

 PERKS.

 श्री  दे०  द०  पुरी  :

 श्री  सुबोध  हंसना  :

 डा०  रा०  बनर्जी :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री
 ८  १९६२

 के
 तारांकित  संख्या  १३६२  उत्तर  के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  पाकिस्तान  से  प्राकृतिक  गैस  खरीदने  के  बार  म  HY  श्र शर |  |  र
 प्रगति  हुई  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 गौर  इंधन
 मंत्री  (  श्री  के

 ०
 दे०  सालवीय  )  ae  पाकिस्तान  सरकार

 द्वारा  दी
 गई  सूचना  की  जांच  की  जा  रही है  कौर  पेशकश के  हानि  लाभों  का  विचार  किया  जा  रहा

 है  ।

 मूल  waist  में
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 अपराधी का  राष्ट्रपति से  मिलना

 श्री  श्र०  प्र०  जेन
 t¥uen.

 7

 att  धवन  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन्हों  ने  ७५  मैन  मैट  प्रेजिडेंट  के  भिषेक  के  अंतगर्त  दिनांक  १  १९६२

 के
 टाइम्स  श्राफ  इंडिया  के  रविवार  संस्करण  में  प्रकाशित  समाचार  को  देखा  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  चौदह  साल  पुराना  घोषित  अपराधी  सुरक्षा  पुलिस  से  बच  कर

 राष्ट्रपति  भवन  जा  कर  राष्ट्रपति  से  मिलने  में  कामयाब  हो  सका  ;

 क्या  इस  मामले  की  कोई  जांच  की  गई  है  इस  के  लिये  जिम्मेदार  व्यक्ति  का

 लगाया जा  चुका  है  ;

 क्या  कमियों  को  दूर  करके  सुरक्षा  व्यवस्था  को  मजबूत  बनाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही

 की  गई  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  (  श्री  दातार  )  :
 जी  हां  |

 कौर  जी  नहीं  ।  जांच  से  पता  चला  है  कि  कोई  घोषित  शझ्रपराधी  राष्ट्रपति  से

 मुलाकात  कर  के  नहीं  जिस  की  कि  सूचना  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  हुई  है  |

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 इटली के  सहयोग  से  इस्पात  कारखाने की  स्थापना

 T¥uRE,
 डा०

 रा०  बनों  :

 श्री सुबोध  हूं  सदा  :

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  इटली  की  एक  फर्म  ने  एक  इस्पात  कारखाना  स्थापित  करने  का

 प्रस्ताव  किया  है  जिस  की  लागत  अमरीकियों  द्वारा  स्थापित  किये  जाने  वाले  बोकारो  के  प्रस्तावित

 इस्पात  कारखाने  की  लागत  की  तुलना  में  कम  होगी  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इटली  की  प्रणाली  से  उत्पादन  भी  अधिक  सस्ता  पड़ेगा  ;.

 |  हैं  क

 यदि  तो  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 की
 एक  फर्म  से  केवल  दिलचस्पी  व्यक्त

 करने  की
 सूचना  प्राप्त  हुई

 कौर  लागत

 इस्पात प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०
 :  से

 जी  नहीं
 ।  इटली

 का  कोई  हिसाब  नहीं  लगाया  गया  है  या  कोई  तुलना  नहीं  की  गई  है
 ।

 इस

 को  ध्यान  में  रखा  जायेगा  जब  हम  चौथी  योजना  अवधि  में  क्षमता  के  विस्तार  का  विचार

 करेंग े।
 ee

 qa sit  में
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 बुनियादी  शिक्षा  कार्यक्रम

 (  श्री  राम  सेवक  यादव
 :

 [  श्री  किशन  पटनायक : !
 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  :

 ६०0,
 श्री  सुबोध  सदा  :

 डा०  रा०  बनर्जी :

 at}  toto  चक्रवर्ती  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उन्होंने  राष्ट्रीय  बुनियादी  शिक्षा  बोर्ड  की  पहली  बैठक

 में  यह  स्वीकार  किया  है  कि  बुनियादी  शिक्षा  का  कार्यक्रम  सफल
 var  =:
 च्हा ठ  y

 यदि  तो  सफलता  के  क्या  कारण  हैं  ;

 इन  कारणों  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कोई  प्रयास  किया  गया  या  किया  जा  रहा
 ?

 शिक्षा  मंत्री  (  डा०  का०  ला०  :  से  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया

 गया है

 निरण

 चूंकि  बुनियादी  शिक्षा  की  एकरूप  पद्धति  समस्त  देश  में  नहीं  फैल  सकी  इसलिए

 प्रांतीय  सफलता  मिनी  है  ।  इसके  विपरीत  बुनियादी  दिक्षा  के  दर्शन  श्र  सिद्धान्तों  ने  न

 केवल  शैक्षणिक  पद्धति  पर  ब्रिकी  हमारे  जीवन  पर  भी  समग्र  रूप  से  गहरा  प्रभाव  डाला  है  ।.  समस्त

 प्रारम्भिक  स्कूलों  में  लागू  किये  गये  क्रियाकलापों  बच्चे  के  सामाजिक  तथा  शारीरिक  वातावरण

 के  साथ  शिक्षण  का  सम्बन्ध  कौर  शारी  रिक  परिश्रम  तथा  श्रम-महत्व  पर  उत्तरोत्तर  अधिकाधिक  दिये

 जाने  वाले  बल  से  यह  बात  स्पष्ट  रूप  से  देखी  जां  सकती  सामुदायिक विकास  तथा  प्रजातान्त्रिक

 विकेन्द्रीकरण  जैसे  aap  सामाजिक  कौर  श्रमिक  पुनर्गठन  के  कार्यक्रमों  में  भी  यह  बात  देखी  जाती  है  |

 ऊपर  जिस  झ्रांशिक  सफलता  का  उल्लेख  किया  गया  उसके  निम्नांकित  कारण

 el

 (१)  उपयुक्त  प्रकार  के  अध्यापकों  की  (२)  वित्तीय  साधनों  की  कमी  ।

 हां  ।  भारत  सरकार  तथा  राज्य  सरकारों  ने  विभिन्न  अवसरों  पर  इस  कार्यक्रम  की

 जांच  की  है  भ्र ौर  कार्यक्रम  की  कार्यान्वित  में  सुधार  के  लिये  हरनेक  कार्रवाइयां  भी  की  हैं  i  बुनियादी

 के  राष्ट्रीय  बोर्ड  का  गठन  किया  गया  जिसका  मुख्य  उद्देश्य  बुनियादी  दिक्षा  के  कार्यक्रमों  की

 जांच  तथा  बुनियादी  शिक्षा  के  लिये  sears  जाने  वाली  नीतियों  तथा  कार्यक्रमों  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय

 कौर  राज्य  सरकारों  को  सलाह  देना  होगा  ।

 हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  भोपाल

 1६०१.  श्री स०  मो०  बनो  :
 कया  इस्पात  te  भारी  उद्योग  मन्त्री  यहं  बताने  की  कृपा

 क्या  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  भोपाल  में  संयुक्त  मन्त्रणा  तन्त्र  की  स्थापना  के  बारे

 में
 अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया

 है
 ;. न  —————  ——

 Trt
 अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उसमें  कौन  कौन  होंगे  ;

 यदि  तो  विलम्ब  के  कया  कारण  हैं  ;

 यह  कब  तक  बन  जायेगा  ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  (  श्री  चिक  सुब्रह्मण्यम )  :  जी  महीं ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 प्रबन्ध
 अभी

 राज्य
 सरकार  के  साथ  सलाह  कर  रहे

 कोई  समयावधि  बताना  सम्भव  नहीं  है  ।

 भारत  में  विदेशी  बीमा  कम्पनियां

 श्री  सुबोध  हसद
 :

 |  श्री  स०  उठ  सामन्त  :

 +*  ६०२
 श्री  ब०  Fo

 [  sit
 म०

 ला०  द्विवेदी
 :

 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विदेशी  बीमा  कम्पनियां  हमारे  देश  में  ae  भी  काम  कर  रही  हैं  ;

 यदि  तो  ऐसी  कम्पनियां  कितनी  हैं  ;  कौर

 इन  कम्पनियों  में  इस  समय  कुल  कितनी  पूंजी  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री (  श्री  ब०  हा  भगत  )  :
 जी  हां  ।

 ८५  ।

 इन  समवायों का  fara  भर  में  काम  है  कौर  भारत  में  उनके  व्यापार के  सम्बन्ध  में

 कोई  पथ  पूंजी  नियतन  नहीं  किया  गया  है
 ।

 राष्ट्रीय  बुनियादी  शिक्षा
 ats

 (  श्री  म०  ला० द्विवेदी :

 श्री स०  च े०  सामन्त  :

 श्री  ब०  कु०

 श्री
 हंसना

 :

 क्या  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बुनियादी  शिक्षा  की  प्रगति  का  मूल्यांकन  करने  कौर  केन्द्रीय  श्र
 राज्य  सरकारों |  को

 बुनियादी  दिक्षा  के  कार्यक्रम
 ate

 नीति  सम्बन्धी  जानकारी  दे  ने  के  लिये  राष्ट्रीय  बुनियादी  दिक्षा  बोर्ड

 ने  भ्र भी  तक  जो  कार्य  किया  है  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 उपरोक्त  बोर्ड  के  कौन-कौन  सदस्य  हैं  कौर  इसकी  श्री  तक  कितनी  बैठकें  हुई  हैं  ;

 मूल  wast
 में
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 क्या  उसकी  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ;

 थोडे के  गठन  और  कार्य  की  क्या  रूप  रेखा

 दिक्षा  मंत्री  (  डा०  का०  ला  श्रीमाली )  :  से  (=)  विवरण  सभा  पटल  पर  रख
 दिया

 गया

 घि वे रण

 बुनियादी  शिक्षा  के  राष्ट्रीय  बोर्डे  का  गठन  अभी  हाल  ही  में  हुआ  है  ate  इसके

 के  बारे  में  कोई  रिपोर्ट  देना  भी  सम्भव  नहीं

 बोड़  की  पहली  बैठक  १  ०  ११  PERQ  को  हुई  ।  इसके  सदस्यों  के  नाम

 निम्नांकित हैं

 डा० के  ०  एल  ०  केन्द्रीय  दिक्षा  मन्त्री  अध्यक्ष

 डा ०  ए  ०  एन  ०  खोसला

 श्री  य  ०एन  ०

 श्री  श्रीमन्नारांयण

 श्री  पी  ०
 एन

 ०
 भारत  सरकार  के  दिक्षा  सलाहकार

 श्री सी  ०  सुब्रहमण्यम

 डा  ०  कर  दयाल  शर्मा

 श्री  प्र मर नाथ  विद्यालंकार

 श्री  जी  ०  रामचन्द्र न

 xo  श्री  ई  ०  डब्ल्यू  ०  ग्रायनायकम

 ११  श्री  अ्रण्णा  साहेब  सहस बद्ध

 22  श्री  ए  ०  के  ०  करनभाई

 श्री  के  ०  अ्रुणाचलम

 र  ०  श्री  राधाकृष्ण

 १४  श्री  एल  ०  ०  देसाई

 शद  कुमारी  मारजरी  साइट्स

 ig
 डा

 ०  ०
 एस

 ०
 सौन्दरभम  केन्द्रीय उप  दिक्षा  मन्त्री

 ts  श्री  जे  ०  पी  ०  नायक  सचिव

 ste  (7)  उपरोक्त  शर  को  देखते  ये  प्रदान  नहीं  उठते

 ate  का  गठन  उसके  अधिकार  निम्नांकित  हैं

 बुनियादी  शिक्षा  के  कार्यक्रम  के  विकास  के  प्रयोजन  के  लिये  यह  निश्चय  किया  गया  है  कि

 १५  rERR  से  बुनियादी  शिक्षा  का  एक  राष्ट्रीय  बोर्ड  स्थापित  किया  जाए  ।  यह  एक  सलाह

 कार  निकाय  के  रूप  में  कार्य  करेगा  ।
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 its  के  निम्नलिखित कार्य  होंगे

 (2)  बुनियादी  शिक्षा  से  सम्बन्धित  सभी  विषयों  पर  भारत  राज्य  सरकारों  तथा

 स्थानीय  निकायों  को  सलाह  देना  ;

 (२)  बुनियादी  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  हुई  प्रगति  का  समय-समय  पर  पुनरीक्षण  करना  तथा

 उसके  बारे  में  यथावइ्यक  सिफारिशें  करना  ;

 (3)  नमूनों  के  सर्वेक्षण  प्रायोजित  विशेष  जांच  कौर  म्रनुसन्थान  प्रायोजनाओं  के

 बारे  में  सलाह  देने  तथा  तथ्यों
 की

 प्राप्ति  के  लिये  ऐसी  सभी  पूछताछ  करना
 जो

 समय-समय पर  आवश्यक

 (४)  बुनियादी  दिक्षा  के  कार्यक्रम  नीतियों  का  निर्धारण  करना  तथा  विकास  सम्बन्धी

 सभी  विषयों  पर  सामान्य  रूप  से  सलाह  देना  ।

 घोडे  किन्हीं  विशेष  समस्याओं  का  अ्रध्ययन  करने  के  लिये  समितियां  बनाने  तथा  इन

 feat  में
 दो

 गैर-सदस्यों  को  नियुक्ति  करने  का  श्रधघिकार  होगा
 ।

 परन्तु  समितियों  में  ऐसे  गैर-सदस्य

 नियुक्त  करने  से  पहले  शिक्षा  मन्त्रालय  का  अनुमोदन  प्राप्त  करना  श्रावश्यक  होगा
 ।

 बोर्ड  के  उन
 सदस्यों

 का  जो  पदेन नहीं  बोर्ड  की  होने  वाली  पहली
 बैठक

 की

 बोर्ड  का  मुख्य  कार्यालय  नई  दिल्ली  में  होगा  ।

 बोर्ड  की  बैठक  वर्ष  में  कम  से  कम  एक  बार  अवश्य  होगी
 ।

 पनी  इच्छा  से  अथवा  बोर्ड
 के

 कम  से  कम  एक-तिहाई  सदस्यों  की  प्रार्थना  किसी भी स्क  ,  बोर्ड  की  विशेष  बुला

 सकता है

 सदस्यों/सदस्य  के  रिक्त  स्थान  होने  के  कारण  बोर्ड  की  कोई  नहीं  होगी  ।

 तीन  वर्ष  का  डिग्री  पाठ्यक्रम

 1*६०४.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 कया  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 गत  दो  वर्षों  में  तीन  वर्ष  के  डिग्री  पाठ्यक्रम  तथा  स्कूलों  में  हायर  सैकण्डरी  कक्षायें  चालू

 करने  की  दिशा  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 sar  तक  की  स्थिति  क्या  है  कौर  क्या  कुछ  राज्य  सरकारें  योजना  पर  दोबारा  विचार  कर

 रही  हैं  ;

 जूनियर हाई  स्कूलों  में  क्या  नई  बात  है  तथा  वे  पुराने  हाई  स्कूलों  से  किस  प्रकार  भिन्न
 ?

 मंत्री  का  ०  ला०  :  से  (7)  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है  ।

 प

 क च
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 थ्ोलम्पिक  खेल

 भक्त  arr  :

 1६०४५.  1  श्री
 दी०  चे

 ०
 प्र०  Fo  देव  :

 कया  दिक्षा  मन्त्री  १४  १९६२  के  तारांकित wet  संख्या  &¢  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रो लम् पिक  खेलों  में  भारतीय  खिलाड़ियों  की  सफलता  के  कारणों  की  जांच  करने

 के  लिय  नियुक्त  समिति  ने  इस  बीच  अरपना  काम  पूरा  कर  लिया  है  कौर  प्रतिवेदन  पेश  कर  दिया

 है  ;

 यदि  तो  उक्त  समिति  की  सिफारिशों  का  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  इस  समिति  द्वारा  कार्य  समाप्त

 करने  में  देरी  के  क्या  कारण  हैं  ;

 यह  समिति  कब  तक  अरपना  कार्य  समाप्त  कर  लेगी
 ?

 १दिक्षा  मंत्री  (  डा०  का०  लाग  श्रीमाली )  :  नहीं
 ।

 प्रदान  नहीं  उठता ॥

 देश  के  समस्त  महत्वपूर्ण  खलों  के  केन्द्रों  से  समिति  गवाहियां  एकत्र  कर  रही  है  ।  समिति

 के  सदस्यों  की  पुर्व-व्यस्तता  के  इस  में  समय  लग  रहा  है  ।

 समिति  से  अ्रनुरोध  किया  गया  है  कि  वह  श्रपना  काम  यथाशी
 घ्

 समाप्त  करे  ।

 नंगल  कारखाना

 शादी  च्च् ०  wat

 ११६०६.
 थी  हेमा

 क्या  इस्पात  प्रौढ़  भारी  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नंगल  उकेरा  कारखाने  ने  प्रकार  निर्धारित  लक्ष्य  पूरे  कर  लिये  हैं  पौर

 यदि  तो  उसमें  कितना  तथा  कितने  मूल्य  का  उत्पादन  होने  लगा  है
 ?

 1  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  (  श्री चि०  सुब्रहमण्यम  शौर
 FER I—-KQ

 के  लिये  Yoo,  ooo
 यन  का  लक्ष्य  रखा  गया  है  ।  कुल  उत्पादन  २००७८  ०

 टन  जिसकी  कीमत

 लगभग  XI  करोड़ रुपय  है  ।

 भारत  में  औद्योगिक  परियोजनाओं

 1६०७.  शी  उठ  बेंकटासुब्बय्या  :
 क्या  वित्त मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  यह  सच  है  कि  रूसी  उप-प्रधान  जो  हाल  में  दिल्ली  aa  ने  सरकार

 के  साथ  बातचीत की  थी  ;

 क्या  औद्योगिक  परियोजनाओं
 की

 क्रियान्विति  के  लिए  रूस  से
 कोई

 वित्तीय  शौर

 प्राविधिक  सहायता  मांगी  गई

 अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  रूस  सरकार  का  रुख  कैसा  है  ;

 क्या था  सरकार  मंत्री  स्तर  पर  बात  करने  का  विचार  रखती  है  !

 मंत्रालय  में  उपमंत्री (  श्रीमती  तार कद वरी  सिन्हा  )  :  जी  हां  ।

 से  (7)  चर्चा  साझी  दिलचस्पी  वाले  मामलों  पर  सामान्य  थी  ।

 टाटानगर  फा उन् ड़ी  ,  जमशेदपुर नि

 शी  इन्द्र जोत  गुप्त  :
 1६०५.

 :  श्री
 स०  to  बनर्जी :

 क्या  इस्पात  कौर  भारी
 SMa  गंधी  ag  उठान

 को

 कपा  करेंगे  कि  क
 क्या  सरकार  ने  टाटानगर फाउन्ड्री  कारखाना  )  ,  जम  का  प्रबन्ध

 हाथ  में  लेने  का  अन्तिम  रूप  से  निर्णय  कर  लिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  फाउन्ड्री को  पुनः  चालू  करने  के  लिए  कोई  ate  योजना  विचाराधीन

 इस्पात कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  (  श्री  चि०  सुब्रहमण्यम )  टाटा  नगर  फाउंडर

 कम्पनी  के  प्रबंधकों ने  सितम्बर  १९६  ०  से  फैक्ट्री  का  स्लीपर  फाउंडरी  सैक्शन  बंद  कर  दिया

 है  ।  कमंचारियों  के  संगठनों  नथा  बिहार  सरकार  की  से  फैक्टरी  के  बन्द  किये  जाने  के

 विरुद्ध  अभ्यावेदन  तथा  औद्योगिक  तथा  विनियमन  )  शभ्रधिनियम  के  श्रन्तगंत  फैक्टरी  का

 सम्पूर्ण  कार्य  संचालन  संभाल  लेने  के  संबंध  में  भ्र भ्या वेदन  कराये  हैं  र्स  मामले  पर  बिहार  सरकार

 के  परामशं  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 अखिल  भारतीय  सेवाय

 1६०९  को  हरिश्चन्द्र माथुर  :  क्या  गृह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कमी  को  पूरा  करनें  के  लिए  भ्रमित  भारतीय  सेवायों  में
 भरती

 की
 सरकारी

 योजना  की  रूपरेखा क्या  है

 ६  यदि  कोई  कार्यक्रम  बनाया  गया  है  तो  वह  क्या  है  ;

 श्रमिक  आवश्यकता  का  शिखाधार  क्या  है
 ?

 मंत्री  लाल  बहादुर  :
 शौर

 «
 प्रतियोगी  परीक्षाओं

 के  परिणाम  के  areas  पर  चुने  गये  श्रभ्याधियों  की  वार्षिक  संख्या  बढ़ाने  के  लिये  कदम  उठाये गये  हैं  ।

 इस  समय  सरकार  के  सक्रिय  विचाराधीन  दूसरी  योजना  v—Y  की  सेवा  वालें  तथा  वर्ष

 की  ara  वाले  कुछ  श्रेणियों  के  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिय  एक  समिति  प्रतियोगी  परीक्षा  की

 जारी  करने  की  जो  भारतीय  प्रशासन  सेवा  में  भरती  के  लिये  नियमित  होगी  ।

 राज्यों  की  भराई
 ०  ए  ०

 एस
 ०

 पदालि  का  विस्तार  मुख्यतः  पंचवर्षीय  योजनाकारों
 में

 सम्मिलित  विकास  योजनायें  के  प्रशासनिक  कर्मचारियों  की  श्रावश्यकताझ्ों पर

 केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा  योजना  आयोग  के  परामर्श  से  की  गई  ध्यानपूंवंक  समाचारों  में  इन

 झ्रावध्यकताओ्ों का  प्रतुमाः च्े  लगाया  गया  है  |
 ———————

 अंग्रेजी  में
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 दिल्ली में  प्लाटों  की  कीमतें

 *६१०.  थी  म०
 ला०  त्रिवेदी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 :

 क्या  उन्हें  मालूम  है  कि  दिल्ल  में  मकाने  बनाने  के  प्लाटों  की  कीमतें  फिर  बहुत  afer

 बढ़ गई  है  ;

 क्या  उन्हें  इस  बात
 की  भी

 जानकारी  है  कि  निर्वाचन से  पूर्वे  इन  प्लाटों
 की  कीमत

 कम  करने  के  लिये  जो  उपाय  लिये  गये  थे  उसके  फलस्वरूप  इन  प्लाटों  की  कीमत  में  २  ०
 रु

 ०
 प्रति

 गज़  तक  कमी  हो  गई  थी  शर  अरब  यह  कीमत  २  ०
 रु

 ०
 प्रति  गज़  से

 भी
 प्रतीक  बढ़  गई  है  ;

 इस  कीमत  के  इतना  बढ़  जाने  के  क्या  कारण  हैं

 कीमत  के  बढ़ने  में  दलालों  या  जायदाद
 की

 खरीद  बिक्री  का  काम  करने  वालें  लोगों

 डीलसं  )  का  कितना  हाथ  है  ;

 प्लाटों  की  कीमत  कम  करने  के  लिये  क्या  कदम

 जगह-काय  मंत्रालय  में  राज्य
 मंत्री  (  श्री  दातार )

 :
 से

 :  एक  विवरण पत्र  सभा

 पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 यह  सत्य  नहीं  है  कि  दिल्ल  में  प्लाटों  की  कीमत  फिर  बहुत  अधिक  बढ़  गई  है
 ।

 दिल्ली  में  भूमि  के  प्रजनन  विकास  तथा  निपटाने  की  योजना  घोषित  होने  के  बाद

 प्लाटों  की  कीमतों  में  कुछ  कमी  भाई  थी
 ।

 उसके  विभिन्न  कालोनियों में  मूल्यों  में  कुछ  चढ़ाव

 उतार  दुगना  |  यह  सही  रूप  में  बताना  कठिन  है  कि  चढ़ाव  उतार  कितना  तक  क्योंकि  प्रत्येक  प्लाट

 का  मूल्य  उसकी  सेवायों  की  उपलब्धि  इरादी  के  अनुसार  भिन्न-भिन्न  होता  है
 |

 seq  ही  नहीं  उठती
 |

 प्लाटों  की  खरीद
 व

 बिक्री  में  थोड़ी  बहुत  परिकल्पना  हो  सकती  है  परन्तु  प्लाटों

 के  मूल्यों  की  बढ़ोत्तरी  में  जायदादा
 की

 खरीद
 व

 बिक्री  करने  वालों  का  कोई

 | विशेष  हाथ  नहीं  हो  सकता

 ऐसी  aren  हैਂ  कि  दिल्ली  में  भूमि  के  विकास  तथा  निपटाने
 की

 योजना  के

 कार्यान्वय से  जिसका  ब्यौरा  २३  १९६१  को  सभा  पटल  पर  रखे  गए  विवरण  में  दिया

 गया  दिल्ली  में  प्लाटों  के  मूल्य  कम  हो  जायेंगे
 ।

 ऐसा  निर्णय  किया  गया  कि  यदि  प्रथम

 १९६  ०
 से  तीन  वर्ष  की  प्रव्  में  खाली  प्लाटों  पर  मकानों  का  निर्माण  कार्य  पूरा  न  हो  तो  विभिन्न

 कालोनियों  में  ऐसे  खाली  प्लाट  afar  कर  लिए  |  भ्रमण  जो  इस  संबंध  में  की  जा

 रही  उक्त  विवरण  में  दी  गई  है  |

 सुपरसोनिक जेट  विमान

 1*६११.  प्री दी०
 फार्मा

 :
 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  द्वारा  बनाये  गये  प्रथम  रूप

 सुपरसोनिक  की
 रफ्तार  से

 भी
 अधिक  तेज  चलने  जेट  विमान  मे  अग्रेतर  सुधार

 की  नवीनतम  स्थिति  क्या

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उसका  ब्योरा  क्या  है  ;

 इसको  व्यापारिक  रूप  भें  बनाने  की  कब  आशा

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  सेना  )
 श्र

 (  नमने  के  fara  विस्तृत  विकास

 प्रयोग  उड़ानें कर  रहा  है  ।

 इस  विकास  के  साथ  साथ  विमान  के  निर्माण  में  योजना  के  अनुसार  प्रगति  हो  रही  है  ।

 जनगणना

 1१६२७.  श्री  कार्यो  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PERL  की  जनगणना  के  अनुसार  सब्  बौद्धों

 तथा  जैनियों  की  कुल  जन  संख्या  कितनी  है

 १९५१  की  जनगणना  के  अनुसार  इन  की  जनसंख्या  कितनी  कितनी  थी

 भारत  के  प्रत्येक राज्य  में  "ER 2  की  जनगणना  के  अ्रांकड़े  कया  हैं  ;

 प्रत्येक  राज्य  में  Fe  की  जनगणना  के  अनसार  क्या  थे
 ?

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्रीमती  चन्द्र दो खर  ):  (=)  १९६१ की  जन

 गणना  के  अनुसार  जनसंख्या  के  आ्रांकड़े  दर्शाने  वाली  एक  पुस्तिका  सभा  पटल  पर  रखी  गई  है
 ।

 वर्गों  के  ध्रुमिर  wins  बताने  के  लिय  १९६१  की  जनगणना  की  छानबीन  झा  जारी  है

 १९६३-६४  में  यह  सूचना  प्राप्त  होगी  ।

 कौर  १९६१  की  जनगणना  के  gins  पहले  ही  प्रकाशित  किय  जा  चुक  हैं
 ।

 बहुपति  प्रथा

 1१६२८.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी  :  क्या  विधि  मंत्री यह
 बताने  क  कृपा  करेंगे  कि

 कितनी  मात्रा  तक  तथा  किन  क्षेत्रों  में  बहुपति  प्रथा  कभी  जारी

 क्या  निकट  भविष्य  में  उन  क्षेत्रों  में  एक  प्रति  प्रथा  लागू  करने  का  विचार  हैं  ;

 यदि  तो  किस  तरीक  कौर  किन  क्रमों  के  द्वारा
 ?

 विधिमंत्री (  श्री  qo  mo  अपेक्षित  सूचना  राज्य  सरकारों  से  एकत्रित  करनी

 है  भोर  क्योंकि  विवाह  के  विषय  से  उन  का  प्रशासनिक  तौर  पर  संबंध  है
 ।

 ate
 :

 इस  सूचना  की  प्राप्ति पर  ही
 केन्द्रीय  सरकार  यह  फैसला

 कर
 सकेगी

 कि  क्या  और  किस  तरीक  से  तथा  कितने  क्रमों  में  उन  क्षेत्रों  में  जहां  बहुपति  प्रथा  प्रचलित  एक

 एक  पति  प्रथा  लागू  करना  व्यावहारिक  तौर  पर  संभंव  होगा  |

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  मसि

 1१६२८.  श्री  बीरेन  दत्त  :  क्या  गृह-कार्यो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सर्वेक्षण  ग्रोवर  बन्दोबस्त  कार्य  में  त्रिपुरा  के  विस्थापित  लोगों  को  दी  गई  कमी

 का
 बना  लिया  गया

 पुल  अंग्रेजी
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 क्या  सव  विस्थापित  लोगों
 जो

 खस  L>)  में  बसाये  गये  दे  दिये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  इन  को  रोकने  के  क्या  कारण  हैं  ;  और
 क  मे

 ये  पच  कब  दिये  जायेंग े?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (  श्री दातार )
 :  से

 प्राय  है  क्योंकि  इस  प्रसंग  में  का  कोई  नहीं  है  ।  उस  अवस्था  में  उत्तर  है  ।

 जी  नहीं

 ate  विस्थापित  व्यक्तियों  को  पुनर्वास  योजनाओं  के  seta  भूमियां  शझ्रावंटित

 की  गई  उन  की  विशिष्टियों  पुनर्वास  विभाग  की  पत्तियों  में  दर्ज  होती  हैं  ।  जो  ऋणों  के  लिये  बध

 नामे  लिखते  हैं  उन  को  सर्वेक्षण  तथा  बन्दोबस्त  भ्र भि लेख  में  रैयत  दर्जे  किया  जाता  है  तथा

 दिये  जाते  हैं  ।

 इनामी  बांठों  को  विकी

 1१६३०.  श्री
 प०

 ह्यएन
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 जून  ERS  के  अन्त  तक  ४५  रुपये  AIT  १००  रुपये  के  कुल  कितने  इनामी  बांड  बेचे

 गये थे  ;

 इस  प्रकार  कुल  कितनी  राशि  जमा  हुई  ;

 wa  तक  पारितोषिक  विजेताओं  को  कितनी  राशि  दी  गई  है  ;  शौर

 wa  तक  पारितोषिक  विजेताश्रों  ने  कितनी  राशि  का  दावा  नहीं  किया
 ?

 वित्त

 मंत्री  (  थी  मोरारजी  देसाई  )  :

 मलय  सख्या

 %  रुपय  २.३०  लाख

 १००  ८.५  लाख

 सीस
 (a)  २०  DUIS  Qn

 ८६  लाख  रुपये
 ।

 २२३  लाख  रुपये
 ।

 झम्बाला  छावनी  माता  कस्तुरबा  कोझापरेटिव  हाउस  बिल्डिंग

 सोसाइटी  लिमिटेड

 1१६३१.  थ्री  चुनी  लाल
 :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्रम्बाला  छावनी  में  सनातन  धर्म  कालेज  के  अम्बाला  छावनी

 माता  कस्तूरबा  कोआपरेटिव  हाउस  बिल्डिंग  सोसाइटी  लि०  द्वारा  रिहायशी  मकानों  के  निर्माण  के

 लिये
 ३.  ४५  एकड़  भूमि  के  सम्बन्ध  में  अभ्यावेदन  दिया  गया  था  ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यह
 भी

 सच  है  कि  मामले  पर  सैनिक  क्षेत्र  छावनी

 बोर्ड  कौर  अन्य  सक्षम  प्राधिकारियों  ने  विचार  किया  था  तथा  यह  मामला  उन  की

 सिफारिशों  के  साथ  अन्तिम  निर्णय  के  लिये  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  को  भेजा  गया  था

 सरकार  ने  इस  विषय  में  कोई  निर्णय  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  इस  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 मंत्री  (  श्री  कृष्ण सेना  )  at  जी  हां  ।

 मामला  विचाराधीन है  ।

 max  डिवीजन  seal  श्रौर  श्रसिस्टेंटों  के  पदों  का  विलय

 "१६९३२  श्री  दी ०  कह  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  केन्द्रीय  सचिवालय  के  अपर डिवीजन  क्लर्कों  शर  सहायकों  के  पदों  को  मिलाने  के  प्रस्ताव

 के
 सम्बन्ध

 जो  कुछ  समय  रखा  गया  था  कौर  जो  सरकार  के  विचाराधीन  कितनी  प्रगति

 हुई  है  ;

 यदि  तो  इस  समय  यह  मामला  किस  अवस्था  में  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  ate  स्थिति वही  है  जो
 To  चं०  बरुआ  के  झ्र तारांकित  करन  संख्या  WEE  के  उत्तर  में  gy  १९६१ को  सभा  में

 गई  थी  ।

 दिल्ली  में  बुनियादी सकल

 1१६३३.  भी  दी  ०  af  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  के  बुनियादी  स्कूलों  की  प्रगति  का  मूल्यांकन  करने  के  लिये  दिल्ली  दिक्षा

 शाला  द्वारा  स्थापित  की  गई  मूल्यांकन  समिति  ने  अपना  काम  पुरा  करने  में  rey  तक  कितनी  प्रगति

 की  है  ;

 क्या  समिति  ने  कोई  रिपोर्ट
 दी

 है  ;
 कौर

 यदि  तो  कया  सिफारिश  की  है  तथा  उस  पर  क्या  कारवाई  की  गई  है
 ?

 परीक्षा  मंत्री  (  डा०  आञा  ला०  श्रीमाली  )  समिति  ने  आंकड़े  एकत्र  करने

 का  काम  पुरा  कर  लिया  है  कौर  वह  अपनी  रिपोर्ट  को  अन्तिम  रूप  दे  रही  है  ।

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  तथा  wea  भारतीय  सेवाशर्तों  में उड़ीसा  के  विधि  स्नातक

 1१६३४.  श्री  इलाका  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEL  से  ः  ERR  तक  कराई  ए०  शाई ०  पी०  गस ०  गौर

 संलग्न  सेवाशर्तों  के  लिये  चने  गये  व्यक्तियों  में  उडीसा  के  विधि  स्नातक  कितने  थे  ;

 उन  लोगों  में  भ्रनुसुचित  जातियों  एवं  ख़ादिम  जातियों  के  कितने  लोग  थे
 ?

 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (  श्री दातार )  :  कौर  अपेक्षित  सूचना

 cent  जा  रही  है  गरीर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  हि

 ya  wast में
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 श्राप  प्रवेश  में  स्त्री  शिक्षा

 1१६३४.  श्री  इलाका
 :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लड़कियों  और  स्त्रियों  की  शिक्षा  के  लिये  ater  प्रदेश  को  तीसरी  योजना  wale  में

 केन्द्रीय  सरकार  ने  कितनी  राशि  प्रभावित  की  थी  ;

 क्या  प्रा  प्रदेश  में  लड़कियों  कौर  स्त्रियों  की  शिक्षा  के  विस्तार  के  लिये  कोई  नवीन

 योजना  बनाई  गई  है  ;  और

 यदि  तो  उस  का  ब्योरा  क्या  है
 ?

 लड़कियों atc  स्त्रियों की  farett  का दिक्षा  मंत्री  का०ला०  श्रीमाली  |

 विशेष  कार्यक्रम wa  राज्य  क्षेत्र  में  शामिल  है  शर  इस  काम  के  लिये  कितने  धन  का  नियतन  किया

 जाय  फैसला  प्रत्येक  राज्य  सरकार  को  करना  होता  है  |

 जी  नहीं  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 झालर  प्रदेश  में  विज्ञान  मं  दिर

 1१६३६.  श्री  उलाका
 :  कया  वैज्ञानिक  झनुसंघान  शौर  कार्य  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 जाया
 ys  तीसरी  योजना  safe  में

 शक

 war  में  लिले  fey  सिर  शासन  किये
 ?

 वे  किन  स्थानों  पर  होंगे  ;  कौर

 इस  कायें  के  लिये  कितनी  राशि  खर्च  की  जायेगी  ?

 श्रनुसंघान  ate  सांस्कृतिक कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  डा०  घ०  पी०  दास  ):

 इस  का  फैसला  राज्य  सरकार  के  परामर्श  से  होता  जिस  ने  अभी  तक  विज्ञान  मन्दिर  खोलने

 के  लिये  कोई  कार्यक्रम  नहीं  बनाया  जिस  की  भारत  सरकार  अपेक्षा  करती  है  ।

 ate  सवाल  पैदा  नहीं  होते  ।

 उड़ीसा में  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  विभाग की  इमारतें

 1१६३७.  श्री  उलाका
 :

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा
 में  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  के  कितने  दफ्तर  ऐसे  हैं  जो  श्रमी  तक

 स्थायी  विभागीय  इमारतों  में  नहीं  हैं  ;  ak

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  कार्यालयों  के  लिये  विभागीय  इमारतें  कब  तक  बन  जाने  की

 अपेक्षा की  जा  सकती  है  ?

 वित्त
 मंत्री  (  श्री मोरारजी देसाई  )

 :
 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  ।

 इस  समय  कुछ  कहना  संभव  नहीं  है
 ।

 मूल  Wit  में
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 क
 खिल  उत्पादन  शुल्क  विभ  ग  के  कर्मचारियों  के  लिये  रहने  के  क्वार्टर

 (१६२३८  श्री  उलाका  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उड़ीसा  के  केन्द्रीय  उत्पादन  शल्क  विभाग  में  तीसरी  चौथी  श्रेणियों  के  कितने

 कर्मचारियों  को  प्रभी  तक  विभागीय  निवास  प्रदान  नहीं  किये  गये  हैं

 क्या  FERRE  में  इन  कर्मचारियों  के  लिये  रहने  के  क्वार्टर  बनाने का  सरकार  का

 कोई  प्रस्ताव है  ;

 यदि  तो  कितने  क्वार्टर  बनाने  का  विचार  है  वें  कहां  पर  बनाये  जायेंगे
 ?

 वित्त  मंत्री  (  श्री मोरारजी देसाई  )  सुचना  एकत्रित की  जा  रही

 जी  at  ॥

 (7)  FERL-KR  में  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  विभाग  के  कर्मचारियों  के  लिये

 रहने  के  क्वार्टर  बनाने  का  प्रस्ताव  इस  प्रकार  है  :

 et

 स्थान  क्वार्टरों  की  संख्या
 a

 कटक  द्

 ee

 हिमाचल  प्रदेश में  वास्तुकारों  व  छात्रवृत्तियों  का  भुगतान

 वीरभद्र  सिह
 TWEE

 ait  ललित देव

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नया  यह  तथ्य  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  प्रयास  से  छात्रवृत्तियों  श्र  वृत्तियों को

 करने  वाले  विद्यार्थियों  को  बड़ी  सुविधा  कौर  कठिनाई  हो  रही  है  क्योंकि  प्रशासन  उन  को

 रूप  से  तथा  समय  पर  छात्रवृत्ति  या  वृत्ति  नहीं  ;  कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  दया  कार्रवाई  की  गई  है  या  करने  का  विचार  किया  गया

 शिक्षा  मंत्री  (  डा०  काठ  ला०  श्रीमाली )  ate  अपेक्षित सूचना  हिमाचल

 प्रदेश  प्रशासन  से  मांगी  गई  तिथि  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी
 ।

 काल  क  विद्याथियों की  दिक्षा-यात्रायें

 1१६४०.  श्री  रवीन्द्र वर्मा  :  क्या  दिक्षा  मन्त्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करा

 कि
 :

 केरल  में  ऐसी  कितनी  शिक्षण  संस्थायें  हैं  जिन्होंने  शिक्षा  यात्रा  करने  वाले  विद्यार्थी

 दलों  को  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दी  गई  सहायता  का  प्रयोग  किया  ;
 eS  A

 faa  प्रोग्रेस  में



 ३  १८८४  लिखित  उत्तर  PERIZ

 इन  संस्थानों  को  कितनी  घनराशि  दी  गई  ite  कितने  विद्यार्थियों
 तथा

 mel  ने  इस  अनुदान  से  लाभ  उठाया
 ?

 क्त्र  का०  ला०  :  वर्ष  १९६१-६२  में  घन  की  कमी  के

 कैरल  सरकार  या  किसी  अन्य  राज्य  सरकार  को  दिक्षा  यात्राओं  के  लिये  कोई  राशि  नहीं
 दी

 गई
 ।

 wea  उत्पन्न नहीं  होता

 अखिल  भारतीय  सेवायें

 श्री  प०  कुन्दन
 :

 कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 पिछले  पांच  वर्षों  में  )  विभिन्न  अखिल  भारतीय  सेवाओं  में  प्रनुसूचित  जातियों

 तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  कितने  पद  सुरक्षित  रखे  गये  ;

 कितने पद  भरे  गये  हैं  ?

 मंत्रालय
 में  राज्यमंत्री  (  श्री  दातार  )  :

 अ्रपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक

 रग  संलग्न है  ।

 विवरण

 ae.  Beate  eto

 भारतीय  सेवा

 भर्ती का  ay  ललका

 अनुसूचित  शरन ०  अन ०  अनु०  अनु
 ०

 अनु०  WYJo  अन ०

 जातियों  जा०  ०  या  जी०  अरा ० सू०

 के  लिए  द्वारा  जा०  जा०  जा०  द्वारा  जा०  जाण

 रक्षित  भरे  गये
 के

 लिए  द्वारा  |  के  लिए  भरे  गये  के  लिए  ह्वास

 रक्षित  पद  रक्षित  भरे  गये

 पद

 भरे  गये
 रक्षित

 पद  पद  पद  ag

 ee  tnt  een

 Peyy  न  श्रे

 Reka  श्श्  कलाल  लाना  न

 PERE  न

 १६६०  १२  १०

 १६६१  ge

 शिक्षा  प्रमाण  पत्रों  का  दिया  जाना

 1१६४२.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 क्या  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भूतपूर्व  पाकिस्तानी  निवासी  भारतीयों  को  शिक्षा  प्रमाणपत्र न  दिये  जाने  के  मामले

 बड़ी  संख्या  में
 भ्ननिश्चित

 पड़े  हैं  ;

 eae  ce  aoe  eee  यदि  तो
 उनकी

 कितनी  संख्या

 +मूल  भ्रंप्रेजी  में
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 (7)  wage  भारत  निवासी  पाकिस्तानी  राष्ट्रों  के  ऐसे  ही  कितने  प्रार्थना  पत्र  भारत

 कार  के  पास  aaa पड़े  हैं  ;

 इन  मामलों  को  शीघ्र  निपटाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  (  डा०  क्या  ला०  श्रीमाली  )  :  श्रीमान  ।

 १२०४

 २७  ।

 पाकिस्तान  सरकार  को  पिछली  मई  में  लिखा  गया  था  ।  उन्होंने  भ्र निश्चित  पड़े  प्रार्थना

 पत्रों  को  यथाशीघ्र  समाप्त  करने  का  वचन  दिया  है  ।

 मिकिर  पहाड़ी  जिले  में  पाकिस्तानी  राष्ट्र जन

 1१६४३. श्री  बि दान चन्द्र  सेठ
 :

 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  से  जो  ्  रुप  से  सीकर  पहाड़ी

 जिले  में  बस  गये  देश  से  चले  जाने  को  कहा  गया  है  ;

 यदि  at,  तो  उनमें  से  कितने  wa  तक  देश  से  जा  चूके  हैं  ;

 क्या  उनके  लिये  कोई  समय  सीमा  निश्चित  है  ;  ate

 यदि  वे  जाने  से  मना  तो  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  (  श्री लालबहादुर शास्त्री  )
 :

 से  aa  तक  इस  प्रकार  के

 Bee  पाकिस्तानी  राष्ट्रजनों  का  पता  लगा  है  जो  अ्रवैध  रुप  से  मितिर  पहाड़ी  जिले  में  रह  रहे  थे  कौर

 वे  सब  पाकिस्तान भेज  दिये  गये  हैं  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित

 आदिस  जाति  के  लिये  छात्रवृत्तियां

 1१६४४. श्री  स०  मो०  इतनी
 :

 क्या  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जातियों  तथा  अनुसूचित  पराधीन  जातियों  को  वर्ष  १६६२  में  छात्रवृत्ति देने

 देने  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  कितना  धन  दिया  गया  है  ;

 क्या  धन  राशि वर्ष  १९६१  में  दी  गई  धनराशि से  कम  है  ;  अ्रौर

 यदि  जिल  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )  अनुसूचित  जाति  विद्याथियों  को

 वृत्तियां  देने  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  शिक्षा  मन्त्रालय  ने  अब  तक  2,%00 Fo fag zt रु०  दिये  हैं  ।

 यदि  राज्य  सरकार  को  धन  की  आवश्यकता  तो  उसकी  पूति  ह-कायें
 मन्त्रालय  करेगा

 उत्तर  प्रदेश  में  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियां  नहीं  हैं  ।

 नहीं  श्रीमान  ।

 उत्पन्न नहीं  होता  :

 Ay “4 Te  मीली

 में



 2aay  PRK

 झम्बरताथ  में  पैराशूट  कारखाना

 1१६४५.  श्री स०
 मो०

 बनर्जी
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  झ्म्बरनाथ में  पैराशूट  ae  वस्त्र  कारखाना  स्थापित  होने  की  सम्भावना है  ;

 यदि  तो  क्या  नया  कारखाना  बनाना  होगा  ;

 यदि  तो  कया  विद्यमान  आयुध  कारखानों  का  इस  कार्य  के  लिये  विस्तार  करना

 होगा  ?

 पं प्रतिरक्षा मं  त्री  (  श्री  कृष्ण मेनन  ):  दाहांजहानपुर कौर  कानपुर  में

 खानों  का  विस्तार  करके  पैराशूट  बनाने  की  क्षमता  बढ़ाई  गई  है  ।  श्रम्बरनाथ  में  पैराशूट  बनाने
 का

 कारखाना  बनाने  की  सम्भावना  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  के  विचाराधीन  है  ।

 श्रीमान्

 स  ।  यदि  निश्चय  ag  होता  है  कि  स्मम्बरनाथ  में  कारखाना  स्थापित  किया

 जाये  तो  उस  कारखाने  का  विस्तार  फिया  जायेगा  ।

 वेतन  आयोग  की  सिफारिशें

 1१६४६. श्री  स०  मो०  बनर्जी
 :

 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  वेतन  आयोग  की  कुछ  जो  स्वीकार  चुकी  प्रभी  तक

 लागू  नहीं
 की

 गई  हैं  ;

 यदि  तों  इस  असाधारण  देर  होने  का  क्या  कारण  है  |

 वे  सिफ़ारिशों क्या  हैं  ;  झर

 भ्रान्ति  aide  कब  जारी  होने  की  सम्भावना  है
 ?

 वित्त  मंत्री  मोराल
 जी  :  से  सरकार द्वारा  स्वीकार  की  गई  परन्तु

 aa  तक  कार्यान्वित  न  हुई  वेतन  आयोग  की  सिफारिशें  दर्शाने  वाला  यह  दर्शाने  वाला  कि  प्रत्येक

 मामले  में  कया  कार्यवाही
 की

 गई  एक
 विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  २,

 अनुबन्ध  संख्या  ४६ |

 एम०  Fo  एस०  कर्मचारियों  को  पहाड़  भत्ता

 1  १६४७.  श्री  स०  Alo  बनर्जी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दार्जिलिंग  ate  कसौली  में  सेना  इंजीनियरी  सेवा  के  कार्यकर्ताश्रों  को  पहाड़  भत्ता

 देने  का  कोई  शभ्रन्तिम  निश्चय  किया  गया  है  ;

 तो  कब  से  ;

 कितना  भत्ता  दिया  जायेगा  ?

 मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  (  श्री  रघुरमेय्या  )

 :  से  दार्जिलिंग कौर  कसौली
 में  ऐसा  इंजिनयरी  सेवा

 के  कार्यकर्ता प्र ों  को  पहाड़ी  भत्ता  देने  का  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है
 ।

 भ्रंग्रेजी  में



 १८२६  लिखित  उत्तर  RY  REQ

 a,  ofsrfert  शर  weet  में  काम  करने  वाले  win  sion  VUTbwea Ny XN e fi ry  को  प्रतिकर  सवा

 मकान  किराया  भत्ता  के
 निम्न

 दर  पर
 १-११-६०  से

 देने  के  आदेश  दे  दिये  गये  हैं
 :--

 (१)  प्रतिकर  भत्ता
 -

 पगा  स्याना  पर

 ~
 वतन

 बर

 Yoo  रु०  से  कम
 वेतन  का  ५  प्रतिदिन  न्युनतम  ५  %

 अधिकतम १०  रू०  प्रतिमास

 रु०  या  वेतन  जितना  Yok  रु०  से  कम  हो  ॥

 (२)  मकान  fer  wer

 ~
 बतन  भत्ता  दर

 क  बा जि लिंग

 oY  रु०  से  कम  9,  Xe  Fo

 ७४  रु०  या  लेकिन  १००  to
 से

 कम  29,00  सुभ

 १००  रु०  या  अधिक  लेकिन  २००  रु०  से  कम  24%,  00  Fo

 २००  Fo  या  अधिक  लेकिन  Yoo  छ्०  से  कम
 वेतन  का  ७1,

 Yoo to  और  अधिक  वेतन  ५३६  ४२  स०  से  जितना कम

 @  sate

 9X  द्०  १.००  रु०

 oY  रु०  या  अधिक
 लेकिन  Xo  स०  से  कम  9,  ५०  Ro

 १४०  Ro  से  वेतन  १५६  .  ५०  रु०  से  जितना  कम

 हा

 ये  भत्ते  संलग्न  आदेशों  में  निश्चित  शर्तों  के  अनुसार  लिये  जाते  हैं  ।

 शिमला  की  लेखा  परीक्षा  कर्मचारी  संस्थायें

 1१६४८.  थी  स०  प्रो०  बनर्जी  :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केरल  शिमला  में  लेखा  परीक्षा  कर्मचारी  संस्थानों  को  मान्यता  पुन

 दे  दी  गई  है

 यदि
 तो

 इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 मान्यता  पुनः  हने  फे  लिए  कया  कांचा दी  गई  rf i

 मूल  अंग्रेजी  में



 ३  १८८४  लिखित  उत्तर  ReRV

 मंत्री  मोरारजी देसाई  )  :  श्रीमान्  ।  अतारांकित  प्रशन  नया  Qe

 के  उत्तर  जो  लोक-सभा  में  ५  PEKR  को  दिया  गया  बताई  गई  स्थिति  जारी  है  ।

 अभी  संस्थानों  को  मान्यता  पुनः  नहीं  दी  गई  है  क्योंकि  केन्द्रीय  सैनिक  सेवा

 संस्थानों की  मान्यता  )  Reve  में  निर्धारित  शर्तें  wal  उन्हें  पुरी  करनी  हैं  ।

 सम्बन्धित  कार्यालयों  के  कर्मचारियों  को  सुचित  किया  गया  कि  संस्थापकों  को  पुनः

 मान्यता  देने  उन्हें  उनमें  बनाये  गये  दोष  दूर  करते  करते  ही  विचार  किया  जायगा  ।

 विदेशी  शभ्रास्तियों  की  घोषणा

 1१६४९.  श्री स०  मो०  बनर्जी :  क्या  वित्त  मन्त्री  ४  PER  के  म्रतारांकित  प्रदान

 संख्या  ६६३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कुछ  कौर  व्यक्तियों  ने  अ्रपनी  विदेशी  आस्तियां  बताई  हैं  ;  र

 यदि  तो  ऐसे  कितने  व्यक्ति  हैं  जिन्होंने  १९६१  में  कौर  ३०  REQ  तक

 बैंकों  में  1.0  ऑ्रास्तियां  बताई  थीं  ?

 मंत्री  (  थी  मोरारजी  :
 श्रीमान  ।

 १२  १९६१  के  जो  कि  ग्र धि सुचना  की  शर्तों  के  अनुसार  लेखे  बताने  की

 तारीख  निश्चित  की  गई  ३३  लेखे  बताये  गये  हैं  इन  लेखों  में  ६.€  लाख  रु०  यह  सुचना  fora

 बैंक को  दे  दी  गई  है
 ।

 विभिन्न करों  को  बकाया

 1१६४०.  थो
 स०

 सो०  बीजों  :
 क्या  विस  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 उत्तर  प्रदेश  में  १-६-६२  को  /  सम्पत्ति  उपहार  कर  की

 कितनी  बकाया  थी  ;

 वर्ष  PERL  में  कितनी  बसूली  हुई  ;

 (77)  इस  बकाया  की  वसूली  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 मंत्री  (  श्री मोरारजी  :  १-६-६२  को
 निम्न

 राशियां
 बकाया  थीं

 हजार  रु०  में  )

 ८रे,&४

 सम्पत्ति कर  82,0

 उपहार-कर  द

 राय  4,0  8,193

 जम्प  RZ

 कर  ,  १४

 ह
 अयाग  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  ह  ।

 मूल  ७. म्रंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर १९२८  २४५  रखे

 विवरण

 ma  कर :  अ्रायकर  १९६१  में  निर्धारित  निम्न  कार्यवाही  दोषियों  से  प्राय कर

 वसूल  करने  के  लिए  की  गई  है

 (१)  समय  पर  कर  न  देने  के  लिए  धारा  222( 2)  के  धज  जुर्माना  करना  ;

 (२)  घारा  २२१  (१)  के  अन्तर्गत  कर  वसूली  अधिकारी  को  प्रमाण  पत्र  देना  जो  उसकी

 पर  बकाया  कर  की  वसूली  की  कार्यवाही  करता  है  ;

 (३)  बड़े  नगरों  जहां  नगरपालिका  करों  का  चल  सम्पत्ति  जब्त  करके  वसुल  करने  का

 उपबन्ध  कर  न  देने  वालों

 की

 चल  सम्पत्ति  आयोजित  वारंट  जारी  करके  जब्त
 करना  ;

 (४)  धारा  २२६२)  के  श्रन्तगंत  लिखित  नोटिस  जारी  करना  aire  डि सवर सिंग  भ्रमणकारी

 को  बकाया  कर  की  दोषी  के  वेतन  से  काटने  को  कहना  ्य  दोषी  वैतनिक

 कमेंट्री हों  ;

 (५)  धारा  २२६३)  के  अन्तर्गत  लिखित  नोटिस  जारी  करना  और  जिस  व्यक्ति  को  दोषी

 को  धन  देना  हो  या  प्राग  देना  उससे  कहना  कि  यह  झ्रायकर  भ्रमणकारी  को  उस

 सीमा  तक  दे  जितना  नोटिस  में  कर  की  बकाया  राशि  बताई  गई  हो  ।

 सम्पति  BC:  8%&s,
 ०००

 रु
 ०

 बकाया  राशि  में  से  ८,६४,  ०००
 रु

 ०

 शादी  के  निश्चय  न  होने  के  कारण  श्रनिष्चित  रखे  गये  ।  बाकी
 ०००

 रु
 ०

 के  बारे  में  राजस्व

 वसूली  प्रमाण  पत्र  संबंधित  वसूल  कर्ताओं  को  जारी  कर  दिये  गये  हैं  वे  वसूली  करने  के  लिए  आवश्यक

 कार्यवाही कर  रहे  हैं  ।

 उपहार-कर
 :

 अधिनियम  में  उपबन्धित  कार्यवाही  बकाया  वसूल  करने  के  लिए  की  जा  रही  है  ।

 जमाने में  प्रशिक्षित  भारतीय  इंजीनियर

 (  शी
 न् ०  न

 दास

 श्री  सुबोध  हुं सदा
 <६

 भी  qo  Wo  सामन्त

 स०  ला०  द्विवेदी

 नया  इस्पात प्रौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  के  लिए  जमनी  में  प्रशिक्षित  कितने  भारती  इंजिनियर  उस  संघ

 में  काम  पर  लगाये  गये  हैं  ;

 उनमें से  कितने  उन  कार्यों  लगाये  गय  हैं  जिसके  लिए  प्रशिक्षण  दिया  गया

 जिस  कार्य  का  उन्हें  प्रशिक्षण  दिया  गया  था  उस  पर  उनके
 न

 रखे  जान
 के  क्या  कारण

 इस्पात site  भारी  उद्योग  मन्त्री  चि
 ०  १२३  ।

 सभी  उन  कार्यों  पर  लग  गये  हैं  जिनका  उन्हें  प्रशिक्षण  दिया  गया  था
 ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता
 ।

 मूल भ्रंग्रेजी में



 १६२६ ३  १८८४

 स०  ला०  द्विवेदी  :

 १६५२.
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 श्री  स०  चल  सामन्त :

 |  att  सुबोध  gear :

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (=)  माध्यमिक  दिक्षा  आयोग
 की

 इस  सिफारिश  पर  कि  ऐसे  पाठ्यक्रम
 का

 निर्माण  कियां

 जाए  जो  माध्यमिक  स्तर  के  विद्यार्थियों  की  अ्रभिरुचि  कौर  वैयक्तिक  गुणों  के  झ्रनुरूप  हो

 कया  कार्यवाही  हो  रही  है  प्रौढ़  उसकी  क्या  प्रगति  है  ;

 बहु-प्रयोजनीय  स्कूलों  की  कार्य-विधि में  सुधार  करने  उनमें  समन्वय
 करने  की

 दिला  में  या  राज्य  क्षेत्र  में  योजनाओं
 की

 क्या  व्यवस्था  की  जा  रही  ै ष ्ौग  सुधार  के  मूलभूत
 झ्राधार

 wat

 केन्द्रीय  मंत्रालय  की  कौर  से  राज्य  सरकारों  क्रो  इस  दिशा  में  क्या  सहायता  दी  जा

 बहु-प्रयोजनीय  स्कूलों  की  कुल  संख्या  कया  है  भ्र ौर  इनमें  से  प्रदर्शन  रूप  कितने

 कौन  से  स्कूल  चुने  जा  रहे  हैं
 ?

 fret  मंत्री  (  डा०  का०  ला०  श्रीमाली  )  :  से  सिफारिश को  पुरा  करने  के

 देश  विभिन्न  पाठ्यक्रमों  वाले  बहुद्देशीय  स्कूलों  की  स्थापना  की  गई  है  ।  दूसरी  पंच-वर्षीय

 झायोजना  के  अन्त  में  एसे  स्कूलों  की  संख्या  २११५  थी
 ।  राज्य  क्षेत्र  एसे  स्कूलों  का  समेकन

 ot  नए  ages  स्कूल  खोलने  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को

 निम्न  प्रकार  से  सहायता  देने  का  प्रस्ताव  किया  है

 चार  क्षेत्रीय  कालेजों  की  स्थापना  जो  बहुमत  शी  स्कूलों  के  लिए  अध्यापक  प्रशिक्षित  करेंगे  ;

 a  अनुमोदित  ढांचे  पर  २०  बहुद्देशीय  स्कूलों  को  सुदढ़  बनाने  के  लिए  २  लाख  रुपय  प्रति

 राज्य  प्रायोजना  के  वित्तीय  सहायता  देने  के  बचन  द्वारा  ।

 राज्य  सरकारों  द्वारा  चुने  गए  स्कूलों  के  संबंध  में  उनकी  सिफारिशों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 है  ।

 कुछ  सरकारी  अधिकारियों के  खिलाफ  जांच

 1१६५३.  श्री  रामेश्वर  टाटिया
 :

 क्या  गह-कायं मंत्री यह बताने मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भ्रष्टाचार  को  आरोपों के  बारे  में  ११५  सरकारी  कर्मचारियों के  खिलाफ  खुली

 जांच  आरम्भ हो गई है हो  गई

 यदि
 तो

 मंत्रालयवार
 एसे  अधिकारियों  की

 संख्या  क्या  है
 ;

 क्या  जांच  पुरी  हो  गई  है  ;

 यदि  तो  उसके  निष्कर्ष  क्या  हैं

 !

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  (  श्री  दातार  )  |

 रेलव  Re

 परिवहन  तथा  संचार  डे

 faa  े

 ११

 qs  तथा  उद्योग

 कौर  संभरण

 खान  ait  तेल

 खाद्य तथा  कृषि

 gy

 जिनकी  जांच  पुरी  हो  गई  २१

 जिनकी जांच  चल  रही  है
 ey

 सरकारी  नौकरों  पर  चलाये  गये  अभियोग

 प्रतियोगी  चलाने  की  स्वीकृति  की  प्रतीक्षा वाले  मामले

 विभागीय  कार्यवाही के  लिए  जिनकी  सिफारिश की  गई  मैं  १७

 कार्यवाही रोक  दी  गई

 कल  २१

 घोड़ो की  खरीद

 PREM.  श्री  सुरेख पाल सिह  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर

 पंजाब  कौर  राजस्थान  में
 ८

 मास  से  एक  वर्ष  तक  की  प्रायु के  घोड़े
 के  बच्चे

 को
 खरीदने

 के  लिए  जिला  रि माउन्ट  आफिसर  क्या  औसत  मूल्य  देता  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  घोड़े  के  एक  बच्चे  के  लिए  |:  सौ
 रुपये

 लेखकों  शादी  को  सहायता

 1१६५५.  शी
 प्रकाशवीर  शास्त्री  क्या  वैज्ञानिक  अनुसंधान

 प्रौर
 सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कला  कौर  जीवन  के  अन्य  क्षेत्रों  में  योगदान  करने  वालें  प्रत्येक

 व्यक्ति  को  जिनकी  आर्थिक  दशा  श्री  भ्रमणी  नहीं  है  गत  वर्ष  कितनी  आधिक  सहायता  दी  गई  है
 ?

 अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री
 हुमायूँ  कबीर  )  :

 २६
 ०

 लेखकों

 कलाकारों या  उनके  प्राश्रितो  को  १६६१-६२  में  कुल  २,२६,८१८  रुपयों
 की

 मदद  दी
 गई  जिनमें

 हरेक
 ग्रनू दान च् जालम  की  राशि

 ५०
 रुपए  प्रतिमास  से

 १४  ०
 रुपए  प्रतिमास तक  थी  ॥

 tga  ditt
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 1१६५६.
 ए  वासुदेवन  नायर

 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि रि  ०

 क्या  सरकार  ने  कृषि  ग्रामीण  विकास  वित्त  निगम  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  अ्रत्तिम
 निश्चय

 कर  लिया  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा  है
 ?

 वित्त  मंत्री  (  श्री  मोरारजी  देसाई  )  :  कौर
 मामला  अभी  विचाराधीन है  ।

 की  श्र  खलाਂ

 भागवत  झा  आजाद  :

 ग  PQXY.
 श्री  भक्त  दर्शन

 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  का  विचार  देश  में  एक  था  की  बाला  बनाने  का  है  ;

 यदि  तो  इन  स्कूलों  में  शिक्षा  का  माध्यम  क्या  होगा
 ?

 परीक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  :
 केन्द्रीय  कर्मचारियों

 तथा  अन्य  सचल  जनसंख्या  के  बच्चों  के  लिए  कुछ  स्कूल  बनान  की  योजना  विचाराधीन  है  ।

 मंगलौर में  उर्वरक  कारखाना

 श्री  £ "ह ५  क०  गोपालन  :

 1१६५८.
 श्री  इलायची

 कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री
 ५  &&s

 के
 अतारांकित

 संख्या
 २५१२

 के

 उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  बंगलौर  में  एक  उवेरक  कारखाना  बनाने  का  लाइसेन्स  भेदिया  गया  है  ;  और

 यदि  तो  देर  होने  के  क्या  कारण  हैं
 ।

 इस्पात  te  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रहमण्यम  )
 :

 अभी  नहीं
 ।

 परियोजना  की  बर्थ-व्यवस्था  का  ब्योरा  भ्र भी  निश्चित  नहीं  हुआ  है
 ।

 जैसलमेर जिले  में  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 1१६५६. श्री  तान  सिह  :  क्या  खान  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  sels  सरकार  ने  राजस्थान  के  जैसलमेर  जिले  में  हाल  मैं  एक  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 किया
 हैं  ;

 क्या  उस  क्षेत्र  में  तेल  भ्र ौर  प्राकृतिक  गैस  मिलने  की  संभावना  है  ;  ak

 यदि  तो  सरकार  का  तत्काल  विशेषकर  गहरे  शर  रचना-छिद्रक  के  लिये  क्या

 वाही
 करने

 का

 1769  (Ai)
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 fart ste  इंधन
 मंत्री

 के  ०  दे०  मालवीय )  :  श्रीमान  ।

 उपलब्ध  जानकारी  से  वहां  तेल  प्राकृतिक  गैस  की  खोज  art  करना  उचित  सिद्ध

 होता है  ।

 क्षेत्र  में  खोज  करने  के  लिए  फ्रेंच  पैट्रोलियम  इंस्टीट्यूट  का  सहयोग  प्राप्त  हो  गया  है  ।

 array  फसल  के  मौसम  मैं  विस्तृत  भू-कम्पीय  सर्वेक्षण  किये  जायेंगे  |  भू-कम्पीय  सर्वेक्षणों के

 3/¥  सास  बाद  प्राप्त  होने  वाली  भू-कम्पीय  जानकारी  के  gree  पर  रचना  छिंद्रण  की

 बनाई  जायेगी
 |

 यदि  भू-कम्पीय  सर्वेक्षण  कौर  या  रचना  छिद्र  के  परिणामों  द्वारा  आवश्यक हुमा

 तो  गहरे  छेद  किये  जायेंगे  ।

 fi
 ba’

 में
 e  ~

 1१६६०.  श्री  मुरारका  :  कया
 इस्पात

 कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 भिलाई  इस्पात  कारखाने  में  aa  तक  छोटी
 व

 बड़ी  कुल  कितनी  दुर्घटनायें  हुई  हैं  ;

 उनमें  से  कितनी  प्राणघातक थी  ;  कौर

 इन  प्राणघातक  घटनाओं  से  मरे  व्यक्तियों  के  झ्राश्रितों  को  कितना  प्रतिकर  दिया  गया  ?

 इस्पात श्रौर भारी उद्योग कौर  भारी  उद्योग  मंत्री (  श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )  :  भिलाई  इस्पात  कारखाने

 के  चालू होने
 से  ३०  १९६२  तक  कुल  ४१३३  दुर्घटनायें हुई  जिनमें  से  ३८७३  छोटी  दुर्घटना यें

 थीं

 &y  |

 प्राणघातक  दुर्घटनाओं  में  से  ८८  मामलों  में  २,१७,०१०  दुर्ग  स्थित  मजदूर  प्रतिकर

 आयुक्त  के  पास  मृत  व्यक्तियों  के  वैध  उत्तराधिकारियों  में  वितरण  के  लियें  जमा  कर  दिये  गये  हैं
 ।

 मामलों  में  मजदूर  प्रतिकर  प्रीमियम  के  अ्रन्तर्गत  उत्तरदायित्व  नहीं  माना  गया
 |

 टेलीविजन द्वारा  दिक्षा

 1१६६१.  श्री  विभूति  faq  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 टेलीविजन  द्वारा  दिल्ली  के  स्कूलों  में  पढ़ाई  करने  से  क्या  फायदा  ञ्  है  ;  कौर

 क्या  सरकार  भारत  के  अन्य  हिस्सों  में  भी  टेलीविजन  से  स्कूलों  में  शिक्षा  देने  का  प्रबन्ध

 करेगी ?

 दिक्षा  मंत्री
 का०  लाग  श्रीमाली  )  :  विज्ञान  विषयों  में  टेलीविजन  ढारा  शिक्षा

 देने  का  मुख्य  लाभ  यह  है
 कि

 बहुत  से  ऐसे  wae  ale  जिनको  साधारण  कक्षा
 के

 कमरे  में

 नहीं  किया  जा  सकता  उनकी  टेलीविजन  द्वारा  व्यवस्था  की  जा  सकती  है  ।  भाषाओं के  क्षेत्र  में

 «वलकक्््”णणणणणणथथ्णणण
 शुद्ध  उच्च

 रण  टेलीविजन  द्वारा  प्रगति  तरह  मे  सिखाया
 जा

 सकता

 मूल  अंग्रेजी  में
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 विद्यार्थी  भी  टेलीविजन  द्वारा  पढ़ाने  जाने  वाले  विधय  में  अधिक  दिल  वस् पी  लेते  हें  क्योंकि

 टेलीविज़न  द्वारा  पढ़ाए  जाने  वाले  विषय  उनकी  समझ  मैं  स्पष्ट  रूप  से  श्री

 जाते  चूंकि  टेलीविज़न  द्वारा  शिक्षा  के  लिपे  पर्याप्त  सलाहकारों  से  अच्छी

 संदर्भ  सामग्री  प्रौढ़  शैक्षणिक  फिल्मों  इरादी  को  ग्रा वश्य कता  होती  है  इसलिये  इसके  द्वारा  ककना

 gar  का  भी  हो  जाता  है  ।

 फिर  भी  योजना  का  प्राथमिक  वैज्ञानिक  मूल्यांकन  किया  जा  रहा  है  ।

 इस  समय  टेलीविजन  सेवा  केवल  दिल्ली  में  ही  है  ।  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में

 बम्बई  में  नियमित  टेलीविज़न  सेवा  स्थापित  करने  की  व्यवस्था  जो  तृतीय  योजाना  की  अवधि

 के  oat  तक  कार्यान्वित  हो  सकेगी  बशर्ते  कि  विदेशी  विनिमय  उपलब्ध  हो  ।  इस  स्टेशन  से  शैक्षणिक

 टेलीविज़न  लागू  करने  के  प्रश्न  पर  उपयुक्त  समय  पर  विचार  किया  जाएगा  ।

 श्रन्वीक्षधीन  व्यक्ति  की  मृत्यु

 _  श्री  विभूति  मिश्र

 1१६६२.
 श्री

 नम्बियार  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  ५  १९६२  को  वेस्ट  पटेल  नगर  थाना  दिल्लीमें )

 शक  पुरन  नामक  व्यक्ति  जिस  पर  मुकदमा  चल  रहा  मृत्यु  हो  गई  ;

 यदि  तो  उसकी  मृत्यु  का  क्या  कारण  था
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  दातार  )  हां  |

 इसका  सुनिश्चय  करने  के  लिए  एक  मजिस्ट्रेट  इसकी  जांच  कर  रहा  है  ।

 उच्च  माध्यमिक  दिक्षा  ate

 TERR.  श्री  विभूति  मिश्र
 :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  का  उच्च  माध्यमिक शिक्षा  बोल  १  १९६२ से  समाप्त

 कर  दिया  गया  है  ;

 यह  कार्यवाही  करने  के  क्या  कारण  है  ;

 सरकार  ने  बोर्ड  के  स्थान  पर  क्या  व्यवस्था  की  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री
 का०ला०  श्रीमाली  )  :  श्रीमान  |

 ate  केन्द्रीय  उच्च  माध्यमिक  दिक्षा  बोर्ड  सामान्य  पाठ्यक्रम  तथा  परीक्षा  माध्यम

 मैं  उच्च  माध्यमिक  परीक्षा  आयोजित  करने  के  लिए  पुनः  बना  दिया  गया  है  ।  वह  ats  दिल्ली के

 स्कूलों  के  लिए  भी  परीक्षा  का  wap  करेगा  ।

 बरेली  में  पाकिस्तानी  वायुसेना  अधिकारी  की  गिरफ्तारी

 श्री  भारत  मदान  :

 १६९४.  श्री  भागवत  झा

 गृह-कार्य  मंत्री  १८  १९६२  के  अतारांकित प्रइन संख्या प्रशन  संख्या  ३३६६  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 मैं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बरेली  में  पाकिस्तानी  वायुसेना  का  जो  अफ़सर  गिरफ्तार  किया  गया

 प्रगति था  उसके  मामले  की  छानबीन  करके  उसे  दण्ड
 दिलाने  के  बारे

 में  क्या

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 मंत्रालय  म॑  राज्य  मंत्री  बी  ०  एन०  :  उक्त  अफसर  को  पाकिस्तान  वापस

 जाने  की  इजाजत दे  दी  गई  क्योंकि  उसके  बरेली  जाने  में  उसके  खिलाफ़  कोई  बात  सामने  नहीं

 झाई  |

 जमन  लोकतंत्रात्मक  गणतंत्र  क  लिये  भारतीय  प्रशिक्षणार्थी

 1९६६५.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेगे  कि

 क्या  १९६१  में  कुछ  भारतीय  स्नातक  इंजीनियर  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  योजना के

 अन्तर्गत  जर्मन  लोकतंत्रात्मक  गणतंत्र  में  भेजे  गये  थे

 क्या  योजना  का  उद्देश्य  वास्तव  में  भ्र प्रवीण  श्रमिकों  को  प्रवीण  बनाने  का  है

 यदि  तो  ऐसी  योजना  के  लिए  weer  प्राप्त  इंजीनियरों  को  चलने  का  क्या

 है  जिनके  लिए  यह  योजना  नहीं  है  ;

 इस  स्थिति  का  उपचार  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 faa  श्रनुसंघान  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  कबीर )  श्रीमान

 नहीं  श्रीमान
 ।

 यह  योजना  ऐसे  भारतीय  राष्ट्र जनों  को  जिन्होंने  व्यावसायिक  कार्यों

 या  इंजीनियरिंग  के  भ्रध्ययन  ate  इंजीनियरिंग  तथा  प्रौद्योगिकी  क्षेत्रों  के  राय  कालेजों  में कई  वर्ष

 तक  व्यावहारिक  ज्ञान  प्राप्त  किया  जर्मन  लोकतंत्रात्मक  गणतंत्र  के  कारखानों  संस्थापकों

 में  शिक्षण  दिलाने  के  लिये  है  ।

 तथा  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सेवायों  द्वारा  बोनस  अंश  जारी  करना

 1१६६६.  श्री  इन्द्रजीत गीत  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि

 )  कितने  समवायों  ने  Peo,  ceRe,  १९६२ में
 पूंजीगत

 निर्गम
 नियंत्रण

 को

 अपनी  रक्षित  निधि  में  से  बोनस  जारी  करने  के  लिए  प्रार्थनापत्र  दिये  हैं  ;

 )  कितने  प्रार्थनापत्र स्वीकार  किये  गयें  ;

 उपरोक्त भाग  में  उल्लिखित  मंजूरी  पर  कितने  भ्रंश  जारी  किये  जाने  का  पता

 लगा  ह

 इन  अंशों  का  अंकित  मूल्य  क्या  है  ;  कौर

 मंजरी  के  लिए  प्रार्थनापत्र  देने  के  समय  समवायों  की  प्रदत्त  पंजी  कितनी  थी
 ?

 मंत्री  (  श्री  मोरारजी  देसाई  )  पूंजी  निर्गम  नियंत्रक  को  अपनी  रक्षित  निधि

 में  से  बोनस  va  जारी  करने  के  लिए  प्रार्थना  पत्र  भेजने  वाले  सेवायों  की  संख्या  ६०  मर्द

 १९६१  में  €५  PeRR  १९६१  TH)  म  ८०
 थी

 ge go  में  २२,  १९६१  में  ७२  शर  2ER2  (३१  जुलाई  ७१  प्राथनापत्र मंजर

 किये  गये

 (7)  से  एक  विवरण  संलग्न  हैं
 3  [Shed  ofefecr

 पारादाष्ट
 र  प्र मु बन्ध  संख्या

 ¥9 |  ।

 हज  wast  में
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 उड़ीसा में  योग्यता के  arene  पर  द्रास  frat

 1१६६७.  श्री
 गो०  मिलती :

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 28h 2-5  मैं  विश्वविद्यालय  दिक्षा  का  पारायण  करने  के  लिये  दरिद्र  छात्रों को

 योग्यता  के  आधार  पर  छात्रवृत्तियों  के  अ्रनुदान  के  लिए  राष्ट्रीय  छात्रवृत्तियां  योजना  के  श्रन्तगंत

 उड़ीसा  सरकार  को  कितनी  राशि  दी  गई  ;

 कितने  छात्रों  को  छात्रवृत्तियां मिली

 क्या  ये  छात्रवृत्तियां  प्रति  प्रति  तिमाही  या  प्रति  छमाही  बांटी  गईयां  ;  कौर

 क्या  नया  सत्र  प्रारम्भ  होने  से  पूर्व  ये  सब  छात्रवृत्तियां  बांट  दी  जायेंगी ?

 दिक्षा  मंत्री  (  डा०
 काठ  Ato  श्रीमाली )  :  २०,१००  रुपये  |

 ३०  |

 तथा  नियमों के  अधीन  छात्रवत्ति की  राशि  प्रति  मास  दी  जानी  चाहिये  ।

 का  वितरण  राज्य  सरकार  का  उत्तरदायित्व  है
 ।

 त्रिपुरा में  were  स्कूल

 1१६६८. श्री  दशरथ  देव  :
 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :!

 क्या  एक  नाम  स्कूल  खोलने  के  लिए  त्रिपुरा  में  बागफा  बेलोनिया झ्रादिम

 जातियों  की  भूमि  के  कुछ  ens  अजित  करने  की  सरकार  की  प्रस्तावना  है  ;

 (@)  व्या  यह  सच  है  कि  यदि  शेष  भूमि  भी  ais  कर  ली  गई  तो  ये  प्राचीन  जातियां  भूमिहीन

 श्र  निराश्रित  हो  जायेंगी  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  उनकी  भूमि  हाजी  करने  की  योजना  को  छोड़  देगी  ?

 शिक्षा  मंत्री  (  डा०
 का०  Ato  श्रीमाल  )  :  श्रीमान  ।

 श्रीमान  ।

 नहीं  श्रीमान  ।  क्योंकि  उनके  पास  ३८ ४०  एकड़  भूमि  होगी  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 सेवा  निवासी  वेतन  के  विचाराधीन  कि

 pad
 ्  रघुनाथ  fag

 कया
 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गत  एक  वर्ष  से  केन्द्रीय  सेवाशर्तों के  श्रेणियों

 पदाधिकारियों
 a

 aa  कर्मचारियों  से  सम्बन्धित  सेवा  निवृत्ति  वेतन  के  कितने  मामले  मंजरी

 ate  भूगतान  के  लिए  विचाराधीन हैं  ।

 वित्त  मंत्री  (  श्री  मोरारजी  देसाई  )  यह  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  यथा  समय

 सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी

 मल ्  waist  में
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 mar  को  वितीय  सहायता

 1१६७०.  श्रीप्र०्चं०  क्या  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  क़सम  सरकार  को  मार्गो पाय  के  साधनों  की  स्थिति में  सुधारने

 के  लिए  इस  व्र  ५  करोड़  रुपये  का  ऋण  दिया  है  ;

 यदि  तो  ऋण  की  शर्तें  क्या  हैं  ; A

 क्या  ऐसे  ही  ऋण  wer  राज्यों  को  भी  दिये  गये  है  प्रौढ़

 यदि  तो  कहां  तक
 ?

 मंत्री  (  श्री  मोरारजी
 :  श्रीमान  ।

 इस  ऋण  पर  ३  प्रतिदिन  वार्षिक  दर  से  ब्याज  लगाया  जाता  है  भ्रौर  केन्द्रीय  करों

 refed  अनुदानों के  रूप  में  राज्य  सरकार  को  चालू  वर्ष  में  दिये  जाने  वाली  हिस्से  की  or  में

 सीजन  द्वारा  इसकी  वसूली  की  जाती  है  |

 श्रीमान  ।

 ग्रन्थ  छः  राज्य  सरकारों  को  9o,Yo  करोड़  रुपये  |

 केन्द्रीय  संस्कृत  जेबों

 1१६७१.  श्री  रघुनाथ सिंह  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  हिन्दी

 न  बोलने  वाले  क्षेत्रों
 र

 विदेशों  के  छात्रों  को  संस्कृत  के  अध्ययन  के  लिए  छात्रवृत्तियां  देने  की  कोई

 योजना  केन्द्रीय  संस्कृत  ats  ने  बनाई  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  (  डा०  का  Ato  श्रीमाली  )  :
 केन्द्रीय  संस्कृत  बोर्ड  ने  इस  विषय  पर  विचार

 किया  था  किन्तु  उसने  इस  योजना  की  सिफारिश  करना  उपयुक्त  नहीं  समझा  |

 aaa  शर  नैतिक  दिक्षा

 (  श्री  रघुनाथ सिंह  :

 श्री  भक्त  आ :

 श्री  राम  रतन  गुप्त
 :

 1१६७२.  महाराज कुमार  विजयासन्द  :

 |  श्री  हेम  बुरा :

 |
 श्री  हरि विष्णु कामत  :

 att
 दीः  च०  फार्मा  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  के  कितने  विश्वविद्यालयों  ने  धार्मिक

 are  नैतिक  दिक्षा  सम्बन्धी  समिति  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करना  स्वीकार  कर  लिया  कौर

 धार्मिक  ate  नैतिक  शिक्षक  सम्बन्ध  में  साहित्य  तैयार  करने  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  (  डा०  का०
 Ato  श्रीमाली )  :  २०  विश्वविद्यालयों ने  पूर्णतः  अथवा  आंशिक

 रूप  में  सिफारिशों  को  मान  लिया  है  वे  एकप्न  एक  रूप  में  नैतिक  शिक्षा  प्रदान  कर  रहे  इस

 नलललशललल
 मंत्रालय  ने  प्रारम्भिक  कौर  माध्यमिक

 स्कूलों  के  लिए  इस  विषय  के  साहित्य  का

 चुनाव

 मल  परं ग्रेजी  में
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 कर  लिया जो  कि  धार्मिक  atc  नैतिक  शिक्षा  सम्बन्धी  समिति  के  समक्ष  रखा  जा  रहा

 है  कि  समिति  की  बैठक  इस  विषय  पर  विचार  करने  के  लिए  सितम्बर  के  grees  होगी  |

 भारतीय  अन्य  कर्मचारियों  द्वारा  विदेशी  संबाददाताओ्ों

 के  भेंट  की  श्रीमती

 1१६७३.  श्री  कंवल  वेश्या  :  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  अमरीकी  समाचारपत्र  में  श्री ए  ०

 arc
 ०  फिलिप  जिसने  यह  समाचार भेजा  लद्दाख  प्रतिरक्षा से  सम्बन्धित  किसी

 तीय  जनरल के  साथ  भेंट  का  विवरण  प्रकाशित  माह  ;

 यदि  तो  क्या  यह  जानने  के  लिए  जांच  पड़ताल  की  गई है  कि  क्या  यह  भेट

 वास्तविक थी  ate  किस  भारतीय  जनरल  ने  इससे  भेंट  की  थी

 जनरल  का  नाम  क्या  है  ;  कौर

 क्या  सैन्य  अधिकारियों  को  विदेशी  सम्वाददाताझ्ों  से  भेंट  करने  की  अनुमति  है
 ?

 मंत्री  (  श्री  कृष्ण मेनन  )  सरकार ने  कथित  भेंट  का  समाचार

 देखा है  ।  कथित  भेंट  के  समाचार  की  जांच  के  लिए  पूछताछ  की  जा  रही  है  |

 नहीं  सरकार  की  अनुमति  के  बिना  नहीं  ।

 पुस्तकालयों की  सेवाएं

 "१६७४.  श्री  दी०  चं०  फार्मा  क्या  शिक्षा मंत्री  ४  8 &&s  के  तारांकित प्रदान  संख्या

 ४३१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पुस्तकालयों की  सेवा  का  निर्माण  करने

 में  कया  प्रगति हुई  है  ?

 इस  विषय  पर  विचार  किया  जा  रहा है  । शिक्षा  मंत्री  (  डा०  का०  ला४०  श्रीमाली )

 दिल्ली में  बाल  संग्रहालय

 1१६७५.  थी  ato  चं०  शर्मा  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 नई  दिल्ली  में  बाल  संग्रहालय  खोलने  की  योजना  में  प्रभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है

 att

 योजना  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  :  तथा  बाल  भवन  बोर्ड ने
 जो

 कि

 राष्ट्रीय  बाल  संग्रहालय  का  नियंत्रण  प्राधिकारी  हाल  मे ंही  पुनरीक्षित  योजना  संग्रहालय

 के  भवन  के  प्राक्कलन  की  मंजूरी  दी  है  जिस  पर  ६,२१,  ०००
 रुपया  व्यय  होगा  ।  इसमें एक  प्रयास

 विशेष  आ  वीथिका  ait  बहु प्रयोजनीय  हाल  कमरा  शामिल  है  ।  शीराज़ा है  कि  केन्द्रीय

 लोक  निर्माण  विभाग  शीघ्र  ही  इसकाਂ  निर्माण  sarees  कर  देगी  ।

 इस  बीच  में  भारतीय  उद्योग  मेले  में  पोलैंड  के  पैविलियन  की  भवन  सामग्री  को  गिराने

 उसे
 संग्रहालय  के  स्थान  पर  खड़ा  करने  का  काम  हो  गया  है  ताकि  संग्रहालय  की  जगह की

 ATARAGAT  पूरी  हो  जाय
 |

 arn  है  कि  यह  काम  अक्तूबर  से  पूवे  पुरा  हो  जायगा
 कौर

 तब  से
 यि

 प्रम  में
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 संग्रहालय
 की

 नियमित  सेवा  ares  हो  जायगी
 ।

 पोलैंड  के  पेविलियन  का  सामान  पोलैंड  की

 सरकार  ने  राष्ट्रीय  बाल  संग्रहालय  को  उपहार  स्वरूप  दिया  था  ।

 संग्रहालय  के  पूर्ण  होने  पर  यह  शिक्षा  सेवा  अभिकरण  का  काम  करेगा  |  बच्चों  के  लिए  बच्चों

 सम्बन्धी  कौर  बच्चों  के  काम  सम्बन्धी  प्रदर्शनीय  वस्तुएं  रखेगा  ।  यह  अध्यापकों के  लिए  संसाधन

 के  रूप  में  भी  काम  करेगा
 ।  इसमें  संग्रहालय  के  कर्मचारियों  का  प्रशिक्षण  भी  करेगा  ।

 frei  विकास  योजनायें

 1१६७६.  श्री ती  ०  श्रीवास्तव  नायर
 :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राज्य  सरकारों
 शर

 राज्य  विश्वविद्यालयों  के  साथ  चर्चा  के  परिणामस्वरूप

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  लिए  एक  सामूहिक  विकास  योजना  बनाई  गई  है  ;

 यदि  तो  विश्वविद्यालय श्रतुदान  शझ्रायोग  इसमें  से  कितना  बचें  करेगा  ;

 राज्य  सरकार  कितना  खां  करेगी  ;

 इस  निर्णय  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  कि  स्नातकोत्तर  दिक्षा  ae  गवेषणा  कार्य  से  सम्बन्धित

 योजना  के  लिए  सारा  खर्च  दिया  उसमें  से  कितना  विश्वविद्यालय म्रनुदान  आयोग  ते  देना

 होगा  ;

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  भ्रध्यापकों  ate  प्रत्य  कर्मचारियों  का  उच्च

 क्रम  देने  के  लिए  (३७  करोड़  कितनी  राशि  निर्धारित की  गई  है  ;

 तीसरी  योजना  में  इंजीनियरिंग  श्र  प्राविधिक  शिक्षा  श्र  उच्च  वैज्ञानिक शिक्षा

 तथा  गवेषणा  कार्य  के  विकास  के  लिए  कितनी  धन  राशि  रखी  गई  है  ?

 (  डा०  का ०  Ato  श्रीमाली  )  :  से  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 2,  अनुबन्ध  संख्या ४८

 २.५०  करोड़  रुपया  ।

 BR  ५४  करोड़  रुपया  जिसमें  केन्द्रीय  योजना  का  ६९. ध्न्  करोड़  रुपया राज्य

 का  ७१.  ६  ०
 करोड़  रुपया  शामिल  है  |

 स्कूलों  म॑  शिक्षण  बल्क

 1१६७७.  श्री  विश्वनाथ  राय  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  के  उच्चतर  माध्यमिक  स्कूलों  की  विभिन्न  कामों
 में

 एक  समान  शल्क  की  नीति  को  सरकारे  से  सहायता  प्राप्त  कुछ  संस्थायें  नहीं  अपना  रही  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  वर्ष  एक  समान  शुल्क  की  नीति  को
 कार्यान्वित  करने

 के  लिए  कोई  कदम  उठाय  हैं  ;

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  हां  में  हो  तो  क्या  उन  aeaTat  ने  relat
 mat

 तक  इस  नीति  को  नहीं  भ्र पना या  इसे  भ्र पना ना  स्वीकार  कर  लिया  है  ;

 क्या  स्कूल  वर्तमान  खर्च  में  भो  सरकार  इस  नोति  को
 अपना

 हर तेगी  ?

 नाला  बा

 ole
 मूल  sist  में



 मै  १८८४  )  १९३९

 शिक्षा  मंत्री  (  डा०  का०  ला०
 श्रोमाली )

 :  नहीं  श्रीमान  ।

 से  set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 उड़ीसा को  सीमेंट  का  संभरण

 सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :

 2Ra.
 श्री

 इलाका

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  की  सरकार  प्रौर  जनता  से  ये  शिकायतें मिली  हैं  कि  उन्हें  पर्याप्त  मात्रा

 में  कौर  ठीक  समय  पर  सीमेंट  नहीं  दिया  गया  कौर  उस  से  राज्य  में  सीमेंट  की  बहुत  कमी  हो  गई  है  ;

 gy  ०-६१  और  PERL—KR  में  कितना  सीमेंट  निर्धारित  किया  गया  कौर  कया  सारी

 निर्धारित  मात्रा  का  राज्य  के  संभरण  कर  दिया  गया  था  ;  और

 १९६२-६३  में  उड़ीसा  के  लिए  कितना  सीमेंट  देता  नियत  किया  गया  att  क्या  यह

 निर्धारण  राज्य  की  विंमान  आवश्यकताओं  के  आधार  पर  किया  गया  है
 ?

 प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्रो  चि०  सुब्रह्मण्यम  )  :  श्रीमान  ।  उड़ीसा

 सरकार  से  शिकायतें मिली  हैं  ।

 (@)  तथा  (7).
 had

 के  भ्रंश  में  से  नियत  की  गई  मात्रा  शौर  उन्हें  भेजे  गये  सीमेंट  के

 | लि |  नियत  मात्रा  भेजा  गया  सी  मेंट

 =

 भार /  way
 AEN

 &&  ०-६१  g  नप  रे  ठ

 ६१-६२
 8,2, REY

 १६  रपए  2,25,¥ ००  ११  0,\9GQ

 FERR—FR  €  ०,२००

 ् (भ्रप्रल  १९६२--सितम्बर  १९६३)
 —

 १९६१  के  लिए  विभिन्न  बातों  पर  विचार  करके  सीमेंट  की  मात्रा  निर्धारित

 की  गई  है
 ।

 उनमें  राज्य
 की

 वर्तमान  आवश्यकता  देश  में  सीमेंट  की  कुल  मांग  के  मुकाबले  कारखाने

 के  उत्पादन  में  कमी  ate  प्रतिरक्षा  तथा  योजना  शादी  की  को  प्राथमिकता कौर

 श्रनिवायंता  की  बात हैं  ।

 उड़ीसा  के  लिये  कोयला

 1१६७६.  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  क्या  खान  और  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  के  राज्य
 ae

 जनता  की  कौर  से  ऐसी  शिकायतें  मिली  हैं  कि  राज्य को
 काफी

 मात्रा  में  ठीक  समय  पर  नहीं  दिया  गया  ;

 &&  ०-६१  पर  १९६१-६२  में  उसे  कितना  कोयला  देना  नियत  किया  गया  था

 कौर  क्या  सारा  कोयला  दिया  गया  था  ;  श्र

 १९६२-६३  के  लिए  उड़ीसा  के  लिए  कितना  कोयला  नियत  किया  गया  ah  क्या  यह

 राज्य  की  व्तेमान
 न  आवश्यकताओं के  झ्राधार  पर  किया  गया  है  ? a

 भ्र ग्रेजी  में
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 पखानश्रौर  इंधन  मंत्री  (  श्री
 क  ०  Fo

 मालवीय  )  :
 राज्य  सरकार  कौर  जनता  की

 are  से  कभी  कोयले  की  कमी  की  सूचनाएं  श्राती  रहती  हैं  ।  ए  से  मामले  में  विशेष  तौर  प्रतिमान  के

 आघार पर  उपभोक्ताओं को  तुरन्त  संभरण  किया  जाता  है  ।

 तथा
 Fee  ०-६१  १९६२  के  वर्षों  में  उड़ीसा  के  राज्य  के  अभ्यंग

 पर

 वास्तव  में  वहां  भे  जे

 गये  कोयले  के  आरोप  नीचे  दिये  जाते  हैं

 जय  दिवा मे  x

 ay  अभ् पं दा

 १९६०  ९६६८  शश

 १९६१  &  ६८८  Wooo

 १९६२  थि  प ्  of§o  १३६६

 जून  से  सभी  राज्यों  के  specter  में  संशोधन  कर  दिया  गया  है  ताकि  वह  उपलब्ध  परिवहन  क्षमता

 अनुकूल हो जाये हो  जाये
 ।

 उड़ीसा  का  जून  से  संशोधित  श्रभ्यंश  ५१४  डिब्बे  प्रति
 मास

 है  ।

 सौजूडीह म  कोयले  साफ  करने  का  कारखाना

 "1१६८०.  श्री  प्र०  देव
 :

 कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे

 किं

 क्या  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  द्वारा  प्रारम्भ
 किया  गया  मोजूडीह  का  कोयला  साफ

 करने  का  कारखाना  स्थापित  हो  गया  है  ;

 यह  कब  चलाया  जायेगा  और  इसकी  क्षमता  कया  होगी  ;  कौर

 उस  पर  कितना  व्यय  किया  गया
 ?

 इस्पात शौर भारी कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  (  श्री चि०  सुब्रह्मण्यम )  :  नहीं  किन्तु

 इस  की  स्थापना  पूरी  होने  वाली  है
 ।

 कोयला  साफ  करने  का  कारखाना  सितम्बर  या  १९६२ को  आर्यो

 रूप  में  चलना  आरम्भ  होने  की  संभावना  है  उसमें  प्रतिवर्ष  १२  लाख  टन  कोयला  साफ  करने
 की

 क्षमता  होगी

 ३१  १९६२  तक  इस  कारखाने  पर  Ne  ४६  करोड़  रुपया  खर्चे  हुग्रा है  |

 चित्तौड़गढ़  सेनिक  सकल

 १६८१.  श्री  धनसिंह
 :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री

 यह  बताने की  कृपा  क  रंगे  कि  :

 राजस्थान  के  चित्तौड़गढ़  के  सैनिक  स्कूल  में  कितने  विद्यार्थी  अनुसूचित  जातियों  के  हैं

 शर  उनका  प्रतिशत क्या  है  ;

 इस  प्रतिशत  के  कम  होने  के  क्या  कारण  हैं  ,?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  )  :  तथा
 स्कूलों  में  प्रविष्टि एं केवल

 योग्यता  के  आधार  पर  होती  जातीयता

 के

 विषय

 में

 अलग  आंकड़े  नहीं  रखे  जाते

 |

 tae  अंग्रेजी  में
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 श्राम  श्राउंनेंस  कोर

 1१६८२.  भरी  हेम  राज  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १९४२  में  सेना  के  लोगों  के  आर्मी  आरर्डनेस  को
 र

 सैन्य  दल  )

 में  पहरे  कौर  रक्षा  के  कार्यों  के  लिए  स्थानान्तरित  कर  दिया  गया  था  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  उन  का  सेवा-कार्यो  समाप्त  होने  पर  उन्हें  सेवा  निवास  कर  दिया  गया

 क्या  यह  सच  है  कि  उन्हें  सेवा  निवत्ति  के  लाभ  नहीं  दिये  गये
 ?

 +प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  रघरमेपा  )  2evY  में  कि  १९४२)

 ए०  तो ०  सी ०  के  पहरा  तथा  रक्षा  सम्बंधी  कई  विभाग  खोले  गये  थे  श्र  सुयोग्य  कर्मचारियों  के  जिन्हें

 अन्य  पद-निवृत  किया  जाना  था  क्योंकि  वे  स्वास्थ्य  की  दृष्टि  से  उपयोगी  नहीं  थे  या  भ्र पनी  सेन्य

 सेवा  में  सक्रिय  कार्य  के  योग्य  नहीं  थे  उन  विभागों  में  भेज  दिये  गये  थे  ।

 उनकी  सेवावधि  की  समाप्ति  पर  या  पहरा  तथा  रक्षा  विभाग  के  तोड़ने  पर  कर्मचारियों

 में  कमी  करने  के  कारण  उन्हें  पद-निवृत  किया  गया  था  |

 नहीं  श्रीमन्  ।  पहरा  a  रक्षा  के  जो  कर्मचारी  युद्ध  पुर्व॑  की  शर्तों पर  काम  कर

 रहे  थे  या  विमुक्ति  से  पद-निवृत  होने  पर  भर्ती  गये  थे  ae  जिन्होंने  पुरानी  सेवा

 निवृत्ति  वेतन
 ।

 उपदान  में  गिनाने  का  विकल्प  दिया  है  उन्हें  निवत्ति  वेतन  दिया  गया  था  यदि  उनकी

 wat  प्राप्त  सेवा  १  वर्ष  की  थी  wie  उपदान  उन्हें  दिया  गया  था  जिनकी  सेवा  १५  वर्ष  से

 कम  थी  ।  पहरा  कौर  रक्षा  विभाग  के  जिन  कर्मचारियों की  पहली  सेवा  नहीं थी  कौर  युद्ध  के  लिए

 जिनकी  नियुक्ति  की  गई  थी  उन्हें  त्रिदोष  उपदान  दिया  गया

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 शरत्  सरकार  को
 सहायता  अनुदान

 1१६८३.  स्केल :

 श्रीमती  ज्योत्स्ना  चंदा

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारत  सरकार  द्वारा  १९४७ से  सरकार  को  संविधान के  अनुच्छेद  Roe F के

 अन्तर्गत  कितना  सहायता  waar  दिया  गया

 क़सम  सरकार  को  दिये  गये  सहायता  श्रमदान  में  से  उस  ने  कितना व्यय  किया

 किन  मदों  पर  विभिन्न  राशियां  व्यय  की  गईं

 कितनी  राशि  लौटाई  गईं  कौर  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  (  श्रीमती  चन्द्रशेखर :  जानकारी  कन

 की  जा  रही
 है  शर  मिलने  पर  लोक  सभा  पटल  पर  रख

 दी
 जायेगी

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पंजाब  भें  निधि  सुचित  क्षेत्र

 1१६८४.  श्री दलजीत सिंह  :  क्या  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 में  पंजाब  राज्य  में  निरधिसूचित  क्षेत्रों  की  उन्नति  के  लिए  कोई  रकम

 यदि
 तो

 कुल  कितनी  रकम  मंजूर  की  गयी

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  (  उपमंत्री  श्रीमती  चन्द्र  a
 देश  में  कहीं ऐसे

 कोई  क्षेत्र  नहीं  हैं
 ।

 इसलिए  पंजाब  राज्य  में  ऐसे  क्षेत्रों  की  उन्नति  के  लिए  कोई  रकम  मंजूर  करने
 का  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 PERR—GR
 में  निरधिसूचित  अ्रादिम  जातियों

 के  कल्याण  की  योजनाएं  ara  करने  के  लिए
 पंजाब  राज्य  को  निम्नलिखित  रकमें

 कूर

 की  गयी  हैं
 :--

 केन्द्रीय  क्षत्र  १.€&६ लाख रुपया लाख  रुपया

 राज्य  का  क्षेत्र  ०.२६  लाख  रुपया

 ee a  AD  meee  a

 २.२४ लाख  रुपया

 ee

 सिंगरेनी  कोलियरीज  कम्पनी  को  दी  गयी  विदेशी  at

 1१६८५.  श्री र०  तार  क्या  खान  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सिंगरेनी  कोलियरीज  कंपनी  द्वारा  मांगी  गयी  १४५  लाख  रुपये

 की
 विदेशी  मुद्रा

 में
 से  १६६२-६३  में

 केवल  २६  लाख  रुपये  की  रकम  दी  गयी  है  ;

 १९६२-६३  के  लिए  कितनी  विदेशी  मुद्रा  प्रावस्था  है  ;

 क्या  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  को  देखते  के  लिए  ३२  लाख
 टन

 कोयले

 के  उत्पादन  का  लक्ष्य  प्राप्त  करना  कंपनी  के  लिए  संभव  है
 ?

 खान  शौर  ईधन  मंत्री  (  श्री के  ०
 दे०  मालवीय )  सिंगरेनी  कोलियरी  कम्पनी

 लिमिटेड ने  १४५  लाख  रुपये  की  जो  विदेशी  मुद्रा  मांगी  थी  उसमें  से  १३१ ५०  लाख  रुपया  Cay  8-2

 में  कम्पनी  को  दिया  गया  था  ।

 १९६२-६३  के  लिए  कंपनी  को  CER  .
 १४५  लाख  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  की  झ्ावद्यकता

 होनें  का  शभ्रनुमान  था  ।  इसमें  से  १९६२  की  छमाही  के  लिए  CE  OX  लाख  रुपये

 की  विदेशी  मुद्रा  उसे
 दी

 जा  चुकी  है  ।

 कंपनी  ने  सरकार  को  विश्वास  दिलाया  है  कि  वह  १९६२-६३  में  ३२  लाख  टन

 उत्पादन  का  लक्ष्य  पुरा  कर  सकेगी  |

 शल  wt  में
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 सिमरन  को  लियरीज  कम्पनी

 1१६८६.  श्री २०
 Ao  रेड्डी  :  क्या  खान  कौर

 ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 कया  सरकार  को  मालूम  है  कि  सिंगरेनी  कोलियरीज  कंपनी  की  ४१वीं  विधिक

 रिपोर्ट  में  उल्लिखित  यह  तथ्य  कि  १९६१  में  प्रति  मैन-शिष्ट  कोयले  का  कुल  उत्पादन  ०  ४
 रे

 टन

 गलत है  ;

 यदि  तो  क्या  वह  गलती  इस  बीच  ठीक  की  गयी
 है  ;

 ठीक  ठीक  आंकड़े क्या  है  ;
 तर

 क्या  इन  खानों  में  प्रतिव्यक्ति  उत्पादकता  अखिल  भारतीय  औसत  से  कहीं  अधिक

 ?

 पखानश्रौर  इंधन  मंत्री  क्र  दे०  मालवीय )  :
 ai  १९६१  में  सिंगरेनी

 कोलियरी कंपनी  लिमिटेड  के  लिए  प्रति  मैन-शिफ्ट  कुल  उत्पादन  ov  टन
 था  प्रौढ़  वह  उस

 कंपनी  की  Seat  रिपोर्ट  में  ठीक  ही  बताया  गया  है
 ।

 '

 गौर  उत्पन्न नहीं  होते

 28R2  में  औसतन  afar  भारतीय
 श्रो०एम  ०एस०

 लगभग  ०.  ४८  टन  था  |

 सिंगरेनी  कोलियरी  कम्पनी  द्वारा  चौपट  खनन

 प्रणाली  का  अध्ययन  |

 1१६८७.  श्री  र०  न०
 रेड्डी  :  क्या

 खान
 बौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सिंगरेनी  कोलियरीज  कंपनी  द्वारा  डोप  शिफ्ट
 खनन

 के  हानि  लाभ  का  wera  इस  बीच  पुरा  हो  चुका

 यदि  तो  क्या  निश्चय  किये  गये  हैं  ;

 क्या  आयोजन  आयोग  ने  डीप  age  खनन  के  जरिये  १०  लाख  टन  कोयला  निकालने

 के  लिए  इसी  बीच  ८  करोड़  रुपये  दिये

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  के  ०
 दे०  मालवीय  )  :  से  (7)  शिफ्ट

 खनन  से  १०  लाख  टन  कोयला  निकालने  की  लाभ-हानि  की  छानबीन  की  जानी  है  ।  सिंगरेनी

 कोलियरीज  कंपनी  के  लिए  तीसरी  योजना  में  २०  करोड़  रुपये  की  रकम  रखी  गयी  है  ।  इसमें वह

 ८  करोड़  रुपये  की  रकम  भी  शामिल  है  जो  डीप  दौफ्ट  खानों  से  १०  लाख  टन  कोयला  निकालने  की

 अनुमानित लागत  है  |

 झान्घ्र में हीरे की खानें में  हीरे  की  खानें

 1१६८८.  श्री  में  बेंकटासुब्बया  :  क्या  खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  न्य  प्रदेश  के  अनन्तपुर  जिलें  में  ब्जकनूर  क्षेत्र  के  पास  हीरे  की  पुरानी  खानों

 का  सर्वेक्षण  करने  का  भारत  के  भूगर्भ शास्त्रीय  सर्वेक्षण  विभाग  का  विचार  है  ;  कौर

 क्या  wee  प्रदेश  में  करनूल  जिले  में  बंगमपत्ली  तथा  महबूबनगर  जिले  में  कई
 अन्य

 स्थानों  जैसे  हीरों  वाले  भ्रमण  क्षेत्रों  का  सर्वेक्षण  करने  का  भी  उस  विभाग  का  विचार  है  ?

 मिल  wast  में
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 १९६२

 ~
 fara  इंधन  मंत्रालय

 में  उपमंत्री  (  श्री  हजर नवील )
 :  wie  जी  at

 भारत  का  भूगभंशास्त्रीय  सर्वेक्षण  विभाग  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  करनूल

 जिले
 में  बैंगनपल्ली )  ,  अनन्तपुर  महबूबनगर  कृष्णा  जिलों  में  हीरों वाले  क्षेत्रों

 का  सर्वेक्षण  प्रारंभ  करने  वाला  है  |

 प्राविधिक  कम  चारी

 1१६८६. श्री  दी०
 च०  फार्मा  :  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  और  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इथियोपिया की  सरकार  काफी  संख्या
 मे ि  |  भारत  के  प्रविधिक

 कर्मचारियों को  नियुक्त  कर  रही

 यदि  तो  क्या  इथियोपिया  की  सरकार  ने  किसी  नयी  भरती  के  लिए  भारत  सरकार

 से  मांग की

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान'्पौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हनुमान  :  भारत

 सरकार  ने  इथियोपिया  की  सरकार  को  कुछ  पदाधिकारियों  की  सेवाएं  उधार
 दी

 हैं
 ।

 जी  नहीं  |

 कल्याण  पदाधिकारी

 1१६६०.  डॉ०  लक्ष्मीमलल  सीधी :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  के  विभिन्न  मंत्रालयों  ate  कार्यालयों  में  कल्याण  पदाधिकारियों  के

 क्या  कर्तव्य  श्र  कार्य  हैं  प्रौर  उनका  ब्यौरा  क्या

 पिछले  पांच  वर्षों  में  विभिन्न  कल्याणकारी  कार्यों  पर  कुल  कितना  वार्षिक  खर्च  किया

 गया  ate  पिछले  तीन  वर्षों  में  प्रत्येक  वर्ष  ate  प्रत्येक  कार्यवाही  पर  कितना  खर्चे  दुश्

 विभिन्न  कार्यों  से  कुल  कितने  व्यक्तियों  को  वास्तव  में  लाभ  हो  रहा  है  ;

 कल्याण  पदाधिकारियों  में  सरकारी  कर्मचारियों  को  कितना लाभ  हो  रहा है  क्या  उसका

 कोई  प्रतिमान  लगाया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  प्रत्येक  विभाग  के  लिये  उसके  परिणाम  क्या  हैं
 १

 मंत्रालय में
 उपमंत्री  (Mat  चन्द्र  :  से  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  श्रतुबन्ध  संख्या  ve]

 अनुसूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  क

 कसम  चाचियों  की  सेवानिवृति  ara

 1१६९१.  श्री  जयरामन
 :

 कया  गृह-कार्य
 मन्त्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अनुसूचित  जातियों  atk  श्रतुसुचित  ख़ादिम  जातियों  के  लोगों  को

 सेवा  निवृत्ति  के  समय  इस  कारण  नुकसान  होता  है
 कि

 भरती  के  समय  उम्र  की  रियायत  सेवा  निवृत्ति

 शरायु  में  जोड़ी  नहीं  जाती  ;

 क  op ? यदि  at,  तो  क्या  सरकार  ने  इस  समस्या  पर

 विचार
 mle:

 मूल  अंग्रेजी  में



 दे  १८८४  )  लिखित  उत्तर  PevY

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  आर  सभी  श्रेणियों

 के  लिये  निर्धारित  सामान्य  ary  में  सरकारी  सेवा  में  अनुसूचित  जातियों
 जातियों  के  प्रवेश  पर

 कोई  रुकावट  नहीं  है  लेकिन  उनके  मामले  विभिन्न  पदों  पर  भरती  के  लिये  निर्धारित  श्रघधिकतम

 ae  सीमा  ५  साल  बढ़ा  दी  जाती  है  ।  यह  एक  रियायत  है  भ्र  वह  उन्हें  इस  कारण  दी  जाती  है  कि

 उनमें  से  अधिकांश  कम  उम्र  में  झ्रावश्यक  शिक्षा  स्तर  तक  पहुंच  नहीं  पाते
 |

 इस  रियायत  से

 अनुसूचित  जातियों  जातियों  को  कोई  दिक्कत  नहीं  होती
 ।  अनुसूचित  जाति  जाति  का

 सदस्य  एक  बार  सरकारी  सेवा  मैं  प्राने  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  लागू  सभी  नियम  कौर  शर्तें

 उस
 पर  लागू  होती  हैं

 ।
 सेवा  निवृत्ति  की  arg  शारीरिक  मानसिक  स्वस्थता  से  सम्बन्धित  होती  है

 शर  वह  सभी  कर्मचारियों  के  लिये  समान  रूप  से  लागू  होती  है  ।  सरकार  को  बताया  गया  है  कि

 सूचित
 जातियों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  सेवा  निवृत्ति  की  विशेष  arg  रखना

 निक  होगा  ।

 देशबन्धु  काले  कालकाजी

 १६८२.  श्री  वें०  Fo  वेंकटायुब्बय्या  :  कया  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  होस्टल  की  कमी  के  कारण  देशबन्धु  कालाजी,के  छात्रों  को

 बड़ी  कठिनाई  ate  ग्र सुविधा  हो  रही  है  ;

 क्या  छात्रों  के  लिये  एक  होस्टल  बनाने  का  सरकार  का  विचार  है  ;  कौर

 यदि  तो  वह  निर्माण  कार्य
 कब

 करेगी  ?

 शिक्षा  मंत्री  (  डा०  का०  ला०  :  आर  जी  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 राष्ट्रीय  पंचांग

 १६९ ३-
 श्री  च०  का०  भट्टाचाये  :  क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  शक  सम्वत  १८८४५  वर्ष
 में  मासਂ  बारबार

 झा  रहा  है
 प्रो

 इससे  भारत  के  दूसरे  भागों  में  पंचांगों  में  भ्र पना यी  जाने  वाली  व्यवस्था  में  कौर  राष्ट्रीय

 पंचांग  में  दिखाये  गये  ठीक  गणित  को  मानने  वालों  कौर
 न

 मानने  वालों  के  बीच  भी  श्रम  उत्पन्न  हो
 जायेगा  ;

 यदि  तो  यह  भ्रम  दूर  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ;  कौर

 क्या  देश  में  विभिन्न  पंचांगों  में  रूपता  लाने  के  लिये  पंचांग  बनाने  के  बारे में  act

 नीति  के  सम्बन्ध  में  एक  सार्वजनिक  घोषणा  करने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्री  :  जी  हां  ।

 शौर  इस  विषय  पर  विचार  हो  रहा है  ।

 सोने  का  उत्पादन

 1१६४४.  श्री  रा०  शि०  पाण्डेय  :  कया  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ताज  लवा  कतेत्नार  रोपा

 विवि अ
 १९५५ से  नाज  तक  MIT  साना  खानों  से  कितना  सोनी  निकाला

 ननका 4  toe  कभ  हन  गया
 ;

 शरर लल्  नए  जट

 मूल  अंग्रेजी  में
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 अगले  पांच  वर्षों  में  सोने  का  कितना  उत्पादन  होने  का  अनुमान  है
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :

 से  3 ३१-७-१९६२  तक  की

 अवधि  में  कोलार  सोना  खानों  में  सोने  का  उत्पादन  2195.0  १  लाख  ग्राम था

 अनुमान  है  कि  wea  बातों  के  समान  रहने  पर  भ्र गले  पांच  वर्षों  में  सोने  का  औसत  वार्षिक

 उत्पादन ४२  लाख  ग्राम  होगा  ।

 सिविल जनरल  टांसपोर्ट  कम्पनियों के

 1१६९५.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  कया  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सिविल  जनरल  ट्रांसपोर्ट  कम्पनियों  असैनिक  सामान्य  परिवहन  कम्पनियों  द्वारा

 नियुक्त  कर्मचारी  जेसे  मोटर  क्लीनर  को  शिवसैनिक  या  सैनिक  तमंचा  रियों  की  श्रेणी

 में  रखा  जाता  है

 यदि  उन्हें  सैनिक  कर्मचारियों  की  श्रेणी  में  रखा  जाता  तो  क्या  उन्हें  बे  लाभ  दिये  गये

 हैं  जो  सैनिक  कर्मचारियों को  मिलते  हैं

 यदि  नहीं  तो  उसके  कारण  क्या  हैं

 यदि  उन्हें  प्र सैनिक  कर्मचारियों  की  श्रेणी  में  रखा  जाता  तो  क्या  उन्हें  बे  लाभ  दिये

 गये  हैं  जो  केन्द्रीय  सरकार  के  eg  कर्मचारियों  को  मिलते  हैं  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 उन्हें  असैनिक पं प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रघु रामे या
 )

 चारियों  की  श्रेणी  में  रखा  जाता  है  ।

 set  उत्पन्न नहीं  होता
 |

 उत्पन्न नहीं  होता  ।

 उन्हें  प्रतिरक्षा  सेवाओं  के  अन्य
 असैनिक

 कर्मचारियों  को  दिये  जाने  वाले  लाभ  दिये  जाते

 हैं  ।  इसके  जिस  तरह  के  काम  वह  करते  हैं  उनके  कारण  उन्हें  कुछ  श्र  रियायतें  भी

 जाती हैं  ।

 set  उत्पन्न नहीं  होता

 भारी  इंजीनिर्यारग  उद्योग

 1१६६६.  श्री  बसुमतारी :  कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग
 स्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क

 क्या  यह  सच  है  कि  कच्चा  कोक  कौर  बिजली  की  कमी  के  कारण  भारी

 इंजी  नियाज़ी  उद्योग  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  उत्पादन-लक्ष्य  प्राप्त  नहीं  कर  सकेंगे  ;

 यदि  तो  भारी  इंजीनियरिंग  उद्योग  की  मांगें  पूरी  करने  के  उद्देश्य  से
 यह ह  कमी  दूर

 करने  के  लियो  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ताकि  सरकारी  परियोजनाएं  समय  पर  ही  शौर  उचित

 ढंग  से  चाल  की  जा  सकें  ;

 नै  और
 श  क  देख

 (7)
 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 मूल  प्र ग्रेजी  में
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 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 1
 इस्पात  धौर  भारी  उद्योग  मंत्री (  श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )  :

 से
 कच्चा

 कोक  बिजली  की  के  कारण  भारी  इंजीनियरिंग  उद्योग  के  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना

 के  उत्पादन  लक्ष्यों  में  इस  दिशामें  किसी  कमी  का  अनुमान  करने  का  सरकार  के  लिये  कोई  कारण  नहीं

 है  ।  विकासशील  at  व्यवस्था  में  बुनियादी  सप्लाई  सेवाओं  पर  एक  झ्र निवार्य  बोझ  हैं  इस

 कमी  के  कारण  होने  वाली  कठिनाइयों  के  बारे  में  सरकार  को  जानकारी  है  ।  सरकार  भारी  इंजीनियरिंग

 उद्योगों  की  श्रावश्यकताग्रों  पर  बराबर  ध्यान  दे  रही  है  कौर  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  उत्पादन  लक्ष्य

 पूरे  करने  के  लिये  इन  सप्लाई
 प्रो

 पेवाद्ों  की  सम्पूर्ण  उपलब्धि  के  अन्तर्गत सभी  प्रयत्न  करेगी

 गारो  पहाड़ियां  कोयला  क्षेत्र

 ब
 1१६९७.  श्रो  हेम  बरूआ :  खासतौर  इंधन  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा  करा

 क्या  यह  सच  है  कि  असम  सरकार  ने  गारो  श्रसम  के  कोयला  क्षेत्रों  से  कोयला

 निकालने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  कहा  है  ;

 यदि  तो  क्या  उन  कोयला  क्षेत्रों  में  काम  reed  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने

 कुछ  दात  लागू  की  हैं  ;  ae

 यदि  तो  वह  aa  कौनसी  हैं  ?

 para  कौर  इंधन  मंत्री  ( 2  कें  ०  दे०  से
 जी  हां  wae  सरकार

 ने

 प्रार्थना
 की  है

 कि
 गारो  कोयला  खानों  से  कोयला  निकाला  जाये  |  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  राज्य

 सरकार  के  साथ  पत्र  व्यवहार  कर  रहा  है  कौर  इस  योजना  की  छानबीन  कर  रहा  है  ।  चूंकि  सभी

 लाइनों  से  प्रभी  इस  योजना  की  छानबीन  हो  रही  है  इसलिये  इस  दशा  में  कोई  शर्तें  लागू  करने  का  प्रशन

 उत्पन्न नहीं  पिता  ।

 दया  याचिका यें

 Rea  श्री  चा गड़ो  :  क्या  युग-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  फांसी  की  संजा  के

 कितने  मामले  भारत  के  संविधान  के  मनुष्य  ७२  के  gets  दया  याचिंकायें  देने  पर  १९६२

 से  FERR  की  प्रविधि  में  उमर  कंद  की  सजा  में  तबदील  हुए
 ?

 मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  दातार  )  :  प्रथम  जनवरी
 से  ३१  १६६२  तक

 की  wate में  ४०  कैदियों  के  मामलों  की  फांसी  की  सजा  उमर  कैद  में  तबदील  की  गई  |

 शिल्पा  क्षेत्र  में  तेल

 |  शी  दे०  जी०
 नायक

 1१६९६.  श्री  पु०  र०  पटेल  :

 at  छोटू  भाई  पटेल

 कया  हान
 कौर  इंधन  मन्त्री यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 सूरत  जिले  के  श्रोल्पाद  प्रदेश  में  छिद्र  कार्य  के  लिये  कितने  स्थान  निश्चित  किये  गये

 उनमें  से  कितनों  में  छिद्र  हो
 रहा है  ;  कौर

 मूल  अंग्रेजी  में

 1769  (Ai)  1.30--5.
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 तेल  प्राप्त  होने  की  क्या  सम्भावना  है
 ?

 गस्ानश्रौर  इंधन  मंत्री  (  को  क०  दे०  मालवीय  ):  ग्राल्पाद  स्ट्रक्चर  पर  छिद्र  के  लिये

 पांच  स्थान  निश्चित  किये  गये  हैं  ।

 एक  स्थान  स्थान  संख्या
 २

 इस  दशा  में  कुछ  कहना  है  |.

 लोहे  कौर  इस्पात
 के  स्टाक  होल्डर

 1१७००.  श्री  रा०  प्र्०  सिह  :  क्या  इस्पात  कौर  भारी उद्योग  मंत्री यह  बताने की

 करेंगे  कि

 (3  क्या
 सच  है  कि  बिहार  राज़्य  के  विभिन्न  भागों  के  लिए  लोहे  शौर  इस्पात  के

 रजिस्टर  स्टाक  होल्डरों  की  नीय  क्ति  के  कई  मामले  काफी  समय  से  लोहा  प्रौर  इस्पात  नियंत्रक

 के  कार्यालय  में  विचाराधीन पडे  जुए  हैं

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  देर  के  राज्य  में  कमी  वाले  इलाके  को  लोहा  नहीं

 दिया  जाता  है  ;  शआर

 यदि  we  के  उत्तर  हां  तो  डस  मामले  में  शी  करने  के

 क्या  कुछ  का  का  ब्रिटिश  है
 ?

 इस्पात  श्र  भारी  उद्योग  मंत्री  (At  चि०  सुब्रह्मण्यम  (7)  .  threes  स्टाकिस्ट

 राज्य  सरकारों  कीਂ  सिफारिश  पर  लोहा  are  इंस्थात  नियंत्रक  द्वारा  नियुक्त  किये  जाते  बिहार

 सरकार  ने  पहल  दौर  में  ay  प्रौढ़  दूसरे  तौर  में  २४  रजिस्टर  स्टाकिस्टों  की  नियुक्ति  की  सिफारिश

 की  थी  ।  बादमें  इस  सिफारि दा  में  संशोधन  किया  क्योंकि  वे  पहल  दौर  में  सिर्फ  २१  स्टारडस्ट

 नियुक्त करना  चाहते  थे
 ।

 दूसरे  दौर  के  लिए  अभी  तक  कोई  सिफारिश  प्राप्त  नहीं  हुई  है
 ।

 पहले  दौर

 के  लिएं  सिफारिश  फुटकर  में  प्राप्त  हुई  थीं  कौर  राज्य  सरकार  से  इंकंटूठीं  सिफारिश  ३  RES?

 तक  प्रस्तुत  करन  की  प्रार्थना  कौ  गयी  थी  ।  यह  सिफारिश  लोहा  कौर  इस्पात  नियंत्रक
 प्रप्त  नहीं

 हुई  ।  फिर  भी  उसके  पास  जो  सिफारिशें  पहुंच  चुकी  थीं  उनके  झ्राधार  पर  उन
 झा वंदन पत्रों

 के

 गण दोषों  के  भ्  उन  पर  किया  ate  नियुक्ति  area  जारी  किय  wae  वर्तमान  स्थिति  इस

 प्रकार है

 रजिस्टर्ड  स्टाकिस्टों  की  नीय  क्ति  के  लिए  सरकार  द्वारा  रखा  गया  प्रस्ताव  २ ै

 राज्य  सरकार  ने  जिन  पार्टियों  का  उल्लेख  नहीं  किया  उनके  नाम  4

 राज्य  सरकार  ने  जिन  पार्टियों  की  सिफारिश  को  उनके  नाम  १६

 प्राप्त  पत्र  तथा  प्राय  प्रति  दे

 प
 नियुक्ति

 भ्र स्वीकृत  र

 ह अपूर्ण  प्रलेख

 3

 अब  तक  जो  आवेदन  पत्र  प्राप्त  नहीं  हुए
 उनकी  संख्या

 ne

 मूल  wast  में
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 इंडियन  घायल  कम्पनी  दफ्तर

 1१७०१.  श्री  रा०  प्र०  fag:  कया  साफतौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 कि

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  सरकार  ने  इंडियन  ट्रायल  कंपनी  का  शाखा  दफ्तर  पट  .  से
 कलकत्ता

 बदल  दिया  जब  कि  कलकत्ता  की  अपेक्षा  पटना  से  बरौनी  तेल  शोधन  कारखाना  परियोजना  के

 साथ  नियमित  संबंध  स्थापित  करना  अधिक  सरल  कौर

 यदि  तो  उपरोक्त  दफ्तर  को  पटना  से  के  कारण हैं  ?.

 गस ख़ार  शौर  इंधन
 मंत्रालय

 में
 उपमंत्री

 हुजरनवीस  ora  कम्पनी  ने

 art  पूर्वी  शायरी  का  मुख्यालय
 १  १९६२  से  पटना  से  कलकत्ता  बदल  परन्तु  बरौनी

 तल

 दोहन
 कारखाना  परियोजना  के  साथ  सम्पर्क  कायम  रखने  के

 कंपनी  का  एक  मंडलीय दफ्तर

 पटना  में  रखा  गया  है  ।

 शाखा  मुख्यालय  को  पटना  से  कलकत्ता  बदलने  के  कारण  ये  थे

 (१)  इंडियन  ट्रायल  कंपनी  की  पूर्वी  शाखा  का  क्षेत्राधिकार  पश्चिम

 बिहार  ate  उड़ीसा  राज्यों  तक  है  ।  कलकत्ता  मुख्य  संचार  केन्द्र  होन

 पूर्वी  शाखा  के  राज्यों  के  साथ  पटना  की  अपेक्षा  कलकत्ता  से  अधिक  सरलता

 सम्पक  रखा  जा  सकता  है  +

 (२)  कलकत्ता बड़ा  बाजार  है
 |

 (3)  कलकत्ता  wer  तेल  समवायों  के  जिन  के  साथ  इंडियन  घायल  कंपनी  के

 गौहाटी  तेल  दोहन  कारखाने  की  बस्तियों  की  बिक्री  के-लिये  उत्पाद  विनियम  व्यवस्था

 संबंध  रखने  के  लिये  सर्वाधिक  सविधाजनक स्थान  है

 भारों  इस्पात  उद्योग

 नि

 डा०
 :  क्यों  इस्पात  घौर  भारी  उद्योग

 बतान
 की  कृपा

 करेंगे  कि  .

 क्या  मद्रास  राज्य  में  एक  भारी  इस्पात  उद्योग  प्रारंभ  करने  का  कोई  प्रस्ताव  तौर

 यदि  तो  कया  स्थान  चन  लिया  गया  है  प्र  उद्योग  को  आरंभ  करने  में  सरकार  को

 कितना समय  लगता  ?

 हिस्सा  si  भारी  उद्योग  dat
 ‘(sh  चि०  :  ate

 र

 सरकार  ने  नवेली  लिग्नाइट  और  सेलम  तथा  अन्य  लोह  अयस्क  के  श्रीकांत  पर  दक्षिण  प्रदेश

 '
 में

 एक  इस्पात  संयंत्र  लगाने  के  प्रदान  पर  विचार  करने  के  हेतु  से  एक  प्रविधिक समिति  नियुक्त  की

 है
 ।

 समिति  ने  अनुभव  किया  है  कि  इस  कच्चे  माल  से  लोहा  बनाना  प्राविधिक  fee  से  सभंव  प्रतीत

 होता  है  कौर  यह  सिफारिश
 की  है

 कि  प्राविधिक  तथा  श्रमिक  पहलुओं  का  अधिक  विस्तारपूर्वक
 लगाया जाना  औद्योगिक  अथवा  ales  संयंत्र  पैमाने  पर  ।

 नावें  पूर्व  जमेंनी
 में  कूछ  प्रयोग  किये  गये

 जिन  में  प्रारंभिक  परिणाम  उत्साहवर्धक  हैं
 ।

 साथ
 ही

 सरकार
 ने

 विस्तारपूर्वक  रिपोर्ट  तैयार  करने  के  लिये  सलाहकार  इंजीनियरों  की  एक  फर्म  की  नियुक्ति

 निन
 के  लिये  समिति की  सिफारिश

 स्वीकार  कर
 ली

 सलाहकार  प्रस्तावित  संयंत्र
 के

 सभी
 संगत

 i

 मूल  प्रंग्रेजी
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 पहलु ग्र ों का  अध्ययन  जिनमें  वे  तत्व
 भी  शामिल  जिनका  इसकी  स्थापना  के  स्थान  पर

 प्रभाव पड़ता  है  ।  सायं
 =e  ि  गए नका  कप  तथा  संयंत्र  करने  की  ffs  के  बारे  में  निर्णय  तभी  किया

 जाएगा जब  पूर्वी  जर्मनी  तथा  नार  दें  के  प्रयोग  की  afore  रिपोर्ट  तथा  सलाहकारों  की  रिपोर्ट  प्राप्त

 हो  जायेगी  |

 बकाया  आयकर

 att  कपूर  सिंह प  R90}.  S
 नर  fag  भट् टो डा :

 मंत्री  यह  बताने  को  ger  करेंगे  कि

 FEXV-KQ  की  अवधि में  गुजरात  राज्य  में  विभिन्न  लोगों  से  कितना

 प्राय कर  वसूल  करना  बकाया  है  ;  ग्रोवर

 सरकार  ने  उन  लोगों  से  जिन्होंने  आयकर  की  बकाया  रकम  नहीं  इस  राशि को

 वसूल  करने  के  लिये  क्या  कारवाई  की  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई  अपेक्षित  सूचना  परनुबंध  संख्या  में  दी  गई

 है  ।

 wafers सुचना  अनुबंध  संख्या  में  दी  गई

 मंसुर  म॑  राजनीतिक  पीड़ित  व्यक्ति

 1१७०४.  श्री  स०  का०  पाटिल  :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 REXR  से  art  तक  मंसुर  राज्य  में  राजनीतिक  पीड़ित  लोगों  में  कितनी  राशि  है

 वितरित की  गई

 क्या  मंसूर  राज्य  की  कोई  अर्जियां  अभी  तक  लंबित  हैं  शोर  यदि  तो
 कितनी

 क्या  यह  सच  है  कि  राजनीतिक  पीड़ितों  को
 १  ००  रुपय

 से  Y ooo  रुपय  तक
 भिन्न

 भिन्न  राशियां  दीं  गईं

 राशि  निर्धारित  करने  का  आधार  क्या  था  ;
 कौर

 क्या  सरकार  निराश्रित  ah  निर्धन  राजनीतिक
 पीड़ितों  को  सहायता  देने  का

 विचार  कर  रही  है  कौर  यदि  तो  सरकार
 की

 योजनाएं  क्या  हैं
 !

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दातार )  3१  जुलाई  १९६२  तक  १९  Li-

 ५६  में  गह-कार्य  मंत्री  के  स्वविवेक  वाला  शारदान  प्रारंभ  होने  से  लेकर  १८३४५  रुपया

 ote  जी  नहीं  ।

 (3)  प्रत्येक  मामल  में  सहायता  की  राष्ट्रीय  प्लान
 न  में  अभ्यार्थी  द्वारा  उठाई  गई

 कठिनाइयों  की  उस  की  वित्तीय  स्थिति  तथा  जीवन  निर्वाह  के  उत्तरदायित्वों  शादी

 को  ध्यान  में
 रखकर  निर्धारित

 की

 जाती  हैं
 ।
 ws  ह

 कूल  में
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 (=)  राजनीतिक  पीड़ितों
 की

 सहायता  ate  पुनर्वास  राज्य  सरकारों  का  उत्तरदायित्व

 है  कौर  उन्होंने  इकट्ठी  नकदी  भूमि  जीवन  पर्वत  जुर्मानों  का  लौटाया  जाना

 जब्त  की  गई  सम्पत्ति  वापिस  पुनर्वास  राजनीतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  को  शे  क्षिक  सुविधाएं

 देने  ote  के  रुप  में  सहायता  देने  की  श्रपनी  यीजनाएं  बनाई  हैं
 ।

 कठिनाई,के  व्यक्तिगत  मामलों
 में

 छोटी  इकट्ठी  नकदी  अनुदान  के  रूप  में  सहायता
 भी

 गृह  मंत्री  के  स्वविवेक  अनुदान  से  जाती  है  ।

 त्रिपुरा  में  पुनर्वास  केन्द्रों  में  सहकारी  संस्थाएं

 Fwok  श्री  बीरेन  दत्त  :  क्या  पह-का  मंत्री  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 PEXE—E 0 MIT शर  १९६  ०-६१  में  त्रिपुरा पुनर्वास  केन्द्रों
 में

 ay

 की  गई  सहकारी  संस्थाओं  में  कुल  कितने  विस्थापित  व्यक्ति  काम  कर  रहे  हैं  ;

 क्या  उन  की  संख्या  घट  रही  है  ;

 यदि  तो  इस  के  कारण  कया  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  (  श्री  दास्तान  )  ak

 ६  00 PEYG—YE

 PEYE—*F ©  ८६६

 १६६  ०-६१  e  थ  ०६

 (77)  28%  ०-६१  नें  थोड़ी  भी  कमी  होनें  के  लिये  कोई  विशिष्ट  कारण  नहीं  श्रीलंका

 इस  का  कारण  यह  था  कि  अन्यत्र  अघिक  वेतन  वालें  पद  उपलब्ध  थे  ।

 पटसन  निर्यात  का  कम  बीजक  बनाना

 1१७०६.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  भारत  से  पटसन  के  माल  के  निर्यात  का  कम  बीजक  करन  का  तरीका  हाल  ही  में

 मालम  gut  है

 क्या  इस  तरीके  से  देश  की  बहुत  सी  विदेशी  मुद्दा  प्राप्त  नहीं  हो  सकी

 क्या  उत्तरदायी  लोग  मालूम  हो  गये  हैं  गौर  उन  को  दंड  दिया  गया

 इस  war  प्रणाली  को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्रवाई
 की

 जा  रही  है
 ?

 वित्त  मंत्री  (  श्री  मोरारजी  देसाई  )  जी  at

 इस  समय  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 कुछ  मामलों  का  न्याय  fore  हो  चुका  इस  विकल्प पर  कि  युक्त

 जुर्माना  देने  पर  माल  छड़ाया  जा  सकता  माल  जब्त  कर  लिया  गया  है  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  कुछ

 मामलों  में  कुछ  संबद्ध  लोगों  पर  वैकल्पिक  जुर्माने  भी  लगाये  गय  हैं  ।  अभी  कुछ  झर  मामलों  की

 जांच  तथा  न्याय  निर्णय  होना  दोष

 नियति  संबंधी  कागजों  की  ध्यानपूर्वक  छानबीन  की  जाती  है  ।  जब  अपराध  सिद्ध  हो

 लाए  Slee  ATRIA  था  c TAT AT  निदेशक  अबवा  योगो  cae  करो

 मूल  wart
 में

 ‘Under  Invoicing
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 क
 समीप  झा युद्ध  कारखाना

 .

 1१४०७.  शी  दी०
 ै: ह. *

 :  aa  तरसा  sit  यह  बताने  को  war  मरेंगे

 भंडारों  के  समीप  एक  नवीन  प्रा यू चक  फैक्टरी  स्थापित  करने  के  में  क्या  प्रगति  हई

 9%

 e

 यह  कब

 ae

 उत्पादन  आरंभ

 !

 pafacert  मंत्री  (  श्री  geo  starr  सेंपंज "थ ०  केਂ  लिये

 दिये जा  a  हैं  सिविल  ar  fora  आरंभ  हो  चका  है  ।  पीत  ate  उसे

 चलाने  के  संबध  प्रायोजना  जा  रही  a  के  सन  उत् मदन  आरंभ  क्रिया

 जा  सरके  ।

 । लगभग  १६६४  के  मध्य  तक॑

 पब्लिक  स्कूलों  के  लिये  पारितोषिक

 1१७०८.
 श्री

 कृष्णपाल
 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 योजना  के  area  होने  से  लेकर  पब्लिक  स्कूलों
 में

 प्रदेशों  पि  के  लिये  कुल  कितने

 पारितोषिक  हुए  हैं
 ;

 व  इन  ae

 कुलर
 कितना

 व्यय

 हमी  है  |

 ग्रामीण  क्षेत्रों
 के

 स्कूलों
 से

 कितने
 TA  हैं  ?

 उन  पर  कितना  व्यय  हुमा  है  ;'

 (2)  lofeerai  teal  मैं/ऋ्रवेश्न-  पाने  प्ररितोधिकों  के  में  आमिर  ट  में

 ने

 बाए  के

 लिये  वसर  समानता  नाते  केहि  पह

 क्रिया  है  या

 सोचा  है  तो  ag  क्या  है  ;  शर
 एड  फना

 (=,  उ  योज़ना
 के

 अन्तर्गत  WTAE.  पढ़ने  लड़कों  उमी  लड़कियों
 के

 लिये  झुकाता  के
 जो  झपने  बच्चों  को  प्रवीण  ग्रामीण  स्तनों

 में
 भेजते  हैं  अभ्यंग

 नियत
 करन

 का  विवार  किया  जाता
 है

 inert  मंत्री  (  डा०  क्या  ला०  श्रीमाली  )  :
 ,  AV |

 रे२५१६३५८  रुपये  ।

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  स्थित  स्कूलों
 rene  के  संबंध

 {7)  कौर
 प ्: (घ)

 लोधी  नहीं
 रख  wry  इसे

 लिये  यह
 बं तीनों

 संभव  नहीं
 ैं

 कि कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  से

 मै
 तक  तना  हमा  हैं  1

 क  के  स

 की  समानता  होती  है  क्योंकि  विद्यार्थी  प्रादेशिक  भाषा  में  या  मार्च
 एड  Trex मातु

 नस्ल
 भाषा में

 परीक्षा  दे  सकते हैं  के  परीक्षार्थियों की  वास्तविक  प्रतिभा  का  अनुमान  लगाने
 की

 दूषित  स-वस्तुनिष्ठ  दंगे  के  प्रदर  पूछ  जति  हैं
 और

 दस  कारण
 लंगरी  के  बच्चों  को

 जो  अधिक

 लाभ  प्राप्त  होता  है  वह  बराबर  हौ  जाती  है
 1

 कोई  आरक्षण  करना  वांछनीय  नहीं  समझा  जाता
 ।

 बाण  शाण
 हि

 मूल  अग्रज  में
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 में  स्टाम्प  बयन  बालों  का  कमीशन

 Bok  .
 श्री  प्रकादाघीर  शास्त्री

 :
 क्या  goatee  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ल  में  स्टाम्प  बेचने  वालों  के  कमीशन
 में  कुछ  कटौती  कर  दो

 शरई

 (@)  यदि  तो  इस  समय  इनको  कितनी  कमीशन
 दी

 जाती  है  कौर  इस  कमीशन  को
 कम  करने  से  पूर्व  इनको  कितने  प्रतिशत  कमीशन  सिलती  थी  ;  ate

 इनकी  कमी दान  कम  करने  के  क्या  कारण

 गह-कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  (  थो  दातार  )  :

 जौं  हां  ।

 waters  में  प्रति  erat  कमीशन  को  वर्तमान  ae
 ०  eet  en a  a  ae  मा  ey  ee

 दिल्ली  तथा  नई  दिल्ली
 में  प्रत्य  स्थानों  में

 ललन  eet  a  oe  een  entre  पालक  PTA  EE  नापास  EEC  नद  लय  कक  पड  पण  पावक

 १.  देयर  fare  प्रमाणक  तथ्य  बीमा

 मुद्रांक  ?  ad  जज  २  स०्प० 2

 नाप  3  तनाव हुंडी  राजस्व  त्या  raa reat  मुद्रांक  कागज

 न्यायालय  शल्क  ATH  १०  पृ०  प्रतिशत  Xo  ना  प०  प्रदीप

 भरसक  मुद्रांक  Xo  कप  प्र  ताकत  Yo  न०प०  प्रतिशत

 4  मनोरंजन  मुद्रांक
 RX

 न०प०  प्रतिशत  २५  न०प०
 प्रतिशत

 भ्र  वाटर  माक  पेपर  Yo  कप  प्रतिशत  ५०  न०प०

 प्रतिशत a,

 शत  रुपया  कमीशन की  पुरानी  करें  तथा  न्य  स्थानों

 नई

 ाएल्तल्एएत एप  Oe  Ee  i  कराता  न  क  ण

 लल्  विदेशी  देयर
 विपक्ष  प्रमाणक

 तथा  बीमा  मुद्रांक  .  ३  पोई  ५  पाई

 हुंडी  राजस्व  मुद्रांक तथा  निद्रित

 मुद्रा  कागज  ५  पाई  पाई

 2
 न्यायालय शल्क  पराजय  ८  ८'  आने  प्रतिशत

 श्राभरक्षक  सद् राव  =k.  ७७  प्रतिशत  ८  शायाने  प्रतिशत

 मनोरंजन  मुद्रांक  न  प्रतिशत  ort  प्रतिशत

 वाटर  माक॑  पेपर  ८  प्रतिश्त  ८  ard

 क  य  य  SE  अ  ahs  क  वलि

 जब  पुराने  सिक्कों  से  नए  सिक्कों  में  परिवहन  किया  तो  years  करने  के  कारण

 कमी हुई  जनता

 मूल  में
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 पंजाब  के  सीमा क्षत्रो ंका  विकास

 1१७१०.  श्री  दी०
 ०  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  के  सीमा  क्षेत्रों
 के

 विकास  पर  तीसरी  योजना  अवधि  में  कुल  कितनी  राशि  ्

 तीसरी  योजना  में  कौन  २  मुख्य  काम  किये  जायेंगे  ?

 मंत्रालय
 में  राज्यमंत्री दातार  )  :  १२  लाख  रुपये  ।

 २१  EGR  के  श्री  हेम  राज  के  अतारांकित  wer  संख्या  OV  के  उत्तर  की

 भोर
 ध्यान  दिलाया  जाता  है  जिसमें  FERW-ER  FERR-KB  में  क्रियान्विति के  लिये  amar

 मुख्य  योजनाएं  बताई  गईं  हैं  ।  तीसरी  योजना  की  बकाया  wafer  में  क्रियान्वित  की  जाने  वाली

 योजनाश्रों  पर  प्रत्येक  वित्तीय  वर्ष  के  प्रारंभ  में  विचार  किया  जाएगी  |

 नून मती बरौनी  पाइप  लाइन

 TROLL.  श्री  दी०  Wo  क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  महीनों  में  नूनमती-बरौनी  पाइप  लाइन  के  काम  में  कितनी  प्रगति  हुई

 कौर

 उस  पर  उक्त  अवघि  में  कितना  व्यय  किया  गया  है
 ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  (  श्री के  ०  दे०  मालवीय  )  :  (१)  जून  PERE  के  पहले

 सप्ताह  कुछ  रुकावटों  को  सब  लाइन  बिछाने
 के  काम  |

 (२)  तीन  पम्प  च  बोनगेंगाव  भोदारीहाट  पूरे  किये
 गये

 थे  ।

 (३)  जल  में  डूबे  हुए  €  नदी  बंद  किये  हुए  ५  नदी  समपार  ५  रेल-पुल  समपार

 qt  किये  गये  थे
 ।

 (४)  ७  रिपीटर  स्टेशनों  का  सिविल  निर्माण  कार्य  पूरा  किया  गया  था  कौर  मैकेनिकल  तथा

 इलेक्ट्रिकल  यंत्र  लगाने  का  काम  चल  रहा  था  ।.

 (५)  तीन  सैक् शानों  में  हाइड्रोलिक  टैस्टिंग  चल  रहा  था
 ।

 लगभग  ३.१२  करोड़  रुपये
 ।

 लौह  मिश्र  arg
 कौर

 चीदा  इस्पात

 FOR
 S  गई

 ब्र  जन

 |
 :

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  में  लोह  मिश्र  पा तुझ  विद्वेष  इस्पात ों  की  कुल  कितनी  आवश्यकता है
 तथा

 उत्पादन  कितना  है  ;

 मूल  प्रंग्रेज़ी  में



 2  भाद्र  3-1
 ४  )

 for fee  - aaa  ae 6 4

 १९४५६-६०,  PEGO-|Q TAT VERL तथा  FERRE  में
 लौह

 मिश्र  धातु  एवं  विशेष  इस्पात ों

 में  विदेशी  मुद्रा  या  रुपये  में  कितना  भुगतान  किया  गया  ;  शौर

 =  तीसरी  योजना  अवधि  की  समाप्ति  पर  तत्समानी  आवश्यकता  कितनों  गी  तथा

 ग्रार्न्ता

 tH TET FT ATTA HY TT HUT F fers Far HATE FT HM TEeQTa AIT WIT WarT wat ( wt fro YravaT) (@) ate

 य

 इस्पात  कौर  भारी  प्रयोग  मंत्री  (  श्री
 चि०  ह

 जैक
 मिश्र

 द्

 ate

 कप  जि अ एएए ् निन
 प्री  इयन  उत्पादन

 ा

 a

 में  )

 Shee

 (2)  लौह-मैगनीज  % 0,000  Xo

 (२)  लौह-सिलिकोन  2,000  &,\900

 (3)  ate  SYo

 विशष  इ  2,019,000  १  २७८५८

 घ  तथ्यों  कौर  ष् हि. साडा  इस् या तों  का  आयात a

 a
 |  पत लौह  मिश्र  धातु

 एप एम-टनों में मात्रा में  रुपयों में  मूल्य
 हतों

 में  wrt
 में  मूल्य ea  a  CEES  ed  eNO  क क ी

 ee a  cerenine  SS  Sn  Se  — निहा

 PEXE—KO  ्  RAEN  RRS  RLV  २५२६८  ५०६६  ६७००

 PEK O~KL  ५७२७  ६६११२९९  WARS  RG QITURA

 PET L—-ER  wiav ४  PoKUYE  २४०६  १२१५११५३७

 eee  bre

 विलना
 yp  जीव या  ल  eee  VUE  तथा  लौह  fer  घुटनों  ate  विष

 a:  लिये  शभ्रायोजित  क्षमता

 लौह  fant  बाबू

 मंद  €  ६५-६६ तक  bak |  ज्ञात  क्षमता
 क

 टिप्पण
 दि

 फेरो  मैंगनीज  200,000
 भ्र

 ००० टन YVVo,oe0
 a #20

 रिक  खपत  के

 fat तथा  शीष

 निर्यात के  लिये

 अंग्रेजी
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 १६६५-६६  तक  अनुज्ञप्त  क्षमता  टिप्पण

 भ्रावदयकता  में )

 में  )

 फेरो  सिलिकोन  भ्रू  ०,000  SR,  Roo

 फेरो  क्रोम  3Y¥,000  2¥,2o0 २००  कमी  को  पूरा करन

 के  afar

 RAAT  क  लाइसेंस

 दिया जा  रहा  हूँ  ।

 फेरो  मोलिबढनम  १०००  Zoo  ह  द  ,

 फेरो  वनाडियम
 ?  3४०  Xo  yu  ब  डेड

 विशेष  इस्पात

 मद  श्रावश्यकरतो  PE wgo-Z2  तक  झ्रावोजित*

 PE RY-RE  तक  अ्नूज्ञिपस  क्षमता

 में  )  में )

 फ्री  कटिंग  स्प्रिंग  इस्पात  9,000  १  ५०,०००  १  ६८,०००  *इसमें  दोनों  क्रमों

 में  दुर्गापुर  के

 प्रस्तावित

 TX,000  \90,000 टल  इस्पात  |  ६८,५००  धात  इस्पात

 मसूर  आयरन  ऐंड

 स
 रचनात्मक  इस्पात

 ''  ऋण  १५०,० ००  लिमिटेड

 का  उत्पादन  तथा

 ०००  (20,000  १२,६००  प्रारूप  फैक्टरियों  से

 रई
 पोर

 हाई  े इस्पात  उपलब्ध  उत्पादन

 सम्मिलित

 20,000  Yo,9o0
 रें

 oh  kon  के  लक्ष्यों

 की  कमी  को  पुरा

 के  लिये

 क्षमता

 का  दिया

 जा  रहा है  |

 स्टेनलेस  सीट्स  Yo  ७0०0०  0,000  92,000

 छ  00
 इलैक्ट्रिक  शीट्स

 ११०,  अ्रनुमान  नहीं
 15  ,00  ०

 लगया

 «काणा  ee  ——a

 सेंस  देने  के  उत्पा  दन  है  में
 इसमें  ३/५  वर्ष  लगते

 आयोजना  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  की  श्रावश्यकताओओं  को  पुरा  करने  की  दुष्टि
 गरो

 ab



 दै  माह  १८८४  लिखित  उत्तर  Cary

 Yo  ०  to  ,  पहाड़ी

 1१७१३.  श्री  हरि  विष्णु कामत  :  क्या  प्रतिरक्षा  यह  बताने  कृपा  करें  गे
 कि

 -१९६०  में
 To  fo  सी०  केन्द्र  पचमढ। के के

 श्रेणी
 के

 कितने  कर्मचारी

 नौकरी  ह  निकाल  गत  मे

 }

 उनको  नौकरी  से  निकालने  के  कारण  क्या
 थे

 in)  इनमें  से  किसी
 को

 काम  पर॑  लगाया  गया  हे  ;  कौर

 यदि a.  कितने
 को

 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  रघरामंया )  :  से

 THTEg, it art  यानी भरने  भंगों  अर
 जूता  बनाने

 जिनको  गैर  सैनिक
 भरती  वाले

 )
 कर्म

 चोरियों  की  श्रेंणी से  सम्बध  रखने  वाले  अतिरिक्त  aaa  को  ए०  ई०  सी ०  प्रशिक्षण  कालेज  तथा

 art  क यथा ' ग्रायईपकता ह  अधार  वहां  भरती  हुए  तथा  वहां  के  प्रदिक्षणाधियों की

 संख्या  पर  निर्भर  करता  भरती  किया  जाता  हूं
 ।

 यदि  are  सप्ताह  से  प्रतीक  अवधि  के  लिये  रंगरूटों
 ar

 प्रशिक्षणार्थियों
 की

 संख्या  में
 कोई

 कमी  होने  की  संभावना  होती  तो  इन  गैर  सैनिक  लोगों  की

 संख्या  में  उसके  नचाते प्र नजात  से  कमी
 कर  दी

 जाती  है
 ।  REKo  मानसून  श्रबकादा  ८  सप्ताह  से  बढ़

 गया  शर  परिणामस्वरूप  ६३  गैर-सेनिकों  भरती  कों
 फालतू  घोषित

 कर  दिया

 गया  प्रौढ़
 उनकी  सेवायें  समाप्त

 कर
 दी

 गई
 थीं

 ।  क्योंकि  इन  wage it  से  निकालना

 रनधीर  नहीं
 '

 उनकी  काम  पर  लगाने  का  सवाल  नहीं  तथापि

 उन  सब  को  तोपखाना  केन्द्र  कौर  स्कूल  नासिक  रोड  में  वैकल्पिक  पदों  की  पेशकश

 किस्त  उन्होंने  उसको  स्वीकार नहीं  किया  बाद  जब  हमें सेव  को  कालेज

 ने  ara  पर  लगो  लिया  |

 राष्ट्रीय  भावात्मक एकता  सम्बन्धी  पुस्तकों

 1१७१४.  भरी
 दी०  ध: हूँ ०  शर्मा  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  भावात्मक  एकता
 के

 विषय  पर
 बच्चों  श्र  अध्यापकों  के

 लिये
 पुस्तकें

 तैयार

 करने  की  योजना
 की

 are
 रूप

 देने  में:कितेगी'  प्रति  हुई
 है  1.0

 scoot

 (=)  इसको  कब
 ae  अन्तिम

 रूप  दिये  जाने
 की

 संभावना  श्रर्थवों
 afz

 अन्तिम  रूप  दे  दिया

 गयी  हैं  ती  इसकी  पहित्वपूर्ण  रूपरेखा  कयों  है
 ?

 tT  fren
 (am  ०.का०  ला०  थी माली  )  :

 )  योजना
 को

 भावात्मक
 एकता  समिति  की

 सपाटे

 को  मैं  रखते  हुए  अरतिस  रूप  दिया

 जायेंगी
 |

 च अकल इवर  क  गस  धौर  तल  के  निक्षेप

 1१७१४.  श्री  जसवन्त  मेहता  :  क्या  हान: घोर  मंत्री  पय  “4  बताने  कृपा  af  करेंगे  क्रि  1

 ग्रंकेंलेदवर तिरे  क्षेत्र
 के

 तेल
 शर

 गैस  निक्षेपों  का  अनुमान  कितना
 है  न

 ए०  पी०  झाई»  fifa,  पौर  garde  शरर  प्राप्त  होनें  बाली  वैक्स  तत्व
 की  दृष्टि से

 श्रंकलेश्वर
 के

 wether  तेल  पूनम  sei  बया  है

 ;
 और nr rr  ट  a  re

 मूल  |



 निवार 2eXs  २५  FERR

 ध  गुण  प्रकार  की  दृष्टि  से  यह  तेल  संसार  के  तेल  उत्पादक  क्षेत्र  के  किस  शोधित

 तेल
 के

 है  ?

 पौर
 इंधन  मंत्री  (  श्री

 के  ०
 दे०  मालवीय  )  :  प्रयोगात्मक  उत्पादन  के  चि

 ही  पक्का  अनुमान  बताया  जा  सकता  जो  प्रगति पर  ह  पौर  काफी  लम्बे  समय  से  किया जा

 रहा है
 ।

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  लगभग  महीनों  में  अनुमान  बताने  की  आशा  करता हू

 Uo  पी०  झाई०  ग्रेविटी  ¥E.9"  पोर  पुप्नाइट  २१  सी  ak

 प्राप्त  होने  वाला  तत्व  ofo  |

 (7)  वेनेजुएला के  कुछ  तेल  क्षेत्रों  में  ए०
 पी०  argo  ग्रैविटी मूल्य  की  दृष्टि  से  अशोधित  तेल

 के  तेल  के  समान  हैं  ।

 गुजरात में  तेल  की  खोज

 1१७१६.  श्री  जसवन्त  मेहता  :  क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 गुजरात राज्य  की  सरकारे  ने  पेट्रोलियम कौर  प्राकृतिक  गैस  2eNe, H WT के  अधीन

 खुदाई  के  कार्य  के  लिये  तेल  कौर  प्राकृतिक  गैस  आयोग  को  कब  कौर  किन  क्षेत्रों  के  लिये  खोज  करने

 की  श्रनुज्ञप्तियां या  पट्टे  दिये  हैं  ;

 उन  पट्टों  या  अनुभूतियों की  शर्तें  क्या  हैं  ;  पौर

 तेल  ate  प्राकृतिक  गैस  आयोग  इन  नियमों  के  अनुसार  राज्य  सरकार  को  अपने

 विवरण  भेज  रहा  हूँ
 ?

 खान शौर  इंधन  मंत्री  (  श्री  के०  दे०  मालवीय )
 :

 पेट्रोलियम  प्राकृतिक  गैस

 १९५९  के  अधीन  औपचारिक  खोज  श्रनुज्ञप्तियों  के  लिये  अर्जियां दी  गई  हैं  किन्तु  गुजरात

 सरकार  ने झभी  तक  कोई  अनुज्ञप्ति  नहीं  दी  है
 ।

 श्र
 सवाल  पैदा  नहीं  होता

 ।

 भ्रंश  दवा  प्राकृतिक  गेस

 11७१७.  भी  जसवंत  मेहता
 :

 क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 शंकलेश्वर  परियोजना  में  राज  तक  कुल  कितनी  प्राकृतिक  गैस  जला  दी  गई  है

 अं कनेर वर तेल  क्षेत्रों  से  बम्बई  तेल
 शोधन

 कारखाने  को  कितना  शोधित
 तेल

 भेजा

 गया  है  ;

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  प्योर  को
 तक

 शोधित  तेल  के  इस  संभरण  से  कितनी

 राशि  प्राप्त हुई  ह  ?

 लान  और  इंजन  मंत्री  (sit के०
 दे०  :  २१  १९६२  तक  HTT

 में  १७४  लाख  टन  मीटर  गैस  जलाई  गई  है
 ।

 ३१  १९६२  तक  तेल  शोधन  कारखानों
 को

 तेल  इस  प्रकार  दिया

 बर्मा  शैल

 जस्सो

 82,380  मीट्रिक टन

 0.0  (4

 मूल  अंग्रेजी  सं



 क  o-t-2 9  लिखित  उत्तर  १९५९,

 Tay  से  ore
 अब  तक  तेल  शोधन  का रखा

 rat  से  प्राप्त  राशि  इ इस  प्रकार है

 बर्मा  शैल  ३९,८३५  १३४  पय

 जस्सो  PEAY, S59  रुपये

 अंक  लीवर  प्रौढ़  बड़ौदा  में  बनाएगी गये  मकान

 1१७१८.  श्री  जसवन्त  मेहता  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किਂ

 भ्रंकलेश्वर  प्रौढ़  बड़ौदा  में  तेल  प्राकृतिक  गैस  ने  अपने  कर्मचारियों

 के  faa  कितने  मकान  बनायें  हैं  ;

 ‘ (@  प्रत्येक  बस्ती  के  लिये  कूल  अनुमानित  लागत  क्या  है  भर  इनमें  से  प्रत्येक  बस्ती  पर  कुल

 व्यय  gat

 क्या  यह  सही  है  कि  बड़ौदा  की  बस्ती  सरशत  रूमानिया  के  शिल्पियों  को  आवंटित  की  गई

 जिनकी  कोमाली  तेल  शोधन  कारखाने  के  लिये  बड़ौदा  राने  की  संभावना  है
 ?

 fara ate  इंधन  मंत्री  (  श्री
 क०  दे०  मालवीय )  :  खंभात  में  २५६  ग्रंकलेश्वर

 में  कौर  बड़ौदा में  २१४  मकान  तेल  प्राकृतिक गैस  ऑ्रायोग  द्वारा  बनाये  गये  हैं  ।

 इन  बस्तियों  की  अ्रतुमानित  लागत  इस  प्रकार  है
 :--

 खम्भात  ap a  &  ६५  लाख  रूपये

 डेढ  fo  लाख  रुपय

 बड़ौदा  ३े€  gc  लाख  रुपय

 इन  में  से  प्रत्येक  बस्ती  पर  किया  गया  व्यय  इस  प्रकार  है

 खम्भात  २१  ५०  लाख

 श्रंकलेदवर  २०  gR  लाख  रुपये

 बड़ौदा  २२  co  लाख  रुपये

 जी

 विश्वविद्यालय  परिवारों  में  सफलताएं

 1१७१९.  महादेव  प्रसाद  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  यह  बात  मालूम  है  कि  विश्वविद्यालय  श्रमदान  ai  ने  विश्व

 विद्यालय  परीक्षाओं
 में  बढ़ती हुई  असफलताओं को कम करने के लिये को  कम  करने  के  सिफारिशें  करने  के  लिये

 समिति  नियुक्त  की

 यदि  तो  इसकी  सिफारिशें  क्या  हैं
 ?

 का पर दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )  att  विश्वविद्यालय  भ्रायोग  ने

 विश्वविद्यालय  परिवारों में  बढ़ती  हुई  श्रसफलताश्रों  को  कम  करने  के  लिये  सिफारिशों  करने  के  लिये

 कोई  समिति
 नियुक्त  नहीं की  किन्तु  आयोग  द्वारा  नियुक्त  विश्वविद्यालयों में  परीक्षा  सुधार

 संबंधी  समिति
 ने  इस  प्रदान  विचार  किया  है  ate  इस  संबंध  में  सिफारिशें  की  हैं  ।  रिपोर्टे

 की  प्रतियां संसद्  पुस्तकालय  में  उपलब्ध हैं  ।
 टा  ee  ed

 ast में



 Bey  iar  उत  २४  aec= qs

 विदेश  भेजें  गये  शख़्स  नित  ख़ादिम  जातियों  के  विशालता

 (
 श्री  ई  च०  पोल

 1१७२
 |  मंडी

 गनी

 चरी  इ  वि

 भ्रनुसूचित  शभ्रादिम  जातियों  के  कितने  विद्यार्थी  पिछली  दो  पंचवर्षीय  योजनाश्रों की

 अवधियों  में  उच्च  दिक्षा के  लिये  विदेश  भेजे  गये  हैं  are यदि  योजना  wate  में  संथाल

 परगना  जिला  से  कोई विद्यार्थी  विदेश  भेजे  जाने  तो  कितन े;

 विदेश  जाने
 की

 इच्छा  करने  वाले  इन  श्रभ्यथियों  को  क्या  विशेष  सुविधायें  दी

 जाती हैं

 क्या  इन  सुविधाओं  के  कारण  उन  को  पर्याप्त  संख्या  विदेश  जाने  के  लिये  उन  को

 प्रेरित  करने  में  वांछित  परिणाम  दिया  हैँ
 झर  प्रोत्साहित किया  है  ;  शौर  दिन

 यदि  तो  कया  -  सरकार  इन  दलों  को  श्रमिक  उदार  बनाने  का  विचार  करती  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री
 का०  ato  श्रीमाली )  :  )  प्रनुसूचित  अनुसूचित  आदिम  जातियों

 और  अन्य  पिछड़े  वर्गों  के  लिये  भारत  सरकार  को  विदेश

 अखिल  भारतीय  ara  संघ  लोक  आयोग  द्वारा  किया  जाता  है  श्र  किसी  जिले  या

 राज्य  के  लिये  कोई
 भ्रारक्षण  नहीं  है  ।  इस  के  झ्रन्तर्गत

 भ्रनुसूचित  ster  जाति
 झम्पर्थियों  संख्या  प्रकार  है

 जो  चुने गये  हैं  या  चुने जाने  हैं

 पहली  योजना  में  द

 दूसरी  योजना  में

 तीसरी  योजना  y-—

 १६६१-६२  से  PERV-EY  Ro

 PEEL-EE  योजना  पर  सुविचार किया  जाएगा  ।

 भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जाति  अभ्यर्थियों  के  लिये  seat  योग्यता  प्रथम  श्रेणी  से  भी

 घटाकर  दूसरी  श्रेणी  कर  दी  गई
 है  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  |

 ्  तथा  काश्मीर राज्य  में  भारतीय  सेवा  क  पदाधिकारी

 1१७२१.  श्री  अब्दुल  गनी  गोनी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 जम्मू व  काश्मीर  राज्य के  कितने  ago
 ए०  एस०  अफ़सर

 मंजूर  किये
 गये  हैं

 उनकी  वर्तमान  संख्या  कया  झर

 fa  उनकी  संख्या  को  पूरा  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की
 जा  रही  है

 sare  में  राज्य-मंत्री
 (=f

 दातार
 )  :  (#)

 ee  सय

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ar
 :  स्थायी  तौर  से  वहां  इस  समय  १९  अफर  १३  के  पदोन्नति

 wea  को  स्थायी  are  करने के  लिये  भ्रपेक्षित  कार्यवाई  करने  का  प्रश्न  राज्य  सरकार  के

 साथ  उठाया  गया है

 राजस्थान म॑  उर्वरक  कारखाना

 1१७२२.  शी  ब्रज राज  सिंह-कोटा  क्या  इस्पात  पार  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  राजस्थान  के  चम्बल  नदी  के  क्षेत्राधिकार  में  कराने  वाले  क्षेत्र  में  एक  उर्वरक  फैक्टरी

 स्थापित  करने  का  कोई  प्राक्कलन है

 यदि  तो  इस  को  कहां  स्थापित  करने  का  विचार

 +? कब  तक  इसके  स्थापित  हो  जाने  की  संभावना

 शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  (  श्री चि०  जी  नहीं  ॥

 सवाल  पदा  नहीं  होता  |

 कान्ति  निकेतन  बी०  ए०  डीसी

 |  १७२३:  डा०  महादेव  प्रसाद  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 किन  विश्वविद्यालयों ने  शान्ति  निकेत
 की  बी०  To  की  उपाधि  को  भ्र पनी

 बी  ०  ए०  उपाधि  के  समान  मान्यता दी  है  ;  कौर

 क्या  शांति  निकेतन में  १६४७  में  प्राप्त  बी०  ए०  उपाधि  Sta  विश्वविद्यालय

 द्वारा  भी  मान्यता  दी  गई  है
 ?

 fiat  मंत्री  (  डा०  का  ला०  श्रीमाली  )  क्योंकि,व्िश्वभारती  पारस्परिकता के

 mare  पर  के  संगठित  विश्वविद्यालयों  एवं  बोर्डों  द्वारा  की  जाने  वाली  परिणामों को  पति

 तत्समानी  परीक्षाश्रों के  समान  मान्यता  देती  यह  wea  विश्वविद्यालयों से  उसी  पर  अपेक्षा

 करती है  कि  वे
 इसकी  बी०  Wo  उपाधि  को  aaa  तत्समानी  उपाधि  के  समान  मान्यता  दें

 ।

 विद्यालय  के  पास .  इसके  कोई  रिपोर्ट  नहीं  झाई
 1

 PRUs  में  विश्वभारती  के  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  बनाये  जाने  से  इसके

 विद्यार्थी  कलकत्ता  विश्वविद्यालय  की  परीक्षाओं में  बैठा  करते  थे  ।  इसलिये Pew,  में  प्राप्त  की

 गई  बा  Uo  उपाधियों  को  मान्यता  देने का  प्रश्न  पदा ही  होता ।

 विदेशी  vat  विनियमों  का  उल्लंघन

 1१७२४.  श्री  बसु मता री  :  क्या  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सही  है  कि  भारतीय  शिकार  आउट-फिटर  सेवा  ने  प्रत्यावहन  निदेशक  से

 शिकायत की  है  जिसमें  आरोप लगाया  गया  है  कि  विदेशों  में  प्रचार  भ्रान्दोलन  के  संबंध में  कछ

 ome  णाानााााााााााएापणा भ्र मान्य  शिकार  आउट-फिटर  विदेशी  मुद्र  विनियमों  का  geet  करते  हैं eee  ee

 aa  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  क्या  इस  मामले  में  जांच की  श्र

 यदि
 तो

 क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 निमित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  कौर  जी  नहीं  ।

 एक  मामले में
 ३००

 रुपये  का  जर्माना  किया  गया  है  ।  दोष  मामलों  की  att जांच  की

 जा रही है

 निकल  sata  कंपनी  लि०  की  दिल्ली  oven  का

 नज़र

 शी  |” हूँ ०  क०  गोपालन

 TORE.
 sit

 * हुँ  क्लीन  :

 बया  गृह-कायें मंत्री
 ८  दिसम्बर  १९६१ के  श्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  १७१०  के  उत्तर के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  aaa  इन्शयोरेंस  कंपनी  लि०  की  दिल्ली  दाखा

 के  मेनेजर  की  गिरफ्तारी संबंधी  जांच  किस
 प्रक्रम

 पर  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  म  राज्य  मंत्री  (sit
 :

 अभी  मामले  की  जांच  की  जा  रही

 राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  अकादमी  शौर  सैनिक  अकादमी  के  कैडेट

 1१७२६.  श्री  Wo  go  fag  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  क्या  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  अकादमी  ate  भारतीय  सेनिक  शअ्रकादमी  में  की  के

 निर्वासन  के  लिये  जिम्मेवार  बातों  को  सल्लम  करने  के  कोई  सर्वेक्षण  किया गया  है

 समस्या कितनी  बड़ी  है

 क्या  यह  सही  है  कि  इस  वर्ष  gy¥o/  कंडिटों  का  निर्वासन  करना  पड़ा  ;  ax

 क्या  इस  निर्वासन  का  कारण  यह  है  कि  स्तर  नीचा  कर  दिया  गया  है  ताकि

 राष्ट्  यय  प्र  त  रक्षा  अकादमी  are  भारतीय  सैनिक  अकादमी  में  कीटो  का  vse  बढ़ाया

 जाये ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  )  कैडेटों  के  निर्वासन  के  प्रश्न  का  लगातार

 अध्ययन  ate  पुनर्विचार  किया  जाता  है  ।  इस  प्रकार  का  कोई  सर्वेक्षण हाल में हाल  में  नहीं  किया  गया

 है  क्योंकि  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  शझ्रकादमी  एवं  भारतीय  सैनिक  शझ्रकादमी  दोनों  में  निर्वासन  के

 aes  इस  प्रकार  की  संस्थाओं  के  लिये  बिल्कुल  साधारण  समझे  जाते हैं  |

 राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  अकादमी
 तथा  भारतीय  सैनिक  श्रकादमी में  पिछले

 चार  वर्षों  में

 निवासी  के  औसत  ग्रांकड़े  क्रिया  wor fO  ौर  0.8%  रहे

 जी  १९६२  में  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  अकादमी  तथा  भारतीय  सैनिक  अकादमी

 में  निवासी के  ates इस  प्रकार  रहे

 समीप  थ्०  ३.७१

 भाग  स ०८  Fo  2.9  Yo

 )
 यह  प्रश्न

 पदा
 नहीं

 होता  क्योंकि स्तर  में  कोई  परिवर्तन
 नदीं  होता

 |

 he
 मल  अंग्रेजी  में rs
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 पंजाब में  तेल  पाइप  नाइन  का  निर्माण

 1१७२७.  श्री  प्र०  Fo  बरूग्रा : क्या खान शरर क्या  खान  फिर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 कया  यह  सही  है  कि  पंजाब  में  तेल  की  पाइप  लाइनों  का  जाल  बिछाने का  काम  इटली

 की  एक  फर्मे  को  दिया  गया  है  ;  ak

 यदि  तो  उस  फर्म  का  नाम  क्या  है  तथा  संविदा  की  शर्तें  क्या  हैं
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  (  श्री क०  दे०  :  इस  समय  पंजाब  में  पाइपलाइन

 का  जाल  बिछाने  का  कोई  विचार  नहीं  है  :

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 भारतीय  सेना  का  इतिवृत्त

 १७२८.  श्री  भक्त  दन  :  व्या  प्रतिरक्षा  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  वर्ष  पहले  द्वितीय  fara  महायुद्ध  कें  दौरान  भारतीय

 सेनाग्र ों  के  इतिवृत्त  को  अधिकृत रूप
 से  प्रकाशित  करने  का  नीचे  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  उस  कायें  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ate  किन  विद्वानों  द्वारा

 उस  इतिवृत्त  को  तैयार  किया  जा  रहा  2  ;

 ह
 \  उसका  दोष  कार्य  कब  TH  समाप्त  हो  जायेगा  ;

 क्या  यह  सच  है
 कि

 one  हिन्द  फौज  सम्बन्धी  खण्ड  कई  वर्ष  पहले  तैयार  हो

 गया  लेकिन  कभी  तक  प्रकाशित  नहीं  किया  गया  है  ;

 (  यदि  तो  उसे  प्रकाशित
 न

 करने  का  क्या  कारण  है  ;  शौर

 उसे  कब  तक  प्रकाशित  कर  दिया  जायेगा  ?

 प्रतिरक्षा मंत्री  कृष्ण
 :

 इस  का  काम  Revs  में
 गया

 था  |

 इतिहास  २४  खण्डों में  प्रकाशित  किया  जाएगा  ।  अब  तक  १५  खण्ड  प्रकाशित

 हो  चुके  चार  खण्ड  मुद्रणालय  में  हैं ।  शोष  ५  खण्डों  का  कराये  लगभग  सम्पूर्ण  हो  चुका

 श्र  वह  शीघ्र  ही  छापाखाना  में  भेज  दिये  जायेंगे  ।  इस  काम  की  कई  सैनिक  कमांडरों

 ने  जांच  की  जिन्होंने  द्वितीय  विश्वयुद्ध  के  विभिन्न  समरांगणों  में  लड़ते  हुए  वास्तविक

 भाग  लिया  था  ।  प्रकाशन  से  पहले  लेखों  को  एक  मन्त्रणा  समिति  द्वारा  स्वीकृत  कराना  होता

 जिसमें  उच्चस्तर  के  इतिहासज्ञ  ak  कुछ  श्रसैनिक  ak  सैनिक  झ्र धि कारी  होते  हैं  ।

 श्री  तक  छप  चुके  खण्डों  की  जांच  करने  वालों  के  नाम  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए  हैं  ।

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २०]

 रोष  खण्डों  के  RERY  तक  प्रकाशित  होने  की  है  ।

 तथा  आजाद  हिन्द  फौज  के  इतिहास  का  प्रारम्भिक  प्रारूप  तैयार

 कारण  यह  wat  सम्पूर्ण  नहीं  हो  पाया  ।

 ee किया  गया  aT |  पर्याप्त  सामग्री  के  अभाव  के

 है  ~
 में

 1769  (Ai)



 १६४  लिखित  उत्तर  २४५  अगस्त  REE

 दिल्ली  में  लावारिस  बच्चे

 1१७२९.  श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  दिल्ली  व  नई
 दिल्ली  में  लावारिस  बच्चों  की  संख्या  प्रति

 at  बढ़ती
 जा  रही  हैं

 ;

 सि \  यदि  तो  पिछले  पांच  वर्षों  में  प्रतिवर्ष  राजधानी  में  कितने  ऐसे  लावारिस
 बच्चे  मिले  जिनके  माता-पिता  का  पता  नहीं

 लग
 सका  ;

 लावारिस  बच्चों  की  संख्या  में  विधि  होने  के  क्या  कारण  हैं  ;  ak

 उन  कारणों  निराकरण  करने  के  लिए  कौन-से  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 गृह-काय  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  जी  नहीं  ।

 से  set  ही  नवदीं  उठते  ।

 कुशीनगर
 में  खुदाई

 १७३१.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  शर  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  यह
 ५

 बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 कुशीनगर  उ०  जो  बौद्ध  लोगों  का  तीर्थ-स्थान  है  क्या  वहां  के

 खंडहरों  की  खुदाई  भारत  सरकार  द्वारा  होती  है  वह  स्थान  भारत  सरकार  के  प्रबन्ध

 के  श्रन्तगंत है

 बाहर  से  खाने  वाले  तीरथ-यात्रियों  के  निवास-स्थान  के  लिये  वहां  सरकार

 ने  क्या  प्रबन्ध किया  है  ;  ak

 पुरातत्व  विभाग  द्वारा  अभी  कितने  खण्डहर  खोदने  के  लिये  बाकी  हैं
 !

 amie  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-काय मंत्रालय  में  उपमंत्री
 सर  मो०

 कुशीनगर  में  भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  ने  कुछ  समय  पहले  खुदाई  पूरी  की  है

 वह  जमीन  जब  भारत  सरकार  के  संरक्षण  में  है  ।

 वहां  तीथे  यात्रियों शर  दशकों  की  सुविधा  के  लिए  भारत  सरकार  द्वारा  बनवाया

 ga  एक  विश् वाम गृह atc
 निजी  निकायों  द्वारा  बनवाए  तीन

 सार्वजनिक  विश्रामगृह या

 घममंशालाएं  हैं  ।

 (7)  कुशीनगर  में
 इस  समय  श्र  खुदाई

 करना  जरूरी  नदीं  समझा गया  है
 ।

 राजस्थान  भारत  सेवक  समाज  को  अनुदान

 att  पृ०  ला०  बारूपाल
 १७३२.

 शो  गणपति  राम  :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गत  १९६०-६१  श्र  १९६१-६२  में  राजस्थान  भारत  सेवक  समाज  को
 कितना

 afar  अनुदान दिया  गया

 यह  किन-किन  मदों  में  खर्च  किया  गया  ;

 मल



 ३  १८८४  पटल  पर  राव  गय
 पुन्नु  श्श्

 राजस्थान  के  प्रत्येक  जिले  में  खच  की  गई  धनराशि  का  विवरण  क्या  है
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  से  सुचना  इकट्ठी
 की  जा  रही  है

 शौर

 बह  यथासमय  सभा  को  दे  दी  जायेगी ।

 कोयला  धोने के  कारखाने

 स०  चं०  सामन्त :

 |
 श्री  सुबोध  सं हूं सदा :

 TORR  ह  श्री  ब०  Fo  दास :

 |
 श्री

 स०  ato  द्विवेदी :

 ।  श्री  प्र०  कठ
 देव

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या यह  सच  है
 कि  राष्ट्रीय कोयला  विभाग

 विदेशी  प्रविधिक  सहायता के

 साथ  रायगढ़  ae  सुदाम  दिल  में  पत्थर  के  कोयले
 के

 लिये  कोयला  होने  के  दो  कारखाने

 स्थापित  करने  का  विचार  करता  है

 यदि  तो  क्या  कोयला  धोने  के  दोनों  कारखानों  के  लिये
 स्रपेक्षित  मशीनरी

 देश  में  ही  बनाई  जाएगी  ;  ak

 wa  तक  कितनी  देशी  मशीनें  खरीदी  या  प्राप्त  की  जा  चुकी  हैं
 ?

 कौर  इंधन  मंत्री  क ०  दे०  मालवीय )  जी

 कौर  सरकार  की  नीति  यह  है  कि  कोयला  धोने  के  कारखाने
 स्थापित

 करने  के  लिये  देश  में  उपलब्ध  संयंत्र  ak  उपकरण  का  अधिकतम  उपयोग

 जो  पहले  से  ही  किसी  विदेशी  ऋण  के  साथ  बंधे  हुए  नहीं  हैं  ।  रायगढ़ शर  सुदाम  दिल के

 कोयला  धोने  के  कारखाने  आयोजना  भ्रवस्था  में  हैं पर  केवल  परियोजना  रिपोर्ट
 के

 अन्तिम

 रूप  से  तैयार  हो  जाने  और  अनुमोदित  हो  जाने  के  पश्चात  यह  जांच  करना  संभव

 कि  कोयला धोने  के  इन  कारखानों  को  स्थापित  करने  में  देश  में  उपलब्ध  संयंत्र  झ्र

 उपकरण  का  किस  मात्रा  ap  उपयोग  किया  जा  सकता  है  ।

 ह

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 कोयला  खान  रक्षण  तथा  सुरक्षा  )  संशोधन  नियम

 खान  तथा  इंधन  मंत्री  दे०  मालवीय )  :  में  कोयला  खान  तथा  सुरक्षा )

 १९६२  की  धारा  १७  की  (४)  के  अन्तर्गत दिनांक  १८  अगस्त

 १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  १०८७  में  प्रकाशित  कोयला  खान

 तथा  पांचवां  sales  १९६२  की  एक  प्रति सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 लय  में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०
 ३२७६  /६२]

 vat  म



 VERE  काय  मंत्रणा  समिति  २५  १९६२

 समद्र  सोमा  sen  केंद्रीय  उत्पादन  झालर  विनियम  तथा  नाक  श्रीनिवास

 मंत्रालय  में  उप मंत्रो  ब०  रा०  मैं  निम्नलिखित  श्रधघिसूचनाओं की

 एक-एकप्रति

 )  समुद्र  सीमा शुल्क  १८७८  की  धारा  ४  रेख  को  उप-धारा  (४)

 के  भ्रस्त्गत  दिनांक  ११  १९६२  की  जो०  एस०  ग्राम  संख्या  १०६३,

 LEVY  की  घारा  ३८  के केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  we  नमक  अधिनियम

 अ्रन्तगत  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  (  पन्द्रहवाँ  PERQ  में  प्रकाशित

 दिनांक  ११  १९६२  की  भ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  अर ०  १०६७

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  कौर  नमक  अधिनियम  १९४४  की  धारा  ३८

 ait  समद्र  सीमा  शल्क  १८७८  की  धारा  VIq  की  उपधारा

 (४)  के  अ्रत्तगत  दिनांक  १८  ERR  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  QoG3 q में  प्रकाशित  सीमा  शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क

 में
 निर्यात  प्रत्याशी  (  )  संशोधन  PeRX,

 सभा  पटल  रखता  में  रखी  गयी  ।  देखिए  संख्या  एल०  zo

 ३७८/६२]

 सभा  काुकायड

 संसद  ara  मंत्री  सत्यनारायण  :  अपकी  अनुमति  से  में  २७  १९६२

 से  ग्राम  होने  वाले  सप्ताह  के  लिये  सरकारी  कार्य  के  बारे  में  वक्तव्य  प्रस्तुत  करता  हूँ
 राज  के  rear  पत्र  से  कोई  art  विचारो  ले  जाई  गयी  कोई  मद  ।

 संविधान  संशोधन  )  PERR  विचार  तथा  पारित  करना  )

 नागालैण्ड  राज्य  १९६६२  तथा  पारित  पारित  ।

 भूमि  ग्रीन  संशोधन  १९६२  तथा  विचार  करना  तथा  पारित  |

 सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  बनाने  सम्बन्धी  प्रस्ताव  पर  विचार  |

 गह-कार्य  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  द्वारा  एक  प्रस्ताव  पेश  किए  जाने  पर  अनुसूचित  क्षेत्र

 श्र  भ्रनुसुचित  afer जाति  ग्रा योग  के
 पर

 जो  २०  PER2

 को  सभा  पटल  पर  रखा  गया  चर्चा  |

 भारत  का  रक्षित  बैंक  )  १९६२  तथा  पारित  ।

 बैंकिंग  कम्पनी  )  १९६२  तथा  पारत  |

 गन्ना  नियन्त्रण  शक्तियां  )  १९६२  तथा  पारित  करना

 कार्य  मंत्रणा  समिति

 प्रतिवेदन

 संसद  कार्य  मंत्री  सत्यनारायण  :
 में  ade  करता  हूँ

 :

 ह  अ
 ih  यह  सभा  कार्य  मन्त्रणा  समिति  के  पांचवें  प्रतिवेदन  जो  २४  १९६२ को

 सभा  पटल  पर  प्रस्तुत  किया  यं  था  सहमत है

 महोदय
 :  प्रश्न यह  है  :

 यह  सभा  कार्य  मन्त्रणा  समिति  के  पांचवें  प्रतिवेदन  जो  २४  १९६२
 को

 सभा  पटल  पर  प्रस्तुत  किया  गया  सहमत  है  15.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 है  नल

 अंग्रेजी  में



 ३  १८८४  )
 तीसरी  पंचवर्यीय  योजना  के  लक्ष्यों  में  कमी  के  १९६७

 बारे  में  प्रस्ताव

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्यों  में  कमी  के  बार  में  प्रस्ताव

 अध्यक्ष  महोदय
 :  २२  १९६२  को  श्री  नाथपाई  द्वारा  प्रस्तुत  निम्न  प्रस्ताव  पर  बि

 करेंगे  :

 यह  सभा  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्यों  में  गम्भीर  कमी  कौर  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना  लागू  करने  के  बारे  में  देश  में  बढ़ती  हुई  malar
 a

 विचार

 करती  ै

 थी  मुरारका
 )  :

 में  प्रस्तुत करता  हूं  :

 यह  सभा  २२  १९६२  को  सभा  पटल  पर  रखे  गये  वक्तव्य  में  बताई  गयी

 तीसरी  पंचवर्षीय योजना  की  प्रगति  पर  विचार  करती  है  कौर  इसको  सफलतापूर्वक

 कार्यान्वित  करने  का  सुनिश्चित  करने  वाले  उपायों  का  मोदन  करती

 है  प

 श्रिया  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।  दोनों  प्रस्ताव  सभा  के  समक्ष  श्री  नन्दा
 |

 योजना  तथा  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्री
 :  २  मास  हुए  सदन  में  श्री  नाथपाई

 का

 प्रस्ताव  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  पर  प्रस्तुत  किया  गया  था
 ।

 इस  सन्न  में  उस  पर  पूरी  तरह  समय

 देकर  चर्चा  करना  सम्भव  हुमा  इसका  मुझे  हर्ष  है  ।  योजना  को कार्यान्वित करने  के  साथ  जो  भी

 समस्यायें  हैं  उन  पर  पुरी  तरह  विचार  किया  जा  सकेगा ।  मुझे  गेंद  है  कि  इस  समय  बनी  नाथपाई

 सदन  में  नहीं  हैं  ।  है  कि  वह  शीघ्र  ही  स्वस्थ  होकर  झा  जायेंगे  ।

 दो  मास  हुए  मेंने  इस  बात  को  स्पष्ट  किया  था  कि  जो  विकास  देश  में  चल  रहा  है  उसनें  हारी

 अर्थ  व्यवस्था  में  जो  तुम  उसके  क्या  कारण  हैं  ।  जो  कुछ  झ  है
 उसे

 देखते  हुये  यह

 निस्संकोच  कहा  जा  सकता  है  कि  हसारी  सफलतायें  अच्छी  रही  हैं  ।  परन्तु  यदि  देश  की  बढ़  रही

 दयकतायें  उच्च  विचारों  को  देखा  जाय  तो  हमारी  तफलताग्ों  को  काफी  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 मेंने  विदेशी  कृषि  बिजली  कौर  परिवहन  की  उकेरा  कार्यक्रमों  की

 सीमेण्ट  का  सम्भरण  कीमतों  का  रुख  इत्यादि  बातों  के  बारे  में  प्रकाश  डाला  था  ।  मेंने  इस  बात  पर

 जोर  दिया  था  कि  देश  को  उद्योग  शर  निर्यात  सम्बन्धी  योजना  के  area  रखें  लक्ष्यों  को  पुरा

 करने  का  भरसक
 प्रयत्न

 करना  चाहिए  ।  मेंने  आधिक  झ्रनुशासन  भ्र  कड़ी  कार्यवाही  की
 कौर

 भी  ध्यान  करवाया  था  ।  राजनीतिक  प्रशासनिक  स्तर  पर  योजना  को
 कार्यान्वित  करने

 की  मेंने  बताई  थी

 मेंने  यह
 भी

 उल्लेख किया  था  कि  गत  कुछ  महीनों  के  कार्य एवं  विभिन्न  दिशाओं  में  प्रारम्भ

 की  गयी  कार्यवाही  को  देखते  हुए  सरकार  यह  निस्संकोच  कह  सकती  है  कि  तीसरी  योजना  सफल

 होगी  शौर  उसके  आधारभूत  उद्देश्य  अवश्य  प्राप्त  कर  लिये  जायेंगे  ।  सरकार  वर्तमान  एवं  भावी

 नाइयों  पर  विजय  प्राप्त  करने  में  कोई  कसर  नहीं  रखेगी  ।  हम  नये  नये  विकास  पथ  पर  चले  हैं

 विविध  प्रकार  की  कठिनाइयों  का  झरा  जना  स्वाभाविक  है  ।  कुछ  हमारी  भूलें  भी  हो  सकती  कुछ

 हमारे  संगठन  साधनों  में  कमी  हो  सकती  है  ।  यह  भी  सम्भव  है  कि  कई  मामलों  को  समझने  में  ही

 हमने  भूल  कर
 दी  हो  ।

 ऐसी  भी  बातें  हो  सकती  हैं  जो  हमारे  नियन्त्रण से  बाहर  थीं  शौर  हम  उनका

 पूर्व  ग्रनुमान  नहीं  लगा  सकते  हैं
 ।

 इन  सब  के  बावजूद  में  यह  कहू  सकता  हूं
 कि  हम  खाने  वाली

 कठिनाइयों
 का  मुकाबला  करने  में  सफल  हो  जाये  |

 मूल  भरंग्रेजी  में



 28 Es  तीसरी
 पंचवर्षीय  योजना

 के
 लक्ष्यो ंमें

 कमी  के  २४  १९६२

 बारे  में  प्रस्ताव

 [at

 इस  समय  मेरा  उद्देश्य  सदन  को  यह  बताना  है  कि  गत  दो  मास  में  इस  दिशा  में  हमने  कया  किया

 है  |  विदेशी  विनिमय  के  सम्बन्ध  में  तीसरी  योजना  के  श्रन्तगंत  क्या  स्थिति  होगी  ।  विदेशी

 विनिमय  के  बारे  में  काफी  चिनता  व्यक्त  की  गयी  है  ।  इस  बारे  में  हमारा  प्रारम्भिक  अध्ययन  भ्र भी  wat

 ही  पूरा  ष्  है  |  स्थिति  यह  है  कि  यदि  हम  wae  विदेशी  मुद्रा  संसाधनों  भ्र  प्राप्त  होने  वाले  संसाधनों

 को  ate  से  afer  मितव्ययता  से  काम  में  लायें  कौर  निर्यात  बढ़ाने  का  भरसक  प्रयत्न  करें  तो  कोई

 कारण  नहीं  कि  हम  तीसरी  योजना  में  समस्त  कार्यक्रम  पूरा  न  कर  सकें  ।  तीसरी  योजना  के  लिये  हमें

 २०३०  करोड़  रुपये  का  विदेशी  विनिमय  चाहिये  ।  कुल  विनियोजन  १०,४००  करोड़ का  ७४५००

 करोड़  रुपया  सरकार  का  है  ।  २०३०  करोड़  के  मुकाबले  में  सरकार  की  श्रदायगियां  लगभग  2£00

 हे  १२०  करोड़  रुपये  का  विदेशी  विनिमय  विद्युत  कौर  परिवहन  के  लिये  खर्चे  करना  बड़ा  जरूरी

 २१५०  करोड़  रुपये  कौर  तीसरी  योजना  के  लिये  चाहिएं  ।  अतिरिक्त  राशि  की  को  कम

 श्र  निर्यात  को  बढ़ा  कर  व्यवस्था  की  जायेंगी  |  दूसरी  योजना  का
 ४००

 करोड़  रुपया  तीसरी  योजना

 के  अ्रन्तर्गत  प्रयोग  के  लिये  ले  लिया  गया  था  |  तीसरी  योजना  के  ७००  करोड़ की  सहायता

 प्राप्त  होगी  जिसमें  से  ३३०  करोड़  की  सहायता  तो  केवल  तीसरी  योजना  की  परियोजनाओं  का  है  ।

 '४€०  करोड़  रुपय  की  सहायता  का  वचन  विश्व  बैंक  ने  दिया  है  |  सब  मिला  कर  लगभग
 Yoo

 करोड़

 रुपया  चौथी  योजना  में  ले  लिया  जायगा  |

 योजना  के  लिये  कुल  शझ्रतिरिक््त  आवश्यकता  लगभग  ११००  करोड़  रुपये  की  है  ।  विश्व  बेक

 एवं  मित्र  राष्ट्रों  की  उदार  सहायता
 से

 योजना  का  श्रीगणेश  अच्छा  gar है  |  विद्युत  के  अधिकांश

 क्रम  शर  परिवहन  उद्योग  तथा  खनिजों  के  कार्यक्रमों  के  काफी  भाग  की  पूर्ति  के  लिये  शीघ्र  ही  आवश्यक

 विदेशी  विनिमय  प्राप्त  हो  जायेगा  ।  परन्तु  कुछ  परियोजना  हमारी  अर्थ  व्यवस्था  के  विकास  के  लिये

 बहुत  महत्वपूर्ण  जैसे  बोका  सन् यन्त्र  पर  दुर्गापुर  भझ्रौजार  तथा  धातु  मिश्रित  इस्पात

 aaa  frat  लिए  इस  समय  अपेक्षित  विदेशी  विनिमय  नहीं  है  ।  जब  हमें  शर  सहायता  मिलेगी  तो  हम

 उन  दो  परियोजनाओं को  प्राथमिकता  देंगे  ।  हम  weedy  आत्मनिर्भर  अरथ  व्यवस्था  का  निर्माण  करने

 का  भी  भरसक  प्रयत्त  करेंगे  ।

 अरब  में  झपने  आन्तरिक  साधनों  के  बारे  में  स्थिति  पर  प्रकाश  डालूंगा  ।  साधनों की  वृद्धि  करने  में

 केन्द्रीय  सरकार  ने  बहुत  अच्छा  कार्य  किया  है  ।  राज्यों  में  भी  well  उसी  तरह  से  काम  को  तीव्र  करना

 बाकी  है  ।  मेंने  योजना  की  राज्यों  के  मुख्य  मन्त्रियों  से  चल  रही  बातचीत का
 उल्लेख  पहिले

 किया  था  ।  राज्यों  के  वित्त  मन्त्रियों  की  सहायता  से  हम  प्रत्येक  राज्य  की  वित्तीय  स्थिति  का  पुनरीक्षण

 कर  रहे  इस  वर्ष  राज्यों  ने  जो  प्रयत्न  किये  हैं  वे  बहुत  ही  उत्साहवर्धक  हैं  ।  राज्यों  द्वारा जो  प्रयत्न

 किये  गये  हैं  उससे
 ४७

 करोड़  रुपया  प्राप्त  होने  की  है  कौर  पुरे  वर्ष  में  यह  व्यवस्था  लगभग
 vo

 करोड़  तक  पहुंच  जायेगी  ।  राज्यों  को  तीसरी  योजना  के  लियें  करों  द्वारा  ६१०  करोड़  रुपये  की

 व्यवस्था  करनी  होगी  ।  दो  वर्षों  में  ३७०  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  हो  गयी  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि

 केन्द्र
 राज्यों  में  कुल  मिला  कर  प्रथम  दो  वर्षों  में  लगाये  गये  करों  द्वारा  योजना  भ्र वधि  में  १२००

 करोड़  मिलने  की  शीराज़ा  है  ।  वैसे  योजना  में  १७१०  करोड़  रुपये  के  भ्र ति रिक्त  कराधान की  कल्पना

 ait
 यी

 थी  ।
 इसके  बावजूद  हमें  छोटी  बचतों  शौर  सरकारी  उपक्रमों  की  बचतों  के

 अ्रन्तगंत

 लक्ष्य  प्राप्त करने  के  लिये  afer  प्रयत्न
 करना  होगा

 ।

 wa  में  विद्युत  तथा  परिवहन  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  बताऊंगा  ।  विद्युत  विकास  का  लक्ष्य  जो

 तीसरी  योजना  के  प्रारूप  में  ११८  लाख  किलोवाट  रखा  गया  बाद  भ्रन्तिम  प्रतिवेदन  में  १२७

 लाख  किलोवाट  कर  दिया  गया  है  जिसके  कारण  विद्युत्  के  श्रावष्टन  में
 ११४

 करोड़  रुपये  की  वृद्धि



 2  aoe
 {=r
 (Xt  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्यों  में  कमी  gege

 बारे  मैं  प्रस्ताव

 ई  है  ।  योजना  को  भ्रान्ति  रूप  दिये  जाने  के  बाद  हमने  विद्युत  कार्य  क्रम  में  Yoo,  coo  किलोवाट की

 आर  विधि  करना  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  अनेक  राज्यों  भें  सरकारी  एवं  गैर-सरकारी दोनों  क्षेत्रों  में

 अतिरिक्त  जनन  क्षमता  मंजूर  की  गयी  है  ।  दामोदर  घाटी  निगम  एवं  कोयला  क्षेत्रों  की  झ्रावश्यकताश्ों

 का  बड़े  ध्यान  से  भ्रध्ययन  किया  गया  है  उसे  सुलझाने  के  लिये  यथासम्भव  कदम  उठाये गये  हैं  ।

 हीरा कुण्ड से  भी  सम्भरण  की  व्यवस्था  की  ह ्य  है  ।  पश्चिमी बंगाल  के  लिये  १,४०,०००  किलोवाट

 की  क्षमता  वाला  एक  अतिरिक्त  जनरेटर  स्वीकृत  किया  गया है  ।  ६५  लाख  किलोवाट की  अरति

 रिक्त  आवश्यकता  होगी  ate  प्रथम  तीन  वर्षों  में  हमें  २४  लाख  किलोवाट  उपलब्ध  होने  लगेगी  ।

 परिवहन  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  कोयला  परिवहन  के  लिये
 ।

 मेरा  निवेदन

 2  कि  रेलवे  माल  का  यातायात ६८  प्रतिशत  बढ़  गया है  ।  R&Yo  में  यह  ee  लाख  टन

 था  जोकि  अरब  १४५४०  लाख  टन  हो  गया  है  ।  मीलों  में  तो  यह  वृद्धि  १०० प्रतिशत है  ।  तीसरी  योजना

 का  इस  बारे  में  लक्ष्य  2Yo  लाख  टन  है  ।  यह  ५४  प्रतिदिन  की  वृद्धि  है  ।  १६६१-६२  में  १९६०-६१

 के  मुकाबले  में  ७०  लाख  टन  माल  रेलवे  ने  शर  अ्रधिक  उठाया  ।  और  १५०  लाख  टन  की  इस

 वर्ष  में  वृद्धि  हो  जायेगी  ।  शायद  क्षमता  कुछ  इस  से  अ्रधिक  ही  बढ़  जाये  ।  सरकार यह  समझती  है

 कि  परिवहन  साधनों  की  कमियों  के  प्रभाव  दूरगामी  हैं  we  परिवहन  की  मांग  इस  से  भी  तेजी  से

 बढ़  रही  है  ।  योजना  झ्रायोग  की  सिफारिश  पर  सरकार  ने  रेलवे  के  लिये  १४५  करोड़ रुपये  का

 अतिरिक्त  मंजूर  किया  है  |  रेलवे  में  उपलब्ध  क्षमता  के  उपयोग  को  बढ़ाने  के  लिये  प्रवेश

 कदम  उठाये  गय  हैं  ।  कोयले  के  परिवहन  के  सम्बन्ध  में  योग  द्वारा  निर्मित  द्न्रर्तिभागीय  कार्य

 कारी  दल  कोयले  के  उत्पादन  कौर  परिवहन  के  विस्तृत  क्षेत्रवार  कार्यक्रम  तैयार  कर  रहा  है
 ।  इंजन

 डिब्बों  शादी  के  पंचवर्षीय  लक्ष्यों  को  बढ़ा  दिया  गया  है
 ।

 माल  डिब्बों  के  लक्ष्य  में  लगभग  ४२
 प्रतिशत

 वृद्धि की  गई  है  ak  इंजनों  के  लक्ष्य  में  लगभग  १६  प्रतिश्त  ।  इन  कदमों  से  धीरे  धीरे  परिवहन

 की
 कठिनाई  को  दूर  करने  में  काफी  सहायता  मिलेगी  ।  इस  के  अतिरिक्त  योजना  aa

 शीघ्र

 ही  एक  प्रविधिक  दल  स्थापित  करने  जा  रहा  है  जो  पूर्ण  कालिक  आधार  पर  भावी  झ्रावश्यकताशं  कौर

 देश  की  बर्थ-व्यवस्था  में  महत्वपूर्ण  प्रदेशों  एवं  क्षेत्रों  से  सम्बन्धित  परिवहन  समस्या झ्र ों  पर  विचार

 करना  ।

 श्री  नाथपाई  ने  भ्र पने  भाषण  में  कुछ  हद  तक  इस्पात  उर्वरक  तथा  सीमेंट
 की

 कमी  का  भी

 उल्लेख  किया  था  ।  इस  दिशा  में  मेरे  विचार  में  सदन  को  इस  बात  का  पता  ही  है  कि  मेरे  सहयोगी

 इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  क्या  कुछ  कर  रहे  हैं  ।  वह  उत्पादन  बढ़ाने  का  पूरा  प्रयत्न
 कर

 रहे  हैं  प्रौढ़  चौथी  योजना  के  बारे  में  भी  सोचने  लगे  हैं  ।  नाइट्रोजिन  उर्वरकों  के  उत्पादन  का  लक्ष्य

 १०,००,०००  टन  रखा  है  जिस  में  से  ८,००,०००  टन  तक  का  उत्पादन  तो  पहुंच  गया  है  ।

 कुल  मिला  कर  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  की  प्रगति  भ्रच्छी  है  ।  और  ऐसी  aren  है  कि  तीसरी

 योजना  के  समाप्त  होने  से  पहिले  ६,७०,०००  टन  की  क्षमता  हो  जायेगी  ।  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  बारे

 में  कुछ  अ्रनिष्चितता है  ।  सम्बन्धित  दलों  से  कहा  जा  रहा  है  कि  वे  झपना  काम  पुरा  करें  ।  शर

 सरकारी  पक्ष  को  संयंत्र  डालने  के  लिये  जो  waite  दी  गई  थी  उस  के  स्थान  पर  सरकारी  क्षेत्र  में

 संयंत्र  लगाने  के  प्रत  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  सीमेंट  के  मामले  में  हम
 यह

 प्रयत्न
 कर

 रहे
 हैं

 कि  हमारी  क्षमता  यथासंभव १४०  लाख टन  उत्पादन  १३०  टन  यथासंभव  शीघ्रता

 से  हो  जाये

 ।  वत

 मान  संयंत्रों  की  सहायता  से
 अधिक  से  stew

 उत्पादन  करने
 का  प्रयत्न

 किया

 जा

 रहा  है  ।
 हमारा  प्रयत्न  यह  है  कि  भविष्य  में  सीमेंट  संयंत्रों  के  भागों

 की
 जितनी  भी  आवश्यकता  होगी

 उसकी
 fe  अपने  देश  में  हो  हो  ।  और  विदेशों  से  आयात  किये  जिसे  वाले  भाग  कम  से  कम  मात्रा में

 आयात किये  जायें  ।



 १९७०  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्यों  में  कमी  के  २४५  १९६२

 बारे  में  प्रस्ताव

 [at

 सीमेंट  तथा  उवेरक  के  मामलों  में  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  में  जितना  भी  अधिक  से  अघिक  काम

 लिया  जाये  उतना  ही  wean  है  ताकि  राष्ट्रीय  बचत  हो  सके  ।  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  को  दिये  जाने  वाले

 लाइसेंस  तथा  विदेशी  मुद्रा  की  स्थिति  की  छानबीन  करने  के  बाद  सरकार  इस  fig पर  पहुंची

 है  कि  यह  पर्याप्त  है  ।  अतः  इस  मामले  में  पर  भी  का्येंवाही  की  जायें  ।  इसलिये  भविष्य  में  केवल

 उन्हीं  उद्योगों  को  ्रनुज्ञप्तियां  दी  जायेंगी  जिन  की  प्राथमिकता  पहले  निर्धारित  हो  चुकी  है  ।  साथ

 ही  यह  भी  कहा  गया  है  कि  भविष्य  में  उन्हें  प्रौद्योगिक  इकाइयों
 की  स्थापना के  लिये  भ्रनुज्ञप्तियां दी

 जायेंगी  जो  न  इतने  क्षमता  का  उपयोग  कम  से  कम  दो  पारी  में  तो  कर  सकें  ।  इन  उद्योगों

 की  मशीनों  के  लिये  रायात  किय  जाने  वाले  पुर्जों  wife  की  जांच  भी  बड़ी  कड़ाई  से  की  जायेंगी  ताकि

 उन  का  कम  से  कम  मात्रा  में  प्रख्यात  किया  जाये  ।  इस  के  लिये  श्री  जी०  एल०  मेहता  की  अध्यक्षता

 में  एक  प्राविधिक  पेनल  बना  दिया  गया  है  ।

 कृषि  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  जो  हमारा  सर्वाघिक  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  है  wk  रहेगा  अधिकाधिक

 प्रगति  करने की  दिशा  में  समस्त  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।  सरकार  ने  तिलहन  कौर  सिंचाई

 की  छोटी  योजनाओं  तथा  भू  मि
 संरक्षण  के  कार्यक्रमों  पर  विशेष  ध्यान  दिया  है  ।  इस  बारे  में  सरकार

 ने  जो  नये  उपबन्ध  बनाये  हैं  उन  को  क्रियान्दित  करने  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।  इन  उपबन्धों  में  पौदों

 का  अ्रधिक  संरक्षण  कपास  तथा  तिलहन  की  कुछ  चुने हुए  क्षेत्रों  में  सघन  अधिक  मात्रा  में

 उर्वरकों  का  संभरण  तथा  अधिक  संख्या  में  कपास  भर  तिलहनों का  उत्पादन  सम्मिलित है  |

 मूंगफली  की  फसल  शादी  के  बारे  में  यही  नीति  अपनाई  गई  है  ।  छोटी-सिचाई  योजना

 तथा  भूमि  संरक्षण  के  कार्यक्रम  में  २०  प्रतिशत  की  वृद्धि  करने  का  कार्यक्रम  है  ताकि

 शीघ्रता  से  योजना  के  लक्ष्यों  की  पूर्ति  हो  सके  ।  इस  के  लिये  राज्यों  की  क्रिर्धारित  राशि

 के  शभ्रतिरिवत अलग  ४०  करोड़े  रुपये  रखे  गये  हैं  ।  परन्तु  अभी  हर  क्षेत्र में

 अर  हर  स्तर  पर  विभिन्न  कार्यों  को  झर्घिकाधिक  बढ़ाने  की  श्रावइ्यकता  है  ।

 जहां  तक  रोज़गार  के  अवसर  बढ़ाने  का  सम्बन्ध  चालू  ay  में  ग्रामीण  निर्माण

 कार्यक्रम  का  विस्तार  २२८  fama  खण्डों  में  किया  गया  राज्य  सरकारों  अपने

 प्राविधिक  एवं  प्रशासकीय  संगठनों  की  af  बढ़ाने  के  लिये  कहा  गया  है  ताकि  अगले

 ag  के  प्रारम्भ  में  उस  कार्यक्रम  का  चौगुना  विस्तार  किया  जा  सके  ।  ग्रामीण  उद्योग

 परियोजना
 कार्यक्रम  चालू  करने  का  इरादा  है  ।  यह  कार्यक्रम  कुछ  चुने  हुए  क्षेत्रों  में  शुरू

 किया  जायेगा  ।  इस  का  उद्देश्य  उन  क्षत्रों  में  सन्तुलित  थे
 व्यवस्था

 की
 व्यवस्था  करने  का

 = Q  |

 अच्छे  प्रशासन  कौर  weal  योजना  के  लिये  हम  तैयारी  कर  रहे  हैं  ।  इस  बारे  में

 जो  शीघ्र  ही  सभा हमारे  पास  श्री  वी०  टी०  कृष्णमाचारी  का  प्रतिवेदन  गया  है

 पटल  पर  रखा  जायेगा

 साथ  ही  यह  भी  free  है  कि  जहां  सरकारी  क्षेत्र में  प्रगतिशील  विकास  की  बात  है  वहां

 वेश  यह  भ्राता  भी  करता  है  कि  प्रशासन  बरच्छा  हो  ।
 योजना  आयोग  शीघ्र  ही  एक  लागत  ण

 एकक  बना  रहा  है  जिस  की  faery  जिम्मेदारी  परियोजनाओं  के  निर्माण  भाग  का  निश्चित  करना

 तौर  मंत्रालयों  तथा  लागत  कम  करने  के  लिये  स्थापित  की  जाने  वाली  उच्चस्तरीय  विशेषज्ञ  समिति

 की  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  कराने  के  लिये  राज्यों  से  सम्पर्क  बनाये  रखना  होगा  ।  यह  भी  विचार

 जा  रहा  है
 कि

 प्रत्येक  बड़ी  परियोजना  अथवा  परियोजना  गृह  में  प्रबन्धकों  को  सुसज्जित



 १८८४  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्यों  में  कमी  के  १६७१

 बारे  में  प्रस्ताव

 लागत  समीकरण-एककों की  सहायता  उपलब्ध  की  जाये  ।  योजना  आयोग  प्रगति  का  प्रतिवेदन

 देने  की  प्रणाली  में  भी  सुधार  करने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हैं
 ।

 के  सम्बन्ध  में  पर्याप्त  सूचना

 एकत्रित  करने  की  झर  भी  काफ़ी  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।

 योजना  आयोग  द्वारा  बनाई  गई  प्राकृतिक  संसाधन  समिति  ने  भूमि  जल  संसाधनों

 शक्ति  एवं  खनिजों  के  सम्बन्ध  में  प्रवेश  eager  दुरू  किये  हैं  ।  ग्रा योग  ने  पिछड़े  प्रदेशों  की  झ्राधिक

 स्थिति  का  क्रमबद्ध  भ्रध्ययन  भी  प्रारम्भ  किया  है  ।  ये  भ्रध्ययन  दीर्घकालीन  योजना  के  विकास  के

 लिये हैं  ।

 केन्द्र  तथा  राज्यों  में  योजना  को  पूरा  करने  के  लिये  परा  परा  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  में

 ने  यहां  कुछ  बातों  का  उल्लेख  किया  है  कुछ  बातें
 भी

 हैं
 ald

 वे
 भी

 काफ़ी  महत्वपूर्ण  हैं
 ।

 फिर

 भी  माननीय  सदस्यों  ने  यहां  जो  कुछ  कहा  है  उस  से  हमें  बढ़ने  की  प्रेरणा  मिलती  है  कौर  बल

 मिलता है

 फी  इज़्ज़त  गीत  :  योजना  के  लक्ष्यों  की  पूति  नहीं  हुई  है  यह

 बहुत  गम्भीर बात  है  ।  यह  ठीक  है  कि  गत  १४-१५  वर्षों  में  हम  ने  कुछ  प्रगति  की  है
 ।

 लेकिन
 फिर

 भी  हमें  वास्तविक  स्थिति  को  ध्यान  से  देखना  चाहिये  ।  असलियत  यह  है  कि  तीसरी  योजना  के

 */  at  के  भी  कुछ  महत्वपूर्ण  क्षेत्रों  में  लक्ष्य  प्राप्त  नहीं  किये  जा  सके  हैं  यद्यपि  उन  को  स्वयं

 इतर  े उकनाइए  में  हो  मोला  हर  हवा

 जाता  1

 यहं  यह  फन्दा  का

 दिव

 सपरा
 के  लिये  तैयार  इस्पात  का  लक्ष्य  दूसरी  योजना  में  ४४  लाख  टन  था  जबकि  हम  ने  कुल  २९  लाख

 टन  इस्पात  ही  तैयार  किया  ।  लोहे का  लक्ष्य  १२७  लाख  टन  याद  हम  ने  कुल  १२१  लाख  टन  ही

 तैयार  किया  ।  इसी  प्रकार  अन्य  वस्तुभ्नों  के  मामले  में  भी  यही  स्थिति  है  ।  इस  तरह  यह  योजना

 लोगों  की  झवश्यकताश्रों  की  पूति  नहीं  कर  सकी  है  ।  इस  प्रकार  तथ्य  छिपाने  से  कोई  लाभ  नहीं

 है  ।

 वर्तमान  संकट  दो  मुख्य  स्तम्भों  अर्थात  विदेशी  मुद्रा  शर  श्रांत  रिक  संसाधन  पर  आश्रित  है  ।

 इन  दोनों  बातों  में  अस्थिरता  सी  पाई  जाती  है  ।  यदि  इन  दोनों  के  सम्बन्ध  में  उचित  कार्यवाही नहीं

 की  गई  तो  यह  संकट  बढ़ता  ही  जायेगा  श्र  अरब  भी  बढ़  रहो  है  ।  यह  बड़े  खेद  की  बात  है  कि  सरकार

 ग्राम  तक  कोई  मूल  हल  नहीं  सुझा  सकी  ।  जो  हल  उस  ने  सुझाये  हैं  वे  केवल  दोष  को  कम  करने

 वाले थे  ।  विदेशी  मुद्रा  का  संकट  मनुष्य  द्वारा  निर्मित  है  ।  यह  भूतकाल की  विरासत  है  जबकि  भारतीय

 अथ  साम्राज्यवादी  शासन  के  अधीन  थी  ।  हम  ने  उस  विरासत को  समाप्त  करने  के  लिये

 कोई
 प्राघारभत

 कदम  नहीं  उठाये  हैं
 ।

 नौवहन  पर  हमारी  विदेशी  मुद्रा  की  श्राय  का  बहुत  बड़ा

 भाग  चला  जाता  है  ।  प्रतिवर्ष  भाड़े  की  मद  में  १००  करोड़  रुपये  जा  रहे  हैं  ।  मोटर

 गाड़ियों  का  मामला  भी  ऐसा  ही  है  ।  बड़ी  बड़ी  व्यापार  संस्थायें  मोटर  गाड़ियों  का  उत्पादन

 कार्य  प्रारम्भ  करने  के  १४  या  १४  वर्ष  बाद  भी  वे  उन  का  देश  में  निर्माण  करने में  असमर्थ

 हैं  श्र  बहुत  अंशों  में  विदेशी  पूंजी  पर  शित  हं  ।  यह  भार  विदेशी  मुद्रा पर  अभी  भी  बना

 हुआ  है
 ।

 सरकार  पटसन  निर्यातकों के  कम  बीजक  दिखाने  की  कार्यवाही को  रोक कर  भी  विदेशी

 मुद्रा की  बचत  कर  सकती  थी  ।  इसी  प्रकार  waits  क्षेत्र  में  अधिक  मात्रा  का  लाइसेंस  दिया

 जाना  भी  रोका  जाना  चाहिये  ।  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  इस  बारे  कुछ  भी  नहीं  कहा  है  ।  में  जानना

 चाहूंगा  कि  वे  इस  बारे  में  क्या  कार  रहे  हूं  ।  क्या  यह  सत्य  नहीं  है  कि  सरकार  अत्यघिक  लाइसेंस

 देने  की  नीति  अपना  रही  है  श्र  त्तीय
 योजना  में  उन  लाइसेंसों  की  राशि  का  लक्ष्य  जिन  में  विदेशी

 प्रंग्रेजी  में



 FER  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्यों  में  कमीं  के  ce  PEER

 बारे  में  प्रस्ताव

 इन्द्रजीत

 मुद्रा  से  काम  लिया  ४५०  करोड  रुपय  किन्तु ४
 ०  ०

 करोड़  रूपये  के  लाइसेंस  श्रब  तक  जारी

 भी  हो  चके  ह  ।  लाइसेंस  द  दिय  जान  का  यह  नहीं  है  कि  कारखान  लगाय जा  रहे  ह  या  उत्पन्न

 पर  हो  गया  है  ।  माननीय  मंत्री  इस  को  प्रच्छी  तरह  जानते  हूँ  ।

 फिर  हमारे  आयात  बहुत  हृदय  हमारे  ऋणों  पर  निर्भर  हू
 |

 निवास  कौर  संभरण  मंत्री

 न  जो  पत्र  भारत  संभरण  वाशिंगटन  के  बारे  में  परिचालित किय  है  उन  से  प्रतीत

 होता है  कि  खाद्यान्नों  के  क्रय  तो  काफी  कम  हो  गय  किन्तु  पूंजी  ऋणों  arte  की  राशि  पिछले

 साल  की  अ्रपेक्षा  तीन  गना  बढ़  गई  है  ।  इस  के  भ्र ति रिक्त  १४  ७६  करोड़  रुपय  विदेशी  जहाजों  में  माल

 लान  पर  खर्चे  च्  ।  यह  ठीक  है  कि  हमें  झ्र धिक  ऋणों  की  आवश्यकता  किन्तु  दूसरी  तरफ से  जो  खर्चें

 हो  रहा  उसे  बन्द  करना  चाहिए  |  मंपनीज  शझ्रयस्क  के  बदले  में  टीन  का  कपड़ा  लेने  का  सौदा

 विदेशी  मुद्रा  का  झ्रपव्यय  करना  है  ।  मंत्री  महोदय  इस  पर  प्रकाश  डालें

 कच्चे  माल  के  विश्व  मूल्य  गिर  गये  हैं  कौर  हम  मुख्यतया  कच्चा  माल  ही  निर्यात  करते

 पंजी  वस्तुभ्नों कौर  सामान  के  मुख्य  बहुत  बढ़  रहे  दै  ।  हमें  दोनों  प्रो  से  नुकसान  हो  रहा  है  |

 विदेशी  मुद्रा  का  संकट  भूतकाल  की  विरासत  है  ।  हम  ने  उस  विरासत  को  समाप्त  के  लिय

 कोई  ग्रा घार भत कदम  नहीं  उठाये  ४  ।  सरकार  देश  के  बड  बड़े  पंजी पत्तियों पर  अधिकाधिक  निर्भर

 कर  रही है  ।  प्रो  ०  गाडगिल  कहा  है  देश का  झ्रौद्योगीकरण  निजी  पूंजीपतियों के  द्वारा  ही  किय  जान

 का  प्रयत्न किया  जा  रहा  है  ।  आंतरिक  संसाधनों  के  संकट  का  कारण यह  है  कि  सरकार  बड़ी  बड़ी

 व्यापार  संस्थाओं  प्रौर प  जीपत्यथों  को  अत्यधिक  रियायतें  दे  रही  है  ।  ऋण  कौर घाट  की  अर्थव्यवस्था

 करने  से  स्थिति  में  सुधार  नहीं  हो  सकेगा  ।  यदि  हम  योजना  को  सफल  होने  से  बचाना  चाहते  हैं  तो

 विदेशों  कौर  देश  के  बड़  as  व्यापारियों  पर  इस  प्रकार  की  निर्भरता  नहीं  करनी  चाहिए  प्रौढ़  नय

 संसाधन  समि काले  जाने  चाहिए  ताकि  उत्पादक  संसाधन  सरकार  द्वारा  आन्तरिक  संसाधन  ओपन  हाथ

 में  ले  कर  एकत्रित किये  जा  सकें  i

 श्री
 हिम्मत  सिक्का  :  इस  समय  हमारा  देश  गत्यावरोधों  कमियों  के  कुचक्र  में

 पड़ा  gat  है  ।  इस  आधिक  बीमारी  का  दृढ़ता  से  इलाज  करना  पड़गा  सनौर  इस  स्थिति  से  निकलने

 के  लिय  कोई  care  हल  निकाला  जाना  चाहिये  |

 जहां तक  समाजवादी  ढांचे  के
 समाज

 की  नीति  का  सम्बन्ध  हम  ने  देखा  है  कि  सरकार  सहकारी
 खेती  पर  जोर  दे  रही  है  ।  किन्तु इस  का  भविष्य  उज्जवल  नहीं  दिखाई

 देता
 ।

 महोदय  पीठासीन

 यदि
 हए  न

 यह  प्रणाली  शुरू  की  तो  हमें  एंसी  कायवाही  करनी  चाहिय  कि  इस  के  प्रति  लोगों

 का
 विद्वान  पैदा  किसानों  का  रासायनिक  खाद  प्रयोग  करने  के  सम्बन्ध  में  किसानों को  ठीक  सलाह

 देनी  ताकि  वे  भूमि  की  बनावट
 को

 समझ  कर  उस  का  प्रयोग  करें
 ।

 जहां  तक  कृषि  का  सम्बन्ध
 भूमि  भूमि-संरक्षण  किसानों

 को
 उर्वरकों  के  संभरण  के  प्रश्न  पर  सहकारी  कृषि  की

 अपेक्षा  ः  ध्यान  दिया  जाना  कच्छ  की  खाड़ी  की  भूमि  की  कृषि  योग्य  बना  कर  अधिक

 पैदा  हरन  के  काम  में  लायਂ

 जाना
 चाहिये  ।

 प्रदर्शन  कार्यो  पर  पैसे  का  व्यर्थ  व्यय  नहीं  होना वलित  वि क

 सल  में



 है  १८८४  )  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्यों  में  कमी  के  EVR

 बारे  में  प्रस्ताव

 पद्म  चिकित्सा  पर  उचित  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।  अधिक  यश-चिकित्सालय  खोले  जाने

 सरकार  की  पनीर  उत्पादन  परियोजनाओं  जैसे  अनावश्यक  परियोजनाओं  पर  पैसा  नहीं

 बरबाद करना  चाहिये  ।

 सिंचाई के  सम्बन्ध  में  प्रायोजन  अनेक  स्थानों  पर  गलत  सिद्ध  हुमा  है  जिस  के

 रामस्वरूप  अपव्यय  होता  है  ।

 कांडला  पत्तन  के  विकास  पर  झ्र धिक  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  |  वहां  एक  निःशुल्क  व्यापार  क्षेत्र

 स्थापित किया  जाना  चाहिये  |  राजस्थान  नहर  को  उस  पत्तन  तक  बढ़ाने  के  प्रश्न  पर  भी  विचार  किया

 इस  प्रयोजन ज्ञाना  चाहि  ।  इस  से  कच्छ  की  को  कृषि  योग्य  बनान  में  सहायता  मिलेगी |

 के  far  अधिक  धन  आवंटित  किया  जाना  चाहिये  |

 श्री  मुरारका  हमारी  पंचवर्षीय  योजना  के  सम्बन्ध  में  दो  दृष्टिकोण  एक

 घनात्मक  दूसरा  व्यावहारिक  |  झ्रालोचनात्मक  दृष्टिकोण  यह  है  कि  योजनायें सफल  हैं

 कौर  उन  से  लोगों  से  कुछ  लाभ  नहीं  |  वास्तव  में  कराधान  बढ़ा  मूल्य
 ब

 कारी  बढ़ें
 =
 ए

 उद्योगों  ate  कृषि  में  कोई  उल्लेखनीय  प्रगति  नहीं  हुई  ।  व्यावहारिक  दृष्टिकोण  श्रीमान  वाले

 कहते  हैं  कि  लक्ष्य तो  पूर  नहीं  हुए  किन्तु  दस  वर्षों  में  काफी  प्रगति  हुई  है  का  कहना  है  कृषि  और

 औद्योगिक  उत्पादन  दोनों  बढ़  है  ।  रेल  सड़कों  कौर  विद्याथियों की  संख्या

 के  मामले  में  बहुत  प्रगति  हुई  है  ।  अ्रन्तर्राष्टीय war  निधि  ate  अ्रन्तर्राष्टीय विकास  संस्था  दोनों

 की  राय  है  कि  भारत  की  अर्थंव्यवस्था  की  हालत  अच्छी  है  ।  अर्थव्यवस्था  की  निर्दोषिता का  एक

 प्रमाण  यह  है  कि  इस  समय  देश  में  गैर-सरकारी  विदेशी  पूंजी  समवाय  पूंजी  के  रूप  में  भारत  में
 खाने

 के
 लिये  तैयार  है  |

 यह  एक  भ्रम  है  कि  हमारी  पंचवर्षीय  योजनाओं  से  कुछ  प्राप्त  नहीं  हुआ  प्रौढ़  उन  से  लोगों  की

 कठिनाइयां  बढ़ी

 इस  बात  के  सम्बन्ध  में  कोई  विवाद  नहीं  हो  सकता  कि  हमारी  योजना  के  विदेशी  सहायता  पर

 इतना  अधिक  आश्रित  होने  के  कारण  उस  में  अनिश्चितता  होना  अ्रनिवाये  हैं  ।  विदेशी  मुद्रा  के  उपलब्ध

 होन  में  जो  कठिनाइयां  उत्पन्न  हुई  हं  व  इस  कारण  है  कि  यू  रोपीय  देशों  तथा  संयुक्त  राष्ट्र  अमरीका  की

 कुछ  कठिनाइयां भी  ह  |  कुल २,६००  करोड़  रुपये  की  विदेशी  पूंजी  की  अ्रावस्यकता  में  से  १८७४

 करोड़  रुपय  हमारे  पास  है  प्रौढ़  राय  ७२६  करोड़  बाकी  तीन  वर्षों  में  प्राप्त  किय  जान  हैं  ।  जहां  तक

 योजना का  सम्बन्ध  विदेशी  मुद्रा  की  स्थिति  चिन्ताजनक नहीं

 wait  मुद्रा  की  वास्तविक  समस्या  हमारे  संधारण  निर्यातों  के  क्षत्र  में  हैं  ।  हमें  निर्यात  से  ३७००

 करोड़  रुपय  प्राप्त  करन  की  किन्तु  हमारे  निर्यात बढ़  नहीं  रहे  हैं  ।  हमें  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 मुद्रा  निधि  से  १,०००  लाख  डालर  का  कर्जा  लेना  पड़ा  ।

 कज  देनें  वाले  देशों  का  वह  ऋण  देना  भी  स्वाभाविक  है  क्योंकि  व  ऋण  देन  से  पहले  उस

 परियोजना  के  बरच्छा  होन  के  बारे  में  संतुष्ट  होना  चाहते हें  जिस  के  लिय॑  यह  प्रयोग  किया

 हाल  में  मुझ  भद्र  ५ ्य  योजना  देखने  का  मिला  था  ।  किन्तु  इस  छोटी सी  परियोजना

 के  लिय  की
 भी

 सामान  या  €  मित्र  देशों  से  मंगवाना  पड़ा  यदि  इस  सिद्धान्त  को  स्वीकार  कर  लिया

 जाये
 कि

 भुगतान  निर्यात
 के

 रूप  में  किया  तो  विदेशी  मुद्रा  के  सम्बन्ध में  हमारी  बहुत
 सी

 हो  सकती  हैं
 ।  इसलिये  हम  को  सहायता  के  बारे  में  अधिक  चिन्ता  करने की  आवश्यकता

 अंग्रेजी  में



 १६५८४  लीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्यों  में  कमी  के  २५  १९६२

 बारे  में  प्रस्ताव

 HAA दूर  नहीं  किन्तु  एसा  कहते  हुए  में  अपने  निर्यात  बढ़ाने  के  महत्व  का  काम  नहीं  समझ

 जब
 तक

 ऐसा
 न

 किया  हमारे  उद्योगों  की  क्षमता  बहुत  हद  तक  बेकार  रहेगी
 बेक

 ने  हमें
 ६६७३

 लाख  डालर  के
 ३२१

 ऋण  दिये  हैं
 ।

 आपको यह  जान  कर  प्राय  होगा  कि  भारत  विश्व  बैंक  से  सब  से  बड़ी  मात्रा  में  ऋण  लेता

 भारत  इस  बैंक  से  ३०  मर्तबा  ऋण  ले  चका  है  ।  ऋण  की  कुल  राशि  ८४६०  लाख  डालर है  }

 श्रुन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  से  की  भारत  बहत  ग्रीक  राशि  के  रूप  में  प्राप्त  कर  चका  है  ।  भारत

 ने  उक्त  संघ  द्वारा  दिय  गय  कुल  ऋणों  का
 Yo

 प्रतिशत  प्राप्त  किया  है  |  सच्चाई  यह  है  कि  जिस  मात्रा

 में  हमें  विदेशी  सहायेता  मिल  रही  है  उस  से  हमारी  निर्यात  संबंधी  अर्थव्यवस्था  में  झरा  रहा  है  ।

 सरकार  की  कमजोरी  यह  है  कि  औद्योगिक  नीति  संकल्प  को  लाग  करन  में  सरकार  सदैव  ढिलाई

 करती रही  है  ।  यह  संकल्प  alas  शक्ति  के  केन्द्रीयकरण  को  रोकन  में  गिरावट  रहा  है  ।  समाजावाद

 पर  आधारित  समाज
 के  निर्माण  के  लिय

 इस
 नीति  में  ऋ्न्तिकारी  परिवहन  को  लाना  होगा

 ।

 औद्योगिक  उत्पादन  के  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  मुख्य  कठिनाईयां  कच्चे  सामान  तथा  श्रन्तवर्ती  वस्तुभ्नों

 का  प्र नियमित  बिजली की  परिवहन  की  सुविधाओं  का  अभाव  है
 ।

 जब  तक  हामारी

 वर्तमान  क्षमता  का  पूरा  पूरा  उपयोग  नहीं  होता  हमें  नयी  क्षमता  के  निर्माण  जिस  का  हम  प्रयोग नहीं

 कर  पायेंग  अधिक  धन  नहीं  लगाना चाहिए  ।

 कोयले  के  उत्पादन  के  लिये  विशिष्टीकरण की  आवश्यकता  है  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  कोयले

 के  संभरण  की  निश्चित  व्यवस्था  हो  तथा  उस  के  परिवहन  में  जो  कठिनाइयां कराती  दूर  की  जायें

 क्योंकि  कोयले  की  कमी  से  उद्योगों  के  उत्पादन  पर  बहुत  प्रभाव  पड़ता  है  इस  के
 उचित  संभरण  न

 होन से  योजना  के  लक्ष्यों  पर  भयंकर  प्रभाव  पड़  सकता  है  ।

 wa  में  इस्पात  को  लेता  हं  ।  इस्पात  के  कारखानों  में  विस्तार  कार्यक्रम  तत्काल  आरम्भ  किया

 जाना  चाहिये
 |

 यदि  विकास  कार्यक्रम अभी  शुरू  न  किया  गया
 तो

 इस  से  इस्पात  के  उत्पादन  में
 पर्याप्त

 प्रभाव  पड़ेगा  ।  बोकारो  संयंत्र  के  बारे  में  दस्तावेजों  पर  हस्ताक्षर
 न

 किये  गये  तो  तीसरी  योजना  के

 भौतिक  तथा  क्षमता  के  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  संभव  नहीं  हो  सकेगी  ।

 तीसरी  योजना  के  बारे  में  श्री  नाथ  पाई  ने  जो  शंकायें fat  उ०  न०  gaz

 प्रस्तुत  की  हैं  में  उनसे  सहमत  ।

 हमारे  आयोजन  से  पता  चलता  है  कि  हमने  कभी  तक  जो  प्रयत्न  किय  हैं  यदि  उन्हें  उन्नति  के

 प्रसंग  में  देखा  जाय  तो  यह  ज्ञात  होगा  कि  वह  पर्याप्त नहीं  रहा  है  ।  हमने  ६  प्रतिशत उन्नति  की

 योजना  बनाई  थी  जब  कि  इसका  ४  ०
 प्रतिशत  कृषि  पर  निर्भर  है  ।

 तीसरी  योजना  में  प्रभी  तक  जो  प्रगति  हुई  है  उससे  ag  ज्ञात  होता  है  कि  जिस  उन्नति
 को

 न्यूनतम  समझ  र  हे  थे  वह  अधिकतम  सिद्ध  होगी  ।  यह  वस्तुस्थिति संतोषजनक  नहीं  है
 जब

 हम  जानते  हैं  कि  हमारी  जनता  का  ६०  प्रतिशत  भाग  राष्टीय  प्रति-व्यतीत  राय  से  भी  कस  कमा  रहा
 =

 निस् सं  देह  हम  जो  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  वे  संतोषजनक  नहीं  हैं  ।  तो  भी  ये  प्रयत्न  लोगों को  यु

 युक्त

 समय

 में  जीवन  की  न्यूनतम  ग्रावश्यकताओं  के  अपेक्षित  आय
 को

 सुनिश्चित

 करने  के

 लिये

 मल  att  में
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 बारे  में  प्रस्ताव

 पर्याप्त  नहीं  हैं  |  योजना  आयोग  को  चाहिये  कि  वे  उसके  बारे  में  कार्यक्रम  निश्चित  करे  ।  यदि

 हम  झपने  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  श्रसफल  रहेंगे  तो  हम  लोकतंत्रात्मक  आयोजन  को  सफल  नहीं  कह

 सकेंगे  |

 हमें  प्रौद्योगिक  विकास  को  उचित  महत्व  देना  परन्तु  यदि  हम  ग्रामों  में  रहने  वाले

 जिनकी  संख्या  बहुत  बड़ी  हालत  में  सुधार  करना  चाहते  हैं  तो  हमें  अपनी  कृषि  पर  बहुत

 देना  चाहिये  ।  दुख  यह  है  कि  हमारे  ग्रामीण  क्षत्रों  में  अपने  संसाधनों की  सही  खोज  नहीं  की

 यदि  हम  ऐसा  करते  तो  हम  उन्नति की  दर  को  एक  प्रतिशत बढ़ा  सकते  थे  ।  हमें

 कमी  संरक्षण  तथा  वन  ara  पर  शरीक  जोर  देना  चाहिये  ।  इसी  के  बल  पर  हमारी  ग्रामीण

 श्रथंव्यवस्था  ठीक  हो  सकती है

 सरकार  को  जनता  को  भी  यह  बताना  चाहिये  कि  वे  उनकी  जीवन  सम्बन्धी  न्यूनतम

 कतारें उपलब्ध  करने  के  लिय  क्या  कर  रही  है  ।  यह  भी  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  गांवों  में  पर्याप्त

 संसाधन  हैं  जिनका  उचित  उपयोग  किया  जा  सकता  है  ।'  केवल  राज्य  सरकार  के  अधिकारियों

 जागरूक  होने  की  शझ्रावस्यकता है  ।

 श्री बड़े  )  :  उपाध्यक्ष  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  नाथ  पाई  ने  जो  प्रस्ताव  रखा

 है  उसके  लिये  में  उनको  धन्यवाद  देता  हुं  क्योंकि  जो  प्लैनिंग  के  ऊपर  श्र  प्लैन  के  ऊपर

 टिप्पणी  करने  का  योग  प्राय  है  वह  योग  केवल  उसी  मोशन  की  वजह  से  पाया  है  |

 पिछले  सेशन  में  जब  मेंने  माननीय  मंत्री  श्री  नन्दा  का  भाषण  सुना  श्र  उसके  ऊपर  विचार

 करने  लगा  तो  मेंने  प्राया  कि  उनका  ज्यादा  लक्ष्य  हमारे  काश्तकारों  की  तरफ  या  गांवों  की  तरफ  न

 होते हुए  केवल  इंडस्ट्रीज की  तरफ  होता  है  ।  उन्होंने  aaa  भाषण  में  एग्रीकल्चर  के  बारे  में  जो  कुछ

 हेलो  प्  कि
 दू

 ह  ऐ
 हुए  उनके  भाषण  के  पेज  ११  पर  उस  पर  तो  में  बाद  में  लेकिन

 उन्होंने  प्लैनिंग  के  पहल  aq  के  लक्ष्य  पूरे  क्यों  नहीं  हुए  उसका  जो  विश्लेषण  किया

 उस
 में  कौन

 कौन  से  ड्राबेक्स  कौन  कौन से  डिजिट्स  उसके  बारे  में  कहूंगा ।
 माननीय  मंत्री  जी  ने  पहला  विश्लेषण यह  किया  है  कि  देखकर  इज  fers  न्य नवलन्ज  इन

 इम्प्लिंट्शन  ।  उनका  जो  भाषण  ar  है  मेरे  उस  के  बारे  में  के  नाम

 से जो  waar  निकलता है  उसमें  थोड़ा सा  छापा  गया  है  ।  उसमें  लिखा  है
 :

 कि  योजना पर

 aaa  करना  सबसे  कठिन  है  इम्प्लिमेंटेशन  करने  में  डिफंक्ट  यह  है  कि  जितने  कायें कर्ता  इम्प्लीमेंट

 करने  वाला  जो  स्टाफ  वह  बराबर  काम  नहीं  करता  है  ।  यह  पहला  कारण  बतलाया  है  ।

 जब  में  अ्रपने  डिस्ट्रिकट  में  जाता  हूं  कौर  वहां  मझे  बड़े  बड़े  अ्रफसर  मिलते  हैं  तो  वे  कहते  हैं  कि  हमने

 अपना  कार्य  कर  दिया  है
 ।  वी

 हेव
 डन

 प्रवर  डयूटी  जब  वह  इस  तरह  से  कहते  हैं  तो  afar  प्लेन

 को  इम्प्लीमेंट  किसे  करना  है  ?  gat  इम्प्लीमेंट  करने  के  लिये  उत्साह  का  निर्माण  किसे  करना  है  ?

 इस  तरह से  वे  कहते हैं  ।  यानी  इसका  कारण  यह  है  कि  श्राप  के  जितने  काम  करने  वाले  बाबू

 हैं  जब  वे  गांवों  में  जाते  हैं  पेंट  बद्द  पहन  कर  तब  जो  लोग  गांवों  में  रहते  पंचायत  के  जो  लोग

 गांव  वाले
 जो

 काश्तकार  उनके  साथ  वे  समरस  नहीं  होते  कौर  उनमें  उत्साह  नहीं  करते

 क्योंकि  उनमें  खुद  ही  उत्साह  नहीं  है  ।  इसका  कारण  क्या  है  यह  माननीय  मंत्री  जी  ज्यादा  समझते  हैं

 क्योंकि  मेँ  एका ना मिस्ट नहीं  हूं  ।  माननीय मंत्री  जी  प्लैनर  हैं  कौर  तीसरी  प्लैन  चला  रहे  उन्हें

 देखना  चाहिये  कि  बीमारी  का  कारण  कहां  कौन  से  लोग  प्लेन  को  इम्प्लीमेंट  करने  में  कोझापरेट

 नहीं  करते  उन्होंने  जो  यह  कहा  कि  उन  का  स्टाफ  पूरी  तरह  पर  एजुकेटेड  नहीं  वह  कीश्नापरेट

 महीं  उससे  में  बिल्कुल  सहमत  हूं
 ।

 मेंने  देखा  है  कि  जब  में  देश  के  गांवों  में  जाता  जो
 कि
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 बारे  में  प्रस्ताव

 श्र

 गांवों
 क

 देश  कहलाता  है  भ्र ौर  जहां  पर  २  या
 ४  परसेंट

 लोग  ही  इंग्लिश  पढ़  हुए  जहां  हिन्दी

 भाषा  चलती  है  या  रीजनल  भाषा  चलती
 वहां  जब  हम  योजना  के  बारे  में  लोगों  से  कहते  हैं

 तोड़े

 कहते  हैं  कि  वहां  पर  जो  बाबू  लोग  जाते  हैं  वे  केवल  बारे  में  कहते  उन्हें  यह  भी  मालम  नहीं

 कि  यह  झाड़  कौन  सी  है  कौर  बीज  किस  चीज  का  है  ।  स्टाफ  के  लोग  वहां  पर  जा  कर  कहते  हैं  कि  उनके

 पास  ऊपर  से  प्रांतर
 है  इसलिये  उनको  यह  सब  करना  पड़  रहा  है  |

 तो  जो  कुछ  माननीय  मंत्री

 जी  ने  कहा  वह  बिल्कुल  सत्य  लेकिन  तुम  ने  दर्द  दिया  यम  ही  दवा  करो
 ।

 जब  आपने  प्लैन  को

 दुरू  किया  है  तो  आपको  ही  उसकी  दवा  करनी  चाहिये  कि  वह  क्यों  पूरी  नहीं  होती  है  ।  इसके  लिये

 जो  हमारे  यहां  के  वाइस  ग्र जि डेट  हैं  उन्होंने  भाषण  में  जो
 कुछ  कहा  है  उसका  are  यह  है  कि

 लोकतंत्र  में  ऐसे  व्यक्तियों  के  लिये  कोई  स्थान  नहीं  है  जो  दूसरों  से  1.0  भ्राता  मनवाने  में  ही  परम

 संतोष  का झन भव  करते हैं
 ।  अरब  मानने  कीं  भावना  में  परिवर्तन  हो  गया  है

 ।  श्रन्थविश्वास

 के  स्थान  पर  समझबूझ  होनी  चाहिये
 ।  अभी  हाल  में  जो  हमारे  इस  हाउस  के  लीडर  जो  हमारे

 देश  के  प्रधान  मंत्री  उन्होंने कहा  कि  यह  जीप  मेन्टेलिटी  इसे  कम  करना  चाहिये  क्योंकि  हमको

 आगे  बढ़ना  है  ।  ary  देखिये  कि  हमारे  यहां  ब्लाक  डेवेलपमेंट  aimed  जाते  वे  क्या  करते  हैं  ।

 श्राप  देखिये  कि  हमारे  मध्य  प्रदेश  के  बजट  में  कितनी  जीप  खरीदने  के  लिये  प्राविजन  रक्खा  गया  है  ।

 इसलिये  जब  तक  जीप  गन्ने  fash  को  खत्म  नहीं  जब  तक  हम  गांवों  को  नहीं  बढ़ायेंग  तब

 तक  हमारी  प्लैनिंग  सक्सेसफुल नहीं  होगी  |

 जो  हमारे  ड्रा  कसि  हैं  उनका  मुख्य  कारण  क्या
 ?

 वे  कहते हैं

 योजना  बनाई  है  अरब  उन्हें  इसे  क्रियान्वित  करना  चाहिय  |

 इसके  बजाय  यह  होना  चाहिये  :  हमने  योजना  बनाई  है  हमीं  इस
 पर  प्रमल करें  |  जब

 सा  किया  जाये  गा  तभी  काम  हो  सकता  है  ।  लेकिन  इस  उत्साह  के  निर्माण  के  नार  ते  जो  बातें  चाहियें

 उनके  वास्ते  काम  करने  वालों  के  लिये  जिस  कामिनी  की  जरूरत  है  वह  लोगों  को  नहीं  मिलती

 छोटे  छोटे  लोगों  क  जो  मिलनी  ae  नहीं  मिलती

 बड़े  बड़े  लोगों  झ्राफिसर्स को  पगार  सिलती  है  ।  ब्लाक  डवलपमेंट  आफिसर्स वहां  जीप  पर

 जाते  हैं  कौर  चक्कर  लगा  कर  लौट  जाते  हैं  ।  उन्हीं  पर  हमने  सारा  काम  छोड़ा  हुए  है  ।  गांवों में

 प्लैनिंग  के  सक्सेसफुल  न  होने  का  यही  कारण  है

 दूसरी  बात  मेंने  देखी  है  फर्टिलाइजर कौर  सीमेंट के  बारे  में  ।  लोगों  को  फर्टिलाइजर प्रिया

 खाद  मिलती  नहीं  है  ।  सीमेंट  के  बारे  में  मेंने  देखा  है  कि  वह  लोगों  को  मिलता  नहीं  है  ।  सीमेंट के

 बारे  में  मेंने  देखा  है  कि  झपने  भाषण  के  पेज  ३  पर  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है

 १९४  ०-४१  में  सीमेंट का  उत्पादन  २७  लाख  टन  था  जो  बढ़  कर  VE.  लाख टन  हो

 गया  है
 ।

 में  पूछना  चाहता  हूं  कि  नया  यह  सेल्फ  कम्प्लेसेन्सी  नहीं  सेल्फ  प्रेम  नहीं  है  कि  आपने  दस

 सालों  में  सी  मेंट  को  २.७  मिलियन  टन  से  gg  मिलियन  टन  इन्क्रीस  किया  है  भर  वह  भी  इतना

 टैक्स  लगा  कर  यह  कोई  विद्वेष  तारीफ  की  बात  नहीं  में  तो  कहता  हुं  कि  हालांकि  आपने
 ७.

 eo

 मिलियन  टन  तक  सीमेंट  का  प्रोडक्शन  बढ़ा  दिया  है  लेकिन  श्राप  दिल्ली  की  मार्कट्स  में  चले  जाइये

 att  देखिए  कि  वहां  पर  कया  हलात  है  सीमेंट  की  ।  किसी  को  सीमेंट  मिल  नहीं  रहा  है
 ।  यहां

 पर  जंगपुरा  सीवेज  लाइन्स  के  लिये  खुदा  उमा है  ।  मेंने  लोगों  से  पूछा  कि  आखिर  तुमने  यह

 कयों  तो  वे  कहते  हैं  कि  हम  क्या  हमारे  लिये  सीमेंट  पाइप्स  ही  नहीं  हैं
 ।

 साल

 भर  या  महीने  गड्ढ़ों  को  खुदे  हुए  हो  गये  लेकिन  वे  ऐसे  ही  पड़े  हुए  हैं  क्योंकि  सीमेंट  पाइबस  नहीं

 मिलते  हैं
 ।  छात्रावास बनाने  के  लिये  सीमेंट  नहीं  भ्राता है  ।  सरकार कहती  है  कि

 उसने
 इतना

 सीमेंट
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 बारे  में  प्रस्ताव

 का  प्रोडक्शन  बढ़ा  लिया  है  लेकिन  छात्रावास  के  लिये  भी  सीमेंट  नहीं  मिलत  है  ।  यह  कहते  हुए  भी

 कि  सीमेंट  का  प्रोडक्शन बढ़  गया  वह  हमारे  देश  में  इतने  डफिसिट  में  है  कि  उसकी  जरूरी

 कारों के  लिये  भी  कमी है  ।  कहते  हैं  कि  हमने  २.७  से  ७.  €७  मिलियन टन  बढ़ा  लिया  ग्रोवर

 कोन  सा  कोटा  था  |  फाइव  इर  प्लेन  में  सन  १९६१-६२  में  कितने  सीमेंट  का  निर्माण  करना

 था  भ्रौर  कितना  डेफिसिट  हो  इसके  फिगर्स  में  अपको  थोड़े  में  बतला  देना  चाहता  हूं  ।  इज

 ए  पपर  |  वह  आपके  ही  का  पेपर  है  ।

 प्लिਂ  ने  खुद  कहा  हं  कि  सन्  १९६१-६२  में  जितना  प्रोडक्शन  होना  चाहिये  था  उतना  नहीं

 हुआ  है  tk  इसका  कारण  2 aed  मंत्री

 जी

 मे  अपने  aTqa q oe  मैं  नहीं  बताया  हैं

 उन्होंने  सेल्फ  परज

 में  कहा  है  कि  हमने  १  2%  साल  में  २.७  मिलियन टन  से
 ७.  eo  मिलियन  टन सीमेंट

 का

 उत्पादन  बढ़ाया है  ।

 इसके  बाद  में  नेशनल  इनकम  की  जाता  हूं
 ।

 इसने  विषय  में  मैंने  एक  पेपर  पढ़ा  है  जिसमें

 लिखा  हूँ  कि  नेशनल  इनकम  घटती  जा  रही  है  ।
 उसमें  लिखा  हूँ  कि  ६  प्रतिशत  वृद्धि  के  स्थान  में  राष्ट्रीय

 राय  में  केवल  ३.६  प्रतिशत की  वृद्धि  हुई  है  ।

 लेकिन  बढ़ा  है  ३.  ६  पर  सेंट  ।  नदी  हिन्दू  वीकली  दिव्य  में  लिखा  है  कि  सिफ॑  ३  .  ५  पर  सेंट

 राइज है  सन्  RERQ  में  ।

 तो  ३०  पर  सेंट  टारजट  था  प्लान  में  नेशनल  इनकम  बढ़ाने  इसलिए  एक  साल में

 ६
 पर  सेंट  बढ़ना  चाहिए  था  लेकिन  बढ़ा  है  केवल  ३  .  ५  पर  सेंट  ।  इसके  बारे  में  माननीय  मंत्री  जी  ने

 पने  भाषण  में  कुछ  नहीं  कहा है  |

 फारिन  एक्सचेंज  के  बारे  में  माननीय  मंत्री  का  भाषण  छु झा है  ।  उन्होंने कहा  है  कि  वास्तविक

 कठिनाई  विदेशी  मुद्रा  का  है  ।  में  कहता हूं  कि  फॉरेन  एक्सचेंज  के  बारे  में  इतनी  बातें  कहते

 हैं  लेकिन  जो  फारिन  एक्सचेंज  मिलता  है  उसका  उन्होंने  प्रिया  उपयोग  नहीं  किया  है  ।  जो  फारिन

 एक्सचेंज  मिलता  है  वह  कितना  एरियर्स  में  है  इसके  बारे  में  माननीय  मंत्री  जी  ने  हाउस  में  कुछ  नहीं

 कहा हैं  ।

 शी  नन्दा  क्या  नहीं  कहा  है
 ?

 भी  बड़े  :  फॉरेन  एड  जो  आपको  प्राप्त  हो  चुकी  है  वह  श्रापने  सारी  लगा  कर  समाप्त  कर  दी

 है  या  नहीं
 या

 इसमें  कुछ  बाकी  है  पड  नहीं  बताया  है  ।  इसके  बारे  में  २१  भ्रमित  के

 में
 एक  बड़े  एमीनेंट  इकानमिस्ट  श्री  रंगाचारी  ने  बहुत  सुन्दर  कहा  है  |

 उनका  कहना  है  कि  जो  फारिन

 एड  मिलती  है  उस  पर  प्रापर  उपयोग  नहीं  होता  जब  ड्रा  बैक  आते  जैसे  कि  तीसरी  प्लान  में

 काम  बराबर  नहीं  डर  तो  र  एक  लेस  एक्सक्यूज  देते  हैं  कि  हमको  काफी  फारिन  एक्सचेंज  नहीं

 मिलता है  ।  इसके  बारे  में  में  श्री  रंगाचारी  की  राय  झ्रापको  सुनाना  चाहता  हूं
 ।  उन्होंने लिखा  है  :

 यह  जो  ६  ५  करोड़  ड्रग्स  के  लिए  मिला  था  उसके  लिए  बजट  में  एक  रुपया  शौकीन  दिखाते  रहे  लेकिन

 उसका  wat  तक  उपयोग  नहीं  किया  गया  ।

 इसके  बाद  उन्होंने कहा  है

 जून  gays F में  हमें  wafers  निर्यात-रायात am  से  ७१.४३  का  ऋण  मिला

 जिसमें  से  पिछले  वर्ष  के  प्रीत  तक  केवल  Yo  करोड  रुपये  का  उपयोग  किया  गया  ।

 १९६१  में  a
 ८

 करोड़  के  एक  अतिरिक्त  ऋण  की  राशि  का  उपयोग  ही  नहीं

 किया  गया  ।
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 बारे  में  प्रस्ताव

 [si

 इसके  बारे  में  मन्त्री  जी  को  क्या  कहना  है
 ?

 में  एक  गांव  का  कार्यकर्त्ता हूं  कौर  जब  लोग  यह

 पढते  हैं  तो
 मुझ

 से  पूछते  हैं  कि  कयों  इतना  रुपया  wages रह  कौर  उसका

 क्यों  नहीं  किया  गया  |

 इसके  बाद  श्री  रंगाचारी  ने  कुछ  ग्लेयरिंग  केसेज  बताए  हैं  कहा  है

 कई  मामलों  में  जहां  विदेशी  मुद्रा  व्यय  की  जा  सकती  थी  वहां  विदेशी  मुद्रा  व्यय  नहीं

 की  गयी  कौर  योजनायें  क्रियान्वित  नहीं  हो  सकीं  |  was  विकास

 भ्रमेरिकन  ग्र भि करण  द्वारा  दिये  गये  १९४  करोड़  रुपयों  में  से  केवल ७७  करोड

 रुपयों  का  उपयोग  हो  सका  |

 यू
 ०

 एस०  Vo  एजेंसी  ने  जो  ev  करोड़  रुपया  दिया  था  उसमें  से  केवल  ७७  करोड़  का

 उपयोग  बाकी  पड़ा  gar  है  |  तदुपरांत  उसमें  प्रौढ़  अघिक  राशि  दी  गई  जिसमें  से  केवल  ५०

 करोड़  रुपयों  का  उपयोग  हो  सका  ।  तो  मेरे  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  जो  कहते  हैं  कि  हमको

 फारिन  एक्सचेंज  मिलता  नहीं  है  यह  बात  गलत  आपको  जो  श्रालरेडी  फॉरेन  एक्सचेंज  मिला

 हुमा  है  उसका  भ्रापने  उपयोग  नहीं  किया  ।  रदिया  से  जो  एड  मिली  उसका  कोई  उपयोग  नहीं  किया

 गया
 ।
 अमरीका  से  जो  एड  मिली  उसका  भी  पूरा  उपयोग  नहीं  किया  गया

 ।

 इसके  बाद  जापान  से  भ्रापको  लोन  मिला  था  सन्  Rex
 में

 उड़ीसा  की  आयरन  श्र  माइन्स

 के  लिये  उनके  बारे  में  श्री  रंगाचारी  ने  लिखा  है  कि  उसका  भी  उपयोग  नहीं  किया  जा  सका  ।  तो  इस

 प्रकार  की  समस्या  है  ।  इसके  बारे  में  एक  बहुत  एलिफ़ैंट  इकानमिस्ट  श्री  रंगाचारी  ने  बहुत  अच्छा

 ग्रारटिकिल लिखा  है  |

 उसके  बाद  मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  है  कि  भ्रमर  एग्रीकल्चर  में  अच्छा  प्रोडक्शन  शुभ्रा  ATA-

 सून  ने  फेवर  किया  तो  हमारा  प्लान  प्रच्छा  हो  सकता  है  ।  यह  बात  माननीय  मन्त्री  जी  ने  अपने  भाषण

 के  पेज  ११  पर  कही  है  ।

 इधर  मिनिस्टर  साहब  यह  कहते  हैं  प्रौढ़  उधर  एग्रीकल्चर  के  मिनिस्टर  पाटिल  साहब  कहते  हैं

 कि  सन्  PER L—-KR  में  एग्रीकल्चर  भें  बराबर  काम  हो  रहा  है  ।  उसमें  प्लानिंग  के  काम  हो

 रहा  कोई  गलती  नहीं  है  ।

 यह  तो  में  जानता  हूं  कि  भारत  का  बजट  मानसून  के  रुख  पर  निर्भर  करता  है
 ।

 लेकिन  इतने

 साल  के  एक्सपीरिएंस  के  बाद  तो  areal  इसके  लिये  मारजिन  रखना  चाहिए  था  ।  हमने  देखा  है  कि

 पांच  साल  में  तीन  साल  मौसम  बरच्छा  रहता  है  दो  में  खराब  रहता  इसके  लिये  तो

 आपको  मारजिन  रखना  चाहिये  था  ।  यही  तो  प्लानिंग  का  उद्देश्य  है  ।

 इसके  भ्र ति रिक्त  झ्रापकी  गन्ना  बोने  की  पालिसी  गलत  है  ।  जहां  गन्ना  अच्छा  पैदा  होना  है  वहां

 गन्ना  बोना  जहां  अच्छा  पैदा  नहीं  होता  वहां  नहीं  बोना  चाहिए  ।  लेकिन  ऐसा  किया  नहीं

 जाता  ।
 मेंने  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  आंकड़े  एकत्र  किए  हैं

 ।
 एक  सवाल  पूछा  गया  था  उसमें

 जो
 आंकड़े  दिये

 गये थे  वे  इस  प्रकार हैं  :

 प्रति एकड  टनों  में

 श्रीमान  २६.१६

 गुजरात
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 बारे  में  प्रस्ताव

 १६'१३  टन

 मध्य  प्रदेश  qe  २६

 मद्रास  ३०  98.0  टन

 मेरा  ~  है  कि  जिन  प्रदेशों  में  गल  अच्छा  पैदा  होता  है  वहां  गन्ना  वैद  किया  जाए

 जिन  प्रदेशों  में  कैश  जेसे  काटन  ग्राउण्ड  नट  भ्रच्छे  पैदा  होते  हैं  वहां  वे  पैदा  किये  जायें

 हम  देखते  हैं  कि  दक्षिण  के  प्रदेशों  में  गन्ना  बरच्छा  पैदा  होता  है  ।  सरकार  की  नीति  यह  होनी  चाहिये  कि

 गन्ने  के  उत्पादन  को  नियन्त्रित  करे  |  जहां  गन्ना  अच्छा  पैदा  होता  है  वहीं  गन्ना  बोया  जाए  शहरों  जहां

 कदा  जसे  काटन  कौर  ग्राउण्ड  नट  प्रति  पदा  होते  हैं  वहां  उनको  बोया  जाए  ।  लेकिन  ऐसा  नहीं

 है  भ्र ौर  काश्तकार  उसी  पुरानी  पद्धति  पर  चल  रहे  हैं  वैसे  ही  बोते  हैं  ।  उनके  बोने  की  पद्धति  में

 में  कोई  नहीं  प्राया  है  न  ही  उनको  किसी  ने  सिखाया  है  ।  हमारे  मध्य  प्रदेश  के  जो  मिनिस्टर

 हैं  बे  उसकी  तरफ  कोई  ध्यान  नहीं  दे  रहे  हैं  कौर  किसानों  को  इस  की  कोई  ट्रेनिंग  नहीं  दी  जा  रही  है  कि

 को  क्रौप  किस  जमीन  में  बोनी  चाहिए  |

 प्लान के  क्रौप  टाजंट  पुरा  न  हो  सकने  का  एक  कारण  उन्होंने  यह  एलेक्स  भी  बताये  हैं  ।

 अभी  हाल  में  में  जो  श्राम  चुनाव  हुए  हैं  उनके  कारण  भी  टार्गेट  पूरा  होने  में  बाधा  पड़ी  है  ।  सन्  ६१-६२

 में  प्लान  के  मुताबिक  जो  नतीजा  खाने  वाला  था  वह  नहीं  है  ।  लेकिन  मेरा  ख्याल  है  कि

 चूंकि  राज्यों  में  स्टे बिल्टी  नहीं  है  इसलिये  प्लान  फेल  है  ।  हमारे  मध्य  प्रदेश  में  काफी  समय  से

 झगड़ा  चल  रहा  था  |  डा०  काट  भर  श्री  मंडलोई  का  झगड़ा  चल  रहा  था  कौर  उसके  फलस्वरूप

 प्लान  के  टाजंट  को  पुरा  करने  की  मध्य  प्रदेश  के  मिनिस्टरों  अफसरों  ने  कोई  ध्यान

 नहीं  दिया  |  सात  महीने  तक  मिनिस्टर्स  इरादी  केवल  कुर्सी  की  प्लानिंग  करते  रहे  कि

 काटजू  हक  या  मंडलोई  |  अभी  जाकर  वह  सात  महीने  से  चला  जरा  रहा  काटजू  कौर

 मंडलोई  का  झगड़ा  खत्म  हुआ  है  ।  राजस्थान में  भी  यही  बात  है  ।  वहां भी  इसी  तरह  की  गुटबाजी

 कौर  झगड़ा  चला  रहा  है  |  पंजाब  प्रौढ़  उत्तर  प्रदेश  की  भी  यही  हालत  है  वहां पर  भी

 अ  + वापस  के  झगड़े  चल  रहे  हैं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  का  समय  समाप्त  हो  रहा  है  ।

 श्री  बड़े  :  में  केवल  पांच  मिनट  का  समय  कौर  चाहूंगा  एक  महत्वपूर्ण प्वाएंट  मेरा  रहा  जाता

 है  ।  बस  उसको  कह  कर  में  समाप्त  करूंगा  |

 श्री  नरेन्द्र  सिह  महिला  :  यहां  हाउस  में  किसी  दास  का  नाम  नहीं  लेना  चाहिए

 शो  बड़े  :  काटजू  मंडलोई  का  झगड़ा  काफी  समय  से  मध्य  प्रदेश  में  चल  रहा  था  कौर  वह

 किसी  से  छिपा  नहीं  है
 ।

 में  वहां  मध्य  प्रदेश  में  था  कौर  मुझे  मालूम
 हैकि  क्या

 झगड़ा
 था

 जब  श्री  नन्दा  जी  ने  जो  यह  कहा  कि  एलेक्शन  की  वजह  से  टार्गेट  पूरे  नहीं  हुए  तो  यह  बात  भी  गलत  है

 बल्कि  असली  कारण  जैसा  मेंने  बतलाया  राज्यों  में  स्वयं  सत्ताधीश  पार्टी  में  वापस  की  गुटबाज़ी
 झगड़ा है  ।

 नाना

 मूल  wis  में

 1769  (Ai)



 Riso  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्यों  में  कमी  के  २५  १९६२

 बारे  में  प्रस्ताव

 इसी  तरह  से  हम  देखते  हैं  कि  पावर  में  भी  erie  के  हिसाब  से  कमी  org  है  ।  सन्  ६१-६२

 में  जितना  इलेक्ट्रिफिकेशन  होना  चाहिये  उतना  इलेक्ट्रिफिकेशन  नहीं  हो  पाया  है  ।  इसके  wear

 दिल्ली  में  जो  पावर  फेलयोर  झा  वह  कोई  ्  की  बात  नहीं  है  ।  बिजली  दिल्ली  क्या  अनेक

 स्थानों  पर  फेल  होती  रहती  है
 ।

 मेरे  पास  एक  स्टेटमेंट  है  जिसमें
 कि

 इलेक्ट्रिफिकेशन  के  बारे  में  व्यौरा

 दिया  gar  है
 ।

 उसको  देखने  से  मालूम  होता  है  कि  जितना  इलेक्ट्रिफिकेशन  होना  चाहिए  था  उतना  नहीं

 हो  पाया  है  ।  गांवों  में  कभी  भी  बिजली  लगाने  का  काम  पूरा  नहीं  हुआ  है  कौर  इस  सम्बन्ध  में  गांवों

 की  स्थिति  विशेष  कर  सन्तोषजनक  है  ।  सेकेंड  प्लान  पीरियड  में  गांवों  के  इलेक्ट्रिफिकेशन  के  बारे  में

 जो  स्टेटमेंट  है  उसको  देखने  से  मालूम  होगा  कि
 नाची

 प्रदेश  में
 ४००

 गांवों  में  बिजली  पहुंचनी  चाहिए

 थी  लेकिन सन्  ६१-६२  में  यानी  थर्ड  प्लान  के  फर्स्ट  इयर  में  केवल  १८७  गांव  इलेक्ट्रिफाई हुए  हैं  ।

 इसी  तरह  से  श्रीराम में  जहां
 ४०

 गांव  इलेक्ट्रिफाई होने  चाहियें  थे  वहां  केवल  ४  गांव में  ही

 बिजली  पहुंची  है  ।  बिहार  में  जहां
 ४००

 गाव  में  बिजली  पहुंचनी
 थी

 वहां  केवल  २४६  गांवों  में  ही

 पहुंची  है
 ।

 गुजरात  में  १६०  विलेजेज  इलेक्ट्रिफाई  होने  चाहियें  लेकिन  ११४  में  ही  बिजली  पहुंची  है  ।

 केरला  में  २००  गांवों  को  बिजली  पहुंचनी  थी  लेकिन  ११४५  गांव  ही  इलेट्रिफाई  हो  पाये  हैं  ।  म६

 प्रदेश  में
 २००

 गांव  इलेक्ट्रिफाई  होने  चाहियें  थे  लेकिन  केवल
 ८०

 गांव  ही  इलेक्ट्रिफाई  हुए  यह

 झांकने  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  मन्त्री  महोदय  ने  दिये  हैं  ate  में  उसकी  एक  कौपी  ले  ara  हूं  सनौर  उसी

 में  से  मेंने  यह  दी  हैं  ।

 स्मॉल  स्केल  इंडस्ट्रीज  के  लिये  मेरा  कहना  है  कि  इन  को  श्राप  गांवों  में  खोलें  तो  बेहतर  होगा  ।

 यह  ae  का  विषय  है  कि  सरकार  की  भ्रांत  से  इस  बारे  में  तक  गांवों  की  उपेक्षा  ही  की  गई  है  ।  हमें

 यह  कदापि  नहीं  भूलना  है  कि  इस  देश  की  करीब  ८०  प्रतिशत  जनता  गांवों  में  बसती  है  कौर  केन्द्रीय

 सरकार  को  विशेष  कर  इस  बारे  में  सतकंता  बरतनी  चाहिये  गांवों  को  उन्नत  करने  की  कौर

 ध्यान  केन्द्रित  करना  चाहिये  ।  हमें  अपनी  इस  उपेक्षा  वृत्ति  को  त्यागना  होगा  प्रौढ़  खाली  हमदर्दी

 दिखा  कर  ही  चप  नहीं  बैठना  है  बल्कि  उनकी  शभ्रपलिफ्ट  के  लिये  सक्रिय  कदम  उठाने  चाहियें  तौर

 उनकी  उन्नति  हम  गांवों  में  स्मॉल  स्केल  इंडस्ट्रीज  खोल  कर  कर  सकते  हैं  ।  इससे  उनकी  आधिक

 सुधर  सकती  है
 ।

 हमारे  गांव  वाले  गरीब  लोग  काफी  भ्र सन्तुष्ट  हैं
 ।  उनकी

 रोजी  रोटी

 का  समुचित  बन्दोबस्त  नहीं  जब  इस  पर  उन  पर  दिन  टेक्स  लगते  हैं  तो  वह  भी

 गस्सा  होते  हैं  ।  जब  हम  उनको  यह  समझाने  की  कोशिश  करते  हैं  कि  श्राज  अपनी  सरकार

 है  कौर  उसको  प्लानिंग  करने  के  लिये  रुपया  चाहिये  इसलिये  वह  अतिरिक्त  टैक्स  लगाती  है  तो  चंकी

 उनको  खाने  को  मिलता  नहीं  हें  इसलिये  यह  आपकी  प्लानिंग  उनकी  समझ  में  ort  नहीं  है  ।  वे  तो

 कहते  हैं  कि  यह  योजना  मरने  की  योजना  है  ।  हम  लाख  उनको  समझाते  हैं  कि  भाई  यह  तो  जिन्दा  रहने

 की  योजना  है  यह  मरने  की  योजना  नहीं  है  लेकिन  वह  इसको  नहीं  मानते  ।  टैक्सेज तो  उन  पर  लगते

 जाते  हैं  ate  खाना  पीना  उनको  मिलता  नहीं  है  इसलिये  वे  यही  कहते  हैं  कि  यह  तो  मरने  की  योजना

 है  यह  जिन्दा  रहने  की  योजना  नहीं  है  ।  उनको  यह  किस  कराना  बड़ा  कठिन  हो  जाता  है

 यहां  पर  ५, ह १  की  यह  कहावत  चरित्रों  होती  है
 :--

 यहां  बालक  कुछ  नहीं  कर  सकेंगे  ।  हे  भगवान्  खुद  ही  प्यार  |

 यहां  पर  चिल्ड्रेन  की  जगह  मिनिस्टर्स  हैं  ्र  fafazed  से  कुछ  काम  होता  नहीं  दिखाई

 भगवान् खुद  ही  |



 ३  १८८४  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्यों  में  कमी  के  १६५८१

 बारे  में  प्रस्ताव

 मध्य  प्रदेश  में  गांवों  की  हालत  दयनीय  है  ।  वहां  पर  कोई  इंडस्ट्रीज  नहीं  हैं  1  में  बड़े  बड़े

 कारखाने होते  बिजली  के  पंखें  होते  हैं  डामर  की  पक्की  सड़कें  भी  होती  हैं  लकिन  गांवों  में

 कच्ची  सड़कें  होती  हैं  प्रौढ़  जिनमें  कि  बीच  बीच  में  काफी  गड्ढे  रहते  हैं  ।  में  मन्त्री  महोदय  से  कहना

 चाहता  हूं  कि  में  सरकार  को  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  कि  समय  गया  हैं
 जब  वह  गांवों  के  प्रति

 उपेक्षा  की  नीति  को  त्यागे  क्योंकि  उसे  यह  नहीं  भुलाना  है  कि  इस  देश  की
 ८०  प्रतिशत जनता  देहातों

 में  बसती  है  ।  केवल  ४,  ५  या  १०,  १५  प्रतिशत  शहरी  जनता  को  खुश  करने  से  काम  नहीं  चलेगा

 न  ही  यह  प्लान  सक्सेसफुल  होगा  |  सरकार  को  गांवों  की  दशा  को  सुधारने  का  प्रयत्त  करना  चाहिये

 कौर  उनकी  श्रमिक  अवस्था  सुधारने  के  लिये  उनकी  रोजी  रोटी  का  समुचित  प्रबन्ध  करना  चाहिए

 वहां  पर  स्मॉल  स्केल  इण्डस्टीज  स्थापित  करनी  चाहियें  ।  ऐसा  करने  से  ही  areal  योजना  सही

 मायनों  में  सफल  हो  पायेगी  ।

 का०  ला०  राव  :  सरकार  प्राप्त  कौर  समृद्धि  के  पर र  एक

 नयी  सामाजिक  व्यवस्था  कायम  करना  चाहती  है  ।  उसके  लिये  योजना  सबसे  प्रभावशाली  साधन

 है  ।  यह  एक  mea  कठिन  कितु  महान  कार्य  है  ।  इस  कार्य  के  लिये  सबसे  श्रीनिवास  साधन  विद्युत

 शक्ति है  ।

 विदेशी  मुद्रा  संबंधी  कठिनाइयों  को  देखते  हुए  यह  श्रत्यावव्यक  है  कि  अगली  योजना
 में

 यथासंभव  जल  विद्युत  कार्यक्रम  को  दुरू  करें  ।  ताप  विद्युत  के  बारे  में  हम  तक  किसी  सामान

 का  उत्पादन  नहीं  कर  सरके  हैं  ।  दुख  की  बात  तो  यह  है  कि  हम  WH  तक  इस  संबंध  में  डिजायन

 भी  तेयार  नहीं  कर  पाये  हैं  ।  कारण  यह  है  कि  हमें  सहायता  देने  वाले  देशों  ने  श्रतुरोध  किया  था

 कि  छोटे  छोटे  कामों  के  लिये  भी  विदेशी  सलाहकार  रखे  जायें  ।

 देश  में  बिजली  की  कमी  है  ।  नये  बिजली  घरों  की  स्थापना  तथा  व्तंमान  बिजली  घरों  को

 बढ़ाने  में  ७,  कठिनाइयां  पेश  wil  हैं  ।  उन  कठिनाइयों  पर  काबू  पाने  के  लिये  एक  अलग

 विद्युत  मंत्रालय  होना  चाहिये  ।  कम  से  कम  हमें  भ्र पने  केन्द्रीय  बिजली  बोर्ड  की  स्थापना  अरन्य  देशों

 में  स्थापित  उसी  प्रकार  के  संगठनों  के  आधार  पर  करनी  चाहिये  ।  उसे  डिजाइनों  को  बनाने  तथा

 विशिष्ट  विवरणों  के  तैयार  करने  का  प्राधिकार  AAT  जाना  चाहिये  तथा  सारे
 देशों  में  क्रय  का

 काम भी  उसे  ही  दिया जाये  ।  इंजीनियरों तथा  प्रविधियों  को  प्रशिक्षण  की  भ्रमणी  से  भ्रमणी  सुविधायें

 दी  जायें  ।  देश  में  विभिन्न  स्तरों  पर  एक  विशेष  पदाली  का  निर्माण  किया  जाये  ।  केवल  इंजीनियरी

 कालेजों का  खोलना  ही  काफी  नहीं  होगा  |  टेक्निकल  कर्मचारियों  का  प्रशिक्षण  योजना  झ्रायोग

 का  विशेष  उत्तरदायित्व है  ।

 wa
 म

 सिंचाई  को  लेता  हूं
 ।

 इस  समय
 ७८८

 लाख  एकड़  भूमि  में  सिंचाई  होती  है  कौर

 हम  ७८८
 लाख  टन  खाद्यान्न  का  उत्पादन  कर  रहे  हैं  ।  खाद्य  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  सिंचाई  सुविधायें

 बढ़ानी  चाहियें  ।  इसके  लिये  सरकार  को  नये  नये  साधनों  को  ७  हाथों  में  लेना  चाहिये  ।

 १००  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  निधि  की  स्थापना  करनी  चाहिये  ताकि  यह  सुरक्षित  हो  सके

 कि
 समस्त  परियोजनायें  पूरी  होकर  देश  को  लाभ  पहुंचाने  लगें  ।

 कई  परियोजनाओं  के  संबंध  में  हमने  जो  लक्ष्य  निश्चित  किये  हैं  उनके  पुरा  होने  की  कोई

 नहीं  है  उदाहरणार्थ  रामगंगा  बांध  में  अभी  बहुत  काम  किया  जाना  है
 ।

 इसमें
 ३

 या  ४  गरे See

 wat  में
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 बारे  में  प्रस्ताव

 क०  ल०

 का  समय  लगेगा  ।  इसी  प्रकार  बोसी  बांध  भी  नेपाल  सरकार  की  ढिलाई  के  कारण  पुरा  होने

 में  काफी  समय  लेगा  ।  इसी  प्रकार  महानदी  डेल्टा  परियोजना  के  संबंध  में  भी  हमारे पास  पूरी

 राशि  नहीं  है  ।  ये  सारी  बातें  वृद्धि  निधि  की  स्थापना  से  ही  दूर  हो  सकती  हैं  ।

 सिचाई  परियोजनायें  इस  प्रकार  तैयार  की  जायें  कि  जिस  समय  बांध  पुरा  हो  तो  उस

 समय  ब्यूरों  का  जाल  तैयार  हो  चुका  हो  तथा  उससे  उत्पादित  wars  are  अरन्य  लाभों  का  मूल्य

 ६  प्रतिशत हो

 हमने  यह  भ्  लगाया  है  कि  छोटे  पैमाने  की  सिचाई  परियोजना यों  के  प्रधान  १३०  लाख

 एकड़  अतिरिक्त  भूमि  में  सिंचाई  हो
 ।

 यह  लक्ष्य  बहुत  विशाल  है  यदि  ara  इसकी  git

 करना  चाहते  हैं  तो  आपको  प्रत्येक  राज्य  में  सिंचाई  के  लिये  पृथक  विभाग  खोलना  होगा
 |

 wa  में  कोयले  को  लेता  हूं  ।  कोयले  के  परिवहन  की  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  सिंगरेनी

 कोयला  क्षेत्रों  गोदावरी  कोयला  क्षेत्रों  को  दक्षिण  भारत  के  लिये  कोयले  हका  मुख्य  साधन

 बनाया  जाये  |  जहां  तक  उत्तरी  क्षेत्र  का  संबंध  है  यदि  मैथ धान  जलाशय  को  परीरा  नहर  से  मिला

 दिया  जाये  तो  हम  कोयले  को  सीधे  गंगा  तक  ले  जा  सकते  हैं  ।

 तीसरी  परियोजना  निसंदेह  बहुत  विशाल  उपक्रम  है  ।  तथापि  हमारे  योजना  मंत्री  देश  के

 ईमानदार  सच्चे  कौर  परिश्रमी  नेताओं  में  से  एक  हैं  हमें  विश्वास  है  कि  योजना  सफल  होगी

 यदि  योजना  सफल  नहीं  होती  तो  हमें  यह  स्वीकार  कर  लेना  होगा  कि  लोकतंत्रात्मक  तरीकों  से

 समाजवाद  की  स्थापना  नहीं  हो  सकती  है  ।

 श्रीमती  wast  देवी  :  तीसरी  परियोजना  की  क्रियान्विति  में  जो  कठिनाई

 रही  है  वह  यह  है  कि  हमारे  पास  विदेशी  मुद्रा  का  है  ।  ऐसे  समय  मुझे  दुख  है  कि  हम

 ऐसे ऐसे  उद्योग  पर  जिसका  विदेशी  मुद्रा  के  asta  में  छटा  स्थान  है  उसे  भ्रपेक्षाकृत  कम  महत्व

 दे  रहे  हम  इस  मसय  पर्यतन  उद्योग  से  २०  करोड़  रुपये  प्रतिवर्ष  कमा  रहे  हैं  यदि  हमें

 पूर्ण  सुविधायें  उपलब्ध  की  जायें  तो  विशेषज्ञों  का  मत  है  कि  हम  ५०  करोड़ रु०  प्रतिवर्ष  कमा  सकते

 हैं  ।

 इस  संबंध  में  मेरा  सुझाव  है  कि  पर्यटकों  के  अधिक  भ्रच्छी  सुविचारों  की  व्यवस्था  की  जानी

 चाहिये  ।  ताकि  ५४  व्यापार  फलफूल  सके  |

 हमें  चाहिये  कि  हम  भारत  के  लिये  निर्यात  बाजार  का  विस्तार  करने  की  संभावनाओं  पर

 विचार  करें
 ।

 विदेशों  में  हमारे  व्यापार  झ्रायुक्त  उनको  निरंतर  रादेश  देते  रहना  चाहिये
 कि

 वे  इस  दिशा  में  प्रयत्न  करते  रहें  ताकि  हमारा  निर्यात  बढ़  सके  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  शिक्षा  को  अधिक  महत्व  दिया  जाना  चाहिये  |  राज्य  सरकारों  को  यह

 श्रादेश  दिये  जायें
 कि

 वे  भ्रध्यापकों  का  चुनाव  करने  में  बहुत  सावधानी बरतें  ।  स्कूलों  में
 भ्रध्यापकों

 की  पर्याप्त  संख्या  नहीं  है  भ्रध्यापकों  की  संख्या  में  वृद्धि  की  जाये
 ।

 सरकार
 को  इस  दिशा  में

 भी  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  समस्त  राज्यों  में  समान  नीति  श्रपनात्री जायें  ताकि  किसी  राज्य

 विशेष  के  विद्यार्थी  पिछड़े  न  रहें  ।  जब  तक  भ्रंग्रेज़ी  के  स्थान  में  हिन्दी  नहीं  लाई  जाती  तब  तक
 उस

 भाषा  के  पढ़ाये  जाने  पर  समुचित  जोर  दिया  जाना  चाहिये  ।

 a  ग्रेजी  में
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 बारे  में  प्र  स्राव

 योजना  का  भ्रार्थिक  पहलू  ही  महत्वपूर्ण  नहीं  है  ग्रसित  उसमें  शिक्षा  भ्र ौर  स्वास्थ्य  को  भी  उचित

 महत्व  दिया  जाना  चाहिये  ।  यह  बात  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  योजना  जनता  के  लिये  हैन  कि

 जनता  योजना के  लिये  |

 श्रीमती  शारदा  मुकर्जी
 :

 योजना  के  संबंध  में  हमारा  मुख्य  उद्देश्य  यह  है

 कि
 जनता  का  जीवन  स्तर  ऊंचा  हो  तथा  स्वास्थ्य  रोजगार  तथा  पालन  पोषण  इत्यादि

 के  संबंध  में  सबको  समान  सुविधायें  प्राप्त  हों  ।

 योजना  एक  ऐसा  साधन  है  जिसके  द्वारा  हम  संसाधनों  का  अधिकतम  लाभ  उठा  सकते

 हैं
 ।

 ऐसी  अनेक  बातें  हैं  जो  प्रायोजन  के  क्षेत्र  को  सीमित  कर  देती  हैं  कोई  भी  योजना  हर  बात  में

 सफल  नहीं  हो  सकती  है
 ।

 इसी  कारण  इतनी  सफलता  प्राप्त  किये  जाने  के  बावजूद  बहुत  सा

 ara  किया  जाना  बाकी  है  |

 हमारी  पर्थ  व्यवस्था  के  क्षेत्रों  में  कमियां  हैं  ।  तीसरी  योजना  के  पहिले  वर्ष  के  परिणामों

 की  दृष्टि  से  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  वे  आगे  भी  जारी  रहेंगे  ।

 इसके  बावजूद  कि  हमारी  राष्ट्रीय  प्राय  का  श्रीकांत  भाग  ग्रामीण  क्षेत्रों  से  प्राप्त  होता  है

 उनके  विकास  पर  समुचित  जोर  नहीं  दिया  गया  तेजी  से  भ्रौद्योगीकरण  किये  जाने  के  कारण

 क्षेत्रों  की  उपेक्षा  हुई  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  कृषि  का  सुधार  उद्योगों  का  विकेन्द्रीकरण

 किया  जाना  चाहिये  ।  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कुछ  कारखानों  की  स्थापना  की  जानी  गांव  तथा

 नगरों  के  बीच  जो  संतुलन  हो  रहा  है  उसे  कम  किया  जाये  |

 दुख  का  विषय  है  कि  हमारे  निर्यात  की  राशि  स्थिर  रही  है  ।  भारत  की  निर्यात  नीति  में

 इस  प्रकार  का  परिवर्तन  किया  जाना  चाहिये  कि  हमारे  निर्यात  में  उत्तरोत्तर  वृद्धि  हो  ।

 राज्यों
 को  चाहिये

 कि
 वे  योजना  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  अधिकाधिक  संसाधन  जुटायें

 |

 राज्यों  के  पारस्परिक  स्पष्ट  की  भावना  बुरी  है  उससे  बचना  चाहिये
 |  यदि  उसके  श्रमिक  दृष्टि

 से  लाभकारी  होने  की  संभावना  न  हो  तो  पिछड़े  क्षेत्रों  में  बड़े  कारखानों  की  स्थापना  न  करना  ही

 ठीक है  ।

 निसंदेह  इस  में  बहुत  al  तक  पुरातन  पंथी  भावना  मौजूद  है
 ।  की

 जनता  राजनीतिक दृष्टि

 से  बहुत  वर्षीय  है
 :

 सरकार  को  बढ़ती  हुई  बेकारी  की  ध्यान  देना  चाहिये
 |

 सरकार  को  इस

 दिशा  में  भ्र पना  दायित्व  समझना  चाहिये  |

 में  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  क्योंकि  हम  योजना  के  लक्ष्यों  पर  स्थिर  नहीं  रह  सकते  हैं  अतः

 हमें  योजना  ही  नहीं  बनानी  चाहिये  ।  भ्रायोर्जित  set  व्यवस्था  ऐसी  यात्रा  की  तरह  है  जिस  का  कोई

 लक्ष्य न  हो  ।

 में  योजना  के
 प्रधान

 सरकार  के  प्रयत्नों  की  ऐसा  करती  हूं  ।

 fort  काशी  राम  गुप्त  :
 में  दक्षिण  भारतीय  सदस्यों  का  ध्यान  इस  कौर  प्राचीन

 करना  चाहता  हूं  यक  हिन्दी  के  प्रति  उन  का  रवैया  वांछनीय  नहीं  है  ।  जब  भी  कभी  कोई  मंत्री  हिन्दी  में

 उत्तर  देने  का  प्रयत्न  करता  है
 तो

 उसे  रोकने  का  प्रयत्न  करते  हैं
 ।

 ब  न  थाएयययथणथथणथणथणथणणआपणाणपणथथााणथणाणणाणणणणथथणणल

 मल  अंग्रेज़ी  में
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 बारे  में  प्रस्ताव

 काशी  राम

 मेरे  विचार  से  योजना  को  भ्रमण  में  लाने  के  लिये  पांच  शर्तें  आवश्यक  हैं  पहिला  (  १)  भ्रष्टाचार

 रहित  (२)  योजना  का  सही  विश्लेषण  (३)  योजना  से  राजन  तिक  उद्देश्यों की  पूर्ति  न  करना

 (४)  केवल  उन  साधनों का  उपयोग  किया  जाये  जिन  से  देश  सुदूर  बने  (५)  भ्रांतियों  का  निराकरण

 किया  जाये  ।

 अराज  देश  की  स्थिति  यह  है  कि  सभी  स्तरों  में  भ्रष्टाचार  व्याप्त  है  ।  यह  बात  गलत  है  कि

 चार
 केवल  निचले  स्तर  पर  सारा  संगठन  इस  का  शिकार  है  ।  भ्रष्टाचार की  सीमा

 है  कि  जनसाधारण को  शुद्ध  घी  या  योग्य  पदार्थ  उपलब्ध  नहीं  होते  हैं  ।

 हमें  बताया  गया  है
 कि

 गत  वर्ष  कोयले  का  उत्पादन  उतना  नहीं  हुमा  जितना  कि  इस  से  पीछे  वाले

 ay  में  ear  था  ।

 मूलचन्द  दूबे  पीठासीन

 इस
 के

 साथ
 साथ  परिवहन  समस्या

 भी
 बहुत  ही  विकट  हो  गई  है

 ।  यह  बात  भी  इसलिये उत्पन्न

 हुई  है  कि  इस  समस्या के  बारे  में  हम  ने  शुरु  से  ही  ध्यान  नहीं  दिया  |  जहाजों  के  द्वारा  २०  लाख  टन

 माल  ढ़ोने  का  लक्ष्य  हम  ने  बनाया  था  लेकिन  वह  भी  पुरा  नहीं  ग्रा  यही  हाल  रेलों  का  है  वे  भी  देश  की

 प्रावव्यकताओ्ों की  पूति  करने  में  सफल रही  हू  ।  इस  प्रकार हम  देखते हैं  कि  देश  में  परिवहन  सूचिः

 धारों  की  बहुत  कमी  है  जैसा  कि  इस  बात  से  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  हम  कोयले  की  अ्रावश्यक मात्रा  का

 वहन  नहीं  कर  सके  हैं  ।  सरकार  को  यह  बताना  चाहिये  कि  कोयले  की  मांग  कितनी  बढ़ी  है  वह वह  उसे

 पुरा  करने  में  कहां  तक  अ्रसफल  रही  है  |

 कृषि  क्षेत्र  में  भी  स्थिति  बहुत  ही  खराब है  ।  वहां भी  प्रति  वर्ष  उत्पादन घट  रहा  हम  इस

 क्षेत्र  में  भी  लक्ष्यों  की  नहीं  कर  सके  के  लिये हम  जितना कर

 प

 उस  की

 तुलना  में  पशु  पालन  ग्रामीण  कृषि  की  उपेक्षा
 की

 जा  रही  है  ।

 ग्रामीण  उद्योग  ठीक  ढ़ंग  से  काम  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  उन  का  उचित  मूल्यांकन किया  जाना

 चाहिये  |  खादी  का  उत्पादन  उसी  पुराने  ढंग  से  किया  जा  रहा  है
 ।

 कताई  के  तरीकों  में  कोई  परिवर्तन

 नहीं  किया गया  है  ।  एक  शोर  तो  विभाग के  बाद  दूसरे  विभाग  खोले  जा  रहे  हैं  लेकिन  उद्योगों  की

 स्थापना  के  नाम  पर  कुछ  थी  नहीं  हो  रहा  है  |

 रेंड  परियोजना के  ४५  जैनेरेटरों में  से  केवल  १  जेनरेटर  ही  उपयोग  में  लाया  जा  रहा  है  ।  चार

 बेकार  पड़े  इस  प्रकार  यह  सरकारी  धन  कौर  शक्ति  का  अपव्यय  है  ।  नई  बनाई  गई  सड़कों  की  उपेक्षा

 हो  रही  है  क्योंकि  उन  पर  समय  समय  पर  डामर  नहीं  डाला  जा  रहा  राजस्थान  योजना  में  Yo

 करोड़  रुपये  की  कमी  करनी  पड़ी  क्योंकि  उस  राज्य ने  दूसरी  योजना  अवधि  में  अधिक  रुपया

 ले  लिया  था  ।  सरकार  को  यह  बताना  चाहिये  कि  राज्यों को  अपनी  राय  से  ग्रसित  खर्चे  करने  की

 अनुमति कयों  दी  जाती  है  ।

 राज्यों  के  खर्चों  में  कमी
 की  जा

 रही  है  बेरोजगारी  बढ़े बढ़  रही  समझ  में  नहीं  माता कि  इस

 प्रकार  की  योजना  बनाने  से  क्या  लाभ  |

 जनता  कार  बनाने  के  बारे  में  बातचीत  करना  प्रचार  फिर  इरादा  रोक  देना  क्या  इस

 बात  का  प्रमाण नहीं  है  कि  हमारी  योजना  अच्छे  ढंग  से  नहीं  बनाई  जा  रही  है  ।.  इस
 प्रकार

 की  बातों  से

 तो  हमारी  बदनामी  ही  होती  है
 ।
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 बारे में  प्रस्ताव

 गांवों  में  रोजगार  की  समस्या  बहुत  ही  गम्भीर  गर्त  वहां  इसे  शीघ्र  से  शीघ्र  हल  किया  जाना

 चाहिये

 योजना  में  लक्ष्य  स्थापित  करना  फिर  उन्हें  पुरा  न  करना  इस  बात  के  द्योतक  हैं  कि  योजना
 -

 ठीक  नहीं  है  ।  हमारी  योजना की  सफलता  की  वास्तविकता तो  लक्ष्यों  को  पूरा  करने  में  निहित  है  ।

 इसलिये  अन्त  में  में  यही  कहूंगा  कि  हमारी  योजना  बहुत  कुछ
 त्रुटिपूर्ण  है

 ।
 सरकार  को  चाहिये

 कि
 वह  इसे  व्यावहारिक रुप  दे  ।

 म
 fat  qo  चे  पन्त

 :
 तीसरी  योजना

 का  मसला  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  मसला

 |  सभी  लोग  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  इस  क्षेत्र  में  हम  ने  कितनी  प्रगति  की  है  ।

 योजना  एक  निरन्तर  चलने  वाली  गति  है  |  यह  कहना  गुच्छे  नहीं  है  कि  तीसरी  योजना  बनाने  से

 पूर्व  द्वितीय  योजना
 की

 सफलता  ae  कमियों  को  ध्यान  में  नहीं  रखा  गया  ।  में  तो  कहूंगा  कि  योजना

 आयोग  द्वारा  दूसरी  योजना  की  कमियों  की  अपेक्षा  किये  जाने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।  यदि  उन्होंने

 तीसरी  योजना  का  आकार कम  नहीं  किया  है  भ्रमणा  लक्ष्यों  को  कम  नहीं  किया  है  तो  उस  का  कारण

 झ्ाथिक  कठिनाइयां  हैं  ।  पहली  are  दूसरी  योजना  के  कार्य  में  तनिक  देर  से  तेजी  पायी  ale  कोयला

 परिवहन  विद्युत  तथा  इस्पात  इरादी  अनेकों  क्षेत्रों  में  लक्ष्य  पुरे  नहीं  किये  जा  सके  ।  जहां  तक  तीसरी

 योजना का  सम्बन्ध  है  उस  की  स्थिति भी  अधिक  अ्रच्छी  है  ।  प्रथम  वर्ष  में  कृषि  उत्पादन  में  केवल  १  ६

 प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  जब  कि  लक्ष्य  ६  प्रतिशत का  था  ।  आयोजकों  को  यह  समझना  चाहिये  कि  जब  कोई

 लक्ष्य  प्राप्त  नहीं  किया  जा  सकता  है  तो  प्राथमिकियों  की  प्रणाली  द  रु  की  जानी  चाहिये  |

 योजना  की  क्रियान्विति  को  सर्वाधिक  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये  ।  कार्यकुशल  एवं  भ्रष्ट

 लोगों के  साथ  हमें  कड़ाई  का  बताव  करना  चाहिये  ।  तेजी  प्रशासकीय  प्रणाली  का  मुख्य  अंग  है  पौर  जो

 लोग  सार्वजनिक  हित  विरुद्ध  कार्य  करते  हैं  उन  के  साथ  कड़ाई  का  व्यवहार  करना  चाहिये

 आयोजना  के  क्षेत्र  में  एक  भयंकर  बात  यह  हुई  है  कि  राज्य  पर्याप्त  संसाधन  प्राप्त  करने  की  अव

 इसका  की  में  केन्द्रीय  संसाधनों  पर  हाथ  डालने  लगे  इस  प्रवृत्ति  को  दबा  दिया  जाना

 चाहिये  |  ay  व्यवस्था  की  बागडोर  केन्द्र  के  हाथों  में  रहनी  चाहिये  |

 उद्योगों  की  स्थापना  टैक्नीकल  अर्धिक  आधारों  पर  ही  की  जानी  चाहियें  शर  राज्य  सरकारों

 द्वारा  aaa  क्षेत्रों  में  नये
 एककों

 की
 स्थापना

 के
 लिये  डाले  जाने

 वाले  दबाव  को  नहीं  जाना

 चाहिये  |  बड़े  बड़े  बे्रक  संयंत्र  वहीं  स्थापित  किये  जाने  चाहियें  जहां  प्रविधारमिक  arene  पर  उन  की

 स्थापना  उचित  AA  क्षेत्रों  में  छोटे  छोटे  उवबंरक  मिश्रण  एकक  स्थापित  किये  जा  सकते  हैं  ।  पहली

 योजनाश्रों  की  सफलता  ने  भारत  में  प्रजातन्त्र  की  रक्षा  की  है  श्र  आशा  है  कि  तीसरी  योजना  में

 श्र भी  अधिक  सफलता  मिलेगी  ।

 अन्त  में  में  इस  प्रस्ताव  का  समान  हूं  ।

 शो  प्रशा  शास्त्री  सभापति  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  कुछ

 महत्वपूर्ण  तरंगों  की  स्पर्श  करने  से  पूर्वे  में  कुछ  सामान्य  सुझाव  इस  योजना के  सम्बन्ध  में  देना चाहता  हूं  ।

 पहली  बात  तो  विशेष  रुप  से  में  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  है
 कि  यह  देखा  जा  रहा  है  कि  जितनी

 भी
 af

 धायें  सरकार  की  से  योजनाओं  के  अ्रन्तगंत
 दिया

 जा  रही  हैं  वह  सब  गांवों  से  सिमट  सिमट

 मूल  अंग्रेजी  में



 १६८६  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्यों  में  कमी  के  २५  १९६२

 बारे  में  प्रस्ताव

 [att  प्रकादावोर

 कर  की  बातों  चली  रही  हैं  ।  इसका  परिणाम  यह  हो  रहा  है  कि  हर  पढ़ा  लिखा  व्यक्ति

 आज  गांवों को  छोड़कर  शहरों
 की

 भ्र पना  मुंह  उठा  कर  चल  रहा  है
 ।

 यदि  प्रकार  की प्रवृत्ति

 बराबर  बढ़ती  रही
 तो

 मेरा  अपना  aaa  है  कि  दस  वर्षो ंके  व्  धीरे  धीरे  गांव  खाली हो

 जायेंगे ।  शर  वह  इस  देश  की  योजना  के  लिये  इस  aa  के  शासकों  के  लिये  भी  पर्याप्त  चिन्ता

 का
 विषय

 बन  जायेगी ।  इसलिये  हम  योजनायें  बनाते  समय  इस  बात  को  भूल  न  जायें  कि

 हमारे  देश  का  एक  बहुत  बड़ा  भाग  गांवों  में  रहता  इसलिये  जो  सुविधायें  कौर  व्यवस्था यें इस

 योजना  के  प्रन्तगंत  चल  रही  हैं  उस  का  उसी  अनुपात से  गांवों  को  भाग  मिलना  चाहिये  जितनी  संख्या

 में  कि  इस  देश  में  गांव  हैं  ।

 दूसरी  बात  जो  में  विशेष  रुप  से  कहना  चाहता  हूं  कि  वह  यह  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  हम

 ने  बेरोजगारी  को  समाप्त  करने  के  लिये  जितनी  संख्या  निर्धारित  की  थी  दुःख  है  कि  हम  उस  में  सफल

 नहीं हो  पाये  |  तृतीय  पंचवर्षीय योजना  में  भी  हम  ने  कुछ  संख्या  निर्धारित की  है  लेकिन  पहली  ae

 दूसरी  पंचवर्षीय  में  बेरोजगारों
 की

 समस्या  का  समाधान  करनें  के  लिये
 जो

 हम  ने  एक
 पग

 उठाया था  उस  में  जितनी  कम  सफलता  मिली  है  उस  ware  पर  मेरा  विश्वास  है  कि  तृतीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  भी  ग्रीन  हम  निर्धारित  लक्ष्य  तक  नहीं  पहुंच  पायेंगे  ।  यदि

 बेरोज़गारों की  संख्या  इसी  प्रकार  देश  में  दिन-प्रति-दिन  बढ़ती  चली  तो  हमारी  ये  योजनायें

 हमारे  लिए  बहुत  बड़े  संकट  का  कारण  बन  जायेंगी  ।  मेरा  अरपना  HATA  यह  भी  है  कि  हमारे  देश

 में  बरोज़गारी  की  समस्या  जो  बहुत  बढ़ती  चली  जा  रही  उस  का  एक  बहुत  बड़ा  कारण  यह

 है  कि  हमारे  मस्तिष्कों  में  कौर  विशेषकर  हमारी  शिक्षा  श्रम  की  प्रतिष्ठा  का  सवेरा

 अभाव  होता  SAT  चला  जा  रहा  लोग  मेहनत  से  बहुत  दूर  हो  रहे  हैं  कुरसियों  पर  बैठ  कर

 हुक्म  चलाने  की  प्रवृत्ति बढ़  रही  है  इस  प्रकार  सरकारी  सर्विसों  की  कौर ही  झुकाव  बढ़  रहा

 है  ।  यही  कारण  है  कि  हमारे  देश  में  बेरोजगारों  की  समस्या  या  यह  कहिए  कि  देश  में  लोगों

 को  नौकरियां  मिलने  की  समस्या  बहुत  गम्भीर  रूप  धारण  करती  चली  जा  रही  है
 ।

 जहां  तक  समन्वय  का  सम्बन्ध  मैं  एक  झावइ्यक  निवेदन  ve  करना  चाहता  हूं  कि  दो

 योजनायें  समाप्त  कर  we  हम  तीसरी  पंच-वर्षीय  योजना  की  कौर  बढ़  रहे  लेकिन  देखा  यह

 जा  रहा  है  कि  अराज  हमारे  aa  में  तीन  वर्ग  स्पष्ट  जो  कि  एक  दूसरे  के  साथ  समन्वय  करने

 कौर  कन्धा  लगाने  को  तैयार  नहीं  हैं
 ।

 हमारे  देश  में  एक  वर्ग  तो  है  जनता  का  है  दूसरा  सरकार

 का  श्र  तीसरा  सरकारी  कमेंचारियों  का  ।  सभापति  श्राप  मुझे  भ्राज्ञा दें, तो तो  मैं  कहना

 चाहता  हूं  कि  इस  देश  में  एक  चौथा  वर्ग  नेताओं  का  भी  है  ।  दुर्भाग्य  से  इन  चारों  वर्गों  में  वापस

 में  किसी  प्रकार  का  समन्वय  नहीं  है  ।  जनता  अपने  को  सरकार  से  पृथक  समझती  है
 ।  इसी  प्रकार

 सरकारी  कर्मचारी  भी  प्यार  को  सरकार  से  पृथक  समझते  हैं  ।  इस का  परिणाम  यह  है  कि  हमारी

 जितनी  योजनायें  हैं  उन  में  समन्वय  के  अभाव  में  पर्याप्त  सफलता  नहीं  मिल  रही  ।  जहां  तक  पहले

 तीन  वर्गों  और  चौथे  वर्ग
 जो  कि  देश  का  नेतुवर्ग  कहलाता  उनमें  समन्वय  कौर  सहयोग

 की

 परम  अपेक्षा  वहां एक  बहुत  बड़ी  यह  भी  है  कि  हमारे  शासन  के  विभिन्न  विभागों  में  भी

 समन्वय हो

 उदाहरण  के  लिए  कृषि  मंत्रालय  कौर  विद्युत  मंत्रालय  की  कौर  ही  मैं
 का

 ध्यान  आक्षित

 करना  चाहता  हूं  ।  मैं  एक  ऐसे  निर्वाचन  क्षेत्र  से  सम्बन्ध  रखता  जिस  में  गांवों  की  बहुत  बड़ी

 संख्या है  ।  वहां  इस  प्रकार  की  विषम  स्थिति  उत्पन्न  होती  रहती  है  कि  जिस  समय
 किसानों

 को

 खेती  के  लिए  बिजली  की  श्रावश्यकता  होती  तो  विद्युत  मंत्री  की  कौर  से  mee  तथा  निर्देशक
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 बारे  में  प्रस्ताव

 दूसरे  ढंग  के  निकलते  जिस  का  परिणाम  यह  होता  है
 कि

 कृषि  को  जिस का  विकास  होना

 समय  पर  पानी  नहीं  मिल  पाता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  कृषि  मंत्रालय

 श्र  विद्युत  मंत्रालय  को  एक  बनाना  क्योंकि  इन  दोनों  को  पृथक  रखने  की  भ्रावश्यकता  नहीं

 है
 ।.

 इसी  तरह  दिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्रालयों  को  पृथक  पृथक  दो  स्थानों  पर  रखने

 की  आवश्यकता  नहीं  क्योंकि  दोनों  एक  जैसे  ही  विषय  हैं  ।  उन  में  परस्पर  समन्वय  न  होने

 के  कारण  उन  में  कार्य-भिन्नता  होती  है  काम  में  हानि  भी  होती  है  ।

 जहां  तक  उद्योग  मंत्रालय  कौर  परिवहन  मंत्रालय  का  सम्बन्ध  उद्योग  मंत्रालय  प्रयास

 उत्पादन  करने  वाला  विभाग  दूसरा  है  उस  उत्पादन  की  ढुलाई  करने  वाला  विभाग

 वहन  मंत्रालय  दूसरे  हाथों  में  है  ।  नियोगी  समिति  ने  जो  रिपोर्ट दी  उस  मे ंभी  उस ने  इस

 art  संकेत  दिया  था  कि  परिवहन  के  क्षेत्र  में  जो  विकास  हुमा  वह  उद्योगों  के  साथ

 मेल  नहीं  खाता  ।  इसलिए  मेरा  विचार  है  कि  यदि  उद्योग  मंत्रालय  कौर  परिवहन  मंत्रालय  को  भी  एक

 कर  दिया  तो  wear  है  ।

 इसी  प्रकार  सांस्कृतिक-कार्य कौर  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालयों के  एक  होने  से  दोनों

 को  परस्पर  बढ़ने  झ्र  विकसित  होने  का  अवसर  मिलेगा  |  मेरा  तात्पर्य  यह  है  कि  समन्वय की

 भावना  जहां  जनता  कौर  जन  नेतायों  में  अपेक्षित  वहां  प्रशासन  में  भी  अपेक्षित  है
 ।

 सभापति  मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हम  ने  nN  संविधान  में  प्रतिज्ञा

 की  थी  कि  पंद्रह  वर्षों  में  हम  अपनी  भाषा  में  अपना  कारोबार  शुरू  कर  ह  |  नहीं  कहा  जा  सकता

 कि  उस  समय  हमारे  मस्तिष्कों में  जो  पवित्रता  वह  oat  नहीं  है  ।  सचाई तो

 यह  है  कि  जब  तक  जनता-कार्य  जनता  की  भाषा  में  नहीं  देश  का  विकास  ake  प्रगति  करने

 में  हमें  प्रतीक  सफलता नहीं  मिल  सकती  ।  प्रभी  चार  पांच  दिन  की  बात  है  कि  हमारे  पब्लिकेशन्स

 काउंटर से  जहां से  सदस्यों  को  लोक  सभा  की  ग्रोर से  या  सरकार  की  कौर  से  छपनेवाली  कुछ  सामग्री

 दी  जाती  एक  पुस्तिका  सदस्यों को  दी  जिस  में  यह  बताया  गया  है  कि  गांवों में  सस्ते

 मकान  कैसे  बनाए  जा  सकते  हैं
 ।

 वह  पुस्तिका  ५. #५  में  छपी  हुई  है  ।  ws  श्राप  ही  मुझे  बताइये

 fe  कितने  गांव  वाले  इस  पुस्तिका  को  पढ़  कर  इस  से  लाभ  उठा  सकेंगे  ।  जब  मैं  जनता  की

 भाषा  में  जनता  का  कारोबार  करने  की  बात  कहता  तो  मेरा  sae  विशेष  रूप  से  al  के

 लिए  ही  नहीं  बल्कि  मैं  क्षेत्रीय  भाषाओं  के  प्रोत्साहन  की  भी  इच्छा  रखता  हूं  ।  मैं  चाहता

 हूं  कि  हमारे  देश  का  कारोबार  हमारी  भाषा  में  बढ़ाना  चाहिए  कौर  उस  के  विकास  का  शीघ्र

 से  शीघ्र  अवसर  मिलना  चाहिए
 ।

 सभापति  श्राप  मुझे  इन  दुख  भरे  शब्दों  को  कहने  की  भी  अनुमति

 दें  कि  संविधान  बनाते  समय  हमारे  मस्तिष्कों  में  जो  पवित्रता  दुर्भाग्य  से  वह  पवित्रता

 art  हमारे  मस्तिष्को ंसे  हिल  चुकी  है  ।  इस  का  परिणाम  यह  है  कि  जिस  सात्विकता  भाव

 से  हमने  व्रत  लिए
 राज

 हम  उन  को  उस  सात्विकता  के  साथ  पूर्ण  करने  के  लिए  उद्यत  नहीं  हैं  ।

 इस  के  बाद  मैं  अपने  देश  के  नैतिक  स्तर  के  विषय  में  कुछ  दाऊद  कहना  चाहता  हूं  ।

 हम  खरबों  की  योजनायें  तो  बना  रहे  लेकिन  दुर्भाग्य  है
 कि

 हमारे  देश  का  नैतिक  स्तर
 गिरता  जा  रहा है

 ।
 इसके  लिए  उपाय  किये  जाते  हैं  पुलिस  प्रशासन  के  गुप्तचर  विभाग

 के  द्वारा  और  दूसरे  विभागों  के  लेकिन  जब  तक  हम  भ्र पने  देश  में  नैतिक  स्तर  को  ऊंचा

 उठाने  के  लिए  उन  को  फिर  से
 न  ं

 जिन  भावनाओं  की  पृष्ठभूमि  में



 g&cs  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्यों  में  कमी  के  २५  १९६२

 बारे  में  प्रस्ताव

 प्रकादवीर

 पहले  हमारे  ने  हमारे  ऋषियों  भ्रौर  सन्तों  इस  देश  का  नैतिक  स्तर  sat  उठा  रखा

 तब  तक  हम  अपनी  योजनाओं  को  पूर्णतया  सफल  नहीं  कर  पायेंगे  |  वह  भावना  है  अपने  देश  में

 परमात्मा  का  विश्वास  जगाने  की  प्रवृत्ति  |  श्राप  उस  को  दूसरी  भाषा  में  कह  सकते  लेकिन

 यह  है
 कि

 अराज  हमारे  देश  में  धीरे-धीरे  नास्तिकता  बढ़ती  जा  रही  है  कौर  नास्तिकता  से  हमारा

 aq  धीरे-धीरे  दूर  होता  जा  रहा  जिस  का  परिणाम  यह  है  कि  ot  देश  में  भ्रष्टाचार

 श्रौर इस
 इस  प्रकार  की

 बारीक
 बुराइयां  फैल  रही  जिन  के  कारण  हमारी  योजनायें  पूर्णतया  सफल

 नहीं  हो  पाती  हैं  ।

 हमने  तीसरी  पंच-वर्षीय  योजना  बनाते  समय  इस  बात  का  ध्यान  क्यों  नहीं  रखा  है  कि

 मूल्यों  में  जो  वद्धि  हो  रही  va
 पर  किस  प्रकार  नियंत्रण  रखें  ।  जिस  समय  हम  इस  योजना

 पर  विचार  कर  रहे  उस  समय  ag
 स्थिति

 थी  कि  .२७
 १९६२  को

 समाप्त  होने
 वाले

 सप्ताह  में  मूल्य-सूचक  PX.  था  मई  को  समाप्त  होने  वाले  सप्ताह  में  वह  १२७

 हो  जब  कि  अप्रैल  में  पहले  ही  ५  की  विधि  हो  चुकी  थी  ।  योजना  आयोग  का  कहना  इस

 सम्बन्ध में  यह  है  कि
 तीसरी  योजना  मुद्रा  में  तीस  प्रतिशत  तक  विधि  से  कीमतों  पर  कोई

 qu  प्रभाव  पड़ने  वाला  नहीं  है  ।  लेकिन  मैं  श्राप  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जब  इस  सदन

 में  बजट  प्रस्तुत  होता  है  कौर  नए-नए  कर  लगाए  जाते  तो  उस  के  साथ  ही  साथ  देश  मूल्यों  में

 वद्ध  होती  जाती  जिस  का  परिणाम  यह  होता  है  कि  हमारे  देश  के  निम्न  वर्ग  शौर  मध्यम

 वर्ग  दोनों  मूल्य-वृद्धि  से  कठिनाइयों  में  फंस  जाते  हैं  यदि  योजना  बनाने  वालों  ने  योजना  बनाते  समय

 इस  बात  का  ध्यान  नहीं  तो  चल  कर  इस  के  कौर  भी  कुपरिणाम  हो  सकते  हैं  ।

 इस  लिए  मैं  चाहता  हूं  कि  तृतीय  पंच-वर्षीय  योजना  को  कार्यान्वित
 करने  से  पूर्व  राज  हम  इस

 |
 बात  पर  गम्भीरता  से  निर्णय  लें

 कि
 हम  मूल्यों  में  वृद्धि  को

 किस
 प्रकार

 रोक  सकते हैं

 जहां  तक  परिवहन  सुविचारों का  सम्बन्ध  मैंने  पहले  भी  नियोगी  समिति  के  इस

 कथन  का  उल्लेख  किया  है  कि  उद्योगों  की  जरूरतों  कौर  परिवहन  संविधानो ंके  विस्तार

 में  वापस  में  ताल-मेल  नही ंहै  ।  उस  का  परिणाम  यह  है  कि  हमारे  देश  के  उत्पादन  पर  भी

 प्रभाव  पड़ता  है  उत्पादकों  में  भी  निराशा  की  भावना  फैलती  है  ।  १९६१  में  हमारे  देश  में

 लगभग  करोड़  टन  माल  की  ढुलाई  की  सुविधा  नहीं  मिली  |  उत्पादन  पर  उस

 स्वाभाविक था  it  इस  योजना  के  में  राष्ट्रीय

 आय  2E,000  करोड़  रुपये  करने  की  प्रतिज्ञा  की  गई  जब  कि  शुरू  में  वह  १४,५००  करोड़  रुपये

 प्र धात चक  इस  योजना  में  हम  राष्ट्रीय  राय  में  ३१  प्रतिशत  की  वृद्धि  करने  जा  रहे  है  राष्ट्रीय  राय

 में  १  प्रतिशत की  वृद्धि  पर  परिवहन  सुविधा  ढाई  प्रतिशत  बढ़नी  चाहिए  कौर  इसलिए  ae  हम

 राष्ट्रीय  ara  ३१  प्रतिदिन  की  वृद्धि  करते  जा  रहे  तो  स्वाभाविक  है  कि  परिवहन-सुविधाओं  में
 ७८  प्रतिशत  की  वृद्धि  होनी  चाहिये  ।  लेकिन  योजना  भक्तियोग  ने  जो  योजना  प्रकाशित की  उसको

 देखने  से  यह  प्रतीत  होता  है  कि  रेलवे  की  तरफ  तो  उन्होंने  कुछ  ध्यान  दिया  है  कि  किस
 प्रकार  से

 art  बढ़ायें  शर  कैसे  दूसरी  सुविधाओं  का  विस्तार  किया  लेकिन  पानी  के  द्वारा  परिवहन

 शर
 सड़क-परिवहन  की  सुविधाओं  की  at  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है

 ।
 में  समझता  हूं  कि  प्यार  इस

 योजना  में  कुछ  इस  प्रकार  की  त्रुटियां  रह  गई  तो  बुद्धिमत्ता  इसी  में  है  कि  हम  समय
 पर

 उनको द
 |



 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्यों  में  कमी  के ३  १८८४  Rese

 बारे  में  प्रस्ताव

 पाया  शर  निर्यात  नीति  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  विशेष  रूप  से  इसलिए  कहना  चाहता  हूं  कि

 FER Y—-S  में  Lovo  करोड़  रुपये  का  लेकिन  उसमें  से  केवल  १५०  करोड़  रुपये  की

 का  दा  ।  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जब  हम  अपने  देश  को  पेरों पर

 खड़ा  करना  नात  ट  प्र  हम  यह  चाहते  है  कि  उत्पादन  की  दृष्टि  से  हमारे  देश  को  दूसरों  का  मुंह

 न  ताकना  हमारे  लिये  यह  झ्रावश्यक है  कि  श्रायात में हम में  हम  केवल  इस  प्रकार  की  चीजों  का

 रायात  जिनसे  हमारा  देश  पैरों  पर  खड़ा  होने  में  समर्थ  हो  सके  उसको  इस  विषय  में

 परमखापेक्षी न  होना  पड़े  ।  दस  दृष्टि  से  उपभोग  वस्तुद्नों  के  रायात  को  हम  जितना  कम  कर

 उतना  ही  अच्छा है  ।  दूसरी  यह  है  कि  नीति  को  जिस  समय  हम  निर्धारित  करें  तो

 निर्धारण  से  पूवे  एक  साथ  ही  बिना  सोचे  उसकी  घोषणा  न  कर  दिया  करें  ।  प्रभी  ऐसे  है  कि  रायात

 नीति की  हमने  घोषणा  की  ate  उसमें  पचास  प्रतिशत  की  कटौती की  लेकिन  पचास  प्रतिशत  की

 इस  कटौती के  पश्चात  फिर  आपको  उसमें  सुधार  करना  पड़ा  कौर  एक्स-रे  फिल्मों  के  सम्बन्ध  में  तथा

 किताबों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  रियायतें  देनी  पड़ीं  ।  ये  तमाम  बातें  ऐसी  थीं  जिन  के  बारे  में  आपको  पहले

 ही  सोच  लेना  चाहिये  था  ।

 अपर  वक्तव्य  को  उपसंहार  की  प्रो  ले  जाते  हुए  एक  बात  आवश्यक  रूप  से  में  कहना

 चाहता  ह  जहां  तक  सरकारी  क्षेत्र  का  सम्बन्ध  उसमें  हमारे  देश  की  गाढ़ी  पसीने  की  कमाई  का

 पैसा  तथा  विदेशों  से  लिये  गये  ऋण  जिन  को  सरकारी  उद्योग  कहा  जाता  उसमें  फंसा  हुआ है  |

 १९६१  TH  सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योगों पर  ६०५  करोड़  रुपया  हमारा  देश  लगा  चुका  था  |

 2& G8  तक  २६३  करोड़  रुपया  इसमें  शर  लगने  की  संभावना  ऐसा  निश्चय  किया  गया  है  ।

 इसका  परिणाम यह  होगा  कि  ८७०  करोड़  रुपया  उसमें  लग  जायेगा  इतना  अधिक  रुपया  लगाने

 के  पश्चात  भी  जो  उससे  होगी  वह  केवल  ३  करोड़ २२  लाख
 ४

 प्रतिशत  ही  होगी  ।

 जब  कि  हमारा  देश  झ्राथिक
 दृष्टि  से  इतना  दुर्बल  है  शर  हम  विदेशों  से  पेसा  मांग-मांग  कर

 अपने

 aq  का  निर्वाह  कर  र  हे
 इतनी  भारी  मात्रा  में  पैसा  फंसा  देना  जिससे  राय  इतनी  कम

 में  समझता

 हूं  कि
 कोई  बुद्धिमत्तापूर्ण पग  नहीं  होगा  ।

 जहां  तक  कृषि  का  सम्बन्ध  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  दसਂ

 करोड़  टन  प्रति  के  उत्पादन  का  हमारा  लक्ष्य  होना  चाहिये  ।  लेकिन  देखने  से  प्रतीत  होता  है  कि

 कृषि  के  श्रीधर दस  करोड़  टन  का  जब  हमने  लक्ष्य  रखा  तो  कृषि  के  उपयोगी  साधनों  को  जहां  हमको

 चाहिये  कृषि  के  उपकरणों को  जहां  हमें  बढ़ाना  चाहिये  वहां  हम  यह  देख  रहे  है  कि

 हम  बहुत  कुछ  frat  कर  रहे  हैं  इस  बात  पर  कि  रासायनिक  खाद  अधिक  से  अघिक  जितना  हमें

 प्राप्त हो  सके  ट्रक्टर  र  कृषि  में  भी  मशीनी  आरम्भ  हो  ।  इस  सम्बन्ध में  में  निवेदन

 करना  चाहता  हूं  कि  हम  अपने  देवा  की  पुरानी  कृषि  सम्बन्धी  परम्पराश्रों से  इस  मशीनी  aT  में

 सर्वथा  दूर  न  होते  चले  जायें  |  यह  सही  है  कि  उत्पादन  के  मामले  में  खास  कर  इस  प्रकार के  उत्पादनों

 में  जो  मशीन  के द्वार  होते  हम  मशीनों  पर  करे  लेकिन  जहां  तक  कृषि  उत्पादन  का  सम्बन्ध  है

 उसके  लिये  हमको  विशेष  रूप  से  देश  की  उस  शाक्ति  पर  भी  निर्भर  करना  पड़गा  जो  हमारे  देश

 में  बैलों  की  शक्ति  कही  जाती  है  तथा  उनके  द्वारा  उत्पन्न  होते  वाली  हरी  खाद  पर  भी  निसार  करना

 पड़ेगा  ।  राज  प्रक्रिया  तथा  दूसरे  देशों  का  श्रतुभव  इस  बात  का  साक्षी  कि  हम  रासायनिक

 पदों  पर  निर्भर  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  श्रगर
 में  भूल  नहीं  करता  हूं  तो  इस  साल  मैंने  अमरीका

 के  कृषि  सम्बन्धी  विवरण  पढ़ते  हुए  देखा  था  कि  अमरीका  में  जिस  धरती  पर  रासायनिक  खोदने  का

 निरन्तर  प्रयोग  किया  गया  कुछ  वर्षों  के  ्  वह  जमीन  धीरे  धीरे  बन्ध्या  होने  लगी  कौर  उन

 लोगों  को  निश्चय  करना  पड़ा  रासायनिक  खादों  का  प्रयोग  एक  निर्धारित  मात्रा  से  afar

 नहीं  करना  चाहिये  ।  हमारे  देश  में  देखा  जा  रहा  है  कि  पिछले  पन्द्रह  वर्षों  में  बैलों  की  शक्ति  का
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 बारे  में  प्रस्ताव

 [at  प्रकादावीर

 गाय
 की

 शक्ति  का  जितना  विकास  होना  चाहिये  उतना  विकास  नहीं  हुमा  है
 ।

 में  चाहता हूं  कि

 इस  mre  aaa  विशेष  ध्यान  जाये  ।

 सभापति  कृषि  सम्बन्धी  इस
 ब.त

 को  कहने  के  पश्चात  में  एक  श्र  बहुत  आवश्यक  बात

 सामने  रखना  चाहूंगा  ।  अभी  हमारे  पन्त  जी  निदेश  दे  रहे  थे  कि  कल  परसों  बंगाल  के  लोगों  ने

 अपनी  कुछ  समस्या  केन्द्रीय  सरकार  के  सामने  असम  ने  भी  अपने  तेल  की  रायल्टी  का  सवाल  हमारे

 समने  मध्य  प्रशदेश  की  ने  भी  इस  प्रकार  की  कुछ  समस्यायें  रखीं  ।  यह  जो  प्रान्तीय ता

 की  भावना  धीरे  धी  रे-बढ़ती  जा  रही  कहीं  एसा  न  हो  कि  हमारी  जो  योजना  उसके  नीचे  इस

 प्रकार  का  कोई  विस्फोट  कर  जिससे  सारी  योजना  रखी  रह  जाए  ।  हमारा  सौभाग्य है  कि  हमारे

 पास  कभी  पुरानी  पीढ़ी  के  कुछ  इस  प्रकार  के  नेता  है  जिससे  सारा  देश  कम  से  कम  ऊपर  से  एकता  के

 सूत्र  में  बंधा  gar  है
 ।

 परमात्मा
 न

 करे  कि  कल  को  उनका  हमारे  सिर  पर
 न

 रहे  तो  कया  होगा

 लेकिन  कहीं  ऐसा  हो  गया  तो  यह  जो  पृथकतावादी  मनोवृत्ति  इसी  प्रकार  बढ़ी  तो  हमारी

 जो  झ्र खण्ड ता  है  वह  खण्डित  हो  जायेंगी  कौर  हम  छोटे  छोटे  टुकड़ों  में  विभक्त  हो  जो  कि  हम

 में  से  कोई  भी  नहीं  चाहता  है  ।  इसलिये थे  भ्रत्यन्त  झ्रावस्यक  है  कि  समय  रहते  देश  को  संभाला जाए

 ऐसी  मनोवृत्ति पर  रोक  लगाई  जाये  ।  चेतावनी  के  रूप  में  में  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  देश  की

 एकता  को  प्रगर  सुरक्षित  रखना  चाहते  तो  इस  पृथकतावादी  मनोवृत्ति  के  ऊपर  हम  नियंत्रण

 कौर  इस  पृथकतावादी  मनोवृत्ति  पर  किसी  प्रकार  का  प्रतिबन्ध  लगायें
 ।

 ऐसा  करने  के  लिए  हमें

 क्या  करना  कौन  से  उपाय  काम  में  लाने  यह  एक  दूसरा  ही  विषय  जिसमें  में  जाना

 नहीं  चाहता  हूं  ।

 अन्त  में  में  यही  कह  कर  वक्तव्य  को  समाप्त  करता  हूं  कि  हमारी  योजना  चौराहे  पर  खड़ी

 इसके  लिये  थोड़ी  बुद्धिमत्ता के  साथ  हमें  पग  उठाने  की  आवश्यकता है  ।

 fat स०  मो०  बनर्जी  :  में  योजनाओं  का  समर्थक  हूं  शर  चाहता  हूं  कि  वे  सफल

 हों  तथा  उन्हें  सफल  बनाने  के  लिये  हमें  सभी  संभव  प्रयत्न  करने  चाहिये  ।  दूसरी  दौर  तीसरी

 योजनाश्रों का  भ्रध्ययन  करने  के  बाद  मैं  इस  परिणाम  पर  पहुंचा  हूं  कि  इन  में  किये  गये  बहुत  से  वचनों

 को  पूरा  नहीं  किया  गया  है
 ।

 अराज  एक  साधारण  व्यक्ति  से  पूछा  जाये  तो  इस  बात  का  पता  चलता  है  कि  वह  बहुत  दुखी  है
 |

 जाये  दिन  कर  लगाये  जा  या  पुराने  करों  को  बढ़ाया  जा  रहा  है  ।  योजना  के  नाम  पर  राज्यों  में

 लोगों  पर  भ्र धिक तम  कर  लगाने  का  आतंक  पैदा  करने  वाली  मनोवृत्ति  देखने  में  ar  रही  है
 ।  उनमें

 से  कुछ कर  बिल्कुल  न्यायोचित  नहीं  है  ।  इस  प्रश्न  की  जांच  की  जाये  ताकि  लोगों  को
 करों

 के

 अधिक  भार  से  बचाया  जा  सके  ।  सभी  राज्यों  में  इस  प्रकार  के  करों  के  विऋद्ध  खिलाफत  की  जा  रही

 अब  सवाल  यह  है  कि  कया  लोगों  से  लिये  गये  धन  का  उपयोग  ठीक  ढंग  से  हो  रहा  है  नहीं
 |

 क्या  उन  लोगों  का  जीवन  स्तर  बढ़ा  है  भ्रमणा  नहीं  जो  कि  कर  देते  है  ।  हमें  बताया  गया  है  कि  लोगों

 का  जीवन  स्तर  बढ़ा  है  ।  लेकिन  देखने  में  a  रहा  है  कि  वस्तुभ्नों  का  मूल्य  निरन्तर  बढ़  रहा  है
 ।

 सरकार
 मूल्यों

 की
 निरन्तर  वृद्धि  को  रोकने  में  भ्र सफल  रही  है

 ।
 नृत्यों  को  स्थिर  करने  के  लिये  कोई

 ara  अथवा  समिति  निर्मित  करने  के  लिये  कोई  कदम  नहीं  उठाया  गया है  |
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 बारे  में  प्रस्ताव

 वेतन  आ्रायोग  ने  यह  सिफारिश  करने  में  स्थिति  की  वास्तविकता  की  उपेक्षा  की  है  कि  ४५६

 नये  पैसे  में  एक  व्यक्ति  को  दिन  भर  के  लिये  पर्याप्त  भोजन  मिल  सकता  है  ।  दुर्भाग्यवश बाद  के  बोर्डों

 तथा  न्यायाधिकरण ों  ने  भी  इसे  स्वीकार  कर  लिया  है  जिससे  मजदूरों  को  उचित  मजदूरी  नहीं  मित्र

 सकी  जिससे  उनका  भली  प्रकार  मजार  हो  सके  ।  सरकार  को  मजदूरों  के  लिये  न्यूनतम  मजूरी

 करनी  चाहिये  ।

 पटसन  विदेशी  मुद्रा  कमाने  का  एक  अच्छा  साधन  है  ।  कुछ  स्वार्थी  लोग  जाली  बीजक  बना
 कर

 चोरी  से  बहुत  सी  विदेशी  मुद्रा  बचा  रहे  है  ।  प्रधान  मंत्री  तथा  वित्त  मंत्री  से  मेरा  निवेदन  है  कि  वे

 निर्यात  के  कम  बीजक  दिखाने  की  प्रवृत्ति  को  रोकें  जिनके  कारण  विदेशी  मुद्रा  की  बहुत  चोरी  होती

 है  ।
 इस  प्रकार  के  करने  वालों  को  कड़ी  सजा  दी  जानी  चाहिये

 ।

 कब  सवाल  यह  उठता  है  कि  महालानोविस  समिति  की  स्थापना  क्यों  की  गई  है  ।  मालूम

 है  कि  कुछ  लोगों को  या  कुछ  वर्गों  को  बहुत  सी  श्रनुज्ञप्तियां दी  गई  है  ।  इस  प्रकार  किसी  वर्ग  विशेष

 के  हाथ  में  धन  एकत्रित  होता  जा  रहा  है  ।  इसलिये  में  निवेदन  करूंगा  कि  श्रमिक शक्ति  का

 करण  रोका  जाना  चाहिये  क्योंकि  इससे  योजना  का  उद्देश्य  ही  निष्फल  हो  जाता  है  ।  सरकार  को

 यह  बताना  चाहिये  कि  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  नये  औद्योगिक  लाइसेंस  कुछ  खास  लोगों  को  ही

 दिये जा  रहे  है  ?

 अन्त  में  में  माननीय  मंत्री  महोदय  तथा  उनके  द्वारा  प्रधान  मंत्री  को  यह  अझ्राइवासन देना  चाहता

 हूं कि  कमेंचारी वर्ग  का  पुरा  पुरा  सहयोग  उन्हें  मिलता  रहेगा  ।  लेकिन  साथ  ही  उन्हें  भी  इस  बात

 के  श्रीनिवासन  की  प्रावइय कत  है  कि  उन्हें  भरपेट  भोजन  मिलता  रहेगा  तो  यह  निश्चय  है  कि  योजना

 सफल  दोगी
 ।

 मत्त  में  में  यही  ara  करता  हूं  कि  योजना  सफल  होगी
 ।

 इसके  लोक  सभा  २७  १९६६२ /  ५  AM,  १८८४

 के  ग्यारह  बज  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 लला  a
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